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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
КОСОВО
Дни сербской культуры в Москве
11-15  ноября в  Москве  под  эгидой  Правительства  Москвы и  Общества  сербско-русской  дружбы пройду  Дни 

Сербской культуры Косово и Метохии. В программе мероприятий:
- 12  ноября концерт,  посвященный  Дням  Сербской  культуры  Косово  и  Метохии,  который  состоится  в 

Московском театральном концертном центре П.Слободкина (ул.Арбат д.48);
- 13  ноября открытие  выставки  документальных  фотографий,  показ  документальных  фильмов  о  Сербии  в 

Выставочном зале Музея А.С.Пушкина (ул.Арбат, д.55/32). 
Конференция «Современные проблемы пост-югославского пространства и позиции России» (ул. Арбат, д.36/9).

Москва и москвичи протягивают руку помощи сербскому населению Косово.
16.10.2002

Трагедия  Югославии  и  сербского  народа, 
подвергшегося  агрессии  со  стороны  НАТО  и 
вынужденного  мириться  с  оккупацией  значительной 
части своей территории, в последнее время выпала из 
центра внимания российской общественности. Между 
тем  за  прошедшие  c  1999  года  время  не  только 
поставлено  под  сомнение  существование  целой  и 
единой Югославии в составе Сербии и Черногории, не 
только  продолжается  сомнительный  по  своим 
основаниям  трибунал в  Гааге,  где  судят  не  столько 
Милошевича,  сколько  сербов  и  Югославию,  но  и 
осуществляется дальнейшее фактическое отторжение 
края  Косово  от  Сербии.  Несмотря  на  присутствие 
международного  миротворческого  корпуса, 
территорию  Косово  и  Метохии  было  вынуждено 
покинуть  более  250  тысяч  сербов,  уничтожаются 
памятники сербской культуры и православной веры, в 
том  числе  церкви  и  монастыри  XIII-XIV  вв.  Сегодня 
сербы  в  Косово  удерживаются  только  в  районе  г. 
Косовская Митровица,  а  также  в  отдельных селах и 
монастырях,  превратившихся  в  анклавы. 
Гуманитарная  помощь  международных  организаций, 
попадая  в  руки  албанского  руководства  Косово, 
распределяется на односторонней основе - по данным 
российских  военных  и  дипломатов,  за  прошедшее 
время на их средства построено 40 тысяч домов для 
албанских  переселенцев  и  не  более  40  домов  для 
беженцев-сербов. 

В этой ситуации Мэр Москвы Ю.М.Лужков и 
Правительство  столицы  по  инициативе 
возглавляемого  Константином  Затулиным 
Московского  комитета  поддержки  Сербии  и 
Черногории  приняли  решение  об  оказании 
гуманитарной помощи сербскому населению Косово и 
Метохии  с  целью  помочь  ему  пережить 
надвигающуюся зиму. В составе груза, общая масса которого составляет около 300 тонн, - электрогенераторы, мини-кухни, 
печи на твердом топливе,  электроплитки и электрокалориферы, холодильники,  деревообрабатывающие станки,  теплые 
одеяла, обувь и одежда, моющие средства и индивидуальные рационы питания. 

При этом надо отметить,  что ни копейки бюджетных средств на сбор и отправку груза затрачено не было.  В 
формировании гуманитарного конвоя приняли активное участие Центр народной помощи «Благовест», Институт диаспоры и 
интеграции  (Институт  стран  СНГ),  Русская  Православная  Церковь,  Союз  православных  граждан,  Московский  комитет 
поддержки Сербии и Черногории, Союз предпринимателей Югославии в России, Администрация Ставропольского края, 
Олимпийский комитет России, НК «Лукойл», холдинговая компания «Интеррос», ОАО НК «Роснефть», «Межотраслевой 
вексельный дом», Московская межбанковская валютная биржа, футбольный клуб «Локомотив», инвестиционная компания 
«Атон»,  СП  «Континенталь-инвест»,  фирма  «Монтро-инжиниринг»,  группа  «Трейд-юник»  и  др.  Автоколонну  из  6-ти 
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автопоездов и 5-ти грузовиков поведут сотрудники Главного управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным 
ситуациям г. Москвы. 

16  октября  в  12.00  у  памятника  Юрию  Долгорукому  на  Тверской  площади  Москвы  состоялась  церемония 
торжественных проводов колонны, в которой приняли участие Первый заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы 
Людмила Швецова, Митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим, Чрезвычайный и Полномочный Посол Югославии в 
РФ  Д.Вуксанович,  директор  Института  диаспоры  и  интеграции  Константин  Затулин,  народный  артист  СССР  Василий 
Лановой,  кинорежиссеры  Виктор  Мережко  и  Станислав  Говорухин,  члены  Правительства  Москвы,  депутаты 
Государственной  Думы РФ и Московской  городской Думы,  представители сербской и российской общественности.  Для 
участия  в  церемонии  отправки  груза  из  Белграда  в  Москву  прибыли  члены  Оргкомитета,  уполномоченного  принять  и 
распределить гуманитарную помощь – Ивана Жигон, народная артистка Сербии, председатель Общества сербско-русской 
дружбы, игумен Теодосий, настоятель монастыря в Високи Дечанах (из Метохии), Святомир Стефанович, представитель 
Координационного центра Правительств Югославии и Сербии по Косово и Метохии. 

Согласно графику, конвой должен прибыть в порт Новороссийск 22 октября и к 25-му октября будет переправлен 
паромом в болгарский порт Бургас. На границе Болгарии и Македонии конвой встретят военнослужащие-миротворцы из 
российского воинского контингента в Косово. Если исключить форс-мажорные обстоятельства, гуманитарный груз прибудет 
в конечный пункт – расположение российских миротворцев в Слатине – 26 октября, где 27 октября состоится торжественная 
церемония его передачи сербской общине Косово и Сербской Православной Церкви.

Формирование  и  передача  гуманитарного  груза  сербскому  населению  Косово  и  Метохии  –  первая  из 
запланированных Правительством Москвы и Московским комитетом поддержки Сербии и Черногории мероприятий для 
оказания помощи в возвращении сербов в исторический край Косово и Метохия. 

Гуманитарная помощь Москвы передана сербской общине Косово.
28.10.2002

28 октября в аэропорту Слатина под Приштиной,  в расположении российского миротворческого контингента в 
Косово, прошла торжественная церемония передачи груза гуманитарной помощи сербской общине Косово и Метохии и 
Сербской  православной  Церкви.  Торжественный прием российских  представителей  стал  для сербских  жителей  Косово 
настоящим  праздником,  в  котором  приняли  участие  российские  миротворцы  под  командованием  генерала  Николая 
Кривенцова,  сотрудники  Главного  управления  по  делам  гражданской  обороны  и  чрезвычайным  ситуациям  Москвы, 
доставившие  в  Косово  автомобильный  гуманитарный  конвой  из  6-ти  автопоездов  и  5-ти  грузовиков,  представители 
Правительства  Москвы,  сопредседатель  Московского  комитета  поддержки  Сербии  и  Черногории  Константин  Затулин, 
руководство Координационного центра правительства Сербии и Югославии по Косово и Метохии, председатель Общества 
сербско-русской  дружбы,  народная  артистка  Сербии  Ивана  Жигон,  епископ  Ражско-Призренский  Артемий,  сербские 
депутаты Косовского парламента.

Гуманитарный конвой вышел из Москвы 16 октября. За эти дни ему пришлось преодолеть 2,5 тыс. км по дорогам 
России, Болгарии, Македонии, Сербии и края Косово, а часть пути из Новороссийска до болгарского порта Бургас на пароме 
по  морю,  российским  посланникам  помогли  российские  дипломатические  представительства.  Особая  поддержка  была 
оказана  российским  посольством в  Болгарии  и  болгарской  стороной,  безвозмездно  предоставившей  базу  отдыха  для 
стоянки  московской  миссии  и  организовавшей  сопровождение  конвоя  по  всей  территории  страны.  К  сожалению, 
наименьшее понимание участники акции «Москва сербам Косово и Метохии» встретили со стороны российской миссии в 
Югославии, что несомненно является отголоском прежней путаной линии нашей политики в югославском кризисе. Видимо, 
из соображений «политкорректности» российский посол настаивал на передаче гуманитарного груза не только косовским 
сербам, но и проживающей теперь в крае полуторамиллионой албанской общине. Помощь, конечно, дело благородное, 
особенно  если  не  учитывать  некоторые  факты.  Именно  после  конфликта  с  албанцами  полумиллионное  косовское 
население сербов сократилось вдвое, а их жизнь сегодня нельзя назвать иначе, чем жизнь в резервации. Зато благодаря 
международной помощи на захваченных у сербов территориях построено 40 тысяч домов для прибывающего из Албании 
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населения, на исконно православных землях на средства Мирового исламского Комитета воздвигнуты так называемые 
«кувейтские деревни».

Помощь Москвы сербам Косово,  конечно  же,  не  сможет  решить  всех  материальных  проблем,  оказавшихся в 
трудном положении братьев-славян. Переданный от Правительства Москвы, Московского комитета поддержки Сербии и 
Черногории,  коммерческих  и  благотворительных  организаций  столицы  груз  -  электрогенераторы,  мини-кухни, 
электроплитки,  деревообрабатывающие  станки,  теплые  одеяла,  обувь  и  одежда,  может  быть,  поможет  сербскому 
населению пережить надвигающуюся зиму, но главное для всех нас – это то,  что Россия вновь обратила внимание на 
Балканы, на значимость своей политики в этом регионе для будущего всего славянского мира.

30  октября  машины  гуманитарного  конвоя  отправились  из  Косово  в  обратный  путь.  В  районе  Куманово 
(Македония)  в  горное  ущелье  сорвался  КАМАЗ  из  колонны  конвоя,  который  вел  старший  сержант  Павел  Протасович 
Пискарев. В течение 10 лет он работал в отряде МЧС, доставлял грузы помощи в Чечню, Афганистан, Югославию. В Косово 
жизнь 45-летнего спасателя оборвалась…
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Память…
Телеграмма соболезнования семье Павла Пискарева
Уважаемая семья Пискаревых!
Примите наше глубокое соболезнование по поводу смерти сержанта Павла Пискарева, который погиб, свершая 

высокое  благотворное  дело.  Этот  конвой,  в  котором г-н  Пискарев  участвовал,  вытер  много  слез  людям Косово,  но,  к 
несчастью, принес слезы в вашу семью, его друзьям, и всем нам участникам этой акции.

Смерть нам всегда кажется прерыванием великого смысла. Но мы уверены, что ваш муж и отец войдет в историю, 
умерший на пути, который еще раз связал наши народы своей гуманностью и любовью.

С глубоким соучастием в вашем горе.
Вице-президент правительства Сербии, председатель 

координационного центра за Косово и Метохию Небойша 
Чович

Председатель общества сербско-русской дружбы Ивана 
Жигон

Телеграмма соболезнования семье Пискаревых
Уважаемая семья Пискаревых!
Примите  самые глубокие  чувства соболезнования в  связи  с  трагической гибелью Вашего мужа,  отца и  деда. 

Пискарев Павел Протасович погиб при исполнении интернационального долга в составе колонны с гуманитарным грузом 
для страдающего сербского населения края Косово и Метохии.

Светлая ему память и царствие небесное.
С уважением и сочувствием, советник Мэра Москвы, председатель 

Московского комитета поддержки Сербии и Черногории К.Ф.Затулин

ТЕЛЕГРАММА
Командованию, личному составу 179 спасательного центра
Примите  самые  глубокие  чувства  соболезнования  в  связи  с  трагической  гибелью  при  выполнении 

интернационального долга на Балканах Вашего сослуживца, товарища и друга, старшего сержанта МЧС Пискарева Павла 
Протасовича.  К  нашим  соболезнованиям  присоединяются  сотни  и  тысячи  наших  братьев-сербов  в  Косов  и  Метохии, 
которым Павел Протасович Пискарев и его товарищи с этим гуманитарным конвоем привезли помощь, чтобы пережить 
зиму.

Просим передать соболезнования семье и близким покойного.
С уважением, по поручению Мэра Москвы и Московского комитета 

поддержки Сербии и Черногории советник Мэра Москвы, председатель 
Московского комитета поддержки Сербии и Черногории К.Ф.Затулин
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Анонс телепередачи «Материк» 14 ноября 2002 г., ТВЦ.

Чечня, Россия и Мир.Чечня, Россия и Мир.

Участники программы обсудят ситуацию в Чеченской республике, проблемы взаимоотношений с федеральным центром и 
роль мирового сообщества в урегулировании чеченского конфликта.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ
Гости программы:
Асламбек Аслаханов, депутат Госдумы РФ от Чечни
Константин Боровой, председатель Партии экономической свободы.
Сергей Караганов, заместитель директора Института США и Канады РАН

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 14 ноября в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 14 ноября в 22 часа 40 минут.
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ЕЖЕДНЕВНАЯ ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА

Предлагаем  вашему  вниманию опубликованные в  
газете  «Россiя»  статьи  директора  Института 
стран СНГ Константина Затулниа, посвященные 
актуальным  международным  и  общественно-
политическим событиям последних недель.

«Цена успеха» - это сериал
Что объединило Людмилу Нарусову и Романа Абрамовича

18.10.2002 г., «Россiя»
Константин Затулин

Московская городская прокуратура решает вопрос о возбуждении уголовного дела против акционеров Московского 
нефтеперерабатывающего завода (МНПЗ), нарушивших запрет Арбитражного суда г.Москвы на проведение внеочередного 
собрания акционеров. Тем временем Людмила Нарусова уже окончательно освоится в кресле члена Совета Федераций от 
Тувы, которое даме уступил на прошлой неделе галантный тувинский джентльмен Чанмыр Удумбара, не имевший счастья 
работать  с  Анатолием  Собчаком  или  быть  его  женой.  Казалось  бы,  какая  связь  между  двумя  этими  не  столь  уж 
эпохальными событиями?

Последуем примеру тувинских джентльменов и пропустим в своем изложении вперед случай с нашей Хиллари 
Клинтон. Ныне уже покойный Анатолий Собчак, наверное, не предполагал, что подписывая в 1995 году типовой договор о 
сотрудничестве Санкт-Петербурга и Тувы, он совершает дальновидное политическое капиталовложение. Госпожа Нарусова 
приводит  этот  факт  теперь  в  качестве  главного,  хотя  и  единственного  доказательства  своей  поздней  страсти  к  Туве. 
Замечательна легкость, с какой вдова, берегущая память своего мужа, выходит из положения, когда ей сегодня пеняют 
известным выступлением Собчака на съезде народных депутатов СССР про членов Политбюро – фальшивых депутатов 
«адыгейца товарища Воротникова» и «якута товарища Власова»: «Сейчас ситуация коренным образом изменилась. У нас 
уже другое государство – не унитарная империя, а федеративное государство, где субъекты государства равнозначны… Не 
все республики могут сейчас представлять равнозначные политические фигуры. Так что их выбор известного и сильного 
политика (это она о себе – К.З.), пусть и не тувинца по рождению, вполне обоснован».

Еще никто не предлагал более элегантных объяснений той полнейшей профанации, в которую превратилась так 
называемая  реформа  Совета  Федерации,  то  есть  замена  реальных,  легитимных  руководителей  исполнительной  и 
законодательной власти субъектов Федерации на подставных «представителей» - тувинку Нарусову, мордвина Невзлина 
(из «Юкоса») и др. Оказывается, все дело в исканиях равенства. Либерте, фратёрнете, эгалите. А я думаю, все дело в 
соблазнах,  главным  из  которых,  увы,  был  соблазн  царских  чиновников  иметь  вместо  Палаты  земель  клуб  друзей 
соответствующего  подотдела  Кремлевской  администрации.  Теперь  ясно,  во  что  это  окончательно  выродилось  –  в 
лицемерное издевательство над принципами федерализма в многонациональной стране, в инъекцию слепоты и глухоты в 
отношениях Центра с потерявшими свой голос регионами.

В карьерном успехе Людмилы Нарусовой закон формально был соблюден.  Чего не скажешь о другом нашем 
примере, деле о принадлежности МНПЗ, которое уже несколько месяцев разыгрывается во всероссийском масштабе. Но 
суть,  содержание  процесса  одно  и  тоже:  лицемерие  и  цинизм по  отношению к  интересам и  правам отдельно  взятого 
субъекта Российской Федерации со стороны «новых хозяев жизни». «Сибнефти» чукчи Абрамовича понадобился эксклюзив 
на  московском  рынке  нефтепродуктов,  понадобился  МНПЗ.  «Сибнефть»  через  верных  друзей  старого  Президента  в 
Администрации нового Президента нагибает еще одного акционера МНПЗ – «Татнефть» к попытке захвата завода.

Но  как?  Спецназовцев  с  Чукотки  не  навозишься,  а  своих,  даже  объединенных,  чукотско-татарских  акций 
недостаточно. И тогда, на голубом глазу,  неголосующие привилегированные акции, вся привилегия которых не в праве 
голоса, а в праве первоочередного начисления дивидендов, объявляются голосующими. И вот тебе самозванное собрание 
акционеров,  выборы Совета  директоров  завода  в  своем кругу,  назначение  параллельного  директора  и  т.д.  Составной 
частью технологии становятся незаконные суды по искам «обездоленных» владельцев акций МНПЗ в Омске, Оренбурге, 
Махачкале  и  т.д.  (только  не  в  Москве),  на  основании  которых  Вайншток  из  государственной  компании  «Транснефть» 
сокращает было снабжение завода и всей Москвы нефтью.

Слава Богу и Совету безопасности РФ, расстояние между Тувой и Москвой, как и разница между ними, несмотря 
на всеобщее стремление к равноправию, все еще осознается в коридорах федеральной власти. Дело о конфликте на МНПЗ 
будет разрешаться в суде и прокуратуре, а отпуск Москве нефти восстановлен. И у меня нет пока оснований называть эту 
мою статью «Как чукчи Москву захватили». Назову ее «Цена успеха» - по названию передачи, которую тувинский сенатор 
ведет  на  российском телевидении.  И  еще посочувствую Владимиру  Владимировичу  –  не  везет  ему  как  Президенту  с 
представителями  семей  его  бывших  начальников.  Их  жажда  жизни  –  что  в  политике,  что  в  экономике,  -  способна 
скомпрометировать любую власть и любое дело.
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О достоинстве русского народа и государства. 
Размышления из Косова на фоне трагедии в Москве.

5.11.2002 г., «Россiя»
Константин Затулин

Две недели я ничего не писал для «России». Две недели конвой МЧС с гуманитарным грузом, собранным по 
поручению Мэра Москвы нами, новым Московским общественным комитетом поддержки Сербии и Черногории, двигался по 
дорогам  России,  плыл  по  Черному  морю  и  снова  шел  –  через  Болгарию,  Македонию,  Сербию.  Мы  везли  дизель-
электростанции и электрогенераторы, военные кухни и печки «буржуйки», холодильники и иконы сербам Косова и Метохии, 
загнанным в резервацию на своей земле. Почти все это время, на пути туда и обратно, мы ловили любую весть из Москвы, 
любой комментарий к тому, что, как и почему происходило на Дубровке.

Было время подумать. Не только эти две недели – все те восемь лет, с декабря 1994 года, кода началась наша 
военная эпопея в Чечне. Тогда, в декабре 1994, я в первый и последний раз выступил на эту тему – в статье «Россия 
обрела  в  Чечне  свой  домашний  Карабах»,  опубликованной  сначала  в  госдумовской  многотиражке,  а  затем  в 
«Комсомольской  правде».  Мне  никогда  не  было  стыдно  за  эту  статью,  многие  прогнозы  в  которой,  увы,  оказались 
пророческими, но больше я о войне в Чечне не писал. Потому что осуждал бездарное вторжение, Буденновск и Хасавюрт, 
но не мог участвовать в вакханалии самобичевания и, особенно, распинания русского солдата и государства, охватившей 
наше передовое пиаровское сообщество.

За это время много не только воды - крови утекло. Была не только первая чеченская кампания, закончившаяся 
тем, что о Россию стали вытирать ноги на Кавказе и во всем мире. Была война НАТО против Югославии, памятная тем, что 
для  нас  она  началась  разворотом  самолета  Примакова  над  Атлантикой,  а  кончилась  позорным  сотрудничеством 
Черномырдина с «принудителями к миру» в доведении сербов до капитуляции. И была вторая чеченская война, в которую 
Россия уже не могла не вступить. 

Эта война продолжается. Как,  впрочем,  и  распад Югославии, которой скоро уже не будет,  и трагедия сербов 
Косова, которой не видно конца. И нам пора подходить ко всему происходящему по меркам военного времени. Самое 
худшее во время войны – путаться в том, кто друг и кто враг. Любое лицемерие или путаница по этому поводу должны быть 
исключены из политики и дипломатии воюющего государства. Я не призываю отказываться от переговоров, от поисков мира 
– в дни войны нет более важного, чем стремиться приблизить мир, - но есть вещи, поважнее чем мир, достигнутый ценой 
разрушающего твою страну и душу унижения. Хотя бы потому, что за этим унижением неизбежно последует новое и новое. 
И в конце концов – новая война. Разве не в этом главный урок Мюнхена в 1938, Хасавюрта в 1996 и десятилетних западных 
экспериментов над Югославией?

События  в  центре  Москвы  ясно  обозначили  принципиальное  расхождение  в  нашей  политической  элите. 
Размежевание проходит не по линии «власть-общество», «силовики против журналистов». Оно проходит между теми во 
власти и обществе, кто считает достоинство и дееспособность государства главной гарантией жизни народа и безопасности 
граждан, и теми, кому на это наплевать, кто интересуется одним собственным пиаром да тем, что скажет чужая «княгиня 
Марья  Алексевна».  Последние  ничуть  не  менее  обильно  представлены  в  наших  государственных  структурах,  чем  в 
средствах массовой информации – да и  могло  ли быть  по иному всего  через  два  года после  ухода Бориса  Ельцина, 
формального,  но  не  фактического?  Ведь  Ельцин  –  «это  наше  все»:  и  распад  1991,  и  расстрел  1993,  и  Хасавюрт,  и 
дирижирование бегством из Восточной Германии, и «миротворческие» лавры Черномырдина в Буденновске и Югославии.  

Вы думаете, кто оказался меньше всего заинтересован в московской инициативе - впервые со времен войны в 
Югославии послать гуманитарный груз сербам Косова и Метохии? Российское посольство в Югославии. Наш посол из кожи 
лез вон, чтобы, если не отменить конвой, то добиться распределения части собранной для сербов помощи среди албанцев, 
как раз и загнавших после конфликта сербов Косова в резервацию. Между тем вся гуманитарная помощь, посылаемая 
после  1999  года  в  Косово  и  так  распределяется  албанским  руководством  края  среди  соплеменников:  за  это  время 
построено 40 тысяч домов для прибывающего из Албании населения, число которого с миллиона возросло до полутора (мы 
проезжали,  например,  через  «кувейтские  деревни»,  построенные  «мировым  исламским  комитетом»  на  месте  бывших 
сербских селений). Для сербов построено целых 40 домов: полумиллионное сербское население края сократилось вдвое. 
Знает  ли  об  этом  посол?  Знает.  Просто  после  десяти  лет  прислужнической,  прокозыревской  дипломатии  России  в 
югославских делах, после предательской миссии Черномырдина,  посол в  совершенстве овладел «новым мышлением». 
Потерял только представление, кто наши друзья, а кто враги наших интересов в стране, в которой он представляет Россию. 
Разве он исключение? 

Посмотрите на тех, кто сейчас, оправившись от первых испугов в ходе событий в Москве, по привычке схватился 
за ведро с черной краской – переложить вину за жертвы с Бараева на Путина. Эти тоже ничего не понимают: ни в войне, ни 
в том, что самый краткий путь к миру теперь, - никому не позволять унижать наше достоинство. Даже ценой жизни.

На обратном пути нашего конвоя в Македонии сорвался в пропасть КАМАЗ, который вел старший сержант Павел 
Протасович  Пискарев.  Десять  лет  он  возил  помощь  в  Чечню,  Афганистан,  Югославию.  Говорят,  что  у  45-летнего 
профессионала, отца трех дочерей не выдержало сердце…

Россия обрела в Чечне свой домашний Карабах
Сегодня мы решили предоставить вниманию читателей нашего бюллетеня статью Константина Затулина  

«Россия обрела в Чечне свой домашний Карабах», опубликованную еще в декабре 1994 года в парламентской газете 
«Дума» и чуть позже в сокращенном виде в «Комсомольской правде». По прошествии 8 лет автор убежден, что данный  
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им несколько лет назад прогноз оказался, к сожалению, верным. Это, конечно, не значит, что в 1999 году у России был  
другой выбор кроме как ответить отпором на агрессию со стороны чечнских бандформирований в Дагестане и Москве.  
В истории,  как  утверждал Лев Гумилев,  бывают моменты варинтности,  и  бывают целые отрезки исторического  
процесса  в  течение  которых  все  предопределено  и  никакого  выбора  нет.  В  1994  году  у  России  был  выбор  как  
поступить. В 1999 году уже нет, именно потому, что выбор 1994 года был сделан нправильно. 

Декабрь 1994, «Дума»
К.Затулин

« - Где умный человек прячет лист?
- В лесу.»

Гилберт К.Честертон.
«Неведение отца Брауна».

День в день с трехлетней годовщиной «избавления»» от Советской Империи. Россия наконец-то обрела в Чечне 
свой домашний Карабах.

Нет, поначалу второй Кавказской войны не будет. За годы, прожитые в новой исторической общности, нынешние 
кандидаты в мюриды может быть освоили подделку банковских авизо. но отвыкли жить на подножном повстанческом корме. 
Леса стали реже, горы - сверху, с вертолета - виднее.

Только долго обольщаться такой победой не придется. Свидетельствую как наблюдатель, побывавший в Абхазии, 
Приднестровье, Боснии, Карабахе: человек, загнанный в угол, поразительно быстро избавляется от привычек цивилизации. 
Второй раз за пятьдесят лет мы разбередили перешедшую по наследству старую ненависть к русскому солдату, казаку, 
царю. Юноши с горящими глазами будут искать и находить в этой ненависти смысл жизни.

Кавказская  война  прошлого  века  породила  волну  сочувственной  литературы,  периодические  приступы 
самобичевания в образованном русском обществе. И все же- разве Россия во мгле конца двадцатого века так же уверена в 
себе  как  в  середине  века  девятнадцатого?  Власти  множат  то  ли  свою  охрану,  то  ли  уже  опричнину.  предоставляя 
гражданам великой державы падать в обморок от анонимных телефонных угроз. Позволив изнасиловать себя в 1991 и до 
смерти перетрусив в 1993, мы не найдем удовлетворения Единством и Целостностью.  достигнутыми на время самым 
бездарным из возможных путей.

Никакой предопределенности в таком исходе не было. Оглядываясь назад, можно еще раз отметить, что мертвый 
Советский Союз снова отомстил

за надругательство над собой. Но. казалось бы. все преимущества - и право, и сила, и общественное мнение - 
были с начала конфликта на стороне федеральной власти России.

Напомним.  Генерал - демократ  высшей  прибалтийской  пробы  превращается  в  почти  опереточного  злодея, 
устанавливая в отдельно взятой окраине разбойничью диктатуру, разгоняя представительные органы власти, сводя счеты с 
ближним окружением.

Даже у вольнолюбивых соседей Чечня приобретает сомнительную славу:
то ли банановая республика, то ли гнездо средневековых ассасинов. Сотни ограбленных поездов, десятки тысяч 

вынужденных переселенцев, "Где же Рим, где Рим могучий?"
Рим,  то  есть  Москва,  занят  положенными  ему  по  статусу  великими  свершениями - внедрением  налога  на 

добавленную стоимость, развитием асимметричной Федерации и др. В борьбе с прежней партноменклатурой закаляются ее 
постойные антиподы, которые оказывается, совсем не прочь при случае воспользоваться помощью генерала Дудаева. Идет 
настоящее состязание за право быть главным советчиком Президента России по чеченским делам. То ли Президент России 
плохо слушается советов, то ли советуют ему прямо обратное тому, в чем уверяют прессу. Видимо в интересах будущих 
побед над бандформированиями их помогают создать за счет оставления арсеналов Учебной танковом дивизии. Учебного 
авиационного полка Ставропольского авиационного училища, попка ПВО и частей обеспечения 19-й армии ПВО. Учебного 
полигона Северокавказского военного округа, конвойного папка МВД РФ и проч. Три года летчик Дудаев совершенствует 
свое летное - мастерство в полетах над единым экономическим пространством, по которому во все стороны разливается 
нефть, им приватизированная.

Но  вот  основные  свершения  позади.  Конец  1993, а  обещанный  дивиденд  от  реформ  так  и  не  начислен. 
Разогнанная  коммуно-патриотическая  оппозиция  побеждает  на  выборах  в  Федеральное  Собрание.  Одним  из  первых 
сильнейший приступ любви к державе одолевает министра иностранных дел А. В. Козырева, еще недавно в Стокгольме 
чуть  не  встревожившего  Запал  своими  пародиями  на  имперский  тон.  Наркомнац  С.М.  Шахрай  в  марте 1994 вдруг 
напоминает  Государственной  Думе  о  Постановлении  Верховного  Совета,  признавшего  в 1991 году  выборы в  Чечено-
Ингушетии  недействительными  (удивительное  дело - это  щепетильное,  чисто  юридическое  уважение  к  прошлому 
Верховному Совету. Сергей Михайлович всегда к месту, с пользой для дела ссылается на прецеденты. Так былой при 
ратификации Беловежских соглашений, когда именно он решающий довод усмотрел в том, что прежний Союзный Договор 
не был подписан учредителями СССР). Депутаты, не подозревая подвоха, не будоражат докладчика вопросами - а как же с 
законностью последующего размежевания между Чечней и Ингушетией, избранием Президента и Парламента Ингушской 
Республики и т.д. (в числе этих депутатов и я. Между прочим, фракция С. Шахрая ни разу, по крайней мере до декабря, не 
делала политическое урегулирование в Чечне предметом внутреннего обсуждения. В конце концов, некоторым депутатам 
ПРЕС надоело бить заложниками политики "по умолчанию"), дума глотает приманку - сначала новые выборы в Чечне, а 
затем договор с ней - и выдает индульгенцию исполнительной власти, все эти годы и так не страдавшей отсутствием 
полномочий на Кавказе.
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Дальше  события  только  набирают  обороты.  Непотопляемый  наркомнац,  которому  волнует  кровь,  по  его 
собственному признанию, "ответственность за приказы об операциях войскового масштаба", приступает к формированию 
солидной "оппозиции режиму". С учетом вкусов Хозяина, к "солидной оппозиции" не подпущен Хасбулатов. Под модные в 
салонных  кругах  разговоры  о  "тейпах"  и  "старейшинах",  ставка  делается  на  Умара  Автурханова,  в  застойные  годы 
изгнанного за злоупотребления из видавшей виды сухумской милиции (чеченские старейшины, при всем уважении к их 
возрасту, это зачастую исковерканные депортацией люди с едва начальным образованием Годы советской власти, а затем 
криминальные времена Дудаева разворошили прежнюю родовую структуру. Ни сам Дудаев, ни Автурханов, Лабазанов, 
Хасбулатов,  Гантемиров  и  прущие  чеченские  лидеры  никакими  старейшинами  не  являются).  Летом-осенью  главный 
московский эксперт по Кавказу заполняет страницы газет пророчествами об обреченности диктатуры в Чечне, прогнозами 
"после-дудаевского" порядка и прочими глубокомысленными рассуждениями.

Джохар Дудаев без всякого стеснения кладет конец надеждам утопить его в луже интриг и войны исподтишка. 
Вместо демонстрации достоинства силы, умения малой ценой добиваться больших результатов Россия перец Кавказом, 
перед всем миром опозорена отречением от своих, трагикомедией с переодеванием. Хотя сам С. Шахрай и пытается в 
последний момент заслужить благодарность россиян раскрытием в "Аргументах" источника "всероссийской гражданской 
войны" в Карачаево-Черкессии, к делу на Кавказе приступают уже новые уполномоченные лица.

Не ищите особого смысла, больших политических нюансов в чередовании лиц и полномочий по урегулированию 
положения в Чечне. Да, единство и целостность страны требуется уважать. Президент, Правительство России три года 
назад  должны  были  найти  общий  язык  с  Верховным  Советом,  чтобы  принудить  чеченский  режим  к  капитуляции. 
Действительная, а не мнимая военно-санитарная блокада источника угроз и беспокойства должна была бы все расставить 
на свои места. Три года росло сомнение в чистоте рук и помыслов высших должностных лиц Российской Федерации в 
чеченском вопросе  и завершилось  финальным аккордом - падением всякого  доверия  к  власти  на  фойе  творимых ею 
безобразий. В результате такой "умелой" политики мы остались с возможностью использовать только грубую военную силу. 
Можно ли в такой ситуации рисковать, применяя военную акцию,  на долгие годы объединить против России и русских 
Северный Кавказ?

Что происходит? Мало кто сознается в симпатии дудаевскому режиму, но и правые, и левые, и Парламент, да и 
сам Президент склонны к риторике о переговорах. Выдвижение войск к границам Чечни могло бы быть разумной мерой для 
придания таким переговорам необходимого силового фона.  Однако,  все больше оснований  видеть,  что представители 
Президента на месте событий просто из кожи лезут вон, чтобы превратить переговоры в фарс. В сообщении ИТАР-ТАСС, 
переданном 17 декабря в 12 час. 16 минут. заявлено, что Дудаев приглашается на "переговоры" в Моздок для вручения ему 
"ультиматума в целях прекращения боевых действий. разоружения незаконных вооруженных формирований". Хотя через 
20 минут сообщение было исправлено, нельзя не видеть в приглашениях с целью вручить ультиматум намерения заранее 
сорвать переговоры. Впрочем, как и в задиристом перед лицом неукрощенного противника объявлении о развертывании на 
территории Чечни российских структур управления.

Живым Дудаев не нужен. Царские генералы с Шамилем оружием не торговали, сановники Российской Империи, ив 
были акционерами совместных с ее противниками предприятий. Мы слишком хорошо дали понять защитникам Грозного, 
что им придется умереть героями. Кое-кто, очевидно, не успокоится, пока концы не будут спрятаны в реках крови.

Президент  России,  избрав  крайний  вариант  разрешения  Чеченского  конфликта,  нанес  мощный  удар  по 
перспективам левой оппозиции на будущих выборах. Чем грубее будет проведена военная акция в Чечне, тем больше 
будут  испачканы кровью одежды государственников,  национал-патриотов.  Также,  как  и  правым после  октября 1993 г., 
левым  силам  трудно  будет  откреститься  от  происшедшего.  Самое  печальное,  что  наведение  порядка  я  Чечне  таким 
способом может в долгосрочной перспективе означать крах претензий России на роль великой державы (синоним слова 
"империя" у демократичных людей в конце 20 века), ее постепенное превращение в национальное государство русских. В 
отличие  от  крайних  националистов,  готовых  паже  древнерусским  князьям  отказать  в  поповецких  женах,  я  реально 
представляю угрозу, исходящую из идеи возврата к национальному Московскому государству, существовавшему до Ивана 
Грозного, для реинтеграции евразийского пространства, восстановления его былой внешней мощи и внутреннего мира.

Не могу не коснуться противоречий в лагере так называемых демократов. Наиболее отвратительным является 
поведение Бориса Федорова.  Человек,  в бытность которого министром финансов было утрачено последнее доверие к 
Государству, жертвой которого стали вкладчики Сбербанка, при котором считалось хорошим тоном задерживать зарплаты, 
обкрадывать трудовые коллективы, не расплачиваясь за государственный заказ, и достигать финансовой стабилизации, 
затягивая долги за  отобранный урожай,  - этот  человек вдруг  обнаружил необычайные способности в военном деле  и 
национальной политике. Генералы Громов и Лебедь сочли рискованной, чрезмерно кровопролитной штурмовую операцию в 
Чечне, а у Аники – война, как у МММ, нет проблем. Нет проблем разоружить "преступные элементы", что в Рязани, что на 
Кавказе.  Я слышал пространное интервью Б.  Федорова  Московскому радио,  и,  уверяю вас,  он  нисколько не  слаб и  в 
специальных вопросах тактики, военного снабжения и т. д. В чем нельзя отказать бывшему комсоргу Центробанка - так это 
в последовательности. В прошлом году он не прочь был из автомата расстрелять Хасбулатова. Не знаю, что удерживает 
его от того, чтобы лично возглавить операцию против Дудаева.

Мирные  инициативы Егора  Гайдара  и  его  соратников  по  "Выбору  России"  последовательными  не  назовешь. 
Призвав к силе для разгона прежнего Верховного Совета и отказа от нелюбимой Конституции, "выбороссы" обнаружили 
теперь изъяны в новой Конституции, за которую так агитировали на выборах. Оказалось, что контроль за исполнительной 
властью - совсем не мания Хасбулатова, а просто разумная гарантия от произвола и некомпетентности. Да и в деталях есть 
огрехи - поминальник  виновников  чеченских  авантюр,  требуемых  "Выбором"  на  Лобное  место,  сверстан  с  большими 
изъянами Шахрая, например, мы в нем не найдете.
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Боюсь,  дело  не  ограничится  внутренними  разбирательствами.  У  наших соседей  в  новом зарубежье  появится 
соблазн воспользоваться подсказкой  из  Москвы для разрешения своих  "домашних"  проблем.  Эдуард Шеварднадзе  не 
устает  в  последние  дни  расхваливать  российский  выбор  в  Чечне.  Если  бы не  плачевное  состояние  вооруженных сил 
Грузии, я не поручился за то, что Грузия, как в 1892 г, не примется рьяно исполнять недавнее постановление Совета глав 
правительств  СНГ  о  восстановлении  железнодорожного  сообщения  через  Абхазию  со  всеми  вытекающими  для 
гражданского  населения  последствиями  (не  уверен,  какие  инструкции  на  сей  счет  получил  бы  теперь  российский 
миротворческий контингент в зоне противостояния). Для Приднестровья непосредственной угрозы, кажется. нет, пока из 
Тирасполя потихоньку не вывели 14-ю Гвардейскую генерала Лебедя. С идеей проведения российской миротворческой 
операции,  давно  назревшей  в  зоне  Карабахского  конфликта,  видимо,  придется  расстаться.  На  собраниях  исламских 
государств, куда теперь зачастил Азербайджан,  будет считаться хорошим тоном колоть России глаза ее поведением в 
Чечне. Афганские и таджикские моджахеды вновь попробуют испытать на прочность наших пограничников в Таджикистане.

Хотя Чечня никогда не была украинской, не тяготеет к Украине, а подавляющее большинство жителей Чеченской 
Республики совсем не украинцы, Киев уже усматривает в чеченском конфликте прямую аналогию с крымско-украинским. 
Кажется, маневры по "борьбе с преступностью" в Крыму уже начались. Остается надеяться на благоразумие украинских 
властей, консолидацию в Крыму, спокойствие и выдержку Черноморского флота.

Не только тысячи русских в осажденном Грозном но и миллионы наших соотечественников в новом зарубежье в 
очередной раз оказались заложниками доброй воли титульных наций в соблюдении своих прав и свобод. Кое-где без волны 
русофобии не обойдется.

Запад,  безусловно,  сочувственно  относится  к  обретению  Россией  очередной  черной  дыры,  в  которую  будут 
улетать  жизни,  деньги.  вооружения.  Для  тех,  кто  придумав  новую российскую угрозу,  сам же  ее и  испугался,  настали 
счастливые времена. В ближайшие годы Российская Федерация будет вовлечена в дипломатическое обеспечение своей 
миссии в Чечне, в препирательства с Турцией и следующими полустанками «Броска на юг» (думаю, труд В В. Жириновского 
переиздадут в контрпропагандистских целях на Ближнем и Среднем Востоке).

Для  меня  ясно,  что  даже  предварительные  итоги  чеченского  кризиса  обнажили  такие  пороки  нашей 
государственной и партийно-политической системы, которые угрожают будущему Российской Федерации не меньше, чем 
Чечня,  покушающаяся  на  ее  целостность.  Крайне  правые и  крайне  левые  силы скомпрометировали  себя  зигзагами  и 
непоследовательностью.  В  интересах  самосохранения  россиской  политической  элиты  выдвижение  на  ключевые  роли 
сторонников центристской политической культуры, при которых «Петр Васаев» не будет с такой неизбежностью топить 
«Адмирал Нахимов».

Во внутренних войнах ценой победы должен быть сам победитель.  Даже если он защищает принципиальное, 
благородное дело. В истории с Чечней Правительство России отличилось некомпетентностью, грубостью в реализации 
поставленной перед ним задачи. Слишком много оснований подозревать, что на военное решение оно постаралось списать 
как можно большие неудачи своей национальной, военной и экономической политики. Федеральное Собрание более не 
может удовлетвориться той донельзя приниженной, несерьезной ролью, которую выборные от Российских земель играют в 
вопросах, от которых зависит будущее России на долгие годы.

«- Где умный человек прячет лист?
- В лесу

- Но что ему делать, если леса нет?
Он сажает лес, чтобы спрятать лист

И если ему надо стпрятать мертвый лист,
Он сажает мертвый лес. Страшный грех!»

Гилберт К.Честертон
«Неведение отца Брауна».
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Стенограмма телепередачи "Материк", 31 октября 2002 г., ТВЦ
Нефть и газ на постсоветском пространстве: яблоко раздора или механизм сотрудничества?

Сегодня в программе:
• Российская внешняя политика: взгляд через трубу. Транзит нефти и газа. Цена дружбы.
• Ирак и российский бюджет под прицелом США.

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте! В эфире ТВЦ программа "Материк". И сегодня мы поговорим, наверное, на главную 
тему современности. Французы в любом конфликте обычно говорят: "cherchez la fame" - ищите женщину, политологи, в 
первую очередь российские, в любом конфликте ищут нефть или газ. 

О нефти и газе мы поговорим сегодня. С нами в студии наш постоянный эксперт, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин. 

ЗАТУЛИН. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте, Константин! Но для начала, как всегда, справка.
СПРАВКА.  После шоковой терапии начала 90-х российская экономика приобрела ярко выраженный сырьевой  

характер. Нефтегазовый комплекс давал до 70 % поступлений федерального бюджета, а колебания мировых цен на  
энергоносители стали важнейшим внутриполитическим фактором.  Ежегодно в России добывается более 300 млн.  
тонн нефти и около 600 млрд. куб. м. газа. Более 60 % добытой нефти и 30 % газа идут на экспорт. Однако после  
развала Советского Союза Россия оказалась отсечена от основных платежеспособных потребителей своей нефти и  
газа границами вновь образовавшихся государств. При этом только 45 % нефти и нефтепродуктов отправляются 
через  российские  порты  Туапсе,  Новороссийск  и  недавно  построенный  терминал  в  Приморске  под  Петербургом.  
Остальное идет по магистральному трубопроводу "Дружба" через Белоруссию и Украину,  а также переваливается 
через порты Прибалтики. И если с Белоруссией проблем пока не возникало, то высокая цена за украинскую "Дружбу"  
является  источником  постоянных  конфликтов.  Доставка  газа  в  Европу,  большая  часть  которого  идет  через  
территорию Украины,  давно  стала  головной  болью  для  "Газпрома"  и  российского  правительства.  На  протяжении  
почти десяти лет на территории Украины продолжался санкционированный властями "отъем", по сути - воровство  
российского  транзитного  газа.  На  фоне  плачевного  состояния  проходящих  здесь  трубопроводов  и  заявлений  об  
отсутствии  средств  на  их  ремонт,  за  счет  продажи  ворованного  газа  на  Украине  были  нажиты  миллиардные  
состояния. Россия предлагала различные варианты решения этой проблемы. 7 октября на саммите СНГ в Кишиневе  
было  подписано  соглашение  о  создании  консорциума  с  участием  "Газпрома"  и  украинской  компании  "Нафтогаз",  
которому будет передана в управление газотранспортная система Украины. Однако судьба этого проекта не ясна:  
трубопроводы остаются в собственности Украины, которая может в любой момент отыграть назад.

ВЕДУЩИЙ. Вот такие, быть может, не очень утешительные цифры и факты. Мы пригласили в нашу студию, чтобы 
поговорить  на  тему нефти и  газа  заместителя  председателя  правления акционерного  общества  "Газпром"  Александра 
Николаевича Рязанова.

Здравствуйте, Александр Николаевич!
РЯЗАНОВ. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Александр  Николаевич,  как  Вы  сами  думаете,  есть  ли  уверенность,  что  на  Украине  перестанут 

воровать российский газ после соглашения, подписанного в Кишиневе? И есть ли механизмы какого-то контроля над этим?
РЯЗАНОВ. Я бы хотел внести небольшую поправочку. Во-первых, уже два года газ не воруют. 
ВЕДУЩИЙ. Что случилось, почему вдруг?
РЯЗАНОВ. Во-первых, Украина все же начала работать как нормальное государство. Она понимает, что путем 

воровства не решишь свои проблемы. Другое дело, что проблема транзита российского газа через территорию Украины - 
это действительно большой и очень серьезный вопрос. И 7 октября, на мой взгляд, состоялось историческое решение - 
подписано соглашение о том, что в ближайшее время будет зарегистрирован международный консорциум, который как раз 
займется вопросами транзита российского газа через территорию Украины в третьи страны.

ЗАТУЛИН. Правильно  я  понимаю  -  выгодно  то,  что  Украина  теперь  приняла  решение  не  воровать?  А  все 
остальное, что там написано, с точки зрения рыночной, слабо может быть аргументировано, это больше политическое 
решение. Три года, если мне не изменяет память, Украина по своим долгам ничего не платит,  а дальше эти платежи 
растянуты на десять лет. И самое главное, этот долг не является, как мы теперь знаем, долгом государства Украины, а 
является долгом компании, хоть и государственной.

РЯЗАНОВ. На  самом деле  Вы правы.  Конечно,  это  долг  "Нафтогаза"  Украины.  Но  мы исходим из  того,  что 
"Нафтогаз" Украины - компания государственная, газотранспортная система принадлежит государству, и в любом случае 
украинское государство имеет отношение к этому долгу. 

ВЕДУЩИЙ. А если Газпром…?
РЯЗАНОВ. Газпром - это Газпром. Мы настаивали, чтобы были прямые гарантии украинского государства, но, к 

сожалению, это не получилось.
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ЗАТУЛИН. А что же все-таки подписали 7 октября в Кишиневе? Потому что, знаете ли, очень противоречивые 
данные по  этому  поводу.  Одни говорят:  наконец-то договорились,  а  другие  говорят:  ну,  договорились,  а  завтра  могут 
договориться  по-другому.  Во  всяком  случае,  президент  Украины  дал  понять,  отвечая  на  критику  со  стороны  своей 
оппозиции, что Украина остается хозяином своей газотранспортной системы и, конечно, если будет необходимо, может 
быть принято и другое решение.

ВЕДУЩИЙ. Я добавлю. Александр Николаевич, ведь украинская оппозиция критикует договоренности с Россией, 
считает их ущербными для Украины, и где гарантия, что в 2004 году…

ЗАТУЛИН. А может, еще раньше.
ВЕДУЩИЙ. А может, еще раньше, когда Кучма сказал,  что он не будет избираться в президенты, и человек, 

который придет после Кучмы, просто эти соглашения пересмотрит? 
РЯЗАНОВ. Мы должны сделать первый шаг - зарегистрировать, а затем мы договорились о том, что сделаем 

соответствующее ТЭО и покажем украинской стороне, в чем выгодность создания этого консорциума.
ЗАТУЛИН. Александр Николаевич, я все-таки хочу уточнить. Вы назвали это решение историческим. Теперь из 

Ваших ответов проясняется,  что, собственно говоря,  это,  если хотите, протокол о намерениях.  Потому что, я напомню 
нашим телезрителям,  по  законодательству  Украины это  газотранспортная,  газораспределительная  система  вообще  не 
может быть предметом концессий без подтверждения этого парламентом Украины. Именно там сидят критики Кучмы.

Не возникает ли впечатления, что этот вопрос, решенный 7 октября в Кишиневе, придется решать еще не раз и не 
два?

РЯЗАНОВ. А  я  думаю,  Константин  Федорович,  здесь  есть  небольшие  неточности.  Дело  в  том,  что  по 
законодательству Украины система не может быть акционирована без принятия соответствующего закона. Безусловно, это 
прерогатива Верховной Рады и только парламентарии могут принять этот закон. Но отдать в концессию или в управление, я 
думаю, это может решить правительство Украины.

ЗАТУЛИН. А это устроит "Газпром"?
РЯЗАНОВ. Я думаю, что да. Если мы получим в концессию на 20-30 лет газопровод, то, безусловно, это большое 

достижение. Во-первых, мы действительно будем контролировать потоки газа, идущие через Украину, и,  во-вторых, мы 
можем сказать нашим западным партнерам, тем, с кем у нас заключены долгосрочные контракты на поставку газа, что мы 
гарантируем  поставку  этого  газа.  И,  соответственно,  это  даст  достаточно  высокий  кредитный  рейтинг  "Газпрому"  и 
привлечение кредита для разработки новых месторождений.

Плюс, я бы хотел добавить, что если Вы помните, два президента и федеральный канцлер Германии, - президент 
России  Владимир  Путин,  Леонид  Кучма  и  Герхард  Шредер  подписали  в  Петербурге  документ  о  том,  что  еще  одним 
участником этого консорциума станет Германия. И я считаю, что это разумно и с точки зрения той критики, которая сегодня 
есть на Украине, что вот задешево продает России газовую трубу: вот вам, пожалуйста, еще один западный инвестор, не 
только  Россия.  Тогда  все  интересы,  и  в  том числе кредитные ресурсы,  которые может предоставить  Германия,  будут 
соблюдены.

ЗАТУЛИН. Во  всяком  случае,  контрольного  пакета  над  газотранспортной  системой  Украины  Россия  или 
российское акционерное общество - "Газпром" иметь не будет?

РЯЗАНОВ. Да, безусловно, не будет. Я думаю, что "Газпром" точно не будет иметь, но, на мой взгляд, и Украине 
нет смысла иметь контрольного пакета. Потому что, если имеешь контрольный пакет, тогда и инвестируй согласно своей 
доле  акций.  Но  Украине  достаточно  сложно  это  сделать,  поскольку  сегодня,  если  Вы  знаете,  "Нафтогаз"  Украины 
формирует почти 35% бюджета Украины. То есть, это деньги, которые платит "Газпром" за транспорт газа, идут напрямую в 
бюджет,  и,  безусловно,  не  остается  достаточного  количества  средств  для  того,  чтобы  модернизировать  трубу, 
ремонтировать и содержать ее в нормальном состоянии.

ВЕДУЩИЙ. Александр Николаевич, но Вы, тем не менее, действительно считаете эту схему настолько жесткой, 
настолько  работающей,  что  ради  нее  можно  отказаться  на  будущее  и  уже,  по-моему,  отказались  от  строительства 
газопровода через Белоруссию, минуя Украину?

РЯЗАНОВ. Нет,  ну  что  Вы,  мы ни  от  чего  не  отказывались.  Дело  в  том,  что,  во-первых,  Украина  не  может 
пропустить весь газ, который идет на экспорт. Во-вторых, транспортный коридор через Белоруссию намного короче, чем 
через Украину. Другое дело, что мощности этого коридора достаточно не высоки. И мы пока ставим в своих планах и 
задачах  расширение  транспорта  через  Белоруссию,  и  если  Вы  знаете  о  том,  что  есть  еще  идея  строительства 
североевропейского газопровода по дну Балтийского моря. Этот проект, правда, недешевый. Он рассчитан на газ, который 
должен добываться в Токманском месторождении, в прибрежной зоне Баренцова моря, т.е. это дальнейшая перспектива. 

ВЕДУЩИЙ. То есть, мы не подвергаем себя риску, связанному с транспортировкой газа только через Украину, я 
Вас так понял?

РЯЗАНОВ. Я думаю, да. Я бы так сказал, сегодня у нас нет проблем с несанкционированным отбором на Украине. 
Но есть проблемы с сверхконтрактным перебором газа в Белоруссии и с плохими платежами за газ.  Я думаю, что как 
нормальная компания мы должны свой бизнес диверсифицировать.

ЗАТУЛИН. То есть, если два года назад у нас были проблемы с Украиной - она воровала и не собиралась платить. 
Теперь она продолжает не платить, но перестала воровать. То теперь у нас возникли проблемы с Белоруссией в связи с 
тем, что она в свою очередь стала брать газа больше, чем ей положено?

РЯЗАНОВ. Я еще раз хочу поправить. Украина не только не ворует, но она и не должна нам платить сегодня за 
газ, потому что мы платим Украине за транспорт газа по территории Украины. 

ЗАТУЛИН. Мы и сейчас платим ей?
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РЯЗАНОВ. За транспортировку газа через Украину мы платим как деньгами, в небольшом количестве, так и газом. 
Это действительно так.

ВЕДУЩИЙ. То  есть  транспортировка  газа  через  Украину  обходится  нам  настолько  дорого,  что  она  равна 
практически тому газу, что мы поставляем на Украину?

РЯЗАНОВ. Я бы сказал так, транспорт газа это вообще дело дорогое и по территории России, и по территории 
Украины, а по территории Европы вообще очень дорого.

ВЕДУЩИЙ. Хорошо. Александр Николаевич, тогда про стоимость газа. Меня все время смущает ситуация, почему 
все-таки в страны ближнего зарубежья мы продаем газ дешевле, чем странам дальнего зарубежья?

РЯЗАНОВ. Ничего подобного. Единственно, кому мы продаем газ дешево - это Белоруссии. И действительно, 
подписано  межправительственное  соглашение,  когда  с  1  мая  газ  Белоруссии  продается  по  внутрироссийской  цене.  А 
Украина, Молдова и другие страны покупают газ по рыночной цене. Базовая цена газа на Украине $80 за тысячу кубов. Я 
думаю, что это адекватная цена.

ЗАТУЛИН. А в Грузии какая?
РЯЗАНОВ. А в Грузию "Газпром" не поставляет газ. Туда поставляет компания "Итера". Насколько я помню, там 

цена газа колеблется порядка 65-70 долларов за тысячу кубов.
ВЕДУЩИЙ. Александр Николаевич,  у  нас есть справка по этому поводу,  давайте мы ее послушаем,  а  потом 

продолжим наш разговор.
СПРАВКА.  Общая задолженность перед Россией стран СНГ превышает 7 млрд. долл., и львиная доля этой  

суммы приходится на долги за поставки энергоносителей. Ничего не должны лишь богатые ресурсами Азербайджан и  
Туркмения. Часть стран СНГ погашает долги путем сдачи России в эксплуатацию ряда стратегических объектов на  
своей  территории.  А  Молдавия  и  Армения  пытаются расплатиться  активами своих  промышленных  предприятий.  
Долги за нефть и газ на сегодняшний день составляют: у Молдавии более 650 млн. долл., у Белоруссии около 300 млн., у  
Грузии и Армении - по 100 млн.

При этом, если на Запад мы продаем газ по 110 долларов за тысячу кубометров, то на Украину - по 80, в  
Армению - по 53, а в Грузию - по 50 долларов. Признанный Украиной на официальном уровне долг за российский нефтегаз  
достиг почти 2 млрд. долларов. При этом международные эксперты оценивают размер задолженности Украины только  
за газ более чем в два с половиной миллиарда.

ВЕДУЩИЙ. Вот такие у нас получились цифры, то же неточность, Александр Николаевич?
РЯЗАНОВ. Цифры, да, немного неточные. На самом деле, я не знаю, откуда Вы взяли цифру 2,6 млрд.?
ЗАТУЛИН. Эта  цифра  признавалась  почти  за  год  до  подписания  этого  документа  правительством Ющенко  - 

Тимошенко в качестве исходной.
РЯЗАНОВ. Не знаю, у нас есть официальные цифры. Причем я могу сказать, что за переборы газа начислены 

проценты, и эта цифра действительно была несколько выше, чем 1 млрд.400 млн. долл., но не намного. Но эта цифра 
признана и подтверждена.

ВЕДУЩИЙ. Странная ситуация. Не очень пророссийское Правительство Ющенко - Тимошенко признавало долг в 
2,6 млрд. долл. Нынешнее правительство, которое мы считаем более лояльным к России, признает гораздо меньший долг. 
Или это мы такие преференции оказываем Кучме и нынешнему правительству Украины?

ЗАТУЛИН. Я хочу для наших телезрителей напомнить. Мы делали это предметом обсуждения в наших передачах, 
посвященных Украине. Так вот в августе 2001 года, в передаче "Времена" наш известный телеведущий Владимир Познер 
задавал вопрос о реальной задолженности Украины перед Россией нашему послу Виктору Степановичу Черномырдину. В 
передаче Познера Черномырдин от ответа ушел. Но ровно через две недели Виктор Степанович, кажется, посвящался в 
казаки в Запорожье. И там он запорожской аудитории, наверное, для того, чтобы лишний раз подчеркнуть, насколько Россия 
оказывает помощь Украине, сказал: мы сейчас идем на заключение соглашения, по которому Россия теряет миллиард 
долларов. Но мы ради Украины готовы на всё и т.д. 

Я прекрасно понимаю Ваше положение. Вы из числа новых руководителей "Газпрома". Не кажется ли Вам, что 
прежние руководители "Газпрома", в том числе и такие выдающиеся покровители "Газпрома", как бывший премьер, а ныне 
посол  на  Украине  Черномырдин  просто  наворотили  в  газовых  делах  с  Украиной  столько,  что  теперь  Вам  в  течение 
последних двух лет приходится все это расхлебывать, вдобавок ко всему, соглашаться на варианты, которые для самого 
"Газпрома" не очень выгодны?

ВЕДУЩИЙ. Как  часто  сегодня  Вы  экономические  интересы,  в  том  числе,  не  только  компании,  но  и  России, 
подчиняете политическим интересам?

РЯЗАНОВ. Нет.  Безусловно, "Газпром" не может действовать как чисто бизнес-компания. Мы руководствуемся 
теми  межправительственными  соглашениями,  которые  заключает  российское  правительство,  и  в  них  присутствует 
политический аспект. Этого отрицать нельзя. 

Но тем не менее, я хочу сказать, что сегодня ситуация совершенно другая, по сравнению с началом 90-х годов. И 
те долги, которые есть, они, я считаю, адекватны. Может быть, мы потеряли там 200-300 млн. долларов, которые могли бы 
взять, но, я считаю, 1млрд.400 млн. долл. с Украины - это справедливая цена, достаточно справедливая. Другое дело, Вы 
правы, что она будет гаситься долго, и если сегодня посчитать и продискантировать этот долг на 12 лет, то в итоге мы 
должны получить цифру гораздо меньшую, если бы кто-то нам сегодня погасил этот 1 млрд. 400, то он бы сказал, что я вам 
заплачу примерно 600-700 млн. долларов. 

ВЕДУЩИЙ. Понятно, что "Газпром" - государственная компания с большим капиталом. Но не понятно, почему, по 
сути, частная компания "Итера" иногда за бесценок, иногда просто бесплатно - ведь долги не платят - продает свой газ 
Молдавии и Грузии?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ИНТЕРВЬЮ президента МГК "Итера" Макарова Игоря Викторовича.
МАКАРОВ. Здесь тоже такая двойная ситуация, потому что те же самые долги в свое время помогли нам 

стать добывающей компанией. Что я имею в виду? Когда невозможно было получить оплату за газ, мы брали трубы,  
механизмы, различные запчасти, которые направляли на разработку месторождений. Нам это где-то помогло - такой  
толчок, чтобы расшить долговые обязательства наших покупателей за газ, мы были вынуждены забирать у них ту  
продукцию, которую они выпускают. Частично это помогло нам направить свои усилия на разработку месторождений.  
Конечно, лучше было бы деньги, но в той ситуации мы пошли на эти шаги.

Мы сейчас разрабатываем различные схемы - как превратить долги в товар, потом товар реализовать и 
превратить его в деньги, потому что в итоге всем нужны деньги.

ВЕДУЩИЙ. Мне бы хотелось нашим телезрителям еще раз напомнить, что газ не только российское достояние, и 
добычей и транспортировкой газа занимаются и другие государства. Давайте поговорим об этом, и для начала опять-таки 
посмотрим справку.

СПРАВКА.  Помимо  России,  из  стран  СНГ  добычу  нефти  и  газа  ведут  прикаспийские  государства  -  
Азербайджан,  Казахстан  и  Туркмения,  для  которых,  как  и  для  нас,  этот  сектор  экономики  является  
бюджетообразующим. Казахстан ежегодно добывает до 30 млн. тонн нефти, Азербайджан - 15 млн. тонн, из которых  
две  трети  идут  на  экспорт.  Ежегодная  добыча  газа  в  Туркмении  составляет  50  млрд.  куб.  м.,  из  них  40  млрд.  
экспортируются. Таким образом, экспорт добытой другими странами СНГ нефти составляет 15 % от российского, а  
газа  -  20  %.  При  этом  пути  транзита  энергоносителей  вплоть  до  1999  г.,  когда  был  введен  в  эксплуатацию 
нефтепровод  от  Баку  до  грузинского  порта  Супса,  пролегали  исключительно  по  территории  России.  Новые  
независимые  государства,  стремившиеся  выйти  из-под  любой  зависимости  от  Москвы,  пытаются  найти  
альтернативные  возможности  транспортировки  своих  ресурсов.  Так,  длительное  время  обсуждался  проект 
транскаспийского  нефтегазопровода,  который  был  отложен  после  начала  строительства  российско-турецкого  
газопровода "Голубой поток", а украинское правительство времен Юлии Тимошенко позволяло себе шантажировать  
Россию перспективами строительства газопровода  из  Туркмении  по  дну  Черного  моря  на  Украину.  Эти проекты,  
несмотря на их экономическую нецелесообразность, а порой утопичность, разрабатываются в рамках европейской  
программы  Inogate  и  патронируемого  США  Евразийского  нефтетранспортного  коридора,  предусматривающего  
транспортировку  каспийской  нефти  в  Европу  через  спешно  строящийся  нефтепровод  Одесса-Броды-Гданьск.  В  
настоящее  время  под  давлением  США  продолжается  работа  по  созданию  консорциума  для  строительства  
нефтепровода из Баку до турецкого порта Джейхан, который заведомо обречен на нерентабельность. На встрече  
президентов  России  и  Казахстана  Владимира  Путина  и  Нурсултана  Назарбаева  29  ноября  2001  г.  прозвучало  
предложение создать альянс государств СНГ - экспортеров нефти и газа, который мог бы стать аналогом ОПЕК. Эта  
идея  была  активно  поддержана  всеми  странами-экспортерами  на  юбилейном  саммите  СНГ  в  Москве,  однако  
практического продолжения так и не последовало. 

ЗАТУЛИН. Сейчас туркменский газ через нашу газопроводную систему реализуется потребителям?
РЯЗАНОВ. Сейчас Туркмения заключила контракт с Украиной до 2006 года и поставляет им порядка 34 млрд. 

кубометров газа в год.
ЗАТУЛИН. Каким образом?
РЯЗАНОВ. И  действительно,  за  счет  этого  газа  живет  Украина.  Газ  транспортируется  по  среднеазиатскому 

газопроводу и по территории России. Причем услуги им оказывает компания "Итера". А нам "Итера", естественно, платит за 
транзит этого газа по территории России.

ЗАТУЛИН. Скажите, цены за транзит туркменского газа по территории России в Украину они сравнимы с ценами за 
транзит российского газа через территорию Украины?

РЯЗАНОВ. Они абсолютно одинаковы.
ВЕДУЩИЙ. Хорошо. Это приятно слышать.
Александр Николаевич, что происходит с "Голубым потоком", потому что, я помню, в свое время, о нем говорили 

достаточно много. В какой стадии он сейчас?
РЯЗАНОВ. Хочу вам сказать, что буквально в воскресенье состоялась сварка "золотого стыка" на территории 

Турции. И я думаю, в декабре "Газпром" пустит "Голубой поток", и первый товарный газ попадет в Турцию. Конечно, этот 
проект несколько затянулся во времени, но я думаю, что это очень эффективный проект с точки зрения того, чтобы другие 
не строили газопроводов, как я говорил, через территорию третьих стран в Турцию, потому что мы полностью обеспечим их.

ВЕДУЩИЙ. Вот еще одна новость от господина Рязанова. Может быть, будет третья?
ЗАТУЛИН. Я  хочу  нашим  телезрителям  объяснить,  кто,  может  быть,  не  в  курсе,  что  "Голубой  поток"  -  это 

уникальный проект, поскольку трубы проложены по дну Черного моря на глубине около 2.200 метров - это самая большая 
глубина в Черном море. Это уникальный проект с точки зрения его инженерной и технологической значимости…

ВЕДУЩИЙ. И экономической выгоды для России.
ЗАТУЛИН. Правда, у меня, честно говоря, возникают геополитические вопросы. Насколько я понимаю, Турция 

является одним из главных конкурентов России в привычных сферах ее влияния на Кавказе, в Средней Азии. С этой точки 
зрения, этот проект имеет разные толкования.

Скажите,  с  поставкой газа Турции,  с  политической точки зрения,  станет ли турецкое государство спокойнее в 
вопросах,  особо беспокоящих нас -  Чечне,  Кавказе и т.д.  Мы ее привяжем ближе к  себе или,  наоборот,  она как  один 
неудавшийся  немецкий  диктатор  -  получит  последний  эшелон  пшеницы,  а  после  этого  22  июня  1941  года.  Такого  не 
произойдет?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

17



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

РЯЗАНОВ. Я  думаю,  с  точки  зрения  политики,  поставка  энергоресурсов  -  лучший  рычаг  влияния  на  любое 
государство. В этом плане, поставка газа в Турцию выгодна и с политической, и с экономической точки зрения.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Александр Николаевич. И, наконец, я все-таки хочу услышать третью позитивную новость, 
хотя боюсь, что это станет перебором, что же все-таки с нефтегазовым альянсом, который мы пытались когда-то создать со 
странами СНГ?

РЯЗАНОВ. Вы знаете, действительно планировалось создать газовый ОПЕК. Об этом заявили президенты стран 
СНГ. Но пока, к сожалению, не получается договориться со всеми сразу, поэтому мы пошли по другому пути. Мы сейчас 
готовим  межправительственное  соглашение  вместе  с  Правительством  Российской  Федерации,  с  Узбекистаном, 
Туркменией.  У  нас  очень  хорошие  отношения  с  Казахстаном.  Если  вы  помните,  буквально  полгода  назад  подписано 
соглашение  о  создании  совместного  предприятия  российско-казахстанского  по  добыче  газа,  транспортировке  газа  и 
расширению газотранспортной сети Казахстана. Я думаю, что в течение года эти соглашения будут подписаны Россией с 
отдельными государствами, и это серьезно улучшит наши позиции в среднеазиатских странах.

ВЕДУЩИЙ. Ну, что ж, в этом есть своя логика. Спасибо большое, Александр Николаевич, что Вы приняли участие 
в нашей передаче. Всего доброго Вам, до свидания.

РЯЗАНОВ. Спасибо.
ВЕДУЩИЙ. Мы  пригласили  в  нашу  студию  известного  российского  журналиста,  главного  редактора  журнала 

"Мировая энергетическая политика" Виталия Товиевича Третьякова.
Здравствуйте, Виталий Товиевич!
ТРЕТЬЯКОВ. Добрый вечер!
ЗАТУЛИН. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Виталий Товиевич, сразу вопрос. Я, кроме одного случая, не помню, когда бы мы использовали всю 

свою нефтегазовую мощь для того,  чтобы обеспечить политическую лояльность государств ближнего зарубежья.  Один 
случай -  это когда бывший Председатель ЦИК,  а потом посол России в Чехии г-н Рябов пригрозил чехам, что Россия 
перестанет поставлять им газ. И чехи, по-моему, быстро переориентировались на Норвегию, в результате чего г-н Рябов, 
по-моему, получил большой нагоняй от дипломатического ведомства России. У Вас есть какие-то другие примеры, более 
удачные?

ТРЕТЬЯКОВ. Других  примеров  у  меня  нет.  И  вообще  для  меня  это  тоже  большая  загадка,  почему  Россия, 
располагая таким колоссальным фактически политическим оружием, а мы видим, что никакая политическая борьба в мире 
не сошла на нет, никакого глобального пацифизма не наступило, почему в России так неумело его используют? Полное 
впечатление, что все нам должны, никто не платит, а мы сидим на нефти и газе и ничего не можем сделать. Между тем,  
другие государства ведут довольно эффективную политику, используя свои нефтяные ресурсы.

ВЕДУЩИЙ. Ваша версия - такая позиция в России существует, Виталий Товиевич или Вы тоже не понимаете, 
почему?

ТРЕТЬЯКОВ. Я не могу сказать, что я тоже понимаю. У меня есть некоторые гипотезы, некоторые предположения. 
Первое, как ни странно, будет звучать слишком революционно, но мне кажется, что в России нет единого центра 

принятия  стратегических  решений  по  этому  вопросу,  хотя  есть  правительство,  есть  министерство  энергетики,  но 
согласованных действий я не вижу. И думаю, что никто их не видит.

Вторая гипотеза состоит в том, что наши основные российские игроки - нефтяные и газовые компании ( "Газпром" 
фактически  диктует  основную линию)  в  зависимости  от  ситуации играют то в  собственных интересах,  расходящихся с 
интересами  государства,  то  в  собственных  интересах,  которые  случайно  или  не  случайно  совпадают  с  интересами 
государства, то государство играет какую-то партию, которая не совпадает с интересами этих энергетических корпораций. 
Если бы Украина была бы только транзитной страной для нашего газа, то мы были бы в зависимости от Украины. Она не 
пропускает наш газ, а нам нужно его продавать в Западной Европе. Соответственно мы должны им прощать что угодно, 
лишь бы они этот газ пропускали. Но поскольку экономика Украины живет на этом газе, то Украина находится в нашей 
зависимости, мы должны ей диктовать условия. Однако этого не происходит.

ВЕДУЩИЙ. Давайте мы попробуем объяснить, если смотрят нашу передачу лидеры нефтегазовых компаний и, 
еще лучше, лидеры государства, в чем, например, для России выгодна или невыгодна с точки зрения энергетики, военная 
операция Соединенных Штатов в Ираке? 

ТРЕТЬЯКОВ. Главное, что волнует Соединенные Штаты Америки, не Садам Хусейн и не мерзости его режима, 
если они там реально присутствуют, а то, что Ирак является второй нефтеносной территорией в мире после Саудовской 
Аравии.  Это  первое  и  главное  -  поставить  под  контроль  эту  территорию,  тем  самым  обеспечить  контроль  над  всем 
нефтеносным регионом Персидского залива, Ближнего Востока, контролировать снижение цен на нефть, что нужно для 
американской экономики, - вот главная цель. 

Слабые попытки некоторых политиков оспорить это, по-моему, уже даже не слышны. Споры идут о том, насколько 
снизятся цены на нефть после того, как американцы разбомбят Ирак и сменят там режим. Относительно Ирака все ясно. 
Здесь просто игра для России несколько втемную, мы не знаем, что получится. Но в любом случае, мы знаем, что так или 
иначе мы проиграем. 

ВЕДУЩИЙ. Понятно. Со счетом 3:0 или 17:0?
ЗАТУЛИН. Или как "Спартак".
ТРЕТЬЯКОВ. Насколько мне известно, на следующий год наше правительство заложило как вариант возможное 

снижение цен на нефть и каким-то образом застраховалось от этого снижения.
ВЕДУЩИЙ. То есть, признало отчасти поражение?
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ТРЕТЬЯКОВ. Да. Но каким будет это снижение? Самые радикальные алармисты утверждают, что оно понизится 
до 10-12 долл. за баррель, т.е. то, что и нужно американской экономике. И от правительства мы не слышим никаких четких 
прогнозов: российская экономика, российский потребитель приготовьтесь! После удара по Ираку будет то-то и то-то.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо,  Виталий  Товиевич,  спасибо  большое,  что  Вы  пришли  к  нам  на  передачу,  спасибо.  До 
свидания.

ЗАТУЛИН. Спасибо. До свидания.
ТРЕТЬЯКОВ. До свидания.
ВЕДУЩИЙ. Константин  Федорович,  мне  кажется,  что  мы  достаточно  неразумны  с  использованием 

геополитических  и  политических  интересов  такого  сильного  оружия,  не  побоюсь  этого  слова,  как  наше  нефтегазовое 
могущество.

ЗАТУЛИН. Первое, что мы должны отметить, это то,  что если у нас сегодня есть претензии к энергетической 
политике России, к ее экспортным ценам на нефть, на газ,  то в первую очередь, претензии должны быть обращены к 
политикам  и  к  государству.  Не  к  нефтяникам  и  не  к  газовикам.  Один  из  руководителей  наших  нефтяных  компаний 
жаловался мне, что в тот момент, когда они приходят в Министерство иностранных дел и ждут что МИД объяснит им, в чем 
приоритеты нашей политики по отношению к одному или другому государству СНГ, даст им, как говорится, директивы, с 
кем, на какой основе строить отношения, кому скидки давать, а от кого требовать долги, - вместо ответа наши дипломаты 
говорят: "мы исполнители, как нам скажут, как нам прикажут..,  а вот, кстати говоря, ваша точка зрения какая?" То есть 
происходит какая-то игра в пинг-понг между нефтяниками и представителями государства. Никто не может, на самом деле, - 
я подтверждаю то, что сказал Виталий Товиевич, - определиться, какие же интересы приоритетны в том или ином случае: 
экономические  или  политические.  При  Ельцине  "Газпром"  был  государством  в  государстве.  Более  того,  руководители 
"Газпрома"  были  руководителями  государства  и,  несмотря  на  все  это,  создавалось  такое  впечатление,  что  они 
соучаствовали в воровстве газа у самих себя через Украину. 

При  Путине  порядок  навели,  но  остается  неясным,  ради  чего  этот  порядок  наведен,  если  реализовать  свой 
нефтегазовый потенциал в отношениях с той же Украиной так, как бы это хотелось "Газпрому", не удается?

Наши интересы в области добычи нефти и газа, их транспортировки настолько существенны, от них настолько 
зависит будущее России и этого пространства, что допускать здесь импровизацию, как это иной раз случается, ни в коем 
случае нельзя. Порядок и дисциплина в этой сфере - это то, что поможет России обрести свои козыри на постсоветском 
пространстве.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Константин Федорович.  Вот уже почти пять десятков лет  нефть и газ являются основой 
экономики сначала Советского Союза, а теперь и России. Но нефть и газ - это то оружие, то могущество, на базе которой 
должна строиться наша геополитическая позиция. К сожалению, владеть этим оружием у наших политиков не получается. 
Обидно.

Всего доброго. Встретимся еще раз в передаче "Материк".

Стенограмма телепередачи "Материк", 17 октября 2002 г., ТВЦ
Великая сентябрьская революция на Украине.
Итоги и уроки.

Сегодня в программе:
• Кто наследует президентское кресло на Украине?
• Леонид Кучма - дружба с Россией - лукавство или необходимость?

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте!  В  эфире  программа  "Материк".  Сегодня  мы поговорим об  Украине,  о  государстве, 
которое в начале осени потрясали достаточно нешуточные конфликты. На площади столицы - города Киева вышли десятки 
тысяч граждан, протестующие против президента Кучмы.

Но перед тем, как рассказать об этом подробнее в нашей справке, я представлю нашего постоянного эксперта, 
директора Института стран СНГ Константина Затулина. Здравствуйте, Константин!

ЗАТУЛИН. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Посмотрим, что же происходило и происходит сегодня в Украине.
Справка. 16 и 24 сентября украинская оппозиция вывела на улицы  Киева около 100 тыс.  митингующих с  

требованием досрочного отстранения от власти  Леонида Кучмы. Так начался второй этап акции "Украина без Кучмы".  
Первая ее часть прошла в феврале-марте 2001 года и чуть не закончилась государственным переворотом. Однако  
акции оппозиции споткнулись о невозможность устранения президента на основе действующего законодательства.  
Президенту удалось сохранить контроль над силовыми структурами и Генпрокуратурой, а также породить в части  
населения сомнения в искренности лидеров оппозиции.

Протестные настроения были направлены в русло парламентской избирательной кампании весны 2002 года.  
Чтобы предупредить новую волну манифестаций после выборов, Кучма выступил с планом политической реформы на  
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Украине,  которая предусматривает ее трансформацию из унитарно-президентской в парламентско-президентскую  
республику с элементами федерализма. Тем самым Леонид Кучма попытался на будущее обезопасить себя от прихода  
враждебного ему кандидата на пост президента.

Осенние  выступления  оппозиции  проходят на  фоне  давления  на  официальный  Киев  со  стороны "главного  
мирового  арбитра".  США  обвинили  украинские  власти  в  поставках  систем  ПВО  Ираку.  Госдеп  США  выступил  с  
заявлением о прекращении финансовой поддержки Украины и требованием своевременного возврата госдолга, то есть  
3 млрд. долларов в будущем году.

ВЕДУЩИЙ. У нас в гостях депутат Верховной Рады Украины и секретарь политсовета Социалистической партии 
Украины Виталий Яковлевич Шибко.

Здравствуйте, Виталий Яковлевич!
ШИБКО. Добрый день!
ВЕДУЩИЙ. Мы рады приветствовать нашего гостя из близкой, дружественной нам Украины.
Виталий Яковлевич, Вы и ваша партия участвовали в этих акциях, называвшихся "Украина без Кучмы". А с кем 

тогда Украина? Для многих политиков России Украина без Кучмы звучит иногда аналогично, как Украина без России. Дело в 
том,  что мы в России  знаем президента  Украины как  человека,  поддерживающего  взаимовыгодные отношения  между 
Россией и Украиной?

ШИБКО. Я  хочу  напомнить  вашим телезрителям о том,  что  в  1999  году  Кучма после  своего  избрания сразу 
полетел в Америку, а потом уже в Россию. У меня складывается такое впечатление о Кучме, как о солнце. Он всходит на 
Востоке, садится на Западе. Поэтому я хотел бы предупредить вашу власть, как Вы выразились, не очень надеяться на то, 
что можно олицетворять Кучму с Украиной или делать ставку именно на Кучму.

ВЕДУЩИЙ. Для нас, тем не менее, чрезвычайно важно, с кем, если не с Кучмой, мы в России будем поддерживать 
отношения?

ШИБКО. Я отвечу на этот вопрос так - это тот метод, который избрало окружение Кучмы для своей обороны. Я 
общаюсь со многими депутатами, которые называют себя кучмистами, или которые всегда поддерживают Кучму, когда они 
откровенны со мной и это не слышит Кучма, они говорят: да, действительно, сегодня Украина в тяжелом положении. Да, 
сегодня многое зависит от Кучмы. Да, действительно сегодня он виновен в том, что экономика не развивается, социальная 
сфера очень напряжена и т.д. И они говорят, но кто же, если не Кучма?

Меня вообще удивляет этот вопрос. Представляете, если бы мы в западных странах поставили такой вопрос: а 
кто, если бы, допустим, не Персон в Швеции и т.д.? Да не надо так ставить вопрос. Дайте возможность оппозиции провести 
свободные выборы, дайте ей эфир, и народ определит, с кем может сегодня быть и Россия и украинский народ. И я думаю, 
что  от этого не потеряют ни те, ни другие.

ВЕДУЩИЙ. Я бы предложил нам прерваться для того, чтобы послушать мнение других лидеров оппозиции.
ИНТЕРВЬЮ. ВОПРОС: Останется ли Кучма в президентском кресле до 2004 года?
МОРОЗ  А.  А., председатель  Социалистической  партии  Украины:  "Я  сомневаюсь,  что  это  ему  удастся,  

поскольку и оценка его деятельности и  настроения в обществе, да и объективные причины, я считаю, не позволяют 
ему завершить свой  срок в соответствии с Конституцией".

БЕССМЕРТНЫЙ Р.П., депутат Верховной Рады Украины - блок "Наша Украина": "Если брать во внимание весь  
уровень  материала и уровень аргументации по этому материалу, если международное сообщество или  Соединенные  
Штаты задействуют  международный трибунал, вряд ли президенту удастся добыть свой срок".

СИМОНЕНКО П. Н., Первый секретарь ЦК Коммунистической партии Украины: "Отвечая на этот вопрос, я бы  
его перефразировал и поставил в иной плоскости. Согласен ли я, народ терпеть его пребывание на посту президента?  
Я могу утверждать, что нет". 

МАТВИЕНКО А.С., депутат Верховной Рады Украины:  "Я думаю, что те полномочия,  которые он сегодня  
имеет, нет. Но это самый оптимистичный прогноз, который я могу прогнозировать".

ВОПРОС. Кто будет следующим президентом?
МОРОЗ. "Я считаю, что это на сегодня  второстепенный вопрос.  Здесь,  главное  дело и  чего  добивается  

оппозиция - изменение системы власти. Такой системы, при которой нельзя было бы власть узурпировать".
БЕССМЕРТНЫЙ. "Несомненно, что на сегодняшний день лидером среди оппозиции является Виктор Андреевич  

Ющенко. И у меня нет никаких сомнений, что в результате избирательного процесса он будет избран президентом".
СИМОНЕНКО. "Я  думаю,  что народ у нас  мудрый и обязательно  изберет того политика,  который будет 

олицетворять по-настоящему народ и Украину в целом".
МАТВИЕНКО. "Вы знаете, я бы сегодня вообще не искал миссию. Мы как бы этим самым демонстрируем свою 

рабскую психологию. Если говорить сегодня, то наиболее харизматичный лидер - Ющенко и Тимошенко"
ВЕДУЩИЙ. Вас  всех  объединила  нелюбовь  к  Кучме.  Завтра,  если  случится  уходить  и  Кучма  уйдет,  вы 

разбежитесь, и будете ненавидеть друг друга.
Мне как россиянину, Виталий Яковлевич, важно знать, как Вы будете относиться к России, если так случится, что 

кто-нибудь из  вас  придет  к  власти.  Потому что как  будет относиться к  России  Ющенко  или,  может  быть,  даже Юлия 
Тимошенко, мы в России догадываемся.

ШИБКО. Когда я разговаривал с Морозом о его планах на будущее…
ВЕДУЩИЙ. С председателем вашей партии?
ШИБКО. Да.  О  его  перспективах  быть  или  не  быть  президентом,  я  всегда  ему  говорил,  что  твоя  трагедия, 

Александр Александрович, в том, что ты достаточно самостоятельный политик.  Ты своей самостоятельностью добился 
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того, что в отличие от других политиков тебя не поддерживают ни на Западе, ни на Востоке, потому что считают, что ты 
чисто украинский политик и действуешь в интересах страны.

Но  хочу  продолжить  эту  мысль  для  россиян.  Если  к  власти   после  Кучмы  придет  политик,  который  будет 
действовать в интересах Украины, то это значит, и в интересах России, потому что этот политик будет прогнозируемый. То 
есть, этот политик не будет бросаться из стороны в сторону, как это случается с Кучмой.

ВЕДУЩИЙ. А планомерно идти в НАТО?
ШИБКО. Ну, зачем в НАТО? В НАТО сегодня идет и Россия, кстати. Так давайте вместе обнимемся и пойдем в это 

НАТО.
ЗАТУЛИН. Истины  ради  хотел  бы  провести  черту  между  так  называемым  стремлением  России  в  НАТО  и 

тенденциями в отношении НАТО, которые все больше возобладают на Украине.
Россия  заключает  с  НАТО  соглашения  по  необходимости,  по  той  причине,  что  у  нее  нет,  как  кажется  ее 

политической элите, другого выбора, выхода. Россия утратила свой лагерь, свой блок равноценный НАТО и вряд ли может 
в ближайшем будущем претендовать  на то, чтобы такой блок был создан, противостоял или существовал параллельно с 
НАТО. Никакого удовольствия от такого рода соглашений, от продвижения НАТО к границам России, по-моему, в России не 
испытывает  подавляющее  большинство  ее   политической  и  деловой  элиты,  может  быть,  за  исключением  отдельных 
политических маргеналов.

Что касается Украины, то, по моим наблюдениям, на Украине всерьез рассматривают членство в НАТО как своего 
рода гарантию демократии в стране и процветанию государства. В том числе некоторые, я не утверждаю, что соцпартия или 
компартия, но по крайней мере другая часть оппозиции, например, Виктор Ющенко, на мой взгляд, рассматривает НАТО как 
определенную гарантию от посягательств России на интересы Украины, на Крым, на Севастополь, на восточную границу, 
на что угодно.

ШИБКО. Политика Кучмы сегодня, а не Ющенко, привела к тому, что у нас есть некоторые соглашения с НАТО. 
Эти соглашения с НАТО настолько не отрегулированы, что мы на сегодняшний день можем встретить натовские войска, 
проводящие учения на украинских полигонах. Причем Верховный Совет как орган, который определяет внешнюю политику 
Украины,  об  этом абсолютно  ничего  не знает.  Уж лучше быть в  НАТО,  чем в  таких неотрегулированных отношениях, 
которые сегодня случаются с Украиной в результате политики Кучмы. Поэтому я считаю, что здесь, если говорить о НАТО, 
то  те политики, которые могут прийти к власти после Кучмы (я имею в виду таких политиков, как Мороз, в первую очередь, -  
гарантировать  за  союзников,  которые  сегодня  ситуативно  борются  против  Кучмы,  очень  сложно,  я  не  беру  на  себя 
ответственность), то здесь ничего прогнозируемого через НАТО с Россией не может случиться.

ВЕДУЩИЙ. Я, может быть, добавлю сразу два вопроса. Для меня очень важно, кроме этой позиции по отношению 
к  НАТО, еще позиция Ваша по поводу русско-украинского двуязычия и позиция Вашей партии по поводу отношений с 
Московским Патриархатом.

Давайте послушаем, что говорят лидеры оппозиции Кучме  как раз на эту тему.
ИНТЕРВЬЮ. ВОПРОС: Будет ли на Украине двуязычие?
МОРОЗ. Применение языка, в том числе русского, на всей территории Украины должно быть официальным  

так же как в местах компактного проживания отдельных этносов.
БЕССМЕРТНЫЙ. Несомненно, сегодня это одна из актуальнейших проблем для востока страны. Но она, с  

позиции нашего блока, не является корневой или ключевой проблемой сегодняшней ситуации.
СИМОНЕНКО. Я  за  двуязычие,  чтобы  у  нас  было  два  государственных  языка  -  украинский  и  русский.  И  

защищать, как это кое-кто пытается, исключая употребление русского языка как официального, государственного и  
защищать украинский язык - это просто обман. Потому что они все сделали для того, чтобы не допустить развитие 
украинского   языка  по-настоящему.  Закрываются  у  нас  и  те же  учреждения  культуры,  исключается возможность  
развития детского художественного творчества.

МАТВИЕНКО. В России 10 млн. украинцев, в Украине 10 млн. русских. Я никогда не буду голосовать за то,  
чтобы  Россия  ввела  двуязычие,  никогда.  Более  того,  встречаясь  недавно  -  этим летом в  Белграде  с  украинской  
громадой, я им сказал, вы русские украинского происхождения. 

ВОПРОС. Останется ли  Православная Церковь на Украине под рукой Московского Патриархата?
БЕССМЕРТНЫЙ. В каком подчинении должна находиться Церковь? Я думаю, что ответ на этот вопрос даст  

время. Не надо спешить. Сегодня, особенно власти, пытаясь консолидировать нацию, используют инструмент веры.  
Это очень деликатный вопрос и здесь можно очень много наломать дров. 

МАТВИЕНКО. Мы имеем право на единую Православную поместную церковь. И мы хотим, чтобы россияне это  
право реализовали. И это их право, и вмешиваться в дела Церкви мы не собираемся, но и запрещать это делать мы  
тоже никому не позволим.

СИМОНЕНКО. В отношении Церкви. Я также категорически выступаю против вмешательства и президента,  
и  его  окружения  в  церковные  дела.  Нельзя  и  никто  не  имеет  право  сегодня  оказывать  давление  через  раскол  
Православия, через поддержку раскольников, в данном случае Филарета. Это дело Церкви. И я делаю лично все для  
того, чтобы защитить каноническое Православие у нас в Украине. Это традиционная уже Церковь для нашего народа,  
для славянских народов, это та церковь, которая сохраняет мостик духовного родства со славянскими народами и в  
России, и в Белоруссии.

ЗАТУЛИН. Я хотел обратить Ваше внимание на то, что по этим двум вопросам - двуязычие, статус русского языка 
и отношение к факту церковного раскола на Украине или церковного единства  Украины с Россией.  Различные участники 
оппозиции отвечают все же по-разному. Если, скажем, соцпартия устами своего лидера говорит об официальном статусе, 
компартия о равноправном государственном статусе русского языка,  то блок "Наша Украина" считает,  что этот  вопрос 
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сейчас обсуждать не следует, а что касается Юлии Тимошенко - ее представителя в нашей передаче, он вообще считает, 
что об этом даже речи не может идти. То же самое расхождение наблюдается с точки зрения отношений к единству церкви. 
Отношение к единству церкви сильно переживается в России, потому что мы считаем, что общая церковь - это гарантия 
против всяких случайностей в отношениях между русским и украинским народами, между Россией и Украиной. 

Поэтому я хотел бы задать вопрос: Как Вам кажется, может быть, сегодняшние отношения российской власти к 
Кучме диктуются, прежде всего, этими проклятыми прагматическими  обстоятельствами, что приход к власти вместо Кучмы 
каких-то иных сил, просто повредит всем возможным отношениям между Россией и Украиной в большей степени, чем даже 
вредит сегодня, как говорится, от добра   добра не ищут и или  от худа худа тоже не ищут?

ШИБКО. Так кто сегодня, в общем-то, делает эту политику и на что рассчитывает Россия, идя на диалог с Кучмой, 
исходя из этих видений? Я думаю, что здесь проиграшная карта с Кучмой, если мы сосредоточим свои представления о 
том, что Кучма может что-то решить в этом отношении.

ЗАТУЛИН. То есть, ошибочно было бы власти России видеть только Кучму на Украине?
ШИБКО. Конечно.
ВЕДУЩИЙ. Я понял Вас, Виталий Яковлевич, при любых обстоятельствах Карфаген должен быть разрушен, да?
ШИБКО. Что Вы имеете в виду под Карфагеном?
ВЕДУЩИЙ. Я  имею в  виду  нахождение  нынешнего  президента  Украины в президентском кресле,  потому  что 

практически на каждый наш вопрос Вы отвечали тем, что Кучма должен уйти.
ШИБКО. Зачем Вы так обижаете Карфаген? 
ВЕДУЩИЙ. На  этой,  может  быть,  не  очень  оптимистической  ноте  для  президента  Украины  я  хотел  бы 

попрощаться с Вами. 
Виталий Яковлевич, спасибо за то, что Вы стали гостем нашей передачи. Всего Вам доброго!
ЗАТУЛИН. Спасибо большое, Виталий Яковлевич.
ВЕДУЩИЙ. Мы послушали сейчас мнение оппозиционеров президенту Кучме. Я думаю, было бы справедливо 

послушать  мнение  политолога,  сотрудничающего  с  администрацией  нынешнего  президента  Украины.  Это  известный 
украинский политолог Михаил Погребинский, директор Института со сложным названием, - не только в России сложные 
названия у таких институтов, - Института политических исследований и конфликтологии.

Мы  задали  Михаилу  Погребинскому  те  же  три  вопроса,  которые  были  заданы  лидерам  оппозиции.  Давайте 
послушаем.

ВОПРОС. Останется ли Кучма в президентском кресле до 2004 года?
ПОГРЕБИНСКИЙ. Я  думаю,  что  шансов  сохранить  пост  намного  больше,  чем  потерять.  Оппозиция  сделала 

попытку, она ей не удалась. И пока оппозиция не поставила других целей, всегда будет такая опасность ускорить уход 
действующего  президента.  Но  пока  ресурсы оказались  неравны,  и  у  президента,  и  у  тех,  кто  его  поддерживает,  сил 
оказалось побольше.

ВОПРОС. Кто будет следующим президентом?
ПОГРЕБИНСКИЙ. Мне  кажется,  что  сейчас  ситуация  очень  неопределенная,  такого  очевидного  кандидата  от 

президента нет.  Впрочем,  на мой взгляд,  нет какой-то уверенной перспективы ни для кого из  действующих украинских 
политиков. Хотя, если говорить об относительных шансах, то их больше у Ющенко, чем у кого-либо другого, но, тем не 
менее, его поддержка населением ограничивается примерно четвертью населения. Этого недостаточно для того, чтобы 
быть уверенным или даже считать, что эти шансы велики. 

ВОПРОС. Будет ли на Украине двуязычие?
ПОГРЕБИНСКИЙ. Станет ли это темой каких-то законодательных инициатив в ближайшее время, трудно сказать. 

Если  станет,  то  это  будет  поводом  для  политических  конфликтов,  потому  что  среди  оппозиционных  колонн  есть 
разногласия на этот счет. Коммунисты поддерживают идею двуязычия - введения второго государственного языка или как 
минимум второго официального языка. А представители "Нашей Украины" блока Ющенко категорически против. Поэтому 
это  повод  для  раздела,  если  потребуется  в  каких-то  тактических  целях,  то  возможно,  вполне  вероятно,  что  такой 
законопроект будет внесен, причем внесен центристами по принципу: разделяй и властвуй. Шансы   на то, что он будет 
принят, в принципе есть шансы. Но поскольку это не является, будем так говорить, мейнстримом украинской политики, 
вообще мало кому нужно официальное решение этого вопроса. В том смысле, что все благополучно пользуются русским 
языком, все, кто хочет. Тот, кто хочет сделать политическую карьеру, в общем, это люди, для которых особой проблемы в 
переходе на украинский язык нет. Хотя есть некоторый дискомфорт, но с ним легко мирятся, гораздо легче, чем, скажем, с 
вопросами,  связанными  с  собственностью,  интересами  региональных  элит  и  т.д.  Поэтому  этот  вопрос  очень  волнует 
небольшое число политических  граждан Украины и большое число активных сторонников дружбы с соотечественниками во 
главе с Константином Затулиным. 

ВОПРОС. Останется ли Православная церковь на Украине под рукой Московского Патриархата?
ПОГРЕБИНСКИЙ. Смотря  какое  будет  государство.  Если  президентом  станет  Виктор  Ющенко,  я  думаю,  что 

государство будет активно вмешиваться в церковную политику с целью вытеснения московского влияния на украинскую 
церковную жизнь. 

Если же президентом станет представитель центра,  востока,  юга Украины,  а  президентский конфликт,  скорее 
всего, будет развиваться во втором туре между теми, за кого голосует запад Украины и теми, кого предпочтет восток.

Если же победит представитель востока, то, думаю, что государство вмешиваться не будет, и будет сохраняться 
статус-кво,  какой-то медленный процесс автономизации,  такой полноценной автономизации в  украинской православной 
церкви будет происходить, но никаких революций не будет.
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ВЕДУЩИЙ. Мы  выслушали  мнение  украинского  политолога  и  лидеров  оппозиции.  Я  предлагаю,  Константин 
Федорович,  остаться нам в своем российском кругу,  я,  конечно,   имею в виду не телезрителей,  потому что знаю,  что 
программы нашего канала ТВЦ смотрят и на Украине, в частности, с большим интересом в Севастополе, я имею в виду 
экспертов,  политологов,  журналистов.  И  хочу  представить  вам  нашего  очередного  сегодняшнего  гостя,  известного 
российского  политолога,  заместителя  председателя  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
Государственной Думы России Игрунова Вячеслава Владимировича.

Здравствуйте, Вячеслав Владимирович!
ИГРУНОВ.  Добрый день!
ВЕДУЩИЙ. Прежде, чем начинать наш разговор и задавать вопросы, давайте посмотрим справку о том, как в 

современных условиях развиваются отношения между Россией и Украиной.
СПРАВКА. С начала политического кризиса на Украине Россия оказывала Кучме политическую и экономическую 

поддержку. В разгар акции "Украина без Кучмы" президент России специально приезжает в Днепропетровск, размыкая  
тем  самым  сжимавшееся  вокруг  Кучмы  кольцо  международной  изоляции.  Россия  подписывает  соглашение  о  
реструктуризации  украинского  газового  долга.  Наконец,  Москва  помогает  Леониду  Кучме  в  ходе  парламентских  
выборов весной 2002 года.

Однако, в ответ Россия не получает лояльности к своим интересам со стороны властей Украины. Стремясь  
восстановить отношения с Западом и вернуть симпатии украинских националистов, президент Украины подписывает 
указ о курсе на вступление Украины в НАТО, поощряет обсуждение вопроса о досрочном выводе Черноморского флота  
из Крыма, свергает поддержанного Россией руководителя Крыма Леонида Грача и заявляет о содействии униатской  
церкви, враждебной Московскому Патриархату.

С началом нынешних акций  оппозиции Москва  вновь оказывает Кучме полную поддержку.  Владимир Путин  
вновь специально приезжает на Украину, а затем на саммите СНГ в Кишиневе предлагает избрать Леонида Кучму  
председателем  Совета  глав  государств  Содружества,  при  этом,  Москва  так  и  не  приблизилась  к  достижению 
гарантий  соблюдения  своих   интересов  на  Украине.  Эти  интересы  состоят  в  федерализации  и  демократизации  
Украины,  придании  наряду  с  украинским  государственного  статуса  русскому  языку,  церковном  единстве  ее  
православных верующих с Русской Православной Церковью.

ВЕДУЩИЙ. Вот такая, может быть, и жесткая, но, на мой взгляд, достаточно объективная справка.
Вячеслав Владимирович, мне бы хотелось задать Вам вопрос. Как лично Вы считаете, права ли администрация 

президента Путина, прав ли президент Путин в своей политике по отношению к Украине?
ИГРУНОВ. Путин абсолютно прав,  когда он поддерживает Кучму,  так  как  на сегодняшний день уход Кучмы с 

политической арены означал бы резкую дестабилизацию на Украине. И именно этого добивается оппозиция и рассчитывает 
на  то,  что  представитель  оппозиции,  представитель  Западной  Украины  Виктор  Ющенко  победит  на  досрочных 
президентских  выборах.  И,  скорее  всего,  они  правы,  потому  что  вряд  ли  в  такие  короткие  сроки  можно найти  такого 
представителя основной массы населения Украины, который мог бы победить на выборах.

ВЕДУЩИЙ. То есть, Вячеслав Владимирович, Вы считаете, что и Симоненко и социалисты Украины…
ЗАТУЛИН. Подыгрывают Ющенко?
ИГРУНОВ. Я согласен, что они ставят свои какие-то цели, но, безусловно, в данном случае они подыгрывают 

Ющенко.
ВЕДУЩИЙ. То есть они считают, что Ющенко для них лучше, чем Кучма?
ИГРУНОВ. Нет. Я повторяю, у них есть свои цели. Я думаю, что Симоненко вовсе не рассчитывает, что Ющенко 

станет президентом Украины. Но, тем не менее, моя оценка такова, что объективно они работают на Ющенко.
Я думаю, что эта оппозиция неприемлема, потому что эта оппозиция ведет только к ухудшению положения дел на 

Украине. Но что касается Кучмы, то Кучма, безусловно, слабый политик. Политик, на которого нельзя делать окончательную 
ставку, политик, который делает необходимые реверансы, когда ему нужна помощь, а потом действующий в том же русле, в 
каком действовал.

ЗАТУЛИН. В  духе той информации, которую Вы прослушали?
ИГРУНОВ. Я думаю,  что в духе той информации,  хотя не совсем согласен с оценкой ситуации и особенно с 

оценкой достижений со стороны России.
Я думаю, что наш президент совершенно не прав, когда он делает слишком серьезные шаги навстречу Украине. 

Например, фактически прощение газовых долгов. Я думаю, что это сделано совершенно неправильно. Необходимы были 
жесткие договоренности об обменах, допустим, долги на акции.

ВЕДУЩИЙ. А почему он это делает?  Зачем?
ИГРУНОВ. Вы знаете, я не исключаю того, что те, кто ведут переговоры о прощении долгов, имеют свои личные 

интересы в этих переговорах, и именно поэтому Россия проигрывает, но возможно выигрывают переговорщики. Я бы не 
хотел…

ЗАТУЛИН. Вообще все в целом,  я бы сказал, здорово характеризует успешного политика Путина, если он не 
может с этим справиться на третий год своего президентства?

ИГРУНОВ. Вы знаете, Путину досталось  уж очень  разрушенное государство, абсолютно коррумпированное. И 
хотя  бы  то,  что  он  в  некотором  смысле  равно  удалил  олигархов  от  власти,  в  этом,  конечно,  его  заслуга  есть.  Но, 
безусловно, я согласен, что этих усилий недостаточно для того, чтобы получить эффективное государство, действующее в 
национальных целях. Россия обладает необходимым потенциалом для того, чтобы убедить любого украинского политика 
считаться с  ней и с  ее интересами.  Задача заключается,  повторяю еще раз,  в  том,  чтобы в России  была устойчивая 
украинская полемика и чтобы российская власть действовала в национальных интересах России.
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ВЕДУЩИЙ. Спасибо большое, Вячеслав Владимирович, за Ваши комментарии и участие в нашей сегодняшней 
передаче.

До свидания, спасибо.
ИГРУНОВ. Всего хорошего.
ЗАТУЛИН. До свидания. Спасибо.
ВЕДУЩИЙ. Константин  Федорович,  давайте  мы  обсудим  все,  что  сегодня  услышали.  Впечатление  у  меня 

странное, потому что несмотря на все, назовем так,  звоночки с Украины, несмотря на все, что происходит с политикой 
Кучмы, Россия упорно, я извиняюсь за такое непарламентское выражение, - складывает яйца в одну корзину. Почему это 
происходит?

ЗАТУЛИН. Попробуем это объяснить прагматично. Я думаю, что президенту России, который вообще утверждает 
себя на политической сцене как прагматик,  прежде всего, приходится сталкиваться с тем, что он не имеет окончательного 
ответа на вопрос,  в чем меньшее зло? Меньшее зло в том, чтобы поддерживать Кучму при всех его недостатках или 
меньшее зло согласиться на то, чтобы дела на Украине шли так, как того хочет оппозиция, как к тому склоняется Запад и с 
определенной долей вероятности получить через некоторое время в кресле президента Украины представителя Запада? В 
данном случае это мог бы быть,   мы уже называли эту фамилию, Виктор Ющенко.

Проблема сегодняшней российской политики в отношении Украины - это проблема прошлого, всех тех связей, 
ответственности,  обязательств,  которые  взяли  на  себя  разные  участники  этого  диалога  на  государственном уровне  в 
России, на Украине. Никто меня не заставит сегодня сомневаться в том,  что во всех вопросах,  посвященных газовым 
долгам можно полагаться на то, что наши собственные переговорщики не откладывают чего-то про запас для себя. Наш 
гость - депутат Госдумы, зампред Комитета по делам СНГ и человек информированный сказал об этом. Было бы наивно 
думать,  что  все  эти  годы,  когда  продолжался  так  называемый  несанкционированный   отбор  газа  из  транзитных 
газопроводов из России в Украину и далее на Запад, все это время в Газпроме просто ума не могли приложить, куда же 
этот газ девается? Я так думаю, что на самом деле истина в том, что российские и украинские чиновники, причастные к 
газовой трубе, просто делили доходы, а нас водили за нос. А потом все это как бы всплыло на поверхность, когда что-то не 
поделили или слишком явно все это стало, и начались взаимные трения. 

Так  что  вся  эта  куча  обязательств,  которая  за  эти  годы  наросла  в  российско-украинских  отношениях 
экономических, политических, приводит к тому, что именно с Кучмой мы подписали в 1997 году, я лично считаю, крайне 
неудачный  и  односторонний,  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве.  Именно  с  Кучмой  мы  подписали 
Соглашение по Черноморскому флоту. Вся эта работа зиждется на очень хрупком фундаменте. И если Кучма, в которого мы 
как бы вложили столь много, фактически при Кучме этим Договором мы вторично прописали Украину в Европе, потому что 
ее границы оказались признанными только в результате ратификации вот этого большого русско-украинского договора. 
Если он уйдет, то, как бы следующий за ним будет нам абсолютно ничем не обязан. Вот такой выбор и такой вывод делает 
наша власть и, делая такой вывод, попадает в еще большую  зависимость от Кучмы и нынешнего режима. В этом трагедия 
или  трудности  нашей политики  на  Украине.  Потому  что,  ведь  что  делает  президент  Путин,  он  действительно,  как  Вы 
сказали,  на  одной  стороне  баррикад.  И  он  только  что  это  подтвердил,  предложив  Кучме  в  нарушение  традиции 
десятилетнего  правления,  формального  лидерства  России  в  Совете  глав  государств  СНГ  именно  Кучме  предложил 
возглавить СНГ.

ВЕДУЩИЙ. И в нарушение той ситуации, ведь Украина является всего навсего ассоциированным членом СНГ и не 
может возглавлять эту организацию.

ЗАТУЛИН. Я не буду говорить о том, что если какой-то логике придерживаться в ротации, то буква "у" никак не 
раньше буквы "а" - Армения, Азербайджан или кто-то еще. Явно это было сделано не потому, что этого требуют интересы 
СНГ. Этого требует внутреннее положение Кучмы. Таким образом, Путин хотел ему помочь. Такое впечатление, что зрение 
нам изменяет, и мы не видим ни пестроты оппозиции, ни разных ее крыльев, разных ее составляющих, и не ведем на 
самом  деле  необходимого  диалога.  Все  это  ко  всему  прочему  привело  к  тому,  что  совсем недавно,  сказавши  что-то 
невпопад в очередной раз, Виктор Черномырдин был объявлен оппозицией персона нон грата. Они требуют его отзыва из 
Украины. Наверное, этого не произойдет. Но, во всяком случае, выводы, определенные для украинской политики, России 
надо делать. Нельзя в такой момент отказываться от всяких мостов и контактов с оппозицией.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Константин Федорович! 
Завершая нашу передачу, я скажу о том, что, безусловно, решать, кому быть президентом Украины и достоин ли 

быть президентом Украины Леонид Данилович Кучма - это дело граждан Украины, украинского народа. Но и мы в России 
имеем право не только надеяться, но и предпринимать необходимые действия для того, чтобы во главе дружественного 
нам государства был политик, который не только на словах, но и на деле действительно хочет дружбы с Россией.

До свидания, всего вам доброго!
ЗАТУЛИН. Спасибо. До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Служители идеи

1.11.2002 г., Белорусская деловая газета
Юрий Рабчук

Процесс  интеграции  России  и  Беларуси  вот  уже  несколько  месяцев  находится  в  подвешенном  состоянии. 
Очевидно, что тормозит развитие союзного государства не столько даже недоработка межгосударственной правовой базы, 
сколько отношение к этому самому государству первых лиц двух стран. И как бы ни пытались убедить нас в том, что союз 
Беларуси и России состоялся, вакуум в двусторонних отношениях, который заполняется скандалами, говорит об обратном. 
О роли личных отношений в истории создания Союзного государства России и Беларуси корреспондент «БДГ» беседует с 
директором московского Института стран СНГ Константином ЗАТУЛИНЫМ.

—  Не  последнюю  роль  в  двусторонних  отношениях  государств  играют  межличностные  отношения  их  
лидеров. Вы, Константин Федорович, хорошо знаете и Лукашенко, и Путина. Как вы думаете, всегда ли они находят 
общий язык?

— Действительно, от личных отношений между главами двух государств зависит очень многое, тем более что и 
Российская Федерация, и Республика Беларусь являются государствами с сильной президентской властью. Очень многое, 
но не все. Не надо сбрасывать со счетов то обстоятельство, что мы — не абсолютно неизвестные друг другу люди, не 
абсолютно независимые друг от друга народы. История и судьба нас очень сильно переплели родством, одной верой и так 
далее. Уже было много разного рода поводов хоронить идею российско-белорусской интеграции, было много ошибок с 
обеих сторон, в том числе совершенных на уровне президентов. Поэтому надо исключить ситуацию, при которой дело 
интеграции зависит исключительно от воли первых лиц. Необходимо, чтобы в дискуссию о реальных формах интеграции 
включились как можно более широкие политические круги. То, что не произошли выборы в единый законодательный орган, 
не создан настоящий союзный парламент, является крупным минусом.

— Иными словами, президенты приходят и уходят, а народы остаются. И отношения между белорусским и  
российским народами важнее отношений между президентами.

— Я бы не противопоставлял одно другому, мне хотелось бы, чтобы наши президенты находили общий язык. Если 
по каким-то причинам им это дается непросто, они должны совершить над собой усилие.  Потому что дело российско-
белорусской интеграции важнее личных прихотей, желаний и мнений друг о друге.

— Президент Лукашенко  назвал  условия  России  по  созданию союзного  государства  оскорбительными  для 
Беларуси. Понятна ли вам его обида?

— Вполне понятна. На мой взгляд, президент Беларуси в этом не одинок. Я слышал выступления представителей 
целого ряда так называемой непримиримой к Лукашенко оппозиции. Многие из них считают оскорбительным предложение 
войти  областями  в  состав  России  на  основе  действующей  Конституции  РФ.  Я  считаю,  что  это  был  недостаточно 
продуманный шаг со стороны советников президента — вложить в его уста явно нереализуемый вариант объединения. 
Белорусская сторона — будь то президент или оппозиция — определенно не готова отказаться от идеи существования 
Беларуси как общности, распустить государство, как моток шерсти, по шести областям или на каких-то других принципах. С 
этой точки зрения неверно считать священной и неприкасаемой российскую Конституцию и не считать столь же значимой 
белорусскую. Президент Путин, надо отдать ему должное, назвал и два других варианта. Но, отвечая на вопросы на пресс-
конференции, не оставил сомнений в том, что лично он больше привержен одному пути. Это было ошибкой — президент не 
должен  связывать  себя заведомо  нереализуемым вариантом.  Потому  и  возникло  впечатление,  что  его  интересует  не 
решение проблемы, а создание сложностей для президента Беларуси, который, как известно, вызывает у политических сил 
России неоднозначную реакцию. Президент России должен быть выше партийных и политических пристрастий, он должен 
оценивать: а что же произойдет, если не произойдет интеграция? Поможет или помешает это Лукашенко — должно быть на 
заднем  плане.  Впрочем,  в  письме  Путина,  позднее  переданном  Лукашенко,  уже  не  было  той  категоричности  и 
настойчивости. Хотя в нем не до конца преодолены предубеждения и вариант вхождения Беларуси в Россию назван в 
числе приоритетных. Мне кажется, надо бы вообще забыть об этом варианте, потому что он существует только отвлеченно 
теоретически.

— Некоторые аналитики высказывают предположение относительно того, почему Лукашенко противится  
планам  Кремля:  якобы  в  новом  объединении  для  него  не  найдется  соответствующей  его  амбициям  руководящей  
должности. Согласны ли вы с этим?

— Президента  Лукашенко  интересует  его  политическая  судьба,  и  это  вполне  естественно.  Насколько  я  знаю 
Лукашенко, он достаточно серьезно воспринимает свою ответственность перед Беларусью и белорусским народом. Может, 
он не всегда готов гарантировать населению страны соблюдение всех демократических норм, когда дело касается острых 
вопросов, конфликтов с его политическими противниками и оппонентами, и здесь он совершает ненужные ошибки. Но он 
почти по-религиозному предан идее служения Беларуси. И такая преданность идее, как он ее понимает, отождествляется у 
него со своим постом. Для него важно знать, какой будет судьба этого поста. Мы можем говорить, что его интерес слишком 
конъюнктурный, что Лукашенко печется только о себе. Но это не приблизит нас к решению вопроса об интеграции. Мы 
должны успокоить Лукашенко и политическую элиту Беларуси и найти для них привлекательные моменты в объединении 
двух стран.  Ведь  они находились всегда,  в  течение  всего исторического  пути  России — и царским правительством,  и 
советским.
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— Не потому ли Россия торопится вобрать в себя Беларусь, что с уходом Лукашенко ей труднее будет  
найти в Минске достаточно сговорчивого союзника?

— Я не убежден, что мы можем говорить о Лукашенко как о сговорчивом союзнике по всем вопросам. Но убежден 
в том,  что он с  уважением относится к  ряду интересов России.  Мы не можем пожаловаться на Лукашенко в том,  что 
касается  поддержки  России  в  самых  сложных  внутренних  вопросах,  не  слышали  его  критики  в  отношении  решения 
чеченского вопроса, он не был в числе аплодирующих продвижению НАТО на Восток… Безусловно, союз с Беларусью, а 
тем  более  единое  государство  с  Беларусью  —  это  решение  многих  проблем  России  на  западном  направлении.  Да, 
Западная Европа отторгает Лукашенко, но путь в Европу для России лежит через Беларусь. И мы должны не ждать, когда 
закончится срок полномочий Лукашенко, а пытаться реализовать идею объединения в течение этого периода. Этот проект 
очень уязвим именно потому, что до сих пор он был связан исключительно с взаимоотношениями двух бюрократий — 
российской и белорусской.

— С потерей Беларусью суверенитета не согласится большинство белорусов. Почему бы России не строить  
отношения с нашей страной на основе добрососедства?

— Именно так Россия и строит отношения с Беларусью. Мы не должны забывать, что идея объединения была 
выдвинута именно Беларусью.  И не при Лукашенко,  а  при Кебиче осенью 93-го  года начались первые переговоры об 
объединении денежных систем. Они основывались на том, что белорусская экономика, государство в целом без поддержки 
России испытывали бы гораздо большие сложности. Те, кто критикует сегодня объединительные процессы, не могут не 
понимать,  что  объем  помощи,  предоставляемый  вашей  стране  в  разных  формах,  нельзя  заменить  аплодисментами 
Госдепартамента США. Я не верю, что сегодня кто-то сможет оказывать такую экономическую поддержку Беларуси, как 
Россия.

Славянский базар. Лукашенко подарил Немцову высылку
Время Новостей, 24.10.2004 г.

Лев Бруни 
Везет все-таки Борису Немцову. Какая удача оказаться в нужное время в нужном месте. В последнее время лидер 

СПС проявлял недюжинную активность,  из  которой  особенно  запомнилась  радиоперепалка  с  Григорием Явлинским.  А 
потом наступил вчерашний день, начавшийся с анонимных сообщений о возможном переходе г-на Явлинского на работу в 
правительство.  Проходит еще несколько часов, и  г-на Немцова, только спустившегося с  трапа в минском аэропорту, в 
присутствии прессы спецслужбы берут под белые ручки и увозят в неизвестном направлении в компании соратника Ирины 
Хакамады и политолога Сергея Маркова,  а  затем высылают  из  Белоруссии,  предварительно попытавшись  подбросить 
листовки и заокеанскую валюту. Ну разве это не везение? Понятно, что многие думские коллеги-конкуренты просто желчью 
исходят от зависти и уже обвиняют Бориса Ефимовича в том, что тот чуть ли не сам себя арестовал и депортировал, 
причем исключительно в предвыборных целях.

До выборов, правда, осталось больше года, и вряд ли вчерашний инцидент сможет существенно повлиять на 
количество  голосов,  которое  будет  подано  за  «Союз  правых  сил».  Однако  для  публичного  политика  PR  --  это  хлеб 
насущный. Те, кто упрекает Бориса Немцова в том, что после преждевременного возвращения из Минска в Москву он 
немедленно стал «доигрывать» ситуацию, просто ничего не понимают в политике.

Навряд  ли  минский  инцидент  серьезно  повлияет  на  интеграционные  процессы  двух  славянских  государств. 
Интеграция  эта  и  без  того  уже  практически  заморожена  известными  предложениями  президента  Путина  и  не  менее 
известными отповедями президента Лукашенко.

Но скорее всего у Александра Григорьевича в России прибавится влиятельных недоброжелателей. Речь идет о 
политтехнологах.  В конце концов г-н Лукашенко совершенно бесплатно,  бескорыстно и,  видимо,  с  искренним чувством 
сделал для г-на Немцова то, за что с лидера СПС в России содрали бы немереные деньги.

Борис Немцов, лидер фракции «Союз правых сил»:
-  Я  считаю,  что  все,  что  произошло,  является  крупномасштабной  провокацией  и  ударом  против  союзного 

государства России и Белоруссии. Эта провокация организованна лично г-ом Лукашенко. Нарушены союзный договор и 
договор об СНГ, а также белорусский договор о правовом положении иностранных граждан.

Алексей Громов, пресс-секретарь президента РФ:
-  В  Кремле с  беспокойством и  недоумением восприняли сообщение  об  инциденте  в  Минске  с  лидером СПС 

Борисом Немцовым.
Федор Котов, пресс-секретарь КГБ Белоруссии:
- КГБ внес Немцова в список лиц, пребывание которых на территории Белоруссии является нежелательным.
Ирина Хакамада, вице-спикер Госдумы РФ:
- В связи с инцидентом куда мы будем обращаться - в первую очередь это правовая комиссия Парламентской 

ассамблеи Союза  России  и  Белоруссии,  потому  что  был нарушен  союзный  договор  о  равных правах  и  перемещении 
граждан России и Белоруссии. Мы также поставим вопрос о случившемся в комиссии по правам человека в Страсбурге. Я 
думаю, что «белорусский инцидент» станет предметом судебных разбирательств. Однако мы будем еще думать, в какой 
суд нам подавать, потому что, к сожалению, согласно союзному договору были созданы какие угодно органы, но до сих пор 
не создана судебная инстанция союзного государства или даже комиссия по правам человека при нем.

Павел Крашенинников, председатель комитета Госдумы РФ по законодательству, член фракции «Союз правых 
сил»:
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-  Это  огромный  удар  по  Союзу  России  и  Белоруссии  и  просто  нарушение  закона:  во-первых,  незаконное 
задержание,  во-вторых,  незаконная  депортация.  Зачем  Лукашенко  надо  было  так  себя  отхлестать,  неизвестно.  Ну, 
выступили бы Немцов и Хакамада на этой конференции, ну и что?! В Белоруссии бы точно про нее ничего не показали, 
может быть, в России упомянули. А теперь-то точно везде скажут.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
- Главное негативное последствие всей этой ситуации - если гг. Немцову, Хакамаде и Маркову не дали попасть в 

Белоруссию,  это  лишний  повод  утверждать,  что  союзного  государства,  несмотря  на  подписанные  документы,  не 
существует, поскольку союзное государство предусматривает свободное передвижение людей, даже тех, которые не во 
всем согласны с Путиным или Лукашенко. Кроме того, те политики и СМИ, которые были с самого начала настроены против 
нынешнего руководства Белоруссии, получили дополнительную пищу для обвинений. Что-то мне подсказывает, что все 
случившееся и есть самый большой успех той международной конференции «Беларусь-Россия.  Новая интеграция»,  на 
которую они ехали.

Сергей  Апатенко,  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  Содружества  Независимых 
Государств и связям с соотечественниками, член фракции «Единство»:

- У нас очень много проблем в России, но когда до выборов остается всего один год, некоторые наши политики 
начинают поднимать на флаг проблемы, которые не касаются нашей российской государственности. Это неприемлемо, и 
руководителям фракции не надо забывать,  что кроме выборов у нас есть еще нерешенные задачи здесь и ими надо 
заниматься, а не разъезжать и зарабатывать политические дивиденды.

Вячеслав  Володин,  руководитель  фракции  «Отечество  -  Вся  Россия»,  член  комитета  Госдумы  РФ  по 
госстроительству:

- Суверенное право любого государства -- объявлять персона нон-грата любого, кого оно считает нужным, но та 
форма, в которой это было сделано в данной конкретном случае, выглядит как пощечина России. Тот, кто выслал лидеров 
СПС из Минска, оказал медвежью услугу Лукашенко и нанес ущерб российско-белорусским отношениям.

Наталья Петкевич, пресс-секретарь президента Белоруссии:
-  Президенту  доложили  об  этом  факте.  Есть  нарушения  закона,  и  КГБ  действует  в  соответствии  с 

законодательством.
Валерий  Фролов,  депутат  палаты  представителей  Национального  собрания  Белоруссии,  член  комиссии  по 

национальной безопасности:
- До какой низости надо дойти, чтобы таких уважаемых людей выдворить как бомжей, как каких-то нелегалов, 

которых тут у нас по лесам вылавливают. Лично для меня это очень неприятная ситуация, мне неудобно перед россиянами.

Помочь братьям-славянам
Континент №43, октябрь 2002

Артем Артемов
Трагедия Югославии и сербского народа, подвергшегося агрессии со стороны НАТО и вынужденного мириться с 

оккупацией  значительной  части  своей  территории,  в  последнее  время  выпала  из  центра  внимания  российской 
общественности.

Между тем за прошедшее с 1999 года время не только поставлено под угрозу существование самой Югославии в 
составе Сербии и Черногории, не только продолжается позорный трибунал в Гааге, где на скамье подсудимых рядом с 
Милошевичем  весь  сербский  народ,  но  •и  происходит  дальнейшее  фактическое  отторжение  края  Косово  от  Сербии. 
Несмотря  на  присутствие  международного  миротворческого  корпуса,  территорию  Косова  и  Метохии  были  вынуждены 
покинуть  более 250 тысяч  сербов,  уничтожаются  памятники  сербской  культуры и  православия,  в  том  числе  церкви  и 
монастыри ХIII-ХIV веков. Сегодня сербы в Косове удерживаются только в районе города Косовская Митровица, а также в 
отдельных селах и монастырях, превратившихся в национальные анклавы.

Помощь  международных  организаций,  попадая  в  руки  албанского  руководства  края,  распределяется  только 
"своим". Так, по данным российских военных и дипломатов, за прошедшее время на средства, поступившие из-за рубежа, 
построено 40 тысяч домов для албанских переселенцев и не более 40 домов для беженцев-сербов.

В этой ситуации мэр Москвы Юрий Лужков и правительство столицы приняли решение о передаче предметов 
первой необходимости сербскому населению Косова и Метохии с целью помочь ему пережить надвигающуюся зиму. В 
составе  груза,  общая  масса  которого  около 300  тонн, - электрогенераторы,  мини-кухни,  печи  на  твердом  топливе, 
электроплитки  и  электрокалориферы,  холодильники,  деревообрабатывающие  станки,  теплые  одеяла,  обувь  и  одежда, 
моющие средства и продукты. В формировании гуманитарного конвоя приняли активное участие Центр народной помощи 
"Благовест", Институт диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ), Русская православная церковь, Союз православных 
граждан,  Московский  комитет  поддержки  Сербии и  Черногории,  Союз  предпринимателей  Югославии  в  России,  многие 
крупные российские компании. Автоколонна состоит из шести автопоездов и пяти грузовиков.

16 октября у памятника Юрию Долгорукому на Тверской площади Москвы прошли ее торжественные проводы, в 
которых наряду с членами московского правительства приняли участие митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим, 
посол  Югославии  в  РФ  Д.  Вуксанович,  директор  Института  диаспоры  и  интеграции  Константин  Затулин,  депутаты 
Государственной думы и Московской городской думы, представители сербской и российской общественности.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Формирование  и  передача  гуманитарного  груза  сербскому  населению  Косова  и  Метохии - первое  из 
запланированных  правительством Москвы и  Московским  комитетом  поддержки  Сербии  и  Черногории  мероприятий  по 
оказанию помощи косовским сербам.

Москва помогает сербам. Главное – доверие и взаимопонимание
18.10.1002 г., «Красная звезда»

Владимир Мохов, Олег Тарасов
Трагедия Югославии и сербского народа, подвергшегося агрессии со стороны НАТО, как-то выпала из центра 

внимания  российской  общественности.  Между  тем  продолжается  исход  сербов  из  Косово,  осуществляется  процесс 
дальнейшего фактического отторжения этого края от Сербии.

Несмотря  на  присутствие  международного  миротворческого  контингента,  территорию  Косово  и  Метохии 
вынуждены были покинуть более 250 тысяч сербов. Уничтожаются памятники сербской культуры и православной веры, в 
том  числе  церкви  и  монастыри  XIII-XIV  веков.  Сегодня  сербы  в  Косово  удерживаются  только  в  районе  Косовской 
Митровицы, а также в отдельных селах и монастырях, превратившихся в анклавы. Гуманитарная помощь международных 
организаций, попадая в руки албанского руководства Косово, распределяется на односторонней основе. За прошедшее 
время на эти средства построено 40 тысяч домов для албанских переселенцев и... не более 40 домов для беженцев-сербов. 
Комментарии, как говорится, излишни.

В этой ситуации мэр Москвы Юрий Лужков и правительство столицы приняли решение об оказании гуманитарной 
помощи сербскому населению Косово и Метохии с целью помочь ему пережить надвигающуюся зиму.

16 октября у памятника Юрию Долгорукому на Тверской площади Москвы состоялась церемония торжественных 
проводов  колонны.  Участие  в  ней  приняли  представители  мэрии  Москвы,  митрополит  Волоколамскимй  и  Юрьевский 
Питирим, Чрезвычайный и Полномочный Посол Югославии в РФ Д. Вуксанович, члены правительства Москвы, депутаты 
Государственной Думы РФ и Московской городской  Думы,  представители сербской  и российской  общественности.  Для 
участия в церемонии отправки груза из Белграда прибыли члены оргкомитета, уполномоченного принять и распределить 
гуманитарную помощь.

В составе груза, общая масса которого составляет около 300 тонн,  -  электрогенераторы,  мини-кухни, печи на 
твердом топливе,  электроплитки  и электрокалориферы,  холодильники,  деревообрабатывающие станки,  теплые одеяла, 
обувь и одежда, моющие средства и индивидуальные рационы питания. В формировании гуманитарной колонны приняли 
участие  Центр  народной  помощи  «Благовест»,  Институт  диаспоры  и  интеграции  (Институт  стран  СНГ),  Русская 
Православная  церковь,  Союз  православных  граждан,  Московский  комитет  поддержки  Сербии  и  Черногории,  Союз 
предпринимателей  Югославии  в  России,  администрация  Ставропольского  края,  НК  «Лукойл»,  холдинговая  компания 
«Интеррос», ОАО НК «Роснефть» и другие организации. Автоколонну из 6 автопоездов и 5 грузовиков повели сотрудники 
Главного управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям города Москвы.

Согласно  графику,  автоколонна  должна  прибыть  в  порт  Новороссийск  22  октября  и  к  25  октября  будет 
переправлена  паромом  в  болгарский  порт  Бургас.  На  границе  Болгарии  и  Македонии  ее  встретят  миротворцы  из 
Российского воинского контингента в Косово. Если исключить форс-мажорные обстоятельства, гуманитарный груз прибудет 
в конечный пункт - расположение российских миротворцев в Слатине - 26 октября, где состоится торжественная церемония 
его передачи сербской общине Косово и Сербской Православной церкви.

Формирование  и  передача  гуманитарного  груза  сербскому  населению  Косово  и  Метохии  -  первое  из 
запланированных  правительством Москвы и  Московским  комитетом  поддержки  Сербии  и  Черногории  мероприятий  по 
оказанию помощи в возвращении сербов в исторический край Косово и Метохию.

Главное – доверие и взаимопонимание
На  территории  Российского  военного  контингента  (РВК)  в  Косово,  в  помещении  военного  госпиталя,  в  целях 

оказания  помощи  местным  жителям  открыта  «общественная  приемная  командира  РВК  в  Косово».  Здесь  планируется 
принимать заявления и жалобы от населения, а также предложения по улучшению ситуации в крае.

Теперь каждый день,  начиная с 16 часов и до закрытия госпиталя,  будет осуществляться прием письменных 
обращений к командиру Российского военного контингента.

Введение  общественной  приемной  позволит  повысить  уровень  доверия  населения  края  к  деятельности 
российских  миротворцев,  улучшить  взаимопонимание  между  населением  и  представителями  власти, 
неправительственными  организациями  и  миротворческими  силами,  поможет  населению  Косово  в  решении  актуальных 
проблем.

Москва отправила гуманитарную помощь косовским сербам
16.10.2002 г., РТР-Вести

В среду из Москвы в Косово отправился гуманитарный груз.  Акция организована столичным правительством. 
Гуманитарную  помощь  доставляет  автомобильный  конвой  российского  национального  корпуса  чрезвычайного 
гуманитарного реагирования.  На шести автопоездах и пяти грузовиках - около 300 тонн грузов.  Это электрогенераторы, 
мини-кухни, печи на твердом топливе, одеяла, обувь, одежда, а также продукты питания.

Перед отправлением конвоя у памятника Юрию Долгорукому состоялся митинг. Сначала гуманитарный конвой 
российского МЧС проследует до Новороссийска, затем переправится на пароме в Болгарию и через Македонию прибудет в 
Косово. Вся гуманитарная операция продлится 3 недели и завершится ориентировочно 6 ноября.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  формировании  гуманитарного  груза  принимали  участие  правительство  Москвы,  центр  народной  помощи 
"Благовест", Институт диаспоры и интеграции, институт стран СНГ, Русская Православная Церковь, Союз православных 
граждан, московский комитет поддержки Сербии и Черногории, коммерческие структуры.

Из Москвы отправилась автоколонна с гуманитарным грузом для сербского 
населения Косово 

16.10.2002 г.,. РИА "Новости"
Автоколонна  с  гуманитарным  грузом  для  сербского  населения  Косово  отправилась  в  среду  с 

Тверской площади в Москве. 
Как  передает  корреспондент  РИА  "Новости",  в  церемонии  приняли  участие  первый  заместитель  мэра  в 

правительстве Москвы Людмила Швецова, чрезвычайный и полномочный посол Югославии в России Данила Вуксанович, 
Митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим. 

Всего в Косово направлено около 300 тонн гуманитарной помощи. Это электрогенераторы, мини-кухни, печи на 
твердом топливе, электроплитки, холодильники, деревообрабатывающие станки, одежда, обувь, одеяла, моющие средства, 
продукты питания. 

По  плану,  22  октября  автоколонна  прибудет  в  Новороссийск.  Оттуда  гуманитарная  помощь  паромом  будет 
доставлена в болгарский порт Бургас. На границе Болгарии и Македонии гуманитарный груз встретят военнослужащие из 
состава российского миротворческого контингента в Косово. К 26 октября груз должен прибыть в столицу Косово Слатину, а 
27 октября состоится торжественная церемония передачи гуманитарной помощи сербской общине в Косово и Сербской 
Православной Церкви. 

В  формировании  гуманитарного  груза  принимали  участие  правительство  Москвы,  центр  народной  помощи 
"Благовест", Институт диаспоры и интеграции, институт стран СНГ, Русская Православная Церковь, Союз православных 
граждан, московский комитет поддержки Сербии и Черногории, коммерческие структуры. Из целого ряда запланированных 
мероприятий по поддержке сербов, которые хотят вернуться на родину, это первая акция.

Москва и москвичи протянули руку помощи сербскому населению 
Косово.

№43 (58978) 23 – 29.10.2002, «Литературная газета»
А.Артемов

Трагедия Югославии и сербского народа, подвергшегося агрессии со стороны НАТО и вынужденного мириться с 
оккупацией  значительной  части  своей  территории,  в  последнее  время  выпала  из  центра  внимания  российской 
общественности. Между тем за прошедшее с 1999 года время не только под сомнением существование целой и единой 
Югославии в составе Сербии и Черногории, не только продолжается сомнительный по своим основаниям трибунал в Гааге, 
где судят не столько Милошевича, сколько сербов и Югославию, но и осуществляется дальнейшее фактическое отторжение 
края Косово от Сербии. Несмотря на присутствие международного миротворческого корпуса, территорию Косово и Метохии 
были вынуждены покинуть более 25 тысяч сербов, уничтожаются памятники сербской культуры и православной веры, в том 
числе церкви и монастыри XIII–XIV вв. Сегодня сербы в Косово удерживаются только в районе г. Косовская Митровица, а 
также в отдельных селах и монастырях, превратившихся в анклавы. Гуманитарная помощь международных организаций, 
попадая в руки албанского руководства Косово, распределяется на односторонней основе – по данным российских военных 
и дипломатов, за прошедшее время на их средства построено 40 тысяч домов для албанских переселенцев и не более 40 
домов для беженцев.

В этой ситуации мэр Москвы Ю. Лужков и правительство столицы по инициативе возглавляемого К. Затулиным 
Московского комитета поддержки Сербии и Черногории приняли решение об оказании гуманитарной помощи сербскому 
населению Косово и Метохии с целью помочь ему пережить надвигающуюся зиму. В составе груза, общая масса которого 
около  300  тонн,  –  электрогенераторы,  мини-кухни,  печи  на  твердом  топливе,  электроплитки  и  электрокалориферы, 
холодильники,  деревообрабатывающие  станки,  теплые  одеяла,  обувь  и  одежда,  моющие  средства  и  индивидуальные 
рационы питания.

При этом надо отметить,  что ни копейки бюджетных средств на сбор и отправку груза затрачено не было.  В 
формировании гуманитарного конвоя приняли активное участие Центр народной помощи “Благовест”, Институт диаспоры и 
интеграции  (Институт  стран  СНГ),  Русская  Православная  Церковь,  Союз  православных  граждан,  Московский  комитет 
поддержки Сербии и Черногории, Союз предпринимателей Югославии в России,  администрация Ставропольского края, 
Олимпийский комитет России, НК “Лукойл”, “Межотраслевой вексельный дом”, Московская межбанковская валютная биржа, 
футбольный клуб “Локомотив”, инвестиционная компания “Антон”, СП “Континенталь-инвест”, фирма “Монтро-инжиниринг”, 
группа “Трейд-юник” и др. Автоколонну из 6 автопоездов и 5 грузовиков ведут сотрудники Главного управления по делам 
гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям г. Москвы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ФОРУМ
Возможности валютной интеграции стран СНГ

Орлов Вадим,
Член Комитета по международным делам Госдумы РФ,

В 1991 г. советский рубль из денежной единицы СССР превратился в валюту каждой из пятнадцати его бывших 
республик.  До  середины  1993  г.  эмиссию  наличных  рублей  осуществлял  исключительно  Банк  России,  тогда  как 
центральные банки остальных вновь созданных государств выпускали своего рода денежные суррогаты, курс которых был 
фиксирован к рублю в отношении 1:1. Кредитную эмиссию рублей в пределах установленных лимитов могло осуществлять 
любое государство. На деле же все они прибегали к нелимитированной эмиссии. В октябре 1992 г. восемь участников СНГ 
(Армения,  Белоруссия,  Казахстан,  Киргизия,  Молдова,  Россия,  Узбекистан и Украина)  заключили соглашение  о единой 
денежной системе и согласованной денежно-кредитной политике. Однако идея не была реализована, и все страны стали 
вводить национальные валюты. В июле 1993 г. после введения нового российского рубля Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Россия,  Таджикистан  и  Узбекистан  заключили  соглашение  о  создании  рублевой  зоны  на  основе  российского  рубля 
(денежно-кредитную и эмиссионную политику планировалось доверить Центральному банку Российской Федерации). В том 
же году был образован Межгосударственный банк СНГ, а в 1994-м подписано Соглашение о Платежном союзе.

По ряду объективных и субъективных причин продвижение вперед в данной области шло медленно, и результаты 
интеграции  оставались  весьма  скромными.  Дальнейшее  развитие  было  тесно  связано  с  процессами  повышения 
эффективности рыночных преобразований, решения проблемы неплатежей, согласования и координации действий стран в 
решении  экономических  проблем,  совершенствования  нормативно-правовой  базы  их  отношений  и  механизма  ее 
реализации.

В 1999—2000 гг. валютно-финансовое сотрудничество стран СНГ стало активизироваться. Развитию финансового 
и экономического взаимодействия стран Содружества благоприятствуют происходящие в их хозяйстве позитивные сдвиги: 
структурные макроэкономические преобразования, укрепление и повышение финансовой надежности банков, стабилизация 
макроэкономической  и  валютно-финансовой  ситуации,  положительные  изменения  в  динамике  важнейших  макро-
экономических и социальных показателей.

В  силу  разной  по  площади  территории,  занимаемой  странами  Содружества,  и  существенных  отличий  в  их 
макроэкономической  политике  сотрудничество  в  рамках  СНГ  станет  плодотворным,  если  оно  будет  подкреплено 
взаимодействием на микроуровне, т.е. между предприятиями и бизнес-структурами. Важнейшей движущей силой валютно-
финансовой интеграции в  СНГ должна и  может  стать  именно  интеграция снизу,  которая в  последнее время довольно 
успешно  развивается  на  базе  системы  многосторонних  отношений  между  финансовыми  институтами,  и  особенно 
валютными и фондовыми биржами стран СНГ.

В 1999 г. Межгосударственный валютный комитет (МВК) СНГ возобновил начатую в 1995 г. работу над концепцией 
сотрудничества стран СНГ в валютной сфере. На прошедшем в апреле 2001 г. заседании МВК было отмечено, что странам 
СНГ удалось значительно продвинуться в вопросе формирования общего взгляда на цели и формы валютно-финансовой 
интеграции, согласовать позиции по многим аспектам сотрудничества. Концепция предусматривает следующие меры:

• увеличение  совокупной  доли  национальных  валют  в  обслуживании  взаимного  товарооборота  государств 
Содружества;
• обеспечение взаимной конвертируемости и стабильности национальных валют государств СНГ;
• развитие национальных валютных рынков и обеспечение свободной котировки национальных валют на этих 
рынках;
• создание общего валютного рынка;
• формирование  эффективной  платежной  системы,  базирующейся  на  стабильных  конвертируемых 
национальных валютах.
Налаживаются связи между финансовыми институтами стран СНГ, растет присутствие финансовых институтов 

СНГ  на  определенных  национальных  денежных  рынках,  используются  новейшие  технологии  создания  прозрачной 
информационной среды, обмена информацией между финансовыми рынками.

В валютно-финансовой интеграции Содружества можно выделить три региональных профиля — все Содружество, 
Евразийское экономическое сообщество (ЕАЭС), валютный союз России и Белоруссии.

В рамках СНГ идет разработка общей концепции валютного сотрудничества и согласования валютной политики. 
Предполагается  создать  Платежный  союз,  соглашение  о  котором  ратифицировали  восемь  государств  (Белоруссия, 
Узбекистан,  Молдова,  Казахстан,  Киргизстан,  Армения,  Россия  и  Азербайджан).  На  пространстве  СНГ  набирают  силу 
процессы валютной интеграции «снизу», например, в области формирования единого биржевого пространства.

Конкретное прикладное значение имеет Объединенная платежная система Содружества, учрежденная в декабре 
2000 г. банками и другими организациями пяти стран СНГ (Армении, Казахстана, Молдавии, России и Таджикистана). Цель 
системы — проведение согласованной политики в области безналичных расчетов с использованием пластиковых карт. Ее 
реализация позволит на основе единых стандартов обслуживать держателей карт всех участников системы. По оценкам 
ежегодно около 30 млн граждан СНГ пересекают национальные границы, имея на руках 13—16 млрд долларов. Внедрение 
единой системы не только улучшит обслуживание клиентов, но создаст новый банковский инструмент для привлечения 
ресурсов частных лиц, увеличит оборачиваемость средств, будет способствовать развитию современных форм расчетов на 
пространстве СНГ.
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Пять  стран,  подписавшие  в  октябре  2000  г.  соглашение  о  ЕАЭС (Россия,  Казахстан,  Белоруссия,  Киргизия и 
Таджикистан),  почти  сразу  предприняли  попытку  разработать  модельные  законы,  в  том  числе  в  валютно-финансовой 
сфере.  По оценке некоторых специалистов перспективы ЕАЭС в этом плане  значительно лучше,  чем у СНГ в  целом, 
поскольку у «евразийцев» присутствует ярко выраженная экономическая и политическая мотивация.

Планируемый союз России и Белоруссии, безусловно, будет иметь совершенно иную природу, нежели валютное 
сотрудничество на остальном пространстве СНГ. Его правила и принципы будут непригодны для отношений между другими 
странами Содружества.  По  мнению экспертов,  в  рамках  данного  валютного  блока  реально  использование  российского 
рубля в качестве законного платежного средства на всей территории Союзного государства России и Белоруссии, что и 
зафиксировано в союзном договоре.

Суммируя сказанное, можно выделить следующие наиболее актуальные задачи в области валютно-финансового 
сотрудничества странСНГ.

-  Постепенно  расширять  использование  национальных  валют  во  взаимной  торговле.  Чтобы  контракты 
заключались в национальных валютах, нужна система текущих курсовых котировок национальных валют Содружества и их 
информационное обеспечение. А для этого требуются развитые и открытые национальные валютные рынки, которые в 
странах СНГ только формируются.

- Создавать механизмы, обеспечивающие торговлю валютами СНГ, проведение операций с ценными бумагами. 
Наличие консолидированного валютно-финансового рынка Содружества значительно расширит возможности национальных 
предприятий и финансовых институтов, будет способствовать расширению их финансовых возможностей и укреплению 
конкурентных позиций в мире.

-  Продвигаться  к  унификации  валютного  и  финансового  законодательства.  Формирование  единообразной 
нормативной системы исключительно важно для консолидации финансового пространства СНГ. Начать можно с публикации 
сборников действующих законодательных актов стран СНГ по отдельным темам, например валютному законодательству, 
рынку ценных бумаг.  Полезно выделить ключевые законодательные акты и определить важнейшие проблемы, которые 
существуют в отдельных странах в области валютного регулирования и регулирования потока капиталов. В дальнейшем 
необходима унификация  правил проведения  валютных  операций  и  операций  по  торговле  ценными  бумагами,  как  для 
резидентов, так и для нерезидентов из других государств СНГ. Да и сам статус нерезидентов будет нуждаться в уточнении.

Анализ эволюции валютного законодательства и его практической реализации в странах СНГ позволяет сделать 
ряд общих выводов.

Прежде  всего  необходимо  подчеркнуть,  что  значительная  часть  норм,  содержащихся  в  основных  законах, 
относящихся к сфере валютного регулирования и валютного контроля, практически совпадает у разных стран Содружества. 
Сюда относятся нормы, регламентирующие деятельность уполномоченных банков, устанавливающие порядок безналичных 
расчетов юридических лиц, определяющие основные направления валютного контроля, и многие другие.

Если рассматривать валютное регулирование в динамике, то можно прийти к выводу, что большинству стран СНГ 
была  свойственна  тенденция  к  ослаблению  жестких  мер  на  этапе  трансформации,  следовавшем  за  финансовой 
стабилизацией.  Зачастую  либерализация  проводилась  и  раньше,  но  в  таком  случае  она  могла  стать  катализатором 
дополнительных проблем в валютной сфере. Наиболее яркими проявлениями отмеченной тенденции служат снижавшиеся 
нормативы обязательной  продажи  валютной  выручки,  устранение  практики  множественности  валютных  курсов,  снятие 
ограничений на отклонение рыночного курса от официального, облегчение порядка ввоза и вывоза наличной иностранной 
валюты и т.д.

Общий порядок либерализации шел в принципе достаточно стандартно, как это характерно и для стран с развитой 
рыночной экономикой, — от снятия ограничений по текущим операциям к смягчению порядка осуществления операций с 
капиталом и финансовыми инструментами. И все же следует указать на ряд отличительных черт. Во-первых, сказывалась 
необходимость привлечения иностранных инвестиций, заставлявшая многие страны СНГ отказываться от соответствующих 
ограничений.  Во-вторых,  доминирующая  в  90-е  годы  теоретическая  установка  на  преимущества  свободного  движения 
факторов  производства  привела  к  тому,  что  многие  страны  Содружества  решили  реализовать  ее  на  практике,  сняв 
ограничения  почти  по  всем  статьям  платежного  баланса.  Важную  роль  играло  и  сознательное  желание  создать 
благоприятное впечатление у международных финансовых организаций.

Наступление финансовых кризисов сначала на развивающихся рынках Юго-Восточной Азии, а затем и в России 
внесло коррективы в общее направление валютного регулирования в странах СНГ.  Многие из них пошли на введение 
валютных ограничений, хотя некоторые отказались от этой практики. Обе позиции объяснимы. В первом случае возникает 
желание отгородиться от внешнего дестабилизирующего влияния, но оно может ни к чему не привести, если проблемы име-
ются в валютной сфере внутри страны. К числу подобных проблем относится, например, высокий уровень долларизации 
(речь идет о совокупном уровне, включая налично-денежный и внешний сегменты).  В случае сохранения либерального 
режима страны надеялись на автоматическую поддержку со стороны международных финансовых организаций. Но такая 
поддержка могла и не поступить — в то вр'емя было ясно, что некоторые ограничения реально блокируют внешнее спеку-
лятивное воздействие на валютный рынок.

Вновь введенные ограничения, как и предполагали их инициаторы, были обречены на короткую жизнь. По мере 
стабилизации  обменных  курсов  валют  начался  процесс  снятия  этих  ограничений  и  возвращения  на  общий  путь 
либерализации. Иногда ограничения отменялись даже в то время, когда на валютном рынке продолжались потрясения.

Большинство стран СНГ понимает, что изолировать свою экономику от международных рынков в современном 
мире,  в  принципе бесперспективно.  Но ясно и другое.  Проблема ограничения оттока капитала из  целого ряда стран с 
переходной  экономикой  остается  острой,  и  для  ее  преодоления  требуется  арсенал  разнообразных  мер,  в  том  числе 
ужесточение  валютного  режима.  Страны  с  развитой  рыночной  экономикой  постепенно  перешли  в  вопросе  борьбы  с 
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движением  нелегального  капитала  от  валютного  к  финансовому  контролю.  Страны  с  переходной  экономикой  в  этом 
отношении  явно  отстают,  в  том  числе  и  из-за  отсутствия  соответствующего  аппарата,  который  мог  бы  осуществлять 
подобный контроль.

Не  меньше  вопросов  возникает  в  странах  СНГ  при  определении  направлений  валютной  политики.  Первой 
проблемой,  с  которой  столкнулись  новые  независимые  государства  в  связи  с  введением национальных  валют,  стало 
создание эффективно функционирующего  соответствующего рынка.  Там,  где на процесс курсообразования длительное 
время пытались воздействовать административными методами, создать подобный легальный рынок было весьма сложно. 
Возможность  влияния  на  валютный  рынок  центрального  банка  чрезвычайно  важна,  но  это  воздействие  должно 
производиться в первую очередь рыночными методами, главным образом с помощью интервенций. Опыт стран с низким 
уровнем валютных резервов подтверждает, что сдерживать обменный курс, прибегая лишь к административным мерам, 
невозможно.

Со всей очевидностью выяснилось далее, что практика множественности валютных курсов в конечном итоге лишь 
маскирует проблемы, но не решает их. При возникающих дисбалансах курс теневого рынка начинает расти, а его разница с 
официальным  курсом  —  увеличиваться.  Так  что  рано  или  поздно  государству  все  равно  приходится  проводить 
соответствующие мероприятия по либерализации.

Отдельным вопросом является выбор режима обменного курса на разных стадиях трансформации. Большинство 
стран СНГ выбрали для себя вариант стабилизации, основанный на контроле за денежной массой, в том числе и под 
влиянием международных финансовых институтов.

В  период,  когда  происходит  процесс  либерализации  в  валютной  сфере,  перед  руководством  страны  встает 
дилемма: избрать ли режим плавающего обменного курса и проводить независимую денежно-кредитную политику либо 
остановить свой выбор на той или иной разновидности фиксации обменного курса, но при ограничении денежно-кредитной 
политики. Ряд стран, вводя валютный коридор, по сути отдали предпочтение второму варианту, «забыв» о существовавшем 
ограничении:  не  проводя  стерилизации  притока  иностранного  капитала,  они  столкнулись  с  проблемами  при  обратном 
движении  средств  нерезидентов.  Выбор  какой-либо  разновидности  фиксированного  курса  целесообразен  в  условиях 
высокой или умеренной инфляции, но он должен сочетаться с сохранением действенных ограничений на отток капитала.

Некоторые страны СНГ все же начали с введения режима фиксированного курса для своих валют и довольно 
быстро отказались от него. Основная причина здесь заключалась опять же в недооценке определенных ограничений. При 
введении фиксированного курса в условиях высокой инфляции необходима его первоначальная значительная недооценка. 
Но вновь созданные независимые государства, желая сохранить «престиж» своих валют, не пошли на этот шаг. Частые 
смены фиксированного  курса,  происходившие в  отдельных странах,  фактически  сводят  на  нет  все  его  преимущества, 
связанные с формированием стабильных ожиданий. Поэтому наиболее предпочтителен был бы вариант режима заранее 
объявляемой «ползучей привязки», при котором темп девальвации задается на основе прогноза инфляции. К сожалению, 
ни одна из стран СНГ на практике его не реализовала.

Немаловажной  проблемой,  требующей  своего  решения,  в  большинстве  стран  СНГ  по-прежнему  остается 
долларизация  экономики.  Если  она  представлена  в  основном  депозитами  в  иностранной  валюте  в  национальной 
банковской системе, то основными рецептами в таком случае могут быть увеличение процентных ставок по вкладам в 
отечественной валюте и снижение степени неопределенности колебаний валютного курса (например, с помощью какой-
либо разновидности его фиксации). Дополнительные сложности возникают при наличии значительного налично-денежного 
или внешнего компонента. Тогда необходимо принимать меры по повышению доверия к национальной банковской системе 
(подробное их рассмотрение не входит в задачу настоящего исследования) и препятствию оттока капитала.

Наконец,  особого  рассмотрения требует  вопрос  о  координации действий  государств  Содружества  в  валютной 
сфере. Перспективы у процесса интеграции, безусловно, имеются,  о чем говорит, например, сотрудничество на уровне 
коммерческих  структур.  В  частности,  происходит  расширение  Международной  ассоциации  бирж  стран  СНГ,  которая 
способствует в том числе сотрудничеству в валютной сфере.

Сближение и гармонизация национальных валютных законодательств, и особенно мер по их реализации в части 
валютного  регулирования,  политики  обменного  курса,  борьбы  с  долларизацией  экономики  и  т.д.,  является  насущной 
задачей при наличии политического желания и воли к осуществлению интеграции.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14 октября. Президент РБ Александр Лукашенко и генеральный секретарь компартии Вьетнама Нонг Дык Мань на 

официальной встрече без посредников обсудили вопросы двусторонних отношений в сфере экономики, а также проблемы 
торгового оборота между двумя странами. Лукашенко в рамках переговоров с вьетнамской стороной, в частности, высказал 
намерение предоставить ей льготный налоговый режим в РБ и продать часть акций белорусских предприятий Вьетнаму.

14-18 октября в Минске прошла встреча представителей министерства обороны Беларуси и Центра внутреннего 
руководства  бундесвера.  Главная  цель  встречи,  по  сообщениям  официальных  источников  РБ,  -  обмен  опытом  в 
организации политической, государственно-правовой подготовки военнослужащих.

15 октября министерство иностранных дел РБ в связи с открывшимся в этот день в Минске восьмым белорусско-
польским экономическим семинаром «Добрососедство-2002» проинформировало, что Польша в этом году вышла на 4-е 
место в объеме торговли Беларуси со странами «дальнего» зарубежья. Товарооборот между РБ и РП за 8 месяцев с.г. 
составил 303,7 млн. долларов США, увеличившись по сравнению с прошлым годом на 6,2%, импорт польских товаров на 
территорию Беларуси возрос на 9,3%.

15  октября. На  брифинге  в  Москве  председатель  комиссии  по  информационной  политике  ПС  СБР  Наталья 
Машерова высказала ряд критических замечаний  в  адрес  газеты «Союз.Беларусь-Россия»,  которая,  по ее  мнению,  не 
удовлетворяет потребностям граждан и руководителей Союзного государства в объективной и своевременной информации. 
Машерова  призвала  также  белорусские  и  российские  СМИ  поменять  в  освещении  союзного  строительства  риторику 
противостояния  на  призыв  к  конструктивному  диалогу  сторон,  работать  над  поиском  оптимальных  моделей  будущего 
белорусско-российского государства и «предлагать их президентам».

15 октября. В Минске на заседании президиума Совета министров РБ под председательством первого вице-
премьера  Сергея  Сидорского  были рассмотрены проблемы уточнения показателей  и  корректировки  текущего  бюджета 
республики. Это вызвано значительным дефицитом бюджета, что делает невозможным финансирование в полном объеме 
некоторых  расходных  статей  и  запланированных  на  2002  г.  государственных  программ.  В  ходе  обсуждения  глава 
Национального банка Беларуси Петр Прокопович предложил искать дополнительные источники денежных поступлений, 
прибегнув к получению новых банковских кредитов, включая внешние заимствования.

16  октября. Министр  обороны  РБ  генерал-полковник  Леонид  Мальцев  в  столице  республики  встретился  с 
заместителем начальника Главного управления Народно-освободительной армии Китая генерал-лейтенантом Ли Аньдуном 
для обсуждения проблем двустороннего сотрудничества между оборонными ведомствами.

16  октября. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  поздравил  папу  Римского  Иоанна  Павла  II с  очередной 
годовщиной начала понтификата,  пожелав ему здоровья,  счастья и дальнейших успехов «в исполнении ответственной 
апостольской миссии».

17 октября. Нижняя палата белорусского парламента поддержала запрос депутата Валерия Фролова по поводу 
расследования  Генеральной  прокуратурой  РБ  ряда  дел  об  исчезновении  известных  политиков,  предпринимателей  и 
журналистов.

18 октября. Пресс-служба Парламентского собрания СБР проинформировала общественность о том, что 21-я 
сессия Собрания состоится 8 – 9 декабря этого года в Санкт-Петербурге.

19 октября. Завершился визит в Китай(КНР) делегации управленцев из РБ во главе с президентом Белорусской 
торгово-промышленной палаты Владимиром Бобровым. Бобров, в частности, провел переговоры в министерстве внешней 
торговли и экономического сотрудничества КНР по проблемам активизации торгово-экономических связей.

21  октября. Завершился  визит  делегации  министерства  обороны  Вьетнама  в  Республику  Беларусь,  в  ходе 
которого были обсуждены проблемы военного о военно-технического сотрудничества двух стран в сфере организации ПВО 
и ВВС.

23 октября. В международном аэропорту белорусской столицы был задержан, а позднее депортирован из Минска 
лидер Союза правых сил России Борис Немцов. Вместе с ним вынуждены были покинуть территорию Беларуси вице-спикер 
Государственной Думы Ирина Хакамада и директор одного из российских политологических институтов Сергей Марков, 
которые прибыли в Минск для участия в конференции «Беларусь-Россия: новая интеграция?». Причиной высылки Немцова, 
по  версии  официальных  властей  РБ,  явилось  «прибытие  в  Беларусь  с  непонятными  целями».  Ситуацию в  аэропорту 
«Минск-1» в  Москве расценили как  скандальную,  учитывая то,  что формальным поводом насильственного выдворения 
российских политиков (на основании анонимного телефонного звонка в КГБ) послужило, якобы, нарушение Б.Немцовым 
правовых актов  республики,  регулирующих  поведение  иностранных граждан и  лиц без  гражданства(!)  на  территории 
Беларуси. Очевидным стал факт грубого нарушения белорусскими властями статьи 14 (о гражданстве) Договора о создании 
Союзного  государства,  подписанного  Беларусью  и  Россией  в  1999  г.,  что  привело  к  обмену  нотами  между 
внешнеполитическими ведомствами двух стран. С точки зрения самого Б.Немцова данный инцидент явился следствием 
заранее  спланированной  политической  провокации,  по  сценарию  которой  ему,  в  частности,  пытались  подбросить 
«странные» документы в папке с логотипом СПС и более 50 тыс. долларов США. 

23  октября. В  Министерстве  иностранных  дел  РБ  прошла  встреча  главы белорусского  внешнеполитического 
ведомства  Михаила  Хвостова  с  германской  делегацией  ландтага  земли  Шлезвиг-Гольштейн.  В  центре  внимания  при 
обсуждении двусторонних связей этого региона ФРГ и Беларуси были вопросы торгово-экономического сотрудничества, 
прежде всего, в области энергетики.
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25  октября. Завершились  военные  учения  (КШУ)  НАТО  на  территории   Литвы   «Кооператив  Аура-2002»,  в 
которых,  среди  других  военных  специалистов  от  ряда  стран  Европы,  приняли  участие  представители  министерства 
обороны Беларуси.

26  октября. Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  в  своей  телеграмме  Владимиру  Путину 
поддержал  действия  российских  властей,  в  результате  которых  заложники  чеченских  террористов  в  Москве  были 
освобождены. От имени народа Республики Беларусь и от себя лично он выразил глубокие соболезнования родным и 
близким погибших, искреннее сочувствие всем пострадавшим в ходе операции по освобождению заложников.

27  октября. Дипломатическое  представительство  РБ  в  Москве  уточнило  сведения  о  гражданах  Беларуси, 
пострадавших в ходе теракта в бывшем ДК шарикоподшипникового завода и освобожденных в результате спецоперации 
российских  силовых структур:  погибла  одна  гражданка  Беларуси  -  пенсионерка,  а  6  гражданам республики,  состояние 
которых оценивается как  «средней  тяжести»,  оказывается вся необходимая медицинская и  психологическая помощь в 
московских клиниках. Наравне с российскими гражданами, которым был причинен ущерб от рук террористов, родственники 
погибшей и белорусы, освобожденные ранним утром 26 октября в ходе антитеррористических действий спецслужб, имеют 
право на материальную помощь, выделенную им по распоряжению мэра Москвы (до 100 000 российских руб.).

26-28 октября президент РБ А.Лукашенко посетил с официальным визитом Королевство Бахрейн,  где провел 
переговоры с королем шейхом Хамадом бен Иса Аль Халифа и премьер-министром страны шейхом Халифой бен Салман 
Аль Халифа.

Белорусская сторона не скрывала, что надеется на получение от Бахрейна выгодных кредитов и инвестиций в 
экономику республики. 

Лукашенко  подчеркнул,  что  РБ  готова  развивать  взаимовыгодные  контакты  с  Бахрейном  по  всему  спектру 
двустороннего  взаимодействия -  от  военно-технического  до  гражданского,   даже предложил сделать  Беларусь  "точкой 
опоры" для Бахрейна на европейском континенте. 

28-29 октября. Состоялся официальный визит главы белорусского государства Александра Лукашенко в Кувейт.
В октябре  продолжали поступать  послания от  различных профсоюзных  организаций  Германии,  Соединенного 

Королевства, Италии, Франции, Канады, Испании, Португалии, Бельгии, Австралии, Аргентины, Нидерландов и др. стран, а 
также  от  представителей  международных  профессиональных  союзов  с  требованием  к  президенту  и  правительству 
Беларуси остановить вмешательство властей в дела белорусских профсоюзов.

Экономический излом
Александр Фадеев

В  конце  октября  Национальный  банк  Беларуси  объявил  о  снижении  ставки 
рефинансирования на 1%(теперь она составляет 39%). На встрече с президентом республики 21 
октября  глава  Нацбанка  Петр  Прокопович  утверждал,  что  платежная  система  страны 
функционирует нормально, кредитование хозяйственного комплекса  осуществляется в обычном 
режиме, а курс белорусского рубля сегодня стабилен. 

Исходя  из  этого  можно  заключить,  что  экономика  РБ  вполне  успешно  справляется  с 
плановыми  заданиями  на  этот  год  и  ее  развитие  не  вызывает  опасений.  Премьер  Беларуси 
Геннадий Новицкий в своих докладах президенту неизменно подчеркивает успешную реализацию 

плановых  заданий  на  текущий  год,  неуклонный  рост  показателей  экономического  развития.  По  крайней  мере,  такое 
положение  вещей  объективно  оправдывает  перенесение  на  неопределенное  время  сроков  реализации  обещанной 
руководством страны программы масштабной приватизации и либерализации экономики. Ведь реформы – это всегда риск и 
дополнительные затраты, нестабильность и угроза национальной валюте.

Такая оптимистичная картина, однако, имеет мало общего с действительным положением дел. 23 октября при 
обсуждении руководством страны проекта бюджета на следующий год и основ денежно-кредитной политики об этом прямо 
сказал  президент  РБ,  который  охарактеризовал  правительственную  оценку  итогов  девяти  месяцев  с.г  «слишком 
оптимистичной». 2002 год стал очень тяжелым для белорусской экономики, а обещанные правительством масштабные 
реформы в сфере модернизации и приватизации ряда  отраслей производства пока не состоялись. Республиканские власти 
были вынуждены пойти на фактические корректировки текущего бюджета и осенью срочно вносить изменения в основные 
направления экономической политики. Субъекты белорусской экономики пока не могут отказаться от бартера (в среднем 
40% всех операций), доля такого вида товарообмена по сравнению с прошлым годом снизилась незначительно. Кроеме 
того, стало очевидно, что правительство не в состоянии в этом году ликвидировать полностью задолженности по выплате 
заработной платы,  что для страны,  где в  государственном секторе занята основная часть трудоспособного населения, 
переживается очень болезненно. Особенно ухудшилось положение за летние месяцы, когда темпы роста задолженности по 
зарплате достигли 25% в месяц, доля в фонде заработной платы – свыше 15%, а объем самой задолженности составил 
почти 90 млрд. белорусских руб.

Наиболее  острые  проблемы  в  последние  месяцы  сложились  со  сбытом уже  готовой  продукции  белорусских 
предприятий: по самым скромным оценкам стоимость складских запасов превысила 1 трлн. руб. Экономика республики все 
стремительнее  утрачивает  потребителей  собственных  товаров  и  услуг  не  только  на  внешнем  рынке,  но  и  внутри 
Белоруссии.  Конкурентоспособность  товаров  белорусского  производства  снижается,  прежде всего,  по  причине  высокой 
себестоимости продукции, что является следствием директивной ценовой политики(причем не только республиканских, но и 
местных властей), высоких затрат предприятий на закупку сырья и оплату энергоресурсов. Последнее проистекает, в свою 
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очередь, из-за стремления государственного руководства страны любыми мерами сдержать инфляцию и купировать темпы 
падения   национальной  валюты.  В  этих  целях,  например,  искусственно  устанавливается  завышенный  курс  цен  на 
энергоносители для внутренних потребителей, хотя Россия уже много месяцев поставляет газ и электроэнергию в РБ по 
сниженным  ценам.  Разница  идет  на  покрытие  прорех  в  госбюджете,  что  действительно  способствует  поддержанию 
белорусского  рубля,  но  подрывает  потенциал  и  лишает  всяких  перспектив  производителя.  Кроме  того,  явно  тормозят 
развитие  промышленного  и  сельскохозяйственного  сектора  проявления  жесткой  фискальной  политики  государства, 
установленный свыше, далекий от реального(учитывая государственную монополию) обменный курс валюты.

В результате платежеспособность белорусских предприятий резко ухудшилась, рентабельность упала(9 – 9,5%), 
зато выросли долги за потребленную электроэнергию и кредиторская задолженность – до 11 трлн. руб. Особенно тяжелое 
положение сложилось в аграрном секторе, где число убыточных хозяйств сегодня составляет более 60%, а финансовое 
состояние  их  оценивается  как  катастрофическое.  После  завершения  уборочной  кампании  убытки  производителей 
сельскохозяйственной  продукции  республики  измеряются  почти  в  80  млрд.  руб.,  что  не  удивительно,  учитывая  низкие 
закупочные цены, установленные правительством, и уровень рентабельности колхозов и совхозов, который в среднем по 
отрасли  не  превышает  1%.  Доходы  белорусских  крестьян  –  одни  их  самых  низких,  хозяйства  задерживают  выплату 
зарплаты месяцами: 74% всей задолженности по зарплате падает на аграрный сектор,  а объем невыплаченных денег 
превысил 65 млрд. руб. Кредиторская задолженность колхозов и совхозов огромна, только по просроченным платежам она 
достигла суммы в 636,5 млрд. руб.

Колхозники, учитывая неурожай в этом году картофеля и не имея достаточных средств на закупку кормов, активно 
продают свой скот заготовителям и хозяйствам, но последние, зачастую, не имеют денег ни на закупку скота, ни на корма 
для колхозного стада. Если для населения картофельный дефицит удастся восполнить, то для домашнего животноводства, 
в  первую  очередь  свиноводства,  он  нанесет  непоправимый  удар,  который  отразится  на  материальном  положении 
значительных  категорий  населения.  Это,  в  свою  очередь,  неминуемо  отразится  и  на  сокращении  внутреннего 
потребительского рынка, поскольку в Белоруссии уже сейчас более трети населения (3,4 млн. чел.) относится к группе 
малообеспеченных граждан, характеризующейся невысокой покупательной способностью. 

В  целом,  экспортный  потенциал  Беларуси,  объявившей  некогда  себя  экспортно-ориентированной  страной,   в 
результате неэффективной государственной политики оказался подорванным. На рынке России нишу белорусских товаров 
стремительно  занимает  отечественный  производитель,  повышенным  спросом  россиян  пользуются  только  те  дешевые 
изделия,  партии которых ввозятся на территорию РФ из Белоруссии полулегально.  Белорусский же рынок испытывает 
сильную  конкуренцию  со  стороны  российских  импортеров,  особенно  заметно  потеснили  они  местных  производителей 
продовольственных товаров.

В  республике  наблюдается  рост  безработных(сейчас  таковых  почти  3% среди  активной  части  населения),  в 
режиме вынужденной частичной занятости трудится около 0,5 млн. граждан. 

Неприятным  сюрпризом  для  правительства  РБ  стало  повышение  рыночных  цен  на  импортируемые 
нефтепродукты, используемые в качестве топлива республиканской  энергосистемой, что уже вызвало нехватку мазута.. 
Попытка найти альтернативу в виде поставки дополнительных объемов дешевого природного газа из России(энергосистема 
РБ является, благодаря газу из РФ, импортируемого по низким ценам, самой газифицированной в Европе – более 90%(!) 
наткнулись  на  нежелание  российских  газовиков  увеличивать  импорт  своей  продукции  стране,  славящейся 
несвоевременными расчетами за уже полученный газ. В результате договоренность о закупке в России 1,5 – 2 млрд. куб. м 
природного газа белорусской стороне либо не удастся заключить, либо цена за эти дополнительные объемы газа будет 
выше обычной для Беларуси(до 36 долларов США/тыс. куб. м, вместо 22 – 24 долл.).

Кризисное состояние экономики инициирует власти на поиски выхода из сложившейся неблагоприятной ситуации. 
Одни  белорусские  экономисты  предлагают  правительству  и  Национальному  банку  в  срочном  порядке  приступить  к 
девальвации национальной валюты, другие, прежде всего часть директорского корпуса, – настоятельно требуют поставить 
преграды  экономической  экспансии  российских  производителей,  восстановить  границу  с  Россией,  оградить  тарифами 
внутренний рынок Беларуси и применить «метод естественного выдавливания» бизнесменов и поставщиков товаров из РФ. 
Последние месяцы показали, что правительство решило прислушаться к мнению последних и перейти в отношениях с 
Россией  к  мерам  охранительного  характера,  благо  для  этого  не  требуется  дополнительных  финансовых  затрат. 
Государственное  патронирование  республиканских  производителей  уже  вылилось  в  строительство  рогаток  для 
производителей  пива  из  РФ,  российских  импортеров  маргарина  и  мыла,  практически  непреодолимые  препятствия 
поставлены на пути товарных потоков из  Санкт-Петербурга и Ленинградской области.  Для этого используются методы 
расширительного  лицензирования  импорта,  невыполнимые  требования  по  маркировке  поставляемого  товара, 
принудительное изменение товарной группы, жесткого таможенного досмотра «по правилам» и т.п. Намеренно нагнетаются 
страхи  по  поводу  готовящегося,  якобы,  броска  российских  олигархов  на  белорусскую территорию,  которые со  своими 
капиталами лишь ждут отмашки Владимира Путина, после чего моментально «проглотят» беззащитную Беларусь. Поэтому 
директорский  корпус  республики  срочно  перетряхивается  с  тем,  чтобы  поставить  во  главе  крупных  предприятий, 
подпадающих  под  затеянный  Минском  «альтернативный,  национальный»  вариант  приватизации,  своих  людей,  не 
связанных с российскими партнерами. По самым последним кадровым перестановкам, кстати, можно судить о характере 
грядущих перемен собственников и приоритетности приватизационной программы. 

Республиканское  руководство  и  официальные  СМИ  Беларуси  длительное  время  обвиняли(совершенно 
беспочвенно, на наш взгляд) союзную Россию в неравноправном партнерстве, что создавало проблемы для белорусской 
экономики.  Назывались  высокие  цены  на  энергоносители,  завышенные  тарифы  на  железнодорожные  перевозки, 
таможенные  сборы  и  др.,  что  подрывало  конкурентоспособность  белорусских  товаров.  С  этого  года  Россия  в 
одностороннем порядке пошла на радикальные меры по снижению для своего союзника цен на поставляемый в Беларусь 
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природный  газ,  электроэнергию,  значительно  снизила  для  нее  тарифы  на  железнодорожные  перевозки  грузов  по 
российской территории. Заметим при этом,  что по соглашению с правительством РБ от 12 апреля с.г.  Россия снизила 
стоимость  перевозок  белорусских  грузов  по  своим железнодорожным магистралям в  среднем на  40-60% (!)  по  группе 
основных экспортных товаров республики. При этом президент РБ А.Лукашенко подчеркнул, что теперь мы имеем равные 
тарифы, поскольку железные дороги стали едиными, союзными. Но при этом он, вероятно, забыл, что Беларусь в ответ на 
жест доброй воли российского правительства не уменьшила плату с российских автоперевозчиков, следующих с грузами 
через республику, а железнодорожные тарифы на основные экспортные грузы из РФ были снижены лишь незначительно – 
в среднем на 15%. 

На протяжении последних лет  белорусское правительство заявляло о своей готовности перейти в  расчетах с 
Россией в  рамках двусторонней торговли на финансовую основу,  искоренив бартер,  как  примитивную форму торговых 
отношений(на дворе ХХI-й век). Однако и за прошедшие месяцы 2002 г. доля бартерных операций в расчетах с Россией 
составила  15%,  а  к  концу  года,  скорее  всего,  еще  более  возрастет.  В  прошлом 2001  г.,  например,  объем  бартера  в 
товарообороте двух стран достигал 25%(!). Это по официальным данным, не учитывающим латентные бартерные сделки. 
Но главное, с нашей точки зрения, расхождение состоит в разных подходах к процессу введения единой валюты Союзного 
государства. Так, белорусская сторона не спешит выполнять план мероприятий по введению такой валюты, прежде всего, 
придерживаться требования прекратить эмиссионное кредитование национальной экономики: в проекте бюджета РБ на 
2003 г. правительством предусмотрен огромный объем льготных эмиссионных кредитов на жилищное строительство – 140 
млрд.руб.  Более  того,  выступая  недавно  на  октябрьских  сборах  республиканских  управленцев,  Александр  Лукашенко 
подчеркнул, что государственное руководство не намерено отказываться от реализации принципа «социальной экономики». 
В выборе экономической стратегии Минск, без всяких сомнений, волен поступать как ему заблагорассудится, но определяя 
ее именно таким образом, он должен забыть об единой валюте. Учитывая реальные проблемы  белорусской экономики, 
отсутствие системных экономических реформ, останется только уповать на арабский Восток и униженно ждать помощи от 
«великого Китая».

Роль Славянской партии России в строительстве Союзного 
государства

А.Дувалов (Председатель Славянского союза России,  
председательСлавянской партии России)

Православно-славянская  цивилизация  находится  в  кризисном  состоянии.  Наши  народы  оказались  не  только 
отчужденными  от  власти,  но  и  расколоты  по  политико-идеологическим,  социально—экономическими  этно-
конфессиональным признакам. Рушатся духовно-нравственные ценности, являющиеся невидимой, но важнейшей опорой 
государственности. Стремительно сокращается численность славянских народов. Власть разъедает коррупция. Положение 
усугубляется  негативными  последствиями  глобализации.  Вследствие  этого   наша  цивилизация,  являющаяся  основой 
Российской государственности, подошла к той черте, за которой она может утратить свою лидирующую роль в евразийском 
пространстве и быть поглощена другими цивилизациями. 

Понимая  всю  глубину  переживаемого  кризиса  общественно-политические  силы,  выражающие  духовно-
нравственные ценности,  интересы и  волю православно-славянской  цивилизации в  1999  году  создали Общероссийское 
политическое  общественное  движение  «Славянский союз  России»,  который с первых дней своего  существования стал 
активным  членом  Союзной  общественной  палаты  и  начал  проводить  широкие  общественно-политические  акции, 
направленные на воссоединение восточно-славянских народов. Наиболее значимым мероприятием стал съезд Славянских 
народов Беларуси, России и Украины, который дал мощный импульс   к активизации общественно-политических сил трех 
братских народов. Большую работу мы проводим по выработке идеологии и восстановлению духовно-культурного наследия 
славянства. Под руководством профессора Борисоглебского Виктора Петровича подготовлен проект 10- томного издания 
истории славянства. Сейчас прорабатывается вопрос о включении этого издания в президентскую программу.

Под эгидой нашего движения планируется создать научно-исследовательские и информационно-пропагандистские 
центры по возрождению национального самосознания славян. Мы предпринимаем также активные шаги по расширению 
своего информационного поля в Москве и российских регионах.

Для того чтобы более активно участвовать в  политической жизни и проводить свою стратегическую линию по 
воссоединению  Беларуси,  России  и  Украины,  на  основе  нашего  движения  создана  Славянская  партия  России, 
учредительный съезд которой состоялся 14 сентября этого года.

Огромное значение созданная партия уделяет вопросу общественно-государственного устройства создаваемого 
Союзного государства Беларуси и России. Коротко остановлюсь на основных концептуальных положениях нашей партии в 
области союзного строительства.

XXI век является периодом жесткой межцивилизационной борьбы. Как показала история, выдержать эту борьбу 
можно  только  объединив  разнородные  социально-этнические  образования  под  управлением  единого  центра.  Поэтому 
важнейшей  нашей стратегической  задачей  является  создание  единого  государства,  объединяющего  народы Беларуси, 
России и Украины на принципах одноуровневой федерации. В тоже время,    государственное строительство для нас не 
самоцель, а лишь условие выражения воли православнославянской цивилизации. 

Мы также осознаем, что Россия не только славянское, но и евразийское государство, поэтому выступаем за такое 
общественно-государственное обустройство, которое даст перспективу выживания и процветания всем народам, живущим 
в едином российском культурно-историческом пространстве.
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Понимая, что государственные механизмы в масштабах Евразии не могут обеспечить множественные интересы 
различных  социальных групп  и  народов,  мы выступаем за  развитие  института  народной  демократии  или,  как  принято 
сейчас  говорить,  за  создание  гражданского  общества.  Общественно-государственное  устройство  должно  обеспечивать 
баланс  в  триаде  личность-общество-государство.  Действия,  направленные  на  нарушение  баланса  в  этой  триаде,  мы 
расцениваем как экстремизм. Только в этих условиях могут быть соблюдены как национальные интересы, так и интересы 
народов  и  отдельных  граждан.  Наши  программные  установки  имеют  непосредственное  отношение  к  строительству 
Союзного государства Беларуси и России. 

На  нынешнем этапе становления нашей партии, когда официально мы не имеем своих представителей в органах 
власти, свою роль в союзном строительстве,  мы видим в разработке концепции союзного строительства, доведении ее до 
лиц участвующих в  подготовке и принятии решений,  а  также в  практической деятельности по формированию широкой 
общественно-политической поддержки принимаемых решений. 

В  целях  реализации  своих  программных  установок  мы  участвуем  в  работе  Союзной  общественной  палаты, 
взаимодействуем  с  депутатами  и  представителями  союзных  органов,  союзными  СМИ  и  со  всеми  организациями, 
разделяющими идею единого Союзного государства. 

Мы надеемся, что наша деятельность получит поддержку общественности двух братских стран и мы, опираясь на 
нее, обретем возможность войти во власть. Для нас власть не самоцель, а лишь средство для выполнения программных 
установок.    

Сейчас мы активно прорабатываем идею союзного гражданского общества. Теоретическая проработка этой  идеи 
и  доведение  ее  до  общественности  имеет  принципиальное  значение,  как  для  нашей  партии,  так  и  для  союзного 
строительства. Почему? Потому, что эта идея содержит ответы на принципиальные вопросы: Каким мы видим будущее 
социальное обустройство общества? В какой степени это социальное обустройство соответствует нашим представлениям о 
справедливости?  Как  будут  реализовываться права  отдельной  личности  и целых народов?  Как  будет  поддерживаться 
баланс частных и национальных интересов? Каков механизм самоорганизации социума и введения социальных конфликтов 
в цивилизованные рамки?

Концептуально  проработав  эту  идею,  можно  сформулировать  цели,  задачи,  этапы  и  механизмы  будущего 
общественно-государственного устройства Союзного государства. Если эта идея найдет поддержку в обществе, то союзное 
строительство сможет обрести движущую силу, а наша партия поддержку общества. 

Острая дискуссия, которая развернулась сейчас в широких общественных кругах, высветила главное – союзное 
строительство переживает кризис. Основная причина нынешнего кризиса союзного строительства в том, что становление 
Союзного государства ведется « сверху» на уровне элит и госаппаратов, а они так и не смогли подняться над своими 
корпоративными  интересами,  предложить  стратегию,  отвечающую  интересам  православно-славянской  цивилизации, 
механизмы  ее  реализации  и  обеспечить  процессу  широкую  общественно-политическую  поддержку.  Мощь  институтов 
гражданского общества (политические партии, общественные, правозащитные и благотворительные организации,  фонды, 
независимые  профсоюзы,  информационно-аналитические  центры  и  СМИ,  церковь,  религиозные  организации,  органы 
местного  самоуправления)  оказалась  не задействованной.  Более того,  значительная часть  общественных организаций, 
выращенных  на  западные деньги  активно  противодействует  этому  процессу.  Немалую угрозу  союзному  строительству 
представляют  так  называемые  «центры  влияния»,  действующие  под  флагом  гражданского  общества,  а  по  сути 
осуществляющие концептуальные диверсии.

Ситуация сложная и даже критическая. Разрешение этого кризиса многие видят в проявлении политической воли 
президентов двух стран, забывая или не понимая, что сами президенты вынуждены учитывать сложившийся баланс сил. И 
для того,  чтобы фактор  политической  воли смог себя проявить,  нужно  изменить  баланс сил в  сторону  той концепции 
объединения, которая соответствует долгосрочным интересам наших народов. В этой ситуации Славянская партия России 
и все общественно-политические силы, выступающие за объединение, могут и должны сыграть свою решающую роль. Для 
этого мы предлагаем следующий комплекс мер:

- сформировать блок общественно-политических сил, выступающих «За государственное объединение Беларуси и 
России»;

-  создать  постоянно  действующий  орган,  на  который  возложить  вопросы  ведения  мониторинга,  координации 
действий, финансово-материальной и информационно-аналитической поддержки мероприятий, направленных на союзное 
строительство;

- выработать единую концептуальную позицию по всем актуальным вопросам союзного строительства, оформить 
ее в виде брошюры;

- разработать комплекс мер для вовлечения молодежи в союзное строительство;
- используя возможности белорусских, российских и союзных СМИ, организовать освещение деятельности блока 

общественно-политических сил «За государственное объединение Беларуси и России»;
- используя организационные возможности блока общественно-политических сил организовать распространение 

печатной продукции в регионах Беларуси и России;
-  наладить  горизонтальные  связи  между  белорусскими  и  российскими  политическими  и  общественными 

организациями;
- обратиться к Русской православной Церкви оказать поддержку процессу единения братских народов;
-  выработать  предложения  по  формированию  нормативной  и  правовой  базы,  стимулирующей  финансовую  и 

материальную поддержку блока  общественно-политических сил «За государственное объединение Беларуси и России» со 
стороны российско-белорусских финансово-промышленных групп, государственных и союзных структур и иных источников;
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-  создать  ресурсную  сеть  поддержки  общественно-политическим  силам,  разделяющим  концепцию  единого 
Союзного государства;

- создать в Москве и Минске центры делового и культурного сотрудничества;
-  вовлечь  Федеральную  национально-культурную  автономию  «Белорусы  России»  в  процесс  становления  и 

развития Союзного государства;
- использовать приближающиеся в России избирательные кампании для продвижения выработанной концепции 

единого Союзного государства. 
Такой  комплекс  мер,  на  наш взгляд  сможет  не  только  активизировать  общественно-политические  силы,  но  и 

подтолкнуть  президентов  и  бюрократические  аппараты  двух  стран  к  государственному  воссоединению  двух  братских 
народов.

Беларусь - Россия: что мы хотим построить?
23.10.2002. Народная газета.

После некоторых эмоций, вызванных недавней встречей президентов Беларуси и России, пришло, видимо, время 
более спокойно разобраться в вопросах, связанных с дальнейшим развитием белорусско-российского объединительного 
процесса. Свое мнение на этот счет "Народной газете" высказал белорусский политолог Николай СЕРГЕЕВ.

В настоящее время стороны предлагают две основные схемы объединения, одну из которых предстоит выбрать в 
качестве приоритетного направления дальнейшего общего государственного строительства Беларуси и России. С точки 
зрения  Минска,  вначале  необходимо  разработать  Конституционный  акт,  который  должен  лечь  в  основу  будущей 
Конституции общего государства или сам стать таковым. Далее - провести белорусско-российский референдум, а затем 
избрать общий парламент и соответствующие исполнительные органы власти. Этот путь, впрочем, как и второй вариант, на 
мой взгляд, имеет ряд недостатков.

- Во-первых, разработка самого КА в значительной мере зависит от исполнительной власти Беларуси и России и 
носит  закрытый  характер,  что,  естественно,  вызывает  вопросы  в  обществе.  Да  и  рабочая  группа  по  подготовке 
Конституционного акта в силу закрытости до настоящего времени так  и не смогла выработать приемлемую для обеих 
сторон схему и  принципы основного  союзного  закона.  Поэтому,  очевидно,  российский  президент  и  предложил создать 
рабочую  группу,  которая  бы  основательно  разобралась  в  тех  противоречиях,  что  возникли  в  ходе  союзного 
государственного  строительства,  с  целью  их  устранения.  При  этом  в  состав  рабочей  группы  предлагалось  включить 
экспертов не только от белорусской и российской исполнительных  властей и союзных органов, но и депутатов парламентов 
и представителей общественности. В результате, по предложению Минска, действующая группа по разработке КА была 
расширена. 

Во-вторых, главный минус схемы "Конституционный акт - референдум - парламент - исполнительная власть", по-
моему, заключается в том, что в основной закон будущего общего государства, если он получится не вполне удачным (в том 
числе и вследствие того, что готовится КА без широкого обсуждения),но будет принят на референдуме, очень трудно будет 
вносить какие-либо изменения в сторону улучшения. 

Схема, предложенная российской стороной, первоначально предусматривает избрание союзного парламента (как 
известно, и белорусские и российские законодатели в первом чтении уже приняли закон о выборах в союзный парламент). 
Основная цель союзного парламента на этапе, когда союзное государство де-юре не существует,  -  выработка союзной 
конституции. Затем конституция, которая будет разработана и принята парламентом, должна выноситься на референдум, 
после  чего пройдут  новые выборы всех органов власти.  Хотя этот  путь более  длинный,  но  он предоставляет больше 
возможностей отработать оптимальный вариант союзной Конституции.

С моей точки зрения,  наиболее предпочтительной является вторая схема,  т.е.  путь,  нацеленный на принятие 
конституции после того, как она будет разработана союзным парламентом. Но что необходимо сделать уже сейчас, так это 
окончательно ответить на вопрос, что мы хотим построить: межгосударственный союз или общее государство. Как известно, 
действующий Договор о Союзном государстве однозначно говорит: речь идет о создании именно государства.

-  Но  существует  мнение,  что  межгосударственный  союз,  построенный  наподобие  Европейского  
союза, также может представлять интерес для России и Беларуси... Является ли этот путь приемлемым для  
нас?

-- По всей видимости, тех, кто ратует за белорусско-российскую интеграцию по типу ЕС, прельщает чисто внешнее 
сохранение суверенитета и международной правосубъектности, которые для небольших государств в современном мире 
приобретают  все  более  декоративный  характер.  Здесь  упускается  значительная  внутренняя  суть.  Важно  понять,  что 
интеграция с Россией по типу ЕС для Беларуси является наиболее невыгодным вариантом. И не случайно против него 
выступает Президент нашей республики Александр Лукашенко. Почему? Потому что интеграция наподобие Евросоюза - это 
отношения,  строящиеся  на  принципах  акционерного  общества.  Здесь  в  основе  лежат  исключительно  коммерческие 
отношения: количество голосов государства-участника в органах управления подобного союза зависит от масштаба и мощи 
его экономики. В случае белорусско-российского объединения такое соотношение будет явно не в пользу Беларуси. Если 
российская сторона считает,  что  ВВП Беларуси  составляет всего 3  процента  от  аналогичного российского показателя, 
значит, Беларусь фактически не сможет повлиять на принятие тех или иных решений. Следует подчеркнуть, что ведущие 
страны ЕС сегодня уже ставят вопрос о преобразовании Евросоюза в федеративное государство. Как известно, недавно 
Испания  предложила  переименовать  Европейский  союз  в  Соединенные  Штаты  Европы  и  создать  общеевропейское 
государство. И эта инициатива уже обсуждается.
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-  Какая  форма  объединенного  государства  России  и  Беларуси  является,  с  вашей  точки  зрения,  
наилучшей?

- Союзное государство может быть федеративным, конфедеративным либо созданным по схеме, соединяющей 
черты и того, и другого образования. Конфедерация - маложизнеспособна, в результате ее союз либо разрушается вовсе, 
либо переходит в федерацию. Модель федерации по типу Советского Союза также для нас неприемлема. Так как советская 
модель государственности в основе своей имела глубокие изъяны в виде двухуровневой федерации, что в итоге сделало 
Советский Союз неустойчивым образованием (хотя никоим образом нельзя отрицать высокие достижения СССР в сфере 
экономики, науки и др.).  И в конце концов великая держава распалась. Поэтому нельзя воссоздавать ту модель союзного 
государства, которая оказалась неэффективной.

Как показывает исторический опыт, наиболее жизнеспособными среди существующих в мире союзных государств 
являются  те,  которые  построены  или  по  типу  США  (одноуровневая  федерация,  союз  штатов,  обладающих  широкой 
политической автономией), или по принципу ФРГ, т.е. союза автономных федеральных земель, имеющих своих земельных 
президентов и парламенты.

-  Насколько правомерна постановка вопроса о вхождении Республики Беларусь в состав Российской  
Федерации?

-- Я полагаю, что здесь также неуместно ставить некорректный вопрос о вхождении Беларуси в состав нынешней 
России.  Потому  что  сама  РФ,  являясь  наследием  Советского  Союза,  с  точки  зрения  современных  экономических, 
политических и социальных отношений, построена очень неудобно. И не зря российская политическая элита уже давно 
обсуждает вопрос о преобразовании РФ путем конституционной реформы. 

Собственно  говоря,  очень  удобной  возможностью для  этого  является  создание  общего  союзного  государства 
Беларуси и России. Одна из наиболее перспективных моделей, которая сегодня широко обсуждается в России - это модель 
Российского Союза.

- Что предусматривает этот вариант?
-  В  этом случае  предусматривается создание вместо существующего  в  РФ еще советского  административно-

территориального деления крупных субъектов федерации по принципу экономической целесообразности, примерно таких, 
как  нынешние  федеральные  округа.  Следует  подчеркнуть,  что  новое  административно-территориальное  деление, 
естественно, ни в коем случае не будет ущемлять права людей различных национальностей, проживающих в России. Далее 
-  Россия  и  Беларусь  создают  новое  союзное  государство,  субъектами  которого  как  раз  и  будут  Беларусь  и  вновь 
образованные  российские земли. Понятно, что все они будут пользоваться равными правами в отношениях между собой. 
Таким образом, будет выстроена новая устойчивая одноуровневая союзная федерация. Этот вариант наиболее выгоден 
для  нашей  республики,  так  как  она  станет  совершенно  равноправным  членом  внутрироссийского  политического  и 
экономического  пространства.  Причем  политическая  автономия  Беларуси,  включая  членство  в  международных 
организациях, полностью сохранится, а интересы развития белорусской экономики и общества будут поставлены выше 
сиюминутных  интересов  группы  политиков  и  чиновников.  Другими  словами,  сохраняя  все  свои  преимущества,  мы 
приобретем новые.  Беларусь будет на равных участвовать в общесоюзных делах,  в то время как  принцип построения 
Союзного государства по типу ЕС значительно сокращает возможности Минска.

По  той  же  схеме,  возможно,  будут  развиваться  и  европейские  государства  в  составе  Соединенных  Штатов 
Европы: следуя интересам, в первую очередь, своего экономического развития, они сознательно пойдут на ограничение 
своего суверенитета. И еще. Многим из нас сегодня необходимо преодолеть так называемый "синдром ХХ века", когда во 
главу  угла  ставились  политическая  независимость  или  суверенитет,  и  понять,  что  в  ХХI  веке  действующими  лицами 
мировой  истории становятся крупные геополитические  преобразования,  одним из  которых и призван стать Российский 
Союз. 

(Беседовала Элла Михайлова)

Осталось договориться политикам
14-20 октября 2002, Белорусский рынок, №40.

Анатолий Тарахович
Правительство  России  утвердило  российскую  часть  совместной  белорусско-российской  рабочей  группы  для 

подготовки предложений о статусе, задачах и функциях единого эмиссионного центра Союзного государства Беларуси и 
России на период использования российского рубля в качестве единой валюты. 

Соответствующее распоряжение 8 октября подписал премьер-министр Михаил Касьянов. В задачи создаваемого 
органа будет также входить подготовка проекта соглашения между правительствами и центробанками Беларуси и России 
об использовании российского рубля в качестве единственного законного платежного средства Союзного государства и его 
хождении на территории Беларуси до введения союзной валюты. 

Российскую  часть  рабочей  группы  возглавил  вице-премьер,  министр  финансов  Алексей  Кудрин.  Его 
заместителями назначены глава Центробанка РФ Сергей Игнатьев и первый замминистра финансов Алексей Улюкаев. 
Руководителем белорусской части этой рабочей группы является глава правления Нацбанка Беларуси Петр Прокопович, 
его заместителем - вице-премьер правительства, министр экономики Андрей Кобяков. 

В  составе  белорусской  части  группы  также  первый  заместитель  председателя  правления  Нацбанка  Павел 
Каллаур, заместитель министра финансов Александр Курлыпо, другие руководящие работники органов государственного 
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управления. Стороны должны подготовить свои предложения, согласовать их с российской частью рабочей группы и до 1 
ноября внести в Совет министров Союзного государства. 

Необходимо отметить, что процесс перехода на единую валюту имеет две стадии. Первая - техническая, которая 
заключается в разработке механизма реализации поставленной задачи, вторая - политическая, в ходе которой происходит 
согласование сторонами и принятие процедуры разделения полномочий двух стран - участниц Союза на законодательном 
уровне.  Техническую  часть  поставленной  задачи  разрабатывали  специалисты  Национального  банка,  и  к  настоящему 
времени этот  этап полностью пройден:  создан универсальный механизм в виде Концепции перехода к  использованию 
российского рубля в качестве единой денежной единицы Союзного государства. В первых числах октября документ был 
одобрен правлением Национального банка и Советом министров Беларуси. 

Белорусский вариант концепции подразумевает, что роль единого эмиссионного центра союза Беларуси и России 
в период использования российского рубля в качестве единой денежной единицы должна выполнять система центральных 
банков, состоящая из Банка России, Национального банка Беларуси и Межбанковского валютного совета. В этой системе 
Банк России и Национальный банк Беларуси сохраняют функции центральных банков суверенных государств, работающих 
по единым унифицированным правилам. 

Разработанная  Национальным  банком  концепция  предусматривает,  что  центральные  банки  двух  государств 
самостоятельно осуществляют в своих странах реализацию Основных направлений денежно-кредитной политики, в том 
числе  проводят  денежную  эмиссию  в  пределах  установленных  параметров.  Объем  денежной  эмиссии  утверждается 
директивой Высшего госсовета Союзного государства, при этом органы управления двух государств свободны в выборе 
форм и методов действия при исполнении директивы. 

Согласно  предложениям Национального  банка,  Межбанковский  валютный совет  сохранит  за  собой  нынешние 
функции и будет координировать подготовку проектов национальных законодательств и других правовых актов, включая 
вопросы денежно-кредитного регулирования, валютного регулирования и валютного контроля. 

Руководство  Национального  банка  заявляет,  что  подобная система управления  денежно-кредитной  политикой 
функционирует в странах Европейского Союза. В еврозоне монетарная политика проводится Евросистемой, состоящей из 
Европейской системы центральных банков (ЕСЦБ) и трех центральных банков стран, имеющих в Евросоюзе специальный 
статус. 

В начале мая 1998 г. Совет Европейского Союза в составе глав государств и правительств решил, что 11 стран - 
членов союза (Бельгия, Германия, Испания, Франция, Ирландия, Италия, Люксембург, Голландия, Австрия, Португалия и 
Финляндия) выполнили условия, необходимые для введения с 1 января 1999 г. единой европейской валюты (с января 2001 
г. к ним присоединилась и Греция). Месяцем позже был создан Европейский центральный банк (ЕЦБ), ставший ядром новой 
европейской денежной системы. ЕЦБ явился преемником Европейского монетарного института (ЕМI), прекратившего свое 
существование. 

Европейский  центральный  банк  во  Франкфурте-на-Майне  и  12  национальных  центральных  банков  стран, 
входящих в еврозону, образовали Европейскую систему центральных банков (ЕСЦБ). Центральные банки государств, не 
входящих  в  еврозону  (Дания,  Швеция,  Великобритания),  имеют  специальный  статус.  С  одной  стороны,  у  них  есть 
возможность  проводить  свою собственную национальную денежно-кредитную политику,  с  другой  -  они  не  участвуют  в 
принятии и исполнении решений, касающихся единой денежно-кредитной политики. 

Стратегия  монетарной  политики  Евросистемы  базируется  на  двух  основных  принципах.  Первый  принцип 
устанавливает ведущую роль контроля над динамикой денежной массы, что выражается в объявлении целевых ориентиров 
по приросту агрегата М3 денежной массы. Второй принцип основан на оценке будущей динамики цен с использованием 
широкого  перечня  макроэкономических  и  денежно-кредитных  индикаторов.  Органом,  отвечающим  за  осуществление 
монетарной политики, является Управляющий совет ЕЦБ (ЕСВ Governing Council), состоящий из 6 членов правления ЕЦБ и 
12 управляющих национальными центральными банками. 

Структура операций по проведению монетарной политики определяется набором инструментов,  используемых 
центральными банками для регулирования ликвидности банков и других финансовых институтов, а также воздействия на 
уровень процентных ставок денежного и финансового рынков. Необходимо отметить, что в настоящее время в Евросистеме 
все инструменты, порядок и условия их применения полностью унифицированы. 

Ключевые  решения  по  применению  основных  инструментов  монетарной  политики  Евросистемы,  а  также  о 
количественных  параметрах  таких  операций  принимаются  централизованно  Управляющим  советом  Европейского 
центрального банка, заседания которого проводятся не реже одного раза в две недели. 

В то время как основные решения, касающиеся монетарной политики (например, установление уровня процентных 
ставок),  принимаются  советом  управляющих,  операции,  составляющие  суть  монетарной  политики  и  одновременно 
формирующие денежную базу, осуществляются децентрализованно национальными центральными банками на условиях и 
в рамках, установленных советом. При этом уровень процентных ставок по инструментам, используемым национальными 
центральными банками, а также перечень этих инструментов и порядок их применения едины для всех центральных банков 
Евросистемы. 

Согласно предложению белорусской стороны, Банк России и Национальный банк Республики Беларусь сохраняют 
право эмиссии единой валюты на условиях и в объемах, которые устанавливаются органом, аналогичным Управляющему 
совету ЕЦБ (в варианте Национального банка РБ это Межбанковский валютный совет). В состав данного органа должны 
входить представители обоих центральных банков. Остается только согласовать количество представителей от каждого 
центрального банка и количество голосов, принадлежащих каждой стороне. 

Российская сторона также предложила свой вариант перехода к единой валюте. В Центробанке России имеется 
наблюдательный  совет  -  орган  внешнего  управления,  который  определяет  политику  Центрального  банка,  и  есть 
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исполнительный  орган  -  Совет  директоров.  Россия  предлагает  Беларуси  ввести  в  оба  совета  по  одному  своему 
представителю. Такой подход также позволяет Беларуси участвовать в равноправном управлении ситуацией. В данном 
случае сторонам просто необходимо согласовать порядок принятия решений обоими органами управления ЦБ РФ: если 
стороны договорятся о том, что принципиальные вопросы, такие, как порядок проведения и объемы эмиссии для стран - 
участниц Валютного союза, будут решаться путем консенсуса (единогласно), тогда Беларусь получает все рычаги влияния 
на ситуацию. 

Очевидно,  что  все  три  механизма  применимы  на  практике.  Если  политики  договорятся,  что  стратегические 
решения будут приниматься по одинаковой процедуре как для России, так и для Беларуси, вопросов о том, сколько нужно 
эмиссионных центров и как ими управлять, не возникнет. Остальные задачи системы, такие, как осуществление банковского 
надзора, могут приниматься общим порядком - путем простого голосования. 

Жизнь на все даст ответ
18.10.2002. «СБ», №243,

Отношения Беларуси и России во многом приобрели очень открытый характер: трудно прогнозировать теперь, 
произойдет ли объединение двух стран, а если произойдет, то в какой форме? Прекратятся ли интеграционные процессы? 
О политических  хитросплетениях  беседуют  российский  политолог  Александр  ЦИПКО и  помощник  Президента  Валерий 
ЦЕПКАЛО.

А.Ципко.  Насколько  оправданна  бытующая  среди  российских  экспертов  точка  зрения,  что  Путин  своим 
предложением включить Беларусь в Россию в качестве шести западных губерний "загнал Лукашенко в угол"? "Загнал в 
угол" в том смысле, что якобы наглядно показал нежелание вашего лидера идти на реальную интеграцию. Как на самом 
деле отреагировал народ Беларуси на интеграционные инициативы вашего Президента? Хочет ли народ Беларуси войти в 
Россию на этих правах? Далее. Я лично не одобряю попытки уже сейчас ставить вопрос ребром и добиваться отказа от 
государственного суверенитета Беларуси. Но все же не могу не согласиться с Путиным, что политическая конструкция 
Союзного  государства  нежизнеспособна,  она  во  многом  носит  бутафорский  характер,  не  рассчитана  на  ежедневное, 
повседневное взаимодействие наших правительств.

Что нужно сделать, чтобы Союзное государство стало реальностью, стало субъектом международной политики, 
средством защиты интересов граждан наших стран, субъектов повседневного управления на территории наших стран?

В.Цепкало. Наш Институт социально-политических исследований, который сразу же провел опрос общественного 
мнения. Фактически предложения российского Президента включить Беларусь в состав Российской Федерации либо как 
шесть областей, либо как Татарстан, с правами национальной автономии, поддержало всего 3,4 процента опрашиваемых.

Большинство опрошенных выступает за союз с Россией, этот вопрос и на референдуме в Беларуси ставится, но 
речь, конечно, шла о союзе суверенных государств. Примерная разбивка здесь такова: 25 процентов считают, что наш союз 
должен  строиться  по  варианту  Евросоюза,  20  процентов  -  по  варианту  СССР,  30  процентов  -  по  варианту  союзных 
договоров, которые сегодня существуют.

Ну и, конечно, какая-то определенная часть общества, порядка 15 процентов, выступает вообще против всяких 
союзов  с  Россией  и  считает,  что необходимо идти по  пути  прибалтийских государств,  Польши,  т.е.  интегрироваться в 
западные структуры.

Каковы могут быть формы объединения? Белорусская сторона исходит из того, что суверенитет Беларуси - это 
вещь неприкосновенная, на него никто не может покушаться, он существовал и при Советском Союзе, когда у нас были и 
свой Совет Министров, и свой парламент, и свои суды, даже Уголовный и Гражданский кодексы у нас были свои. Я уже не 
говорю про международную правосубъектность: Беларусь вместе с Украиной были государствами - учредителями ООН.

Европейский союз сегодня - это стремящееся к федерации межгосударственное объединение, по крайней мере, 
обладающее однозначными и вполне четко выраженными конфедеративными свойствами. Конечно, Президент России был 
прав, когда говорил, что решение Евросоюза требует ратификации национальными парламентами. Но какие решения?

Евросоюз  выступает  субъектом  международного  права,  т.е.  выступает  на  международной  арене  как 
самостоятельное лицо. Конечно, подписанные Европейским союзом международные договоры не могут вступать в силу без 
ратификации  Европарламентом,  а  затем  и  парламентами  государств-членов.  Но  Евросоюз  обладает  значительным 
объемом полномочий прямого действия, которые не требуют ратификации парламентами стран-членов, о чем Президент 
Путин не вспомнил.

Таким образом, мы видим европейскую интеграцию несколько иначе, чем российское руководство, считающее, что 
Европейский союз - это мягкая форма интеграции. Я скажу, что мы в наших двусторонних отношениях еще не дошли до 
такой степени интеграции. К примеру: бюджет европейских сообществ формируется на основе таможенных платежей и 
акцизных  сборов,  которые собираются  по  периметру  Европейского  союза.  Этот  бюджет  сравним с  бюджетом средней 
западноевропейской  страны,  т.е.  это  значительный  источник  постоянных  доходов,  и  поэтому,  обладая  большими 
финансовыми средствами, Комиссия ЕС обладает совершенно реальной властью.

Бюджет же нашего Союзного государства формируется исходя из взносов России и Беларуси, что, конечно же, 
ограничивает  влияние  и  авторитет  Союзного  государства.  Более  того,  если  в  международных  отношениях  Беларусь 
ссылается на существование Союзного государства, то Россия в своей внешней политике никогда не упоминает факта его 
существования.  Государства  -  члены  Европейского  союза  и  НАТО,  напротив,  постоянно  ссылаются  в  международных 
отношениях на то, что они являются участниками этих объединений.
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В чем мы реально уже прошли этап Европейского союза? Конечно, в юридическом построении - нет. Но в другом... 
ЕС создавался как объединение угля и стали, потом атомной энергетики и т.д., то есть интеграция там начиналась как 
секторальная.  И лишь впоследствии  постепенно  там выстраивались сначала экономические основы интеграции,  потом 
социальные и наконец политические.  Что же  касается военных аспектов интеграции,  культурно-образовательных,  да и 
социальных  тоже,  то  в  этом вопросе  мы значительно  опережаем Европейский  союз  уже  хотя  бы потому,  что  единые 
стандарты у нас существовали и единый механизм регулирования народнохозяйственного комплекса, единая экономика, 
другие факторы, удерживающие нас плотно друг в друге. Мы были гораздо больше интегрированы по всем параметрам, 
чем любые из стран Евросоюза.

Второе. ЕС создается из государств, которые постоянно воевали между собой. Россия и Беларусь между собой не 
воевали, не были никогда даже нейтральны друг к другу. Более того, мы воевали всегда на одной стороне, по крайней 
мере,  в  современной  истории.  У нас есть  спаянная  кровью общность исторической  судьбы,  что  породило  "этническую 
комплементарность",  т.е.  на  уровне  психологических  стереотипов  практически  невозможно  провести  разделительную 
линию: и внешне, и по менталитету мы не отличаемся друг от друга. Русский язык является государственным языком в 
Республике Беларусь наравне с белорусским. То есть в плане человеческом мы интегрированы гораздо глубже между 
собой, чем страны ЕС.

Какие модели дальнейшей интеграции избрать? Наверное, самым правильным будет отталкиваться от того, с чем 
уже согласились обе стороны. Подписанный в 1999 году двумя президентами и ратифицированный парламентами Договор 
о  создании  Союзного  государства  должен  стать  исходным  пунктом  нашей  дальнейшей  интеграции.  А  выходом  на 
сегодняшний момент может быть реализация тех соглашений, которые уже достигнуты. Но что-то ломать или отменять 
предыдущие договоренности - это неправильно. Новое должно естественным образом произрастать из уже достигнутого.

А.Ципко. Как вы представляете себе идеальную схему развития договорных отношений, под которой Беларусь, не 
задумываясь, подписалась бы?

В.Цепкало. Это вопрос непростой, но мне кажется, что здесь правильно будет исходить не из конечных целей, а 
из  потребностей -  потребностей населения,  потребностей экономики и т.д.  и уже потом,  исходя из  этих потребностей, 
надстраивать какие-то меж- или надгосударственные структуры, наделяя их постепенно полномочиями.

И  Беларусь  готова  на  это.  Наш  Президент  заявил,  что  мы  готовы  передать  столько  суверенитета  в 
наднациональные органы, сколько и Россия. Давайте передадим союзным органам, скажем, таможню, далее, допустим, 
энергетику, транспорт... Тогда будет расти и влияние этих общих структур как в России и Беларуси, так и за рубежом.

Что же касается предложенных вариантов вхождения Беларуси в Россию, "аншлюсов", как это у нас назвали, то 
такие  сценарии  нами  никогда  серьезно  не  рассматривались.  На  белорусский  суверенитет  даже  при  СССР  никто  не 
покушался. В принципе, если говорить о белорусской политике за последние шесть лет, то Беларусь, сближаясь с Россией, 
ни разу не ставила вопрос о ликвидации своего суверенитета. Речь всегда шла о сближении настолько близком, насколько 
это будет возможно без уничтожения суверенитета двух стран. И это же зафиксировано в договоре о союзе и во всех 
договорах,  которые заключались  Беларусью и Россией.  Тот  скандальный официально  предложенный Президентом РФ 
вариант вступления Беларуси в состав России на правах шести или семи субъектов Федерации, который сейчас широко 
обсуждается, не имеет никакого отношения к тем предложениям об объединении, которые исходили со стороны Беларуси 
все эти годы.

А давний исторический опыт здесь ни при чем. Можно, конечно, вспомнить царские времена, когда Беларусь была 
губернией или краем, но можно вспомнить и Великое княжество Литовское, государство нынешних белорусов, называвших 
себя литвинами, и простиравшееся почти до Москвы и до Черного моря.

А.Ципко.  Чем меня  напугали  эти  события,  связанные,  на  мой  взгляд,  с  не  очень  продуманными  и  не  очень 
осторожными высказываниями Путина о том, что Беларусь - это всего лишь три процента валового продукта России, что 
она ни при каких условиях не может быть равноценным партнером? Руководителю государства нельзя давать волю своим 
эмоциям. Речь идет о национальном достоинстве не просто братского народа, а народа, проявившего чудеса мужества во 
время Великой Отечественной войны. Для наших новых западников Беларусь - кость в горле, последнее препятствие на 
пути к полному разрушению "империи". Поэтому все наши либеральные СМИ воюют не столько с "диктатором Лукашенко", 
не  столько  с  идеей  Союзного  государства,  сколько  с  "неразумными  белорусами",  которые  мешают  их  стратегическим 
планам.

Что надо сделать, чтобы союз стал необратимым? Может быть, пока не поздно, хотя бы объединить наши армии, 
структуры безопасности?

В.Цепкало. Во-первых, по поводу соотношения экономик. По расчетам Всемирного банка, доля белорусского ВНП 
составляет не три, а шесть процентов от ВНП России. Но это частности.

Если брать опыт Европейского союза, на что ссылался российский Президент, то голосование там действительно 
осуществляется в зависимости от веса государства (но не экономического, а демографического). Там применяется принцип 
взвешенного голосования. Если Германия в 16 раз больше, чем Дания, это не значит,  что она имеет в 16 раз больше 
голосов, чем Дания. Она имеет всего в 6 раз больше голосов. И сделано это для того, чтобы интересы малых стран были 
защищены от воздействия крупных стран. То есть если Германия и Франция захотят принять какое-то решение, с которым 
будут не согласны Дания, Нидерланды и Бельгия, то они не смогут это сделать, так как последние смогут заблокировать их 
действие. Там продуман механизм учета интересов малых стран.

У нас такого механизма создать нельзя. Даже если Россия будет иметь два голоса, а Беларусь - один, то это не 
будет "взвешенным голосованием", это каждый раз будет решение России. Взвешенное голосование имеет смысл лишь в 
случае, если в наш союз вступит и Украина, так, чтобы Беларусь вместе с Украиной могли, блокировавшись, иметь, по 
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крайней мере, столько же голосов, сколько и Россия.  Только в этом случае опыт ЕС, на который ссылался Президент 
России, можно будет применить для нашей интеграции.

Теперь по поводу необратимости интеграции. Наш Президент постоянно говорил о том, что эта интеграция не 
зависит от его воли, т.е. он не может просто так взять и разорвать соглашения. Есть общественное мнение в Беларуси, и, 
сообразуясь с этим, мы не можем просто так взять и развернуться на 180 градусов и стать врагом России, потому что 85 
процентов населения поддерживают союз с Россией, если, конечно, Россия своими некорректными действиями не изменит 
этот расклад.

Есть здесь и экономический расчет. Конечно, Россия является самым крупным торговым партнером Беларуси. Но 
Беларусь является вторым торгово-экономическим партнером России. А это, согласитесь, фактор существенный, который и 
Россия вряд ли может игнорировать. Как сделать интеграцию необратимой? Только идти вперед, постепенно отказываясь 
от  тех  или  иных  государственных  полномочий  в  пользу  союзных  органов.  Разовый  отказ  от  большого  количества 
компетенций психологически не воспримет ни российское, ни белорусское правительство.

А.Ципко. Я понял так, что пока это Союзное государство хочет называться Россией, никогда интеграции не будет. 
Беларусь или любая другая республика откажется от своего названия только тогда, когда Российская Федерация тоже 
откажется от своего названия.

В.Цепкало.  Мне кажется,  нет необходимости никому отказываться от того,  чтобы называться белорусами или 
россиянами. При Советском Союзе мы все имели национальную принадлежность. Но одновременно мы были гражданами 
СССР. Кстати, я вот сейчас подумал: а не опыт ли Советского Союза пытаются взять в качестве конечного ориентира 
государства Европейского союза? Даже и назвали так же: союз. По крайней мере, в их интеграционных целях опыт СССР 
просматривается  куда  более  явственно,  чем  опыт  США:  ведь  при  Советском  Союзе,  несмотря  на  высокую  степень 
интеграции, сохранялись нации-государства в виде союзных республик.

Мы  исходим  из  того,  что  наше  Союзное  государство  должно  быть  экономически  обоснованно  и 
внешнеполитически привлекательно для других республик бывшего СССР. Любая модель, которая дискриминирует одного 
из участников союза, не будет привлекательна ни для одного третьего субъекта.

А.Ципко.  Не могу не удержаться от провокационного вопроса. Куда, в какую сторону пойдет Беларусь, если, к 
примеру, Россия начнет "давить" на вас, реализует нынешние планы экономической блокады? Думаю, оговорка о "трех 
процентах ВВП России" не случайна...

В.Цепкало. Подобные рассуждения могут носить лишь гипотетический характер. Через полтора года Беларусь с 
Запада  и  Севера  будет  граничить  с  Европейским  союзом,  который  будет  в  значительной  степени  определять  наше 
экономическое и даже политическое развитие. Однако смена курса, что на настоящий момент пока может рассматриваться 
лишь гипотетически, будет предполагать изменение нынешней идеологической парадигмы.

Однако выбор приоритетов экономических и внешнеполитических не зависит от воли руководства. Ведь страна - 
это не лодка, в которую сел и поплыл, например, в Америку, где экономика поэффективнее, или в Юго-Восточную Азию, где 
климатические условия более благоприятны. Если уж Бог распорядился нам жить вместе, если именно это был выбор 
геополитической  судьбы,  то  мы никуда  не  денемся  друг  от  друга  и  нам предопределено  жить  вместе  и  искать  точки 
взаимодействия.

И географическая территория - это нечто большее, чем определенное количество квадратных километров земли. 
Когда мы говорим, что политик в своей деятельности должен руководствоваться геополитическими категориями, мы имеем 
в виду преображенную и обобщенную форму территориального инстинкта, присущего всему живому. Поэтому к любым 
формам  геополитического  экспериментирования  надо  относиться  весьма  осторожно,  так  как  они  могут  иметь 
непредвиденные последствия.

Давайте  вспомним,  что,  когда  был Советский  Союз,  демократы говорили:  Россия кормит  бывшие республики 
СССР. На этом и выросла идея российского сепаратизма, разрушившего Советский Союз.

Я помню эти митинги в Москве на площадях: свободу России, хватит кормить Казахстан, Узбекистан, Туркменистан 
и  всяких  прочих,  они  висят  гирями.  Впоследствии  оказалось,  что  все  республики  были  экономически  и  политически 
жизнеспособны. Но когда Россия сбросила с себя 14 союзных республик, стала ли она от этого сильнее? Нет.

Если следовать дальше этой логике, так, может, следовало бы поотбрасывать все дотационные регионы, отдать 
Дальний Восток китайцам, Камчатку - японцам, Калининград - немцам, полякам или литовцам, Туву, Смоленск, Брянск - еще 
кому-то,  и  тогда,  если  проводить  эту  мысль  в  отношении  дотаций  до  конца,  в  результате  Московия  взмоет  вверх  и 
экономически тут же догонит Бельгию. Но почему-то ни одна другая страна в мире не придерживается подобной схемы.

Если опять вернуться к европейской интеграции, то, например, Германия и Голландия не считали обузой, что в 
рамках ЕС происходило перераспределение средств в пользу Греции или Португалии. Потому как в конечном итоге от этого 
выиграли все, в том числе и та же Германия.

А.Ципко. А реально ну вот такая ситуация, так получилось - разошлись. И куда двигаться, как находить себе место 
в этом мире?

В.Цепкало.  Беларусь  может  выступать  инициатором  интеграции,  может  активно  выступать  в  СНГ  и  на 
международной арене, потому как это наша позиция, наши убеждения, основанные не только на исторической памяти, но и 
на трезвом экономическом расчете. Но реальным центром притяжения на сегодня может быть только Россия.  Давайте 
вспомним  один  исторический  урок,  связанный  с  проведением  церковной  реформы  патриархом  Никоном  во  время 
царствования  Алексея  Михайловича,  когда  была  присоединена  Украина  и  необходимо  было  принять  решение:  двумя 
пальцами креститься, как было в России, или тремя, как в Украине и Сербии. Позиция Никона заключалась в переходе на 
троеперстие. Для того времени это был глубокий вопрос, вопрос национальной, религиозной идентификации, гораздо более 
важный,  чем  форма  российско-белорусской  интеграции.  Никон  тогда  тоже  столкнулся  с  примитивным  русским 
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национализмом, утверждавшим, что это украинцев надо заставить двумя пальцами креститься, так как православие у них 
неполноценное (3  процента ВНП от  российского).  И у  сербов православие  тоже неполноценное,  так  как  иначе  нельзя 
объяснить, почему украинцы оказались под поляками, а сербы под властью турок? Но сейчас то мы знаем, кто оказался 
прав в историческом споре, ибо если бы не Никон, никогда Россия не была бы великой страной, не смогла бы выстроить 
империю, и тогда мы сегодня знали бы совершенно другую историю этой части географического пространства.

А.Ципко. Нет ли в Беларуси мнений, что, когда на пресс-конференции озвучиваются предложения, которые даже 
не обсуждались, за этим скрывается явное нежелание России продолжать процесс?

В.Цепкало. Я думаю, что очень скоро мы это узнаем. Я уверен, что Беларусь самостоятельно выживет, России 
тоже, естественно, нечего опасаться, но тогда на всех попытках постсоветской интеграции можно будет поставить жирный 
крест. Мне лично не хотелось бы этого видеть.

А.Ципко.  В  Украине  тоже 80  процентов  населения  хотят  дружбы,  интеграции с  Россией,  сейчас  уже  на  всех 
условиях.  Но  так  уж  получилось,  что  после  распада  СССР  идейная,  любая  инициатива  перешла  к  меньшинству,  к 
населению Западной Украины, которое в массе враждебно относится к любым интеграционным инициативам. 20 процентов 
Украины тянет остальные 80 процентов к Западу, и у них почти что получается. Они дали украинцам новую этническую 
идентификацию, дали вождей, дали идею. А почему у нас не может произойти то же самое? Откуда ваше убеждение, что 
мнение  народа,  мнение  большинства  что-то  значит?  У  вас  наверняка  очень  много  людей,  которые  не  приемлют 
сегодняшней политической ситуации в России, и им не хочется вступать в ту Россию: которая сейчас есть. Они хотели бы 
опять восстановления связей с Россией, но с чубайсовской или постельцинской Россией они бы не хотели возобновления 
связей.  Скажем,  их  устраивала  бы более  левая,  интернационалистская  Россия,  где  соблюдается принцип  социальной 
справедливости. Ведь вы сегодня более социальное государство, чем Россия.

В.Цепкало. Конечно, народы, как и отдельные люди, могут ошибаться. Народ дружно кричал в сторону Иисуса: 
"Распни его!" Поэтому и говорят, что народ выбирает, а Бог избирает. Никто никакой гарантии в истории дать не может. 
Неизвестно, что было бы, если бы иудеи избрали Иисуса своим царем, а пророка Мухаммеда, намеревавшегося его убить, 
мекканцы отыскали в пещере, в которой он прятался от преследования.

Но история не знает сослагательного наклонения. И в этом ее суть. Мы не можем даже с уверенностью сказать, 
что в  истории хорошо,  а что плохо.  Французы почти боготворят Наполеона,  а  он,  благодаря многочисленным войнам, 
укоротил среднестатистического француза почти на 20 сантиметров. А шведский король Карл XII оказался неудачником, с 
треском проигравшим России военную кампанию. И с этих пор Швеция перестала воевать, замкнулась в себе и зациклилась 
лишь на собственном экономическом развитии.

Как  оценить  деяния  людей  с  точки  зрения  высшего  смысла?  Ясно  одно:  соизмерять  нравственностью 
геополитический  выбор  нельзя.  Он  имеет  глубинное  мировоззренческое,  может,  даже  религиозное  измерение,  смысл 
которого нам не дано познать, по крайней мере, до конца истории.

Мы уже говорили о неизбежности в определенном смысле геополитического выбора Беларуси. Россия может быть 
красная  или  белая,  или  какой-то  иной  политической  окраски.  Но  для  белорусов  всегда  есть  российский  народ,  есть 
огромная  страна,  которая  всегда  будет  нашим  соседом.  Мы  стремимся  к  сотрудничеству  с  Россией  такой,  какой  она 
существует в соответствии с выбором и желанием русского народа. А наш суверенитет, даже если он будет ограниченным, 
страхует нас, огораживает от тех процессов или явлений, которые нам не нравятся в России, - преступности, коррупции, 
межэтнических конфликтов, в которые белорусы не хотят быть втянуты. Это во-первых.

Во-вторых,  на подсознательном уровне нынешняя Россия не воспринимается страной,  которая действительно 
готова  защищать  свои  интересы и  духовные  ценности  от  внешних  вызовов.  Беларусь  же  хотя  и  представляет  собой 
государство иного народа, чем русское, но действительно заинтересована и готова защищать интересы и многие ценности 
особого  культурно-политического  пространства  Евразии  как  свои.  Потому  любое  сближение  с  Россией  в  Беларуси 
рассматривается как логическое и правильное, но без потери независимости Беларуси, дабы иметь страховку на случай 
отступления союзника от защиты определенных ценностей.

А в-третьих, Беларусь - это государство прежде всего белорусов, а белорусы - это не абстракция, а народ, хотя, 
разумеется, очень близкий русскому.
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УКРАИНА
Хроника
18  октября. Парламент  Крыма  обратился  к  Верховной  Раде  Украины с  просьбой  принять  закон  о  внесении 

изменений  в  Конституцию  страны  о  придании  русскому  языку  статуса  второго  государственного.  За  этот  документ 
проголосовало 75 депутатов при 7-ми против из 89-ти, принявших участие в голосовании. В документе указывается, что 
проблема русского языка для настоящего и будущего Крыма имеет особое звучание. "Во многом она определяет тему 
гражданского мира и межнационального согласия в Автономной Республике Крым", - отмечается в обращении. В связи с 
этим крымский парламент просит Верховную Раду Украины в соответствии со статьями 72 и 156 Конституции Украины 
принять закон о внесении изменений в Конституцию Украины о придании русскому языку статуса второго государственного. 
Ни одна из основных политических сил Украины никак не прореагировала на обращение  парламента республики Крым

21 октября. Пятеро народных депутатов, приостановивших сове участие в парламентском большинстве после 
инцидента с задержанием российского  бизнесмена Константина Григоришина, возобновили свое членство в большинстве. 
Об этом сегодня сообщил журналистам народный депутат, лидер партии «Трудовая Украина» Сергей Тигипко, передает 
"Форум".Как  сообщалось,  12  октября  бизнесмена  задержали силой,  остановив  машину  народного  депутата  Владимира 
Сивковича,  в  которой  находился  и  сам  парламентарий.  После  инцидента  В.Сивкович  приостановил  свое  членство  в 
большинстве,  заявляя  о  противоправных  действиях  милиции  и  требуя  отставки  первого  заместителя  госсекретаря 
Министерства  внутренних  дел  Николая  Джиги,  который,  по  данным  депутата,  санкционировал  операцию  задержания. 
Примеру  Сивковича  тогда  последовали  четыре  депутата  из  группы  «Народовластие».  В  итоге  Джига  был  уволен, 
Григоришин освобожден, депутаты восстановили свое членство в большинстве.

21  октября. Группа  народных  депутатов  парламентской  фракции  блока  "Наша  Україна"  во  главе  с  лидером 
Виктором  Ющенко  участвовала  во  Львове   в  пикетировании  Львовской  областной  государственной  налоговой 
администрации (ГНА).  В митинге приняли  участие не только представители "Н У" от Львовской области, но и депутаты 
группы "Разом", парламентарии от Украинского Народного Руха (УНР). Глава львовских  налоговиков Сергей Медведчук 
является  братом  главы  АП  Виктора  Медведчука.  Желание  Виктора  Ющенко  нанести  удар  по  своему  серьезному 
политическому конкуренту вполне закономерно.

22 октября. Группа  народных депутатов  фракции "Наша Украина"  во  главе  с  ее  лидером Виктором Ющенко 
встретилась  в  Москве  с  заместителем  председателя  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской 
Федерации Ириной Хакамадой, главой парламентской фракции "Союз правых сил" Борисом Немцовым и рядом депутатов 
Госдумы, передает УНИАН. 

Как  сообщили  в  пресс-службе  "Нашей  Украины",  в  ходе  визита  В.Ющенко  в  Россию  будут  проведены 
подготовительные мероприятия к открытию представительства "Нашей Украины" в Москве. В состав делегации "Нашей 
Украины" вошли  народные депутаты Роман Бессмертный, Петр Порошенко, Игорь Грынив, Александр Морозов, Николай 
Катеринчук, Николай Мартыненко, Давид Жвания и Александр Третьяков. 

22 октября. Представитель Президента в Верховной Раде А. Задорожный заявил, что, по мнению Президента 
Украины, необходимо утвердить кандидатуру нового премьер-министра  до 17 ноября.

23  октября. Лидер  блока  "Наша  Украина"  Виктор  Ющенко  заявил,  что  находит  понимание  и  в  российском 
парламенте, и в деловых кругах. Об этом он заявил в интервью российскому телеканалу НТВ, сообщили УНИАН в пресс-
службе "Нашей Украины". Он назвал главной целью встреч с политиками и политическими силами России свое желание 
искренне донести позицию блока "Наша Украина" по экономическим,  политическим,  социальным, внешнеполитическим, 
языковым вопросам. "Мы хотим, чтобы в России имели правильное представление о "Нашей Украине", - сказал В.Ющенко 

На  вопрос,  почему  его  первая  встреча  состоялась  именно  с  СПС,  представителями  правых  сил,  В.Ющенко 
ответил,  что  это  является  "базовой  ориентацией  "Нашей  Украины"  как  один  из  аспектов  блока".  Он  заметил,  что 
"экономические концепции обеих сил находятся в одинаковых плоскостях". "Концептуальная тема встречи в Москве - не 
просто  отношения  двух  фракций.  Это  интересы  двух  стран,  двух  народов,  ведь  мы  обсуждали  проблемы  языка, 
газотранспортной системы, различные аспекты экономических отношений, " - отметил Ющенко. Он сообщил, что планирует 
провести ряд встреч с "деловыми кругами, СМИ", а также "переговоры в Кремле". Он также в очередной раз отметил, что в 
блоке "Наша Украина" нет антироссийских настроений. По его словам, ни одна из партий - основательниц блока не стоит на 
антироссийских позициях. Интересно, на кого рассчитаны подобные заявления? Во фракции Ющенко собраны не просто 
профессиональные русофобы  типа Жулинского, Мовчана и Драча, все сделавшие для удушения русского языка, культуры, 
Церкви, но и деятели, причастные к вербовке украинских граждан в Чечню на стороне международного терроризма.

25  октября Украина  готова  к  активному  взаимодействию  с  Ватиканом  в  культурной,  образовательной  и 
гуманитарной сфере, заявил президент Леонид Кучма на встрече с с  главой Папского совета по вопросам содействия 
христианскому единству кардиналом Вальтером Каспером, сообщает Интерфакс.Как сообщила агентству пресс-секретарь 
Л. Кучмы Алена Громницкая, президент подчеркнул совпадение позиций Украины и Ватикана в отношении общемировых 
процессов, отметив, что задача всех Церквей - содействовать миру и согласию на планете.Л. Кучма подчеркнул особое 
значение для Украины визита Папы Римского Иоанна Павла II, состоявшегося летом 2001 года, и отметил важность для 
страны поддержки европейских устремлений Украины Святым Престолом.

В  свою  очередь,  кардинал  В.  Каспер  поблагодарил  за  атмосферу  толерантности  и  религиозной  свободы  в 
Украине. По его словам дух взаимного признания в отношениях между Церквами будет содействовать миру во всем мире и, 
в частности, в Европе. "Церковь выступает за стремительное экономическое развитие Европы, однако она должна иметь 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

45



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

христианскую  душу",  -  сказал  он.В.  Каспер  также  отметил,  что  Ватикан  выступает  за  взаимное  признание  и  согласие 
украинских Церквей.

Л. Кучма вновь подтвердил,  что выступает за существование в Украине единой православной поместной  
Церкви. Президент Украины продолжает настаивать на этом, несмотря на то, что православное большинство на Украине не 
желает отделяться  от Московского Патриархата.

28 октября. Спикер Верховной Рады Украины Владимир Литвин будет поддерживать ту кандидатуру на  пост 
Премьер-министра, на которой сойдется большинство депутатов с тем, чтобы иметь консенсус в парламенте, - передает 
корреспондент Центра "ЛИГА". 

В интервью журналистам В.Литвин также отметил, что все предложенные кандидаты на пост главы правительства 
- достаточно квалифицированные люди, которые имеют все основания для того, чтобы возглавить Кабинет Министров. 

В.Литвин также отметил, что "теперь дело за Президентом, который должен определиться и предложить одну из 
этих кандидатур". При этом В.Литвин напомнил, что ранее Президент не исключил, что он предложит своего кандидата на 
этот пост. Спикер также отметил, что Конституция Украины предусматривает, что именно Президент вносит на утверждение 
парламента кандидатуру Премьера. По мнению В.Литвина, "было бы идеально, если бы эта кандидатура была поддержана 
всем депутатским корпусом и тогда бы депутаты не ломали 

28 октября. Украинские СМИ Распространили информацию, что парламентское большинство предлагает на пост 
премьер-министра Украины четыре кандидатуры:  первый вице-премьер Олег Дубина (предложен фракцией «Народный 
выбор»),  премьер-министр  Анатолий  Кинах  («Трудовая  Украина»  и  ПППУ,  СДПУ(о)),  Николай  Азаров  («Европейский 
выбор»),  Виктор  Янукович  («Регионы  Украины»).  Об  этом  сообщил  постоянный  представитель  президента  Украины  в 
Верховной Раде Александр Задорожный. Эти кандидатуры уже поданы на рассмотрение Президента.

28  октября Глава  Государственной  налоговой  администрации  Украины  Николай  Азаров  отказался 
комментировать выдвижение представителями четырех фракций парламентского большинства его кандидатуры на пост 
премьер-министра Украины. 

Как  передает  корреспондент  "Обозревателя",  оценивая  ситуацию,  сложившуюся  в  Верховной  Раде  Н.Азаров 
отметил, что у него "нормальные отношения с Верховной Радой" и что с парламентом необходимо находить понимание и 
согласие. 

На рассмотрение Президента Украины Леонида Кучмы большинство передало четыре кандидатуры на должность 
премьер-министра. Среди кандидатур:  Николай Азаров, Виктор Янукович,  Анатолий Кинах и Олег Дубина.  Кандидатуру 
председателя  ГНАУ  Н.Азарова  выдвинула  депутатская  группа  "Европейский  выбор",  главы  Донецкой  областной 
государственной администрации В.Януковича - фракция "Регионы Украины", кандидатуру действующего премьера А.Кинаха 
- фракция ПППУ- "Трудовая Украина" и СДПУ(О), первого вице-премьер-министра О.Дубины - группа "Народный выбор". 

28 октября. Украинский союз промышленников и предпринимателей (УСПП) обратился с просьбой к Президенту 
Леониду Кучме и депутатам Верховной Рады оставить неизменным нынешний Кабимин, возглавляемый Кинахом. На пост 
премьера  претендуют  также:  глава  Государственной  администрации  Донецкой  области  Виктор  Янукович,  глава 
Государственной налоговой администрации Николай Азаров и первый вице-премьер Олег Дубина.

28 октября. Сопредседатель депутатской группы «Народный выбор» Николай Баграев подтвердил информацию о 
том, что кандидатура Первого вице-премьера Олега Дубины выдвинута группой на должность Премьер-министра Украины. 
По мнению народного депутата Баграева «Олег Дубина является компромиссной фигурой на эту должность, поскольку он 
не принадлежит ни к одной политической партии и обладает достаточным опытом государственного управления, чтобы 
претендовать на пост главы Правительства Украины. В частности, Олег Дубина до назначения на должность Первого вице-
премьера Украины (29.05.01) занимал должность вице-премьера Украины по вопросам промышленной политики, долгое 
время работал на предприятиях металлургической отрасли – был главой правления ОАО «Алчевский металлургический 
комбинат», а также генеральным директором «Криворожстали».

28 октября. Губернатор Донецкой области Виктор Янукович, чья кандидатура на пост премьер-министра Украины 
выдвинута  фракцией  "Регионы  Украины",  "не  счел  нужным  отказываться  от  этого  предложения".  Как  передает 
корреспондент "Обозревателя", об этом он сообщил сегодня на пресс-конференции. "Пока идет только процесс обсуждения, 
еще не было даже встреч с фракциями, другими кандидатами. Переговоры должны проводится не только с больщинством, 
но и со всеми, даже с независимыми депутатами. Тот позитивный опыт,что был накоплен в Донецкой области, за годы 
которые я руковожу областной администрацией, он был получен при моем непосредственном участии. Людям виднее, но я 
считаю,  что уже сам переговорный процесс,  независимо от  того,  кто будет следующим премьером,  будет плюсом для 
региона."

"Оценку  работе  нынешнего  Кабмина  должен  дать  президент,"  считает  Виктор  Янукович,  а  в  случае,  если 
парламент поддержит кандидатуру В.Януковича, то по его словам " тогда оправдавшие себя наработанные региональные 
программы будут внедрены на государственном уровне." 

Украина- основные фигуранты политического процесса делают 
свои  ставки

Кирилл Фролов
Главными в политической жизни Украины в конце октября  необходимо назвать следующие тенденции. Первое. 

Это обострение  противостояния между донецкой и киевской финансово-политической группировками в  ключевых вопросах 
лидерства в формировании парламентского большинства, личности будущего премьер-министра Украины и персоналий в 
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новом Кабмине со всеми вытекающими последствиями для политического будущего Украины. Второе. Это- относительное 
президента Кучмы. Попытки отстранить его от власти провалились. Кучма «равноудалил» и поставил на один уровень и 
Ющенко, и Медведчука, донецких и днепропетровских лидеров. Судьба Кабинета Министров и преемства президентского 
поста  вновь,  в  значительной  степени,  зависят  от  Кучмы.  Третье.  Это  возрастание  российского  фактора  в  украинской 
политике.  Об этом  свидетельствуют  визит  Ющенко  в  Москву,  его,  пусть  беспомощные  и   неубедительные,   попытки 
избавиться от имиджа антироссийского политика и острая дискуссия вокруг намечающегося визита Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Алексия на Украину,  в результате которой противники визита не просто оказались в меньшинстве, 
но и окончательно скомпрометировали себя  экстремистским, одиозными, лежащими за гранью  элементарных приличий 
высказываниями.

Впрочем, обо всем по порядку.
Виктор Ющенко посетил Москву, где встречался, в основном, с деятелями из СПС. «Наша Украина», единственная 

из  крупных  политических  сил  этого  государства,  открыла  свое  представительство  в  Москве.  Его  главная  цель  ясна  –
постараться нейтрализовать в России антиющенковские настроения в преддверие президентских выборов. В преддверие 
визита Ющенко  в российских и украинских СМИ была развернута мощная пропагандистская кампания «Нашей Украины» 
вплоть до утверждений о том,  что «президент Путин может поставить на Ющенко».Активность Ющенко на московском 
направлении только подтверждает значимость российского фактора в украинской политике. Но попытки Виктора Ющенко 
убедить московскую элиту в том, что он и его блок «Наша Украина» не являются антироссийскими, могут убедить только 
невежд. Приведем, к случаю, список «героев российско-украинской дружбы» из парламентской фракции «Наша Украина»:

-Григорович Лилия – активистка Украинской греко-католической церкви один из идеологов расчленения Русской 
Православной Церкви, отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата.  В 1992 году во время  
штурма  православной  епархии  лично  избивала  православного  священика  Михаила  Шувара  из  Ивано-Франковска  
железным прутом по голове По вероисповеданию будучи греко-католичкой, Григорович является инициатором создания и 
активистом  депутатской группы «За единую поместную церковь», состоящую из раскольников. Депутатами, вошедшими 
затем в эту группу, был  подготовлен проект поправки к закону Украины «О свободе совести» о поочередном пользовании 
храмами,  принятой  в  1993  году  Верховной  Радой.  Эта  поправка  привела  к  массовым захватам православных храмов. 
Регистрировались параллельные греко-католические или «филаретовские» общины,  которые требовали своей «очереди» 
для  богослужения  и  при  помощи  боевиков  УНА-УНСО  захватывали  храм,  силой  выдворяя  Православную  общину. 
Григорович также является автором известной аналитической записки «О создании единой поместной украинской церкви», 
которая  предусматривает  активное  административное  вмешательство  Государства  во  внутренние  дела  Церкви.  Г-жа 
Григорович известная сутяга-автор исков  к главе пресс-службы УПЦ Московского Патриархата Василию Анисимову, за его 
журналистские расследованию о вербовке украинцев в «горячие точки» СНГ через структуры «киевского патриархата».

-Заяц Иван – публично сжег российский флаг в Верховной Раде Украины
-Б.И.Тарасюк–  бывший  министр  иностранных  дел Украины,  проводивший  ярко  выраженную антироссийскую и 

проамериканскую политику,  один из главных авторов идеи визита папы римского на Украину,  выдвинул ее в1996 году, 
будучи послом в странах Бенилюкса.

-Н.Г.Жулинский  –  бывший  вице-премьер  правительства  Украины  по  гуманитарным  вопросам,  занимался 
искоренением преподавания русского языка в школах и вузах, прилагал активные усилия для  вовлечения в украинские 
церковные дела Константинопольского Патриархата, его вторжения на каноническую территорию Русской Православной 
Церкви.  В  2000  году,  когда  Архиерейский  Собор  РПЦ   не  поддался  давлению  украинских  госчиновников  в  вопросе 
предоставления  УПЦ  Московского  Патриархата  статуса  «автономной  церкви»,  Жулинский  заявил,  что  «от  Патриарха 
Алексия мы ничего другого и не ждем,  а вот «киевский патриархат» и «украинская автокефальная церковь» занимают 
подлинно патриотическую позицию»

-  Я.И.Стецько  –  член  конгресса  украинских  националистов,  сторонник  «активной  солидарности  с  братским 
чеченским народом».

-  И.Ф.Драч  -  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ-Киевский  Патриархат». 
Одновременно  один  из  покровителей  неоязычества.  Под  его  патронажем  в  Харькове  выходил  журнала  общества 
«Просвита» «Зеркальце», в котором публиковались материалы о том, как «жиды и москали изобрели Православие с целью 
порабощения истинных арийцев-украинцев». Русская и община и еврейские организации Харьковщины подали на редакцию 
«Зеркальца» в суд.

-Э.И.Гурвиц – ездил в составе делегации РУХа к  Д. Дудаеву
- Я.М.Кензьер – член «Народного РУХа»,  один из организаторов раскольнической группировки «УПЦ-Киевский 

Патриархат», беспорядков в ходе визита Святейшего Патриарха Алексия в Киев в 1990 года, организатор травли одного из 
самых  авторитетных  иерархов  -  митрополита  Одесского  и  Измаильского  Агафангела,  занимающего  жесткую  позицию 
единства Московского Патриархата.

- В.М.Червоний –  один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих, затем Госкомрелигий издевательски 
записывал в документах, что по желанию общины храм переведен в «Киевский Патриархат»

-   П.М.Мовчан  -  член  Рады раскольнической  группировки  «УПЦ-Киевский  Патриархат»,  требовал  ликвидации 
Московского Патриархата на территории Украины. Один из лоббистов неозыческой фашистской секты «Рун-Вира».

- И.Р.Юхновский – член Рады националистической раскольнической группировки «УПЦ – киевский патриархат», 
требовал  привлечения  к  уголовной  ответственности  епископа  УПЦ  Московского  Патриархата,  Тульчинского  архиерея 
Ипполита за его      публичную отповедь националистам и публицистику.
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-  Н.И.Поровский -  один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих

- Д.В.Павлычко – член Рады националистической раскольнической группировки «УПЦ – Киевский Патриархат»
И  это  далеко  не  полный  перечень.  Пока  эти  люди  не  будут  исключены  из  «Нашей  Украины»,  нет  никаких 

оснований верить заверениям Ющенко в том, что он не является антироссийским политиком. 
Другой  важной  тенденцией  октября  является  дальнейшая  структуризация  основных  финансово-политических 

группировок «партии власти». Все из них выдвинули своих кандидатов на пост премьер-министра Украины.  В Верховной 
Раде  с  новой  силой   проявилось  противоборство  между  «киевской»,  во  главе  с  главой  АП Виктором Медведчуком,  и 
донецкой  группировками.  Спикер  Владимир  Литвин  взял  сторону  «донецких».  «Киевские»  выступают   за  сохранение 
Анатолия Кинаха в  должность премьер-министра.  «Донецкая» группировка,  в свою очередь,  продемонстрировала свою 
неоднородность.  Разные  ее  составляющие  выдвинули  кандидатами  в  премьеры  своих  лидеров-  Виктора  Януковича, 
Николая Азарова и Олега Дубины. На данном этапе разрешить киевско-донецко-днепропетровские противоречия может 
только президент Кучма.  Посмотрим, кого он предложит в премьеры. Следует отметить, что немалую роль в этом выборе 
может  сыграть  и  российский  фактор.  Немалые  шансы  сохранить  премьерство  имеются  у  Анатолия  Кинаха  как 
«технического  премьера».  Его  сохранение  укрепит  позиции Виктора  Медведчука.  Бывший губернатор  Донбасса  Виктор 
Янукович, которого связывают с теневым лидером Донбасса Ринатом Ахметовым, имеет свои основания претендовать на 
премьерский пост, ибо он обеспечил блоку «За Единую Украину» самый большой процент на парламентских выборах 31 
марта 2002 года. Шеф налоговой службы  Николай Азаров- более чем надежен для президента Кучмы. Азаров является 
одним  из  наиболее  информированных  лиц  в  экономике  Украины  и  ее  персоналиях.  Он  полезен  Кучме  как 
последовательный  борец  с  Юлией  Тимошенко.  Олег  Дубина  считается  человеком,  поддерживаемым  и  донецкой,  и 
днепропетровской группировками. Он имеет шанс пройти как «технический премьер». Влияние «донецких» демонстрирует 
уже то, что с этой группировкой связаны трое из четверых претендентов на премьерство.

Помимо вопроса о главе Кабмина Украины,  российский фактор может сказаться и вопросе состава коалиции, 
которая составит правительство. Если «киевские» во главе с Медведчуком и «донецкие» договорятся  о составе будущего 
Кабинета, то при его формировании можно будет свести участие «Нашей Украины» к минимуму или вообще обойтись без 
него. В свою очередь, социалисты и коммунисты не прочь стать самодостаточной оппозиционной силой без Ющенко. В этом 
случае главная антироссийская политическая сила зависает в «безвоздушном пространстве» и локализуется в Галиции. В 
случае продолжения противостояния между «донецкими и СДПУ(о) «Наша Украина» становится тактическим партнером 
одной из противоборствующих группировок  и усиливает свое влияние на внутриполитическую ситуацию. 

Не  менее  важным,  но  не  замечаемым  в  Москве  вопросом  является  гуманитарный  блок  будущего  Кабинета 
Министров. Кто возглавит министерства культуры и образования и пост вице-премьера по гуманитарной политике?  Не 
произойдет  ли,  как  в  нынешней  Верховной  Раде,  где  гуманитарный  комитеты,  по  недосмотру,  достались  одиозным 
русофобам из блока Ющенко? 

Очень много претензий у русского движения Украины и к нынешнему министру образования Украины Василию 
Кременю.  Одиозной структурой является и Госкомитет по делам религий при Кабинете Министров Украины во главе с 
Виктором  Бондаренко,  который  называют  не  иначе  как  штабом  по  борьбе  с  каноническим  Православием.  Церковная 
общественность Украины требует упразднения Госкомрелигий как рудимента тоталитарного режима.

Ситуация в Верховной Раде
Создание большинства и создание коалиции в отношении Медведчука – 
параллельные процессы

17.10.2002. Part.org.ua
Виктор Небоженко 

Процесс формирования “антимедведчуковской партии” будет продолжаться. Он будет связан не с патологической 
какой-то ненавистью депутатов к СДПУ(о), а, скажем, с неряшливым поведением самих эсдеков. Людей злит то, что они 
делают, а не то, что с ними нельзя согласовать интересы. Ведь нельзя делать одновременно две вещи: и хорошее, и 
плохое. Нужно что-то делать одно: либо организовывать большинство, либо заниматься бизнесом. 

Поэтому, я думаю, что следующие какие-то мероприятия тоже будут связаны с агрессивным поведением социал-
демократов в мире бизнеса и, наверное, политики.

В этом случае парламентскому большинству ничего не грозит, т.к. создание большинства и создание коалиции в 
отношении Медведчука – параллельные процессы. Проблема распределения комитетов будет важнее, и люди все равно 
будут голосавать так, как будто являются членами большинства. Это точно. Повторюсь, это не снимает параллельного 
процесса формирования антимедведчуковской группы внутри большинства
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Донетчане сегодня обладают достаточным потенциалом, чтобы перекупать 
депутатов

17.10.2002. Part.org.ua 
Алексей Кордун

Накануне голосования в Верховной Раде, которое согласно регламенту проходит по четвергам, о приостановлении 
своего  членства  в  большинстве  заявили  четыре  депутата  из  фракции  “Народовластие”.  Таким  образом, 
задекларированного  большинства  на  основе  центристских  партий  снова  не  стало.  Теперь  группа  объединившихся 
депутатов составляет 225 человек. Правда, не исключено, что нового сторонника большинства его инициаторы привлекут 
уже сегодня. 

Приостановившие свое членство в большинстве депутаты, мотивируют подобное решение желанием дождаться 
завершения расследования временной следственной комиссией Верховной Рады обстоятельств нападения на народного 
депутата  Владимира  Сивковича.  Фамилии  покинувших  ряды  большинства  известны  –  это  Олег  Беспалов,  Владимир 
Демехин, Михаил Сятыня, Кирилл Полищук. 

Специально для Part.org.ua комментирует Алексей Кордун, исполнительный директор Международного института 
сравнительного анализа.

А.Кордун  –  Относительно  парламентской  коалиции,  которую  мы  условно  называем  большинством,  многие 
политологи говорили, что перспективы такой коалиции достаточно сомнительны. Хотя бы по той причине, что для участия в 
этой коалиции у депутатов не было достаточного стимула. 

Если рассматривать опыт демократических европейских государств, то стимулом для объединения в большинство 
является не закон о парламентском большинстве, не потенциальные возможности роспуска парламента, а, прежде всего, 
возможное участие в создании коалиционного правительства. Поскольку в Украине такой стимул реально отсутствует (о нем 
много говорили, но фактически идею о создании коалиционного правительства на базе парламентского большинства так и 
не  реализовали),  то,  естественно,  говорить  о  возможности  существования  в  этих  условиях  какого-либо  более-менее 
стабильного большинства в Раде, конечно, не приходится.

Происходит  вполне  логическая  и  объяснимая  ситуация  с  точки  зрения  основ  управления.  Об  этом  говорили 
эксперты нашего института еще, наверное, три года назад, и пока все наши прогнозы подтверждаются на практике.

Это хоть и основная причина того, что произошло, но, конечно, не единственная. Здесь без сомнения существуют 
некие  антимедведчуковские  настроения,  в  особенности  у  представителей  так  называемой  “донецкой  группировки”  или 
финансково-промышленной группы, как принято говорить, которые имеют разногласия не столько в политическом, сколько в 
бизнесовом плане с представителями так называемой киевской верхушки во главе с Виктором Медведчуком. Донетчане на 
сегодняшний  день  обладают  достаточным  ресурсным  потенциалом  для  того,  чтобы,  по  крайней  мере,  перекупать 
некоторых депутатов, только бы те покидали нынешнее парламентское большинство. 

Существует  также  идея,  явным  образом  никем  из  представителей  донецкой  группы  не  озвученная,  которая 
выплывает из других заявлений, -  создания парламентского большинства на основе “Нашей Украины”,  группы “Регионы 
Украины”, возможно, также НДП, “Трудовой Украины” и т.д. Идея создания большинства без социал-демократов.

Судьба кабинета министров
Комментарии киевских экспертов и политические портреты основных 
претендентов нам пост премьер-министра 

28.10, 2002.Part.org.ua
Виктор Небоженко

Залогом  успешного  прохождения  через  Верховную  Раду  любого  из  кандидатов  на  премьерский  пост  станет 
политическая  неамбициозность  претендентов.  То  есть,  это  должен  быть  человек,  который  не  перетянет  на  себя 
большинство политических и финансовых ресурсов.  Поэтому,  скорее всего,  и оппозиция,  и власть,  и  правые,  и  левые 
сойдутся на фигуре как бы второго Кинаха, то есть, «технического» министра. Но только с тем обстоятельством, чтобы он 
не  смог  претендовать  на  место  президентской  гонки,  ибо  практически  все  политические  силы  видят  один  вариант 
президентских выборов:  выходит слабый Симоненко и ему противостоит сильный долгоиграющий реформатор.  Скорее 
всего, вот в такой схеме и будут разворачиваться консультации и голосование по премьеру. 

Конечно, такая схема не устраивает большую группу политиков, тех, которые называются «девяткой», поскольку 
тогда большинство окончательно выпадет из политической жизни и превратится либо в гонимых новой Прокуратурой и 
новыми судьями полуолигархов и бизнесменов-коррупционеров, либо войдет в какие-то новые политические силы. Но в 
любом случае и левые, и правые, и оппозиция, и власть не заинтересованы, чтобы премьером стал человек, который может 
самостоятельно выступить в президентской кампании.

Все предложенные на сегодняшний день кандидатуры имеют приблизительно равные обстоятельства. Несколько 
в лучшем положении Азаров. По многим причинам он устраивает больше политических сил, нежели другие кандидаты.  
Кроме  способов  морального  воздействия  на  депутатский  корпус,  у  него  есть  и  другие.  Мы можем вспомнить,  как 
депутаты голосовали по кандидатуре прокурора. Ужас, который был в глазах депутатов, затмевал любые политические 
расчеты.  Как  видим,  гражданские  силовики  –  представители  Прокуратуры  и  ГНАУ  –  как  правило,  обладают  какой-то 
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повышенной  способностью  влиять  на  психику  депутатов,  которые  находятся  в  сложных  отношениях  с  финансовыми 
органами. 

У Януковича тоже неплохие шансы. Но я не вижу того, кто бы мог за него выполнить сложную коммуникационную 
работу  по  собиранию  голосов?  и  с  какой  программой  он  может  выступить.  Дело  в  том,  что  от  «донецких»  ожидают 
представления  только  донецких  интересов.  И  будет  здорово,  если  Януковичу  удастся  при  презентации  себя  вырасти 
политически,  потому  что  сегодня  есть  полное  несоответствие  между  его  мощью в  Донецкой  области  и  его  реальным 
политическим весом в Киеве. Если он сумеет выразить какую-то свою общенациональную программу, то тогда, может быть, 
к нему отнесутся серьезно. Но самое главное в общем-то – это даже не программа, а то, как, скажем, «донецкие», проведут 
консодлидированное голосование. 

У Дубины та же проблема, что и у Януковича. Пик его дружбы с Президентом, видимо, прошел. Хоть он и показал 
себя в Кабмине как неплохой топ-менеджер, но при этом говорить о каких-то его политических свойствах, которые могли бы 
впечатлить парламент, трудно, по крайней мере, я таких не вижу. Поэтому с ним как бы сложней всего, и потребуется очень 
сложный политический механизм для того, чтобы он набрал весомое количество голосов.

Что касается Кинаха, то, конечно же, это человек, который честно придет на голосование и получит своих, ну, 
допустим, 20 % голосов. Могут ли его избрать? Если Кинах вторично приходит на премьерский пост, то это очень сильно 
осложняет ситуацию ведущих игроков в президентской гонке. Потому что, как показывает опыт, Кинах уверенно и спокойно 
набирает очки, не связывая себя прямо ни с какой из структур. И только политики, политологи и журналисты знают, в какой-
то мере он обязан своим возвышением и политической жизнедеятельностью исключительно нескольким фракциям, которые 
находятся в очень сложных отношениях со всеми другими.

Относительно  возможного  выдвижения  Тигипко  в  кандидаты,  так  Тигипко  постоянно  присутствует  во  всех 
возможных вакансиях. Я не удивлюсь, если Тигипко станет следующим главой АП. Для него это более реально, чем стать 
главой Кабмина. Также я не удивлюсь, если в новом Кабмине он возьмет на себя экономический сектор. Удастся ли ему 
пройти через сито голосования - сложный вопрос, потому что нужно не только активничать, но также предлагать какие-то 
сверхординарные инициативы и брать на себя ответственность. В этом смысле Тигипко старается не выделятся. Вполне 
возможно, что всплывут еще какие-то кандидатуры. Например, сейчас достаточно быстро набирает очки Олег Беспалов. 
Возможно, что какая-то группа выдвинет его. Надо ожидать, что перебор будет не только из тех, кто есть. Нам крайне не 
хватает  не  увеличения  скамьи  запасных,  а  количества  сидящих  на  этой  длинной  скамье  запасных.  Вот  такой 
приблизительно расклад. Все кандидаты прекрасно понимают ситуацию, и, скорее всего, повторюсь, победит тот, кто перед 
началом президентских выборов тихонько покинет этот пост, или, по крайней мере, не будет претендовать на серьезное 
место в президентской гонке. Если же на занятие этого поста будет претендовать один из основных кандидатов на выборах-
2004, то можно не сомневаться, что ему абсолютно не удастся его пройти. 

При любом премьере, кроме Кинаха, источник власти перейдет от АП к ВР
28.10.2002. Part.org.ua

Олеся Яхно
Кабмин  всегда  был  заложником  борьбы между  Президентом  и  ВР.  Сегодня  мы наблюдаем  ту  же  ситуацию. 

Правда, конфликт происходит не между Президентом и ВР, а между АП и ВР.
Большинство как инструмент для достижения компромисса между ведущими финансово-политическими группами, 

достижения договоренностей по ключевым вопросам внешней и внутренней политики, что сделало бы понятным сценарий 
развития событий в политической жизни страны до 2004 года, не оправдало надежд своих создателей. 

Несмотря на неоднократные заявления о создании парламентского большинства, пропрезидентские фракции так и 
не смогли доказать его дееспособность на деле: пропрезидентские силы не распределили комитеты ВР, не сформировали 
коалиционное правительство и не взяли на себя ответственность за деятельность парламента. Никакие попытки оживить 
переговорный  процесс  по  его  формированию  ни  к  чему  не  привели.  Даже  встреча  21  октября  в  формате  премьер-
президент–большинство  в  столь  символическом  для  политиков  здании,  как  Украинский  Дом  не  дала  ожидаемых 
результатов.  И  работа  парламента  на  прошлой неделе  как  нельзя лучше об  этом засвидетельствовала.  В  четверг  24 
октября,  день голосования,  парламент  очередной раз  продемонстрировал отсутствие  большинства,  не дотянув  до 226 
голосов (проект большинства получил 220 голосов).

О чем это  говорит?  О том,  что  фактически  ресурс  договоренности  между силами,  представляющими  разные 
интересы, исчерпан. Ключевые игроки исчерпали свои ресурсы и зашли в политический тупик. Произошло обездвиживание 
политической системы. Мы видим, что вот уже несколько месяцев парламент так и не может начать работать. В самом же 
большинстве  возникли  такие  понятия,  как  «большинство  большинства»  и  «меньшинство  меньшинства».  Поэтому 
представляется, что точкой, которая сдвинет с места переговорный процесс, станет должность премьера. Правда, это еще 
большой вопрос, хотели и хотят ли противоборствующие стороны достичь компромисса, поскольку вполне вероятно, что 
потери для ключевых игроков в случае его достижения могут быть значительно большими, чем в случае конфронтации 
между  ними.  Власть  как  исходный  пункт  и  конечная  цель  политического  действия,  является  сегодня  определяющим 
фактором в активности политических сил. 

Но вернемся к вопросу премьера. За всю историю независимости Украины Кабинет министров был заложником 
борьбы  между  Президентом  и  парламентом.  Конституция  Украины  не  смогла  привести  к  консенсусу  представителей 
исполнительной и законодательной власти, поскольку она всего лишь закрепила ситуацию, которая сложилась к 1996 году, 
когда отсутствие конституционного закрепления полномочий Президента и парламента привело к борьбе за доминирование 
в системе власти, а разменной монетой в конфликтах между ними выступало правительство. Поэтому-то и происходили 
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такие  частые  смены  глав  правительств.  Сегодня,  в  принципе,  мы  наблюдаем  ту  же  самую  ситуацию.  Единственное 
различие это,  что конфликт  происходит не между Президентом и ВР,  а  между АП и ВР,  поскольку все понимают,  что 
реальная борьба идет между потенциальными кандидатами на президентство.

На  сегодня  фракциями  большинства  предложены  четыре  кандидатуры:  первый  вице-премьер  Олег  Дубина 
(предложен фракцией  «Народный выбор»),  премьер-министр  Анатолий  Кинах  («Трудовая  Украина»  и  ПППУ,  СДПУ(о)), 
Николай Азаров («Европейский выбор»), Виктор Янукович («Регионы Украины»). 

В данном материале мы не будем рассматривать шансы каждого из кандидатов, это предмет следующих текстов. 
Скорее, остановимся на том, какие факторы будут определяющими при избрании той или иной кандидатуры.Во-первых, 
список кандидатур не заканчивается на уже предложенных персоналиях.  По словам Президента,  он готов рассмотреть 
кандидатуры большинства, но также сохраняет за собой право сделать собственное предложение. 

Во-вторых,  как  считают многие аналитики,  важным фактором при избрании премьера является то,  какая роль 
будет  отведена  новому премьеру:  кандидата  от  власти на выборах-2004  или же просто переходного премьера.  Ввиду 
нынешней политической конфронтации, вряд ли, можно ожидать, что какая-либо из сил допустит на премьерскую должность 
того,  кто впоследствии может стать кандидатом на президентство (согласно Конституции, в случае досрочной отставки 
Президента,  на период до избрания и вступления в должность нового главы государства обязанности и.о.  президента 
возлагаются на главу Кабинета министров). Скорее всего, как раз политическая неперспективность должна стать одной из 
основных характеристик кандидата на премьерский пост. 

В-третьих, две принципиально разные ситуации, когда главой правительства по-прежнему остается Кинах и когда 
придет новый премьер. Поскольку любой, кто будет избран, кроме ныне действующего премьера, изменит политическую 
конфигурацию. Источник власти резко перейдет от АП к Верховной Раде. И дело не в том, насколько новый премьер будет 
антимедведчуковским, а в том, что он будет избран большинством. Более того, количество голосов, полученных вследствие 
голосования по премьеру, и будет означать реальное большинство.

Янукович вырос из «региональных штанишек»
28.10.2002. Part.org.ua
Екатерина Маркечко,

Янукович перерос рамки региональщика, поэтому премьерская должность может стать для него точкой отсчета на 
беговой дорожке, ведущей к президентству. 

Не далее как 22 октября Президент устами своего постпреда в парламенте Александра Задорожного предложил 
Верховной Раде до 21 ноября провести внеочередное пленарное заседание, на котором будет вынесено решение о судьбе 
правительства. Таким образом, до установленной Леонидом Кучмой даты парламент должен «пересеять» действующий 
состав Кабмина на предмет ответственности за его деятельность, после будет вынесено решение отправить его в отставку 
- либо решением Верховной Рады, либо указом Президента. Поскольку времени в активе у ВР осталось меньше месяца, а 
проблема действительно стабильного и предсказуемого большинства в силу своей неразрешимости уже порядком надоела 
как  его  участникам,  так  наблюдателям  и  экспертам,  депутатский  корпус  активно  принялся  за  давно  обещанную  ему 
прерогативу формировать коалиционное правительство. И это несмотря на заранее анонсируемую краткосрочность работы 
новоизбранных членов правительства и его главы. Видимо, не зря говорится, что нет ничего более постоянного, чем что-
либо временное. Вот и в случае с Кинахом-премьером подтверждается это правило: по неофициальным данным Кучма 
убедил  киевского  градоначальника  Омельченко  не  ввязываться  в  гонку  за  пост  главы  правительства,  поскольку  это 
премьерство «на месяц». Знал бы Сан Саныч, да и Леонид Данилыч, да и сам Анатолий Кирилыч, что все так затянется…

Премьер или преемник?
Между тем, де-факто вакантный премьерский пост сегодня можно рассматривать в разных вариациях: во-первых, 

он может стать лишь временным удовлетворением амбиций одного из  претендентов,  во-вторых,  он,  как  и  полагается, 
вполне может стать трамплином в прыжке потенциального кандидата (в  данном случае,  преемника)  на президентство. 
Выбор  сценария,  в  первую  очередь,  зависит  от  целей  высокого  руководства,  а  также  от  фигуры,  которая  займет 
премьерское  кресло.  Так,  если  глава  государства  еще  не  определился  с  кандидатурой  своего  последователя,  то 
предстоящая «премьериада» будет ситуативной и формальной,  а  сам премьер будет просто резервировать место для 
реального кандидата. В случае, если Президент уже выбрал себе преемника (что пока нельзя воспринимать как аксиому), 
он  также  может  держать  его  «в  тени»  и  не  «светить»  раньше  времени,  дабы весь  накопленный  негатив  и  агрессию 
представители власти выплеснули на специально предназначенного мальчика для битья. И только потом на политической 
арене появится истинный герой новых президентских выборов, чья репутация будет если не безупречной, то близкой к 
этому. Пока называть имя этого человека нецелесообразно по ряду причин, поэтому перейдем к вопросу о новом премьере. 

Как известно, на пост главы правительства было выдвинуто четыре кандидата от разных политических сил: глава 
ГНАУ Николай Азаров («Европейский выбор»), первый вице-премьер Олег Дубина («Народовластие»), нынешний премьер 
Анатолий Кинах (ПППУ) и губернатор Донецкой области Виктор Янукович («Регионы Украины»). Кроме того, нельзя раньше 
времени списывать со счетов и кандидатуру Сергея Тигипко, который в очередной раз может решить побороться как за 
премьерство, так и за что-то большее. 

Янукович-губернатор
Впрочем,  в  рамках  проекта  «премьериады»  на  Part.org.ua  далее  речь  пойдет  об  одном  из  потенциальных 

кандидатов  на  данный  пост  –  донецком  областном  главе  Викторе  Януковиче.  Будучи  назначенным  на  должность 
губернатора  Донецкой  области  в  1997  году,  Виктор  Федорович  несколько  неуверенно  приступил  к  своим  новым 
обязанностям. Более того, поначалу в регионе его просто никто не воспринимал всерьез, но вскоре ситуация изменилась. 
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Янукович стал принимать активное участие в процессах, протекающих на угольном и металлургическом рынках области, 
поменялась также его тактика общения с местными «королями» металлургии, которые стали ощущать стальную хватку 
нового главы облгосадминистрации. Во время президентских и недавних парламентских выборов Янукович заработал себе 
дополнительные очки, проведя работу с электоратом региона, который издавна считался «красным». В последнем случае 
именно  Донецкая  область  принесла  львиную  долю  голосов  избирательному  блоку  «За  единую  Украину!»,  фактически 
обеспечив ему прохождение в парламент.

Янукович показал себя как прагматичный хозяйственник: были установлены высокие пошлины на коксующийся 
уголь, что сбалансировало цены на российский и отечественный уголь. Кроме того,  губернатор заключил соглашение с 
Днепропетровской  областью,  что  позволило  создать  мощный  технологический  комплекс,  характеризующийся 
завершенностью промышленного цикла. Януковича также принято считать автором отечественного ноу-хау – создания в 
Донецкой  области  свободных  экономических  зон,  предоставляющих  значительные  налоговые  льготы  для  инвесторов. 
Облгосадминистрация занимается объединением всех энергетических предприятий региона, что укрепит и стабилизирует 
их работу, но, в то же время, породит на рынке монополиста. Хотя это может быть полезным в том случае, когда речь идет 
о сотрудничестве с соседними регионами, в частности, Луганской областью. 

Во  времена  правления  Януковича  начинается  «второе  пришествие»  «донецких»  в  столицу,  где  региональное 
лобби выражено фигурами ныне уже бывшего министра ТЭК Сергея Тулуба, его преемника – действующего министра ТЭК 
–  Виталия  Гайдука  (некогда  первого  заместителя  Януковича),  Сергея  Левочкина  –  референта  Президента,  и 
парламентариями:  Андрея  Клюева  –  главы  Комитета  ВР  по  вопросам  ТЭК  (в  прошлом  вице-губернатора  области), 
Владимира  Рыбака  (Партия  регионов),  Рвиля  Саффиулина  (Партия  регионов),  Александра  Колониари  ("Азовсталь", 
нардеп),  Татьяны  Бахтеевой  (нардеп),  Александра  Лещинского  ("Укринтерпродукт",  нардеп),  Раисы  Богатыревой 
(одонеченный  народный  депутат,  один из  самых  крупных  лоббистов  региона).  Кроме того,  Виктор  Федорович  завязал 
тесные отношения с экс-губернатором Ефимом Звягильским, городским головой Донецка Владимиром Рыбаком, которому в 
который раз  на  мэрских  выборах  не  оказалось  альтернативы.  В  то  же  время,  отношения Виктора  Януковича  и  главы 
налоговой администрации Украины Николая Азарова заметно ухудшились. И вряд ли причины конфронтации скрыты в 
предполагаемом назначении Януковича  на  должность  главы ГНАУ в  конце  2001  года,  когда  Кравченко  прочили место 
донецкого губернатора. Видимо, все дело в некоем скрытом конфликте интересов, причем, судя по всему, уходящему не 
столько в прошлое, сколько в перспективы будущего. 

Каковы шансы Януковича на премьерство?
Однозначно ответить сложно, но очевидно, что они велики по ряду объективных факторов. Во-первых, Виктор 

Федорович  пользуется поддержкой центра (в  основном благодаря подготовке  «правильного»  электората).  Во-вторых,  в 
столице побаиваются главу Донецкого региона, который в случае чего может и «по понятиям» разобраться. Так сложилось, 
что Донецкий регион вышел из-под контроля центра и сегодня сдерживать натиск и амбиции «донецких» можно лишь, идя 
на определенные уступки  и  договоренности  в  обмен на известную степень  подчинения.  Именно  таким соглашением в 
ближайшее время может стать «премьерский вопрос», который и обозначит отношения столицы и Донецка в ближайшее 
время. В-третьих, согласно теории управления, основным приоритетом в деятельности губернатора должна быть сфера 
экономики,  но  никак  не  политики.  Надо  отдать  должное  Януковичу,  который успевает  заниматься и  тем,  и  другим.  В-
четвертых, об альянсе «донецких» с «Нашей Украиной» говорили давно и всерьез, и сегодня в поддержке «ющенковцами» 
кандидатуры донецкого  губернатора сомневаться не  приходится.  И это несмотря на полный провал «НУ» в  Донецком 
регионе. В-пятых, сам Виктор Федорович перерос рамки регионального лидера, поэтому видит себя, по меньшей мере, 
премьер-министром  Украины.  Никто  не  станет  оспаривать,  что  Янукович  –  влиятельная  фигура  украинской  политики, 
которая  де-факто  уже  давно  «перекочевала»  из  своего  промышленного  региона  на  просторы  общегосударственных 
масштабов.  В-шестых,  Виктор  Федорович  станет  своеобразной  фигурой  противодействия  ныне  действующему  главе 
президентской  администрации Виктору Медведчуку,  ведь о  противостоянии «донецких»  и  эсдеков  уже  давно  известно. 
Посему в этом смысле назначение Януковича премьером станет неким балансирующим фактором, способным сдерживать 
перекос в ту или иную сторону.

Гипотетические сценарии премьерства Виктора Януковича
Вариант  первый:  «синдром  Лазаренко».  Украине  уже  известен  опыт  премьерства  региональщика  из 

Днепропетровска,  который по многим личностным показателям был весьма схож с кандидатурой нынешнего донецкого 
губернатора. Будучи неплохим хозяйственником и политиком одновременно, Павел Иванович устремился в стольный град, 
который в результате оказался для него ловушкой.

Конечно, кто-то обязательно вспомнит, что есть иной, более удачный пример регионального лидера (причем, из 
того же Днепропетровска) – Леонида Кучмы. Но этот случай, откровенно говоря, отнюдь не такой уж удачный, да и является 
скорее исключением, чем правилом. Хотя, рано еще делать какие-то окончательные выводы.

Главный итог произошедшего с Лазаренко следующий: то, что хорошо для региона, не работает в центре. Поэтому 
Януковичу,  прежде  всего,  надо  пересмотреть  модель  своего  политико-экономического  менеджмента  с  учетом  иных 
масштабов своей деятельности. Если вовремя не адаптироваться под новые правила и условия, можно так и остаться 
региональщиком с той лишь разницей, что основная сфера деятельности будет варьироваться в рамках построения из всей 
Украины большой Донецкой области, а это крайне нежелательно как для Киева, так и для всего государства. Между тем, 
имея контакты с отдельными представителями «донецких», могу вас заверить в том, что для них это идея фикс, от которой 
отказаться будет не так-то легко.

Вариант второй: «синдром сенатора». Сценарий, прямо сказать, не самый лучший и вероятный, но только поэтому 
его  нельзя  отметать,  не  рассматривая.  Классическое  понимание  функций  сенатора  заключается  в  эффективном 
лоббировании  интересов  того  территориального  объекта,  который  сенатор  представляет  и  за  который  несет 
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ответственность.  Собственно,  подразумевается  следующая  (гипотетическая!)  конструкция:  Янукович,  став  премьер-
министром всея Украины, окажется неготовым к такому размаху в силу того, что рамки его сознания – а, следовательно, и 
мышления – не способны расширяться до охвата общенационального уровня. Подобная ограниченность приведет к тому, 
что де-юре Янукович будет премьером, а де-факто – сенатором, радеющим исключительно за Донецкий регион, которому 
отдано столько сил и энергии, не говоря уже о потерях «бойцов», финансов и прочего.

Впрочем, думаю, что подобные «сенаторы» в кресле главы правительства практически невозможны, поскольку, 
размышляя столь узкими категориями, как одна область или край, не стоит лезть в премьеры. Такой человек становится 
главой правительства, скорее, волей случая и, как правило, является лишь промежуточным звеном на этом посту.

Поэтому главное, чего не должен делать региональный премьер, – это отдавать преференции своему региону, 
поскольку  рамки его  ответственности расширяются  до 24 областей плюс Киев и Севастополь.  Быть  может,  выступать 
лоббистом интересов своей области и патриотично, но это никак не функции премьера, но функции губернатора, а о них в 
данном случае следует напрочь забыть.

Вариант третий: «синдром президента». Этот сценарий радикально отличается ото всех предыдущих тем, что 
априори предполагает  более  высокий уровень как  профессионализма,  целей,  тактики и стратегии,  так  и  всего сюжета 
предстоящих президентских выборов-2004. Абсолютно неизвестно, кого предложит политико-финансовая элита Украины в 
качестве нового главы государства, и тем более неизвестно, что по этому поводу думает Леонид Кучма. Поговаривают, что, 
мол, во время встречи на юбилее Путина в Запорожье Леонид Данилович обмолвился, что преемником видит либо Сергея 
Тигипко, либо Владимира Литвина. Насчет второго, конечно, все зыбко и сомнительно, а вот Сергей Леонидович – кандидат 
реальный. Возможно, потому его сейчас и не бросают в «премьерский серпентариум», что берегут для лучшего случая. А 
что может быть лучше президентских выборов?

Но речь, в общем-то, не о Тигипко или Литвине, а о Януковиче. Может ли Виктор Федорович претендовать на 
первое кресло страны? Думаю, на этот вопрос более-менее объективно можно ответить, только оценив его премьерскую 
деятельность (если, опять-таки, представится возможность).  Хотя, уже сейчас можно сказать, что определенную толику 
порядка  в  функционирование  государства  Янукович  привнести  способен.  Главное  не  переборщить,  чтобы Украина  не 
начала жить «по понятиям», постепенно превращаясь в Сицилию. Но там хоть один доблестный комиссар Корадо Катани 
имелся, а у нас кроме Смирнова и положиться не на кого… 

Азаров как премьер борьбы с олигархами
28.10.2002. Part.org.ua

Александр Михельсон.
Если донецкий губернатор на посту премьера мог бы стать противовесом главе АП,  то Николай Азаров  

готов успешно “сбалансировать” и того, и другого.
Несколько лет назад в отделе экономики одной весьма оппозиционной (тогда) газеты можно было увидеть портрет 

– вернее, не портрет, а просто лист с изображением председателя государственной налоговой администрации Украины 
Николая Азарова. Под изображением, выдержанным в государственных сине-желтых тонах, имелась надпись: «Николай 
Янович!  Вы же  умный  человек!  Вы  же  не  можете  не  понимать,  что…».  Так  автор  этой  статьи  узнал,  что,  во-первых, 
руководитель ГНАУ имеет достаточно редкое отчество, а во-вторых, является, несмотря ни на что, уважаемым человеком. 
Конечно,  трудно  сказать,  способен  ли  разделить  это  чувство  корпеющий  над  ежеквартальным  отчетом  бухгалтер 
предприятия, а уж тем более – собственник этого предприятия, если он не является временно нашедшим общий язык с 
властью «олигархом». Однако в больших политических играх высокопоставленный чиновник Азаров участвует «не хуже 
многих и наравне со всеми» – что и дает ему если не право, то возможность называть себя политиком.

«Азаров из политики никуда не уходил»
В премьеры,  либо  вообще в  правительство,  Николая Яновича  прочат  уже  давно.  Можно даже сказать,  что  в 

последние два года такое мнение существует перманентно. Еще в самом начале 2000 года, после избрания премьером 
Виктора  Ющенко,  Президент  Кучма  в  одном  из  интервью заявит,  что  и  не  думал  рассматривать  Азарова  в  качестве 
премьера  (как  и  Леонида  Деркача  и  Виктора  Медведчука)  –  поскольку,  мол,  выбор  был  лишь  между  Ющенко  и 
Пустовойтенко.  Все,  кто  знал  историю  того,  как  Леонид  Данилович  руками  парламента  «кинул»  Валерия  Павловича, 
конечно, оценили это воздаяние «последнего долга» давнему соратнику и просто другу Президента… А уже летом того же 
года главного мытаря страны прочили – не поверите – в вице-премьеры правительства Ющенко. В частности, поговаривали 
о том, что он с успехом мог бы заменить опальную Юлию Тимошенко, став такой же «грозой олигархов», но, в отличие от 
Тимошенко, абсолютно управляемой Президентом. Вхожие куда надо люди в то время фиксируют активное нежелание 
Азарова  работать  с  Ющенко  (а  тем  более  –  «под»  ним),  что,  надо  полагать,  объяснялось  не  в  последнюю  очередь 
политической дальновидностью Николая Яновича. И все же мысль об Азарове в правительстве (в самых разных ипостасях, 
вплоть до вице-премьера по… социальной политике), регулярно озвучивалась до весны 2001 года. 

В мае 2001 года, после отставки правительства Ющенко, Николай Азаров снова называется в числе наиболее 
вероятных кандидатов в премьеры. Уже говорили, что абсолютно русскоязычный Азаров начал срочно учить украинский. 
Однако  надеждам вновь не суждено  было сбыться.  Некоторые наблюдатели считают,  что не последнюю роль в  этом 
сыграли все те же пленки Мельниченко, а точнее – несколько весьма «вовремя» появившихся фрагментов, на которых 
голос, похожий на голос главы ГНАУ, докладывает похожему на Президента слушателю о результатах тотальной бизнес-
слежки за многими сильными парламента. Безусловно, пройти горнило ВР кандидатуре Азарова после этого стало сложнее. 
С другой стороны, эта причина могла быть и не единственной.
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Вскоре глава ГНАУ занялся политикой более активно – набрала обороты возглавляемая им Партия регионов, 
ставшая выражением возросшей мощи «донецкого клана». Историю партии, в рекордно короткое время рекрутировавшей в 
свои ряды сотни тысяч членов и добившейся, подобно лазаренковской «Громаде», почти абсолютной победы в отдельно 
взятом регионе, знают все. Известно также, что за триумфом своего детища председатель ГНАУ наблюдал со стороны – 
Президент,  изначально  с  осторожностью отнесшийся к  наполеоновским планам Донбасса,  в  конце  концов  реализовал 
принцип «инициатива наказуема» и в отношении Азарова. Правда, несильно. Поставленный, по слухам, перед выбором 
между  выборами  и  указом о  собственной  отставке  (с  открытой  датой),  Азаров  предпочел  государеву  службу.  Однако 
сказанная им несколько ранее фраза «Азаров из политики никуда не уходил» осталась актуальной. 

Вскоре  Азарова  начинают  «сватать»  в  кресло  главы  администрации  Президента,  освобожденное  после 
парламентских  выборов  Владимиром  Литвином.  В  это  время  снова  начинаются  разговоры  о  необходимости  начала 
образцово-показательной «борьбы с олигархами». Однако Президент Кучма, по всей видимости, не без сложных раздумий, 
решает  довериться  на  этом  участке  как  раз  человеку,  являющемуся  эталоном  понятия  «украинский  олигарх».  Время 
Азарова  снова  отодвигается.  При  этом,  впрочем,  немалое  значение  имеет  и  явное  нежелание  Президента  отпускать 
Азарова с поста главы ГНАУ в «более другие» области.

«Это не стиль моей работы»
Именно так  Николай Янович в свое время ответил на вопрос о том,  способен ли он позвонить кому-либо из 

подчиненных  с  целью отдать  приказ  о  «наезде»  на  какую-либо  фирму.  как  бы там ни  было,  самым примечательным 
является стиль работы господина Азарова (и его ведомства) с общественным мнением. Нет, речь не о вездесущих плакатах 
с цитатами из классиков о том, почему следует платить налоги. Речь, скорее, об имидже председателя ГНАУ – разумеется, 
тесно связанном с имиджем самой налоговой. 

Азаров – один из немногих людей, сумевших за свое активное участие в политике фактически ни разу не стать ни 
«козлом отпущения», ни жертвой интриг. С одной стороны, Николай Янович всегда и во всем был предан Леониду Кучме (и 
это, очевидно, еще один фактор, отграничивающий его от «донецких» а-ля Янукович, для которых Кучма никогда не был 
воплощением Абсолюта).  В то же время он сумел не «сгореть» от  чрезмерного приближения к  «светилу».  Мало того, 
несмотря на всеобщую нелюбовь как народа к налоговой, так и политиков – к ее руководителю, Николай Азаров всегда 
старался дистанцироваться от «нездоровых» инициатив власти. Даже если они шли непосредственно через его ведомство. 

Так, когда в 1999-2000 гг. налоговая арестовала имущество близкой к Соцпартии газеты «Сільські вісті», Азаров 
сделал все, чтобы его имя увязывалось не с этим действием, а с последовавшим 20 марта решением о приостановлении 
ареста – разумеется, после того,  как Леонид Кучма публично дал понять, что положение нужно выравнивать. Вообще, 
председатель  ГНАУ  редко  отдает  приказы  с  «нехорошим»  резонансом.  Скажем,  приказ  о  повторном  задержании 
освобожденного было судом председателя банка «Славянский» Бориса Фельдмана исходил из недр налоговой милиции – 
но не ГНАУ в целом. Также арест в 2002 году имущества интернет-издания «Обком» (причины непонятны по сей день) 
связан в памяти народной не с именем Николая Яновича, но с нынешним Генеральным прокурором Святославом Пискуном, 
тоже выходцем из налоговой милиции. Зато все знают, что в то самое время, в преддверии парламентских выборов, именно 
Николай Азаров запретил налоговые проверки средств массовой информации, чем уберег ГНАУ от превращения в орудие 
политической борьбы…

Нельзя  сказать,  что  Николаю  Яновичу  удается  снискать  этим  любовь  общественности.  Но  зато  ему  удается 
избежать перехода существующей нелюбви «в активную фазу» (способствует этому, конечно, и занимаемая должность). В 
результате Николай Азаров волшебным образом предстает каждый раз все в том же, но «новом» обличии. Кто в широких 
массах сейчас, скажем, помнит, что нынешнего главу ГНАУ рекомендовал на этот пост в далеком декабре 1996 года не кто 
иной, как Павел Лазаренко? С другой стороны, уход Азарова от открытого участия в политических баталиях переводит его в 
ранг  «теневых политиков»:  по  данным самых  разных опросов,  не  знают  имени главы ГНАУ около  60 % украинцев,  а 
поддержка его действий стабильно составляет от 1 до 5 %.

Азарова – в премьеры?
Сегодня Николая Яновича снова прочат в руководители исполнительной власти. Можно предполагать, что сам он 

от этого не отказался бы – как отмечалось выше, попытки выйти из “большого чиновничества” в “большую политику” за ним 
отмечаются как минимум с момента создания Партии регионов. Это могло бы быть выгодно и Леониду Кучме. Две ветви 
“донецких”, олицетворяемые Азаровым и Януковичем, конфликтуют регулярно и, как считается, не без влияния Банковой, 
верной принципу “разделяй и властвуй”. И если донецкий губернатор мог бы стать определенным противовесом нынешнему 
главе АП, то Николай Азаров мог бы успешно “сбалансировать” и того, и другого. И в основном от Президента зависит,  
насколько  рьяно  “донецкие”  Регионы  поддержат  Азарова,  или  “донецко-луганский”  “Евровыбор”  –  Януковича.  Однако 
главное – решат ли в АП “сменить формат” в сторону борьбы с олигархами. В последнее время о такой “смене формата” 
заговорили  снова.  А  фигура  господина  Азарова,  как  было  показано  выше,  в  таких  случаях  всплывает  с  завидным 
постоянством.

Тем более, что некоторые СМИ уже опубликовали версию, согласно коей г-н Азаров якобы достиг определенной 
договоренности с г-ном Медведчуком. И якобы социал-демократы не будут против премьерства Николая Яновича, ежели 
тот пообещает им оставить в наместниках на своем посту донецкого по происхождению, но социал-демократического по 
духу уроженца Харцызска Федора Ярошенко (ныне – первый замглавы ГНАУ). 

В то же время, возможно, время для “борьбы с олигархами” еще не пришло – я имею в виду, в понимании Кучмы. 
Поскольку ему в нынешние нелегкие времена нужно максимальное единение всех, на кого можно хоть как-то надеяться. 
Кроме того, Николая Яновича просто некем заменить. За долгие годы глава ГНАУ создал в своем ведомстве “государство в 
государстве”  –  с  не  столь  давних  пор  даже  имеющее  свой  флаг.  Но  главное,  что  существующая  система  налоговой 
неподвластна и малопонятна кому-либо другому, кроме своего создателя. В этом смысле Николая Азарова вполне можно 
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сравнить  с  Леонидом  Кучмой.  Возможно,  именно  отсюда  берет  начало  их  беспримерное,  как  по  украинским  меркам, 
взаимопонимание.

А бороться с “олигархами” посредством ГНАУ как-то легче. И уж точно привычнее.

Дубина-премьер – слишком большая роскошь для Кучмы
28.10.2002. Part.org.ua

Антон Степюк
Чем  представительней  орган,  тем  труднее  держать  его  в  руках.  На  место  Кинаха  сегодня  претендует  три 

кандидата. Среди них – вице-премьер Олег Дубина.
Азаров,  Дубина,  Кинах,  Янукович  –  вот  алфавитный  порядок  претендентов  на  кресло  главы  коалиционного 

правительства.  Все  они  –  политические  долгожители,  тяжеловесы.  Если  же  рассматривать  «четверку»  под  скипетром 
приближенности  к  главе  государства  (а  именно  Президент  должен  выбрать  наиболее  достойного  претендента),  вице-
премьер Олег Дубина занимает лидирующую позицию. Кучма и Дубина понимают друг друга с полуслова, отношение у них 
доверительное, а в решении важных вопросов наблюдается полное согласие и взаимопонимание. 

Об истории дружбы Кучмы и Дубины писалось многое. Именно поэтому примеры прошлого неоригинальны, тем 
более речь сегодня идет только о будущем. В связи с этим и события, способствующие выбору Кучмы в пользу вице-
премьера,  следует  искать  в  недавнем времени.  То,  что премьер-министр Кинах  не конкурент  Дубине Президент  четко 
продемонстрировал,  когда пригласил вице-премьера в  Москву на свой 64-й день рождения.  Такой чести из  украинцев, 
напомним, удостоилась только жена гаранта.

Дубина появился в Киеве 26 января 2001 года, когда был назначен новым вице-премьером по вопросам топливно-
энергетического  комплекса  и  промышленности.  До  этого  он  возглавлял  мощное предприятие  “Криворожсталь”.  Дубина 
сменил на этом посту Юлию Тимошенко, которая была отстранена главой государства в связи с возбуждением против нее 
двух уголовных дел. 

С  того  самого  момента  о  новом  министре  стали  говорить  как  о  потенциальном  кандидате  в  премьеры.  По 
некоторым сведениям именно под Дубину снимался Ющенко  в  апреле,  но  Кучма,  то  ли  от  щедрости своей,  то  ли из 
соображений осторожности с презентацией Дубины-премьера повременил. Олег Викторович хоть и пошел на повышение, 
но удостоился только поста первого вице-премьера, сменив завсегдатая Кабмина Юрия Еханурова. 

Об Олеге  Дубине  известно,  что  он  внепартийный и  не  близкий  ни  к  кому из  олигархов  человек.  В  одном из 
интервью Кучма сказал, что лично помогает директору "Криворожстали" решать производственные проблемы. Дубина мало 
общается с прессой. 

Тем не менее, именно нынешний вице-премьер и теперь уже кандидат на премьерство от “Народного выбора”, 
был  удостоен  наибольшим  вниманием  среди  «членствующих»  в  Кабинете  Министров  со  стороны  главы  государства. 
Именно Дубина разрабатывает концепцию газового консорциума с Россией и выполняет это поручение так, что никто до сих 
пор не знает малейших подробностей договора с северным соседом. 

Правда, само по себе, данное представление не имеет особого значения. Ведь, с другой стороны, вице-премьер, 
давно пользовавшийся у Кучмы особым доверием, всегда являлся кандидатом на получение того или иного статуса. Экс-
спикер  парламента  Иван  Плющ  прочил  Дубине  премьерское  место  сразу  после  выборов  в  Верховную  Раду.  Сразу 
несколько депутатов нового парламента отмечали в свое время, что Президент хочет оставить его на хозяйстве после 
своего ухода в 2004 году. Власть действительно - самое сильное возбуждающее средство. Однако абсолютно ясно, что 
вице-премьер Дубина никогда президентские выборы не выиграет. Даже премьер-министру Дубине это будет не по силам. 
Трое его конкурентов в этом вопросе также не намного его опережают.

В конце концов,  учитывая контингент  претендентов,  становится очевидным,  что  в  том случае,  если кто-то из 
названных персоналий займет место Кинаха,  премьерское кресло точно не станет плацдармом для обретения страной 
нового  главы  государства.  Никто  из  кандидатов,  предложенных  большинством,  не  обладает  ресурсом  доверия  среди 
населения.  Таким образом,  разыгрываемое на лототроне кресло премьера сегодня представляет собой возможность в 
течение короткого периода времени (вряд ли это последний премьер при Кучме) реализовывать интересы определенных 
групп – обладатель трофея получит шанс увеличить сферы своего политического и бизнесового влияния. Учитывая тот 
факт,  что  Дубина  не  является  представителем  серьезных  групп  (ни  политических,  ни  бизнесовых),  его  появление  на 
должности премьер-министра ставится под сомнение. Дать просто так поуправлять Дубине от доброты душевной - слишком 
дорогое удовольствие, даже для Леонида Кучмы.

Спецслужбы Украины против Православной Церкви
Кирилл Фролов

Ниже публикуется статья, в которой прямо и аргументировано сказано то, о чем многие только догадывались. Речь 
идет  о  реальной  политике  государственных  структур  Украины,  ее  спецслужб  и  Государственного  Комитета  по  делам 
религий,  направленной  на   разрушение  Православной  Церкви,  к  которой  принадлежит  35  миллионов  граждан  этого 
государства. Публикуемую ниже статью можно назвать сенсационной. Она достойна того, чтобы с ней были ознакомлены 
самые широкие круги российской общественности. 

Как  известно,  раскольническая  группировка  «Киевский  Патриархат»  тесно  связана  с  международным 
терроризмом.  Тесно до такой степени, что резиденция главы раскола Филарета Денисенко являлась пунктом вербовки 
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украинских боевиков в «горячие точки» СНГ, в том числе в Чечню. Президент Путин в своем обращении к нации по поводу 
захвата заложников в Москве, прямо сказал, что Москва достанет всех террористов и их пособников в любой точке земного 
шара.  Такими точками являются  Львов и Киев. Действительно, при поддержке украинских спецслужб и других госструктур 
до сих пор действует «Киевский патриархат» и ему подобные структуры,  вовлеченные в террористическую войну против 
России.  Об  этом  сказано  и  написано  много.  Убедительные  доказательства  тесного  взаимодействия  украинских 
раскольников с террористическими структурами приводятся в книге главы пресс-службы УПЦ Московского Патриархата В.С. 
Анисимова «К истории автокефального и филаретовского расколов на Украине». Москва до сих пор не обращала внимания 
на эти факты. Пришла беда. Президент России обещал наказать всех, кто воюет против нашей страны. «Замылят» ли в 
Москве  на  этот  раз  вопрос  о  криминально-террористической  группировке  «Киевский  Патриархат»  «во  имя  российско-
украинской дружбы»?

Интеграция Украины в евроструктуры невозможна без ликвидации 
тоталитарной религиозной политики 

«Киевский Телеграфъ» Виктор Воронин
Аксиома для развитых гражданских обществ — демократия и верховенство права не могут носить избирательный 

характер  —  распространяется  только  в  отдельных  сферах.  Это  свидетельствует  о  незрелости  демократии  в  данном 
государстве, что выводит его за границы цивилизованного мира. 

Подобной  «сферой  ограниченной  демократии»  в  Украине  являются  государственно-церковные  отношения,  и 
сложившееся положение наносит значительный ущерб международному авторитету нашей страны. 

С начала украинской независимости возобладало тоталитарное отношение государственной власти к конфессиям. 
Превалирующим стал подход, рассматривавший их в качестве «религиозного придатка» к системе госаппарата, напрямую 
руководимого  и  безоговорочно  выполняющего  спускаемые  сверху  директивы.  При  этом  главным  инструментом 
силового  давления  на  конфессии,  в  первую очередь  на  крупнейшую в  стране  — Украинскую Православную  
Церковь, стала Служба Безопасности Украины. 

О неправовой деятельности Службы безопасности в начале 90-х годов в этом направлении немало информации 
было  обнародовано  в  СМИ.  Сотрудники  спецслужбы  присутствовали  на  соборах  Киевского  патриархата,  пытались 
оказывать  давление  на  иерархов  УПЦ  в  целях  вывода  их  из  канонической  юрисдикции  и  осуществляли  ряд  других 
«спецмероприятий».  По мнению осведомленных СМИ, известный штурм Киево-Печерской лавры боевиками УНСО был 
спланирован  на  Владимирской,  и  только  категорический  отказ  командования  «Беркута»  способствовать  незаконным 
действиям  сорвал  реализацию  подробно  разработанного  плана  ликвидации  в  Украине  канонического  православия, 
отправной точкой которого должен был стать захват главной святыни украинского православия. 

Кроме  жесткого  прессинга,  с  незаконным  применением  методов  оперативно-розыскной  деятельности,  СБУ 
обеспечивала  и  административно-идеологическое  сопровождение  тоталитарной  религиозной  политики  посредством 
каналов влияния и прямого представительства в органах государственной власти и СМИ. Остальные ведомства, в том 
числе  и  соответствующая  комиссия  при  Кабмине,  хотя  и  активно  участвовали  в  реализации  полученных  директив  в 
религиозной сфере, но играли подчиненную роль в отношении к Службе безопасности. 

Ситуация кардинально изменилась после президентских выборов 1994 г., когда ушла в прошлое доминировавшая 
ранее  концепция  подчинения  церквей  госаппарату,  и  деятельность  СБУ  была  перестроена.  С  тех  пор  официальная 
концепция  государственно-церковных  отношений  стала  полностью  соответствовать  общеевропейским  демократическим 
нормам. Однако последние годы напряженность в религиозной сфере остается довольно высокой, что является следствием 
резкого расхождения между задекларированной позицией и ее практической реализацией. 

В структуре исполнительной власти за проведение религиозной политики отвечает Госкомрелигии, руководство 
которого переняло идеологическую инициативу у СБУ начала 90-х. 

Фактически  председатель  Госкомитета  проводит  политику,  не  определенную  Конституцией  Украины  и  главой 
государства, а свою собственную, отличающуюся от официальной по всем ключевым пунктам. 

Согласно Конституции, церковь в Украине отделена от государства. Таким образом, государство в лице своих 
исполнительных органов ни в коей мере не может вмешиваться во внутрицерковные дела, тем более оказывать в той или 
иной  форме  давление  на  церковь  для  принятия  тех  или  иных  решений.  Подобную  позицию  неоднократно  озвучивал 
Президент  Украины,  и  для  госслужащего  не  должно  быть  никакой  неопределенности  в  этом  вопросе.  Однако  Виктор 
Бондаренко проводит собственную политику, постоянно акцентируя необходимость некоего малопонятного «объединения 
православных церквей» (следует понимать, под руководством ГКР). 

Фактически  лозунгом  «объединения»  маскируется  намерение  заменить  православную  церковь  некоим 
псевдорелигиозным (не имеющим канонического характера) образованием в подчинении Госкомитета. 

Подобная  практика,  по  сути,  идентична  с  проводившейся  в  нацистской  Германии  политикой  «унификации» 
церквей, не доведенной до конца только благодаря крушению Третьего рейха. 

«Унификация»  ставила  целью  создание  «единой  национальной  церкви»,  в  которой  догматы  христианства 
фактически заменялись принципами «крови и почвы». 

Подобная линия ГКР является откровенным нарушением действующего законодательства, в том числе положений 
Конституции относительно отделения церкви от государства и права на свободу вероисповедания. 

Госучреждение не может решать вопросы внутреннего устройства церкви, как и навязывать представления своего 
руководителя миллионам верующих. 
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Характерно следующее высказывание председателя ГКР: «Правительство будет реализовывать свою позицию, 
которая состоит в том, что в Украине должна быть независимая церковь как духовный атрибут государства, который будут 
признавать все церкви. Такая церковь должна быть самостоятельной духовной единицей, которая будет в состоянии через 
свои  возможности  в  православном  мире  донести  правду  об  Украине».  Прежде  всего  вызывает  удивление,  что  г-н 
Бондаренко говорит от имени правительства — его служебное положение не дает на это соответствующих полномочий. К 
тому же  не  было ничего  слышно о постановлении Кабмина  по  поводу  обязательного  объединения церквей.  Далее  — 
удивляет столь большое количество нелепостей, нагроможденное в одном заявлении. Вообще-то, «религиеведу», пусть 
даже всю жизнь трудившемуся на ниве «научного атеизма»,  следовало бы понимать элементарные вещи.  Церковь не 
может  быть  «духовным  атрибутом  государства»,  у  нее  несколько  иные  задачи,  и  действует  она  в  совершенно  иной 
плоскости. В противном случае это будет повторение нацистской «унификации» в украинском исполнении. Непонятно, что 
имеется в виду под «самостоятельной духовной единицей», а «доносить правду» должна не церковь, а Укринформ. 

Еще более скандальным, получившим значительный негативный резонанс как в Украине, так и за рубежом, стало 
высказывание  председателя ГКР,  сравнившего  церкви  с  бильярдными  шарами,  которым необходимо «придать  нужное 
направление».  В  любой  цивилизованной  стране  после  подобных  высказываний,  оскорбляющих  религиозные  чувства 
верующих, госслужащий немедленно уходит в отставку и навсегда забывает о государственной службе. В Украине как в 
государстве «развивающейся демократии» этого не произошло, и верующие, как и зарубежные наблюдатели, сделали из 
этого  вполне  определенные  выводы.  Негатив  был  спроецирован  не  столько  на  г-на  Бондаренко,  который  вполне 
справедливо рассматривается лишь как чиновник, сколько на государственную власть в целом. 

Чрезвычайно  трудно  объяснить  верующим  и  зарубежным  наблюдателям,  что  председатель  ГКР  проводит  не 
государственную,  а  личную  политику.  Мало  кого  интересует  технология  принятия  властных  решений  — важен  только 
результат.  Показателен  следующий  пример:  Президент  Украины  Леонид  Кучма  подписывает  указ  о  возвращении 
конфессиям отобранных у них в период атеистических гонений зданий. Указ, без преувеличения, открывает новую эру в 
церковно-государственных отношениях. Однако президентский указ, по-видимому, для ГКР совершенно не имеет никакого 
значения — он действует с точностью до наоборот. По сообщению парламентской газеты «Голос Украины», в региональные 
управления ГКР из  центра было направлено письмо с указанием не передавать общинам УПЦ храмы, «учитывая,  что 
религиозный центр УПЦ находится в Москве, и передавать в собственность имущество, принадлежащее фактически не 
нашему государству, было бы нецелесообразно». Сам председатель ГКР в газете «Таврийский регион» подтверждает, что 
«нет необходимости передавать сооружения в собственность». В итоге непонятно, что все-таки в Украине имеет большую 
силу — указы Президента или письма председателя ГКР. 

Что касается сути подобных указаний ГКР, то в них нет ничего, кроме логики «научного атеиста», уверенного в 
своем праве  указывать  верующим,  как  им  надо  молиться  (если  уже  ничего  нельзя  поделать  с  тем,  что  они  все-таки 
молятся). УПЦ является крупнейшей конфессией Украины, с каноническим православием отождествляет себя большинство 
населения Украины. Во всех странах к конфессии, к которой принадлежит большинство населения, отношение органов 
госвласти  особенно  внимательное,  что  вытекает  из  самой  сущности  демократического  государственного  устройства, 
основанного  на исполнении воли народа.  Председатель  ГКР же не только  не  хочет  учитывать  интересы большинства 
сограждан, но и навязывает им свои собственные предпочтения. 

Подобная репрессивная политика проводится именно по отношению к УПЦ — не только самой многочисленной и 
влиятельной украинской конфессии,  но и конфессии,  принципиально не участвовавшей в любых формах политической 
деятельности  (в  отличие  от  пользующихся  благосклонностью  ГКР  лидеров  некоторых  религиозных  объединений, 
ангажированных в поддержку лидера «Нашей Украины»). Можно только предполагать, случайно или нет ГКР делает все 
возможное для настраивания верующих УПЦ против действующего государственного руководства. Кроме того, нельзя не 
учитывать  и  отрицательного  международного  резонанса  подобных  действий,  следствием  чего  станет  неминуемое 
ухудшение  отношений  с  евроструктурами,  крайне  чувствительными  к  нарушениям  прав  человека,  и  основным 
стратегическим партнером во внешней политике — Российской Федерацией. 

Что касается тезиса о «неукраинском характере» УПЦ, то он порочен изначально. Трудно предположить, что г-н 
Бондаренко ничего не знает о полной автономии УПЦ, которую с Московским Патриархатом, как и со всем Вселенским 
Православием,  связывают  отношения  не  административного,  а  канонического  характера.  Не  менее  порочен и  тезис  о 
«религиозных центрах» за рубежом. Исходя из подобной логики, вероятно, следующим объектом атаки ГКР станут римо- и 
греко-католические церкви, имеющие свой «зарубежный центр» в государстве Ватикан. 

Впрочем, чувствительность ГКР к «зарубежным центрам» носит выборочный характер. Массированную кампанию 
психологического  воздействия  на  жителей  Украины  оказывают  многочисленные  тоталитарные  секты,  возглавляемые 
иностранными гражданами. Во всех странах борются с подобной угрозой национальной безопасности — как положительный 
пример  в  этом плане  можно  привести  Германию  и  Францию.  Правительство  Украины  также  понимает  всю опасность 
данного явления.  Например,  вице-премьер Владимир Семиноженко заявлял о необходимости прекратить деятельность 
деструктивных культов в установленном законодательством порядке и «ввести деятельность неорелигий в конституционно-
правовое поле Украины». Однако у ГКР, видимо, и здесь собственная позиция. Главы деструктивных сект с иностранными 
паспортами  не  сходят  с  телевизионных  экранов  и  не  испытывают  ни  малейших  препятствий  в  широкой  работе  по 
«собиранию  паствы».  Данные  действия  нарушают  закон,  прямо  запрещающий  проведение  иностранцами  религиозной 
деятельности  без  специального  разрешения,  но  ГКР  предпочитает  не  замечать  зарубежных  «проповедников», 
сформировавших в свою поддержку мощное депутатское лобби и имеющих большие финансовые возможности. Еще одним 
показателем двойных стандартов ГКР в отношении «зарубежных центров» является поездка его председателя в США, 
оплаченная мормонами. Показательно, что г-н Бондаренко ради этого проигнорировал даже заседание правительства, на 
котором был утвержден крайне важный Перспективный план неотложных мер по преодолению негативных последствий 
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тоталитарной политики в отношении церквей, что иллюстрирует приоритеты деятельности главы ведомства. И, конечно, с 
этой профинансированной «зарубежным центром» поездкой совершенно не связано заявление одного из руководителей 
мормонов о постройке их храмового комплекса в Киеве. 

Следует  отметить,  что  интернет-сайт  www.orthodox.org.ua  опубликовал  утверждение  бывшего  президента 
мормонской общины в Черкассах Александра Тарасюка о тесной связи мормонов со спецслужбами США и сборе в Украине 
информации нерелигиозного характера. 

Вывод  из  всего  этого  можно  сделать  только  один  —  практическая  реализация  государственной  религиозной 
политики наносит серьезный ущерб национальным интересам Украины, продуцируя напряженность сразу по нескольким 
стратегически важным направлениям как внутреннего, так и внешнего характера. Позитивные изменения в данной сфере 
невозможны без коренных реформ ГКР. Тогда появится надежда перевести демократические установки в государственной 
религиозной  политике  в  реальные  действия.  Без  этого  европейская  интеграция  Украины  так  и  останется  такой  же 
декларацией, как и провозглашаемая демократическая религиозная политика. 

Обращение Предстоятеля Украинской Православной Церкви 
(Московский Патриархат) в Верховную Раду Украины

№1803 24.10.2002 г. 
Председателю Верховной Рады Украины В.М. Литвину, 
руководителям депутатских фракций и групп, народным депутатам Украины
Уважаемый Владимир Михайлович! 
Уважаемые народные депутаты! 
В связи с  внесением Государственным комитетом по делам религий при Кабинете Министров Украины новой 

редакции Закона Украины «О свободе совести и религиозных организациях» на обсуждение в Верховной Раде Украины, 
хочу еще раз объявить о позиции Украинской Православной Церкви относительно данного законопроекту. 

Украинская Православная Церковь неоднократно заявляла о необходимости усовершенствования действующего 
Закона Украины «О свободе совести и религиозных организациях». Ми поддержали стремление рабочей группы, созданной 
при Государственном комитете по делам религий усовершенствовать действующее законодательство. 

Вместе с тем Украинская Православная Церковь неоднократно настаивала на необходимости включения ряда 
основных  положений,  без  которых  новый  Закон  Украины  «О свободе  совести  и  религиозных  организациях»  не  будет 
приемлемым для УПЦ. 

О  своей  позиции  в  последние  годы  Украинская  Православная  Церковь  неоднократно  информировала 
Государственный  комитет  по  делам религий,  отстаивала  ее  на  многочисленных  государственно-церковных  встречах  и 
конференциях. Об этом же сообщали представители Всеукраинской Совета Церквей и религиозных организаций в письме 
на имя Председателя Верховной Рады Украины В.М.Литвина от 23.08.2002 г. 

30.08.2002 г.  на имя Председателя Верховной Рады Украины В.М.Литвина от имени Предстоятеля Украинской 
Православной Церкви было направлено письмо с изложением позиции УПЦ относительно нового законопроекта. В нем 
снова подчеркивалась категорическая неприемлемость вынесенного законопроекта в связи с тем, что ни одно предложение 
УПЦ учтено не было, а внесенные рабочей группой Госкомрелигии изменения сделали законопроект менее демократичным, 
чем ныне действующий закон. 

Украинская Православная Церковь и сегодня стоит на той же позиции категорического неприятия вынесенного на 
обсуждение законопроекта и просит уважаемых законодателей эту позицию учитывать. 

C глубоким уважением, 
Владимир, Митрополит Киевский и всея Украины 

Комментарий.
Тотальную дискриминацию УПЦ Московского Патриархата пытаются 
закрепить на законодательном уровне

Кирилл Фролов
Законопроект,  разработанный  Госкомитетом  по  делам  религий  Украины,  носит  вызывающий  характер  по 

отношению к доминирующей конфессии этого государства - Украинской Православной Церкви Московского Патриархата. В 
нем ни слова не сказано  об исторической роли Православия в истории Украины. Не предусмотрено придание канонической 
Украинской Православной Церкви Московского Патриархата статуса юридического лица,  что делает ее беспомощной в 
правовом отношении. В законопроекте сохранен пункт о поочередном пользовании храмами, являющийся инструментом их 
аннексии  у  УПЦ  МП  (  во  время  своей  очереди  приходит  раскольническая  или  униатская  община  и  при  поддержке 
государства  захватывает  храм).   Законопроект  не  предусматривает   возвращения  канонической  Церкви  захваченной 
большевиками,  а  в  наше  время-  раскольниками  собственности,   лишает  Церковь  права  на  производственную  и 
хозяйственную деятельность, делая ее заложницей госструктур.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  октября -  В  Кишиневе  состоялось  заседание  общего  собрания  Ассоциации  торгово-промышленных  палат 

Черноморского  бассейна,  в  которой  сейчас  председательствует  ТПП  РМ.  В  форуме  приняли  участие  представители 
торгово-промышленных палат государств-членов ассоциации – Румынии,  Молдовы, России, Украины, Турции, Армении, 
Грузии, Болгарии и Греции. Заседание на тему «Международный маркетинг – принцип внешнеэкономического развития» 
организовано в рамках манифестаций,  посвященных национальному Празднику вина, одним из организаторов которого 
является и кишиневская ТПП.

14 октября. Парламент большинством голосов принял Концепцию миграционной политики Республики Молдова. 
На обсуждение были предложены два практически идентичных проекта,  один из которых подготовлен правительством, 
другой -  группой  депутатов мажоритарной фракции коммунистов.  В конечном итоге  депутаты приняли законопроект  от 
ПКРМ.  Оппозиция  не  поддержала  проект  и  воздержалась  от  голосования.  Согласно  авторам  Концепции,  задачи 
миграционной политики заключаются в регулировании миграционного процесса и его отрицательных последствий, борьбе с 
незаконной миграцией и незаконной торговлей людьми, создании равных условий для осуществления прав и обеспечения 
социальной безопасности мигрантов.  Внедрение Концепции миграционной политики позволит регулировать миграционные 
процессы, повысить безопасность государственной границы, создать банк данных о всех категориях мигрантов, вести учет 
иностранных граждан и людей без гражданства на территории страны, прогнозировать миграционные потоки.

15  октября В  Тирасполь  с  целью  развития  деловых   и  культурных  связей  с  Приднестровской  Молдавской 
Республикой  находилась  делегация  Республики  Беларусь.  Гости  высоко  оценили  итоги  деловых встреч  с  министрами 
промышленности, сельского хозяйства, директорами промышленных предприятий и деловых кругов Приднестровья.

По итогам переговоров были подписаны 6 документов в области взаимовыгодного сотрудничества, разработаны 
проекты развития и расширения внешнеторговой  деятельности  и  инвестиций,  для реализации которых есть  «хорошие 
организационные и кадровые предпосылки».

В ноябре в столице Беларуси будет открыт фирменный магазин тираспольского винно-коньячного завода «Квинт», 
который будет торговать приднестровскими винами и коньяками, а также другими товарами приднестровских предприятий.

Первый секретарь посольства РБ в Молдове отметил, что товарооборот между двумя государствами может быть 
увеличен в 1,5 – 2 раза.

Белоруссия  готова  на  основе  инвестиционных  проектов  создать  совместные  белорусско-приднестровские 
предприятия,  которые  в  обмен  на  сельскохозяйственную  продукцию  будут  поставлять  в  Приднестровье  трактора, 
комплектующие, энергоносители и другие необходимые материалы.

15 октября. Глава государства В.Воронин встретился с Генеральным секретарем Совета Европы В.Швиммером, 
который находится в Молдове с двухдневным официальным визитом. В.Воронин и В.Швиммер обсудили роль европейских 
структур как в разрешении приднестровского конфликта, так и в широком спектре задач по реинтеграции Молдовы. Глава 
государства подчеркнул роль ОБСЕ в этом процессе, отметив, что впервые в основу реинтеграции страны заложен проект, 
базирующийся  на  европейских  правовых  стандартах.  «Мы  провели  интенсивные  консультации  по  всему  спектру  тем, 
касающихся  резолюции Парламентской  ассамблеи Совета Европы и  предстоящего председательствования Молдовы в 
СЕ», - сказал В.Швиммер. 

16 октября – Преобразование ГК «Телерадио-Молдова» стало одной из главных тем, затрагивавшихся на встрече 
генерального  секретаря  Совета  Европы В.Швиммера с  представителями  всех  парламентских  фракций.  В  ней  приняли 
участие лидеры фракций ПКРМ и ХДНП, а также зампредседателя фракции Социал-демократического Альянса Молдовы. В 
ходе диалога они обсудили с генсеком СЕ ход выполнения молдавскими властями рекомендаций ПАСЕ. Представители 
оппозиционных фракций отметили, в частности, что принятый парламентом Закон о преобразовании «Телерадио-Молдова» 
не  изменил  существующего  положения  дел,  и  национальное  телевидение,  как  и  прежде,  находится,  в  основном,  под 
контролем правящей партии, а доступ к нему для парламентской и внепарламентской оппозиции ограничен. В свою очередь 
лидер  фракции  ПКРМ  В.Степанюк  заявил  о  том,  что  при  рассмотрении  и  утверждении  Закона  об  общественном 
телевидении  и  радио  учитывалось  законодательство  других  государств  в  этой  области.  В  ходе  диалога  с  генсеком 
представители  оппозиции  просили  В.Швиммера  содействовать  тому,  чтобы  инициатива  о  проведении  в  стране 
референдума по вопросу изменения избирательной системы была поскорее рассмотрена в парламенте. 

18 октября – В рамках помощи соотечественникам за рубежом от правительства России школам Приднестровья 
была передана в дар новая партия учебников и учебных пособий.

Как сказала министр образования ПМР Е.Бомешко, Россия не первый раз оказывает Приднестровью помощь в 
обеспечении  учебной  литературой.  С  тех  пор,  как  началась  программа  «Учебник»,  школы  получили  около  400  тыс. 
экземпляров книг. Примерно 30% из них были переданы в качестве дара. В их числе и последняя партия – более 14 тыс. 
книг восьми наименований. Школы республики получили учебники по астрономии, русскому языку и зарубежной литературе, 
словари русского языка,  новейшие атласы по истории и географии.  Количество учебников по астрономии,  как  сказала 
Е.Бомешко, будет достаточным для того, чтобы обеспечить все школы Приднестровья.

Министерство просвещения ПМР и Русская община выразили глубокую благодарность Правительству Российской 
Федерации и посольству РФ в Республике Молдова за оказанную помощь.

18  октября. До  конца  года  Государственная  миграционная  служба  Молдавии  заключит  соглашение  о 
трудоустройстве в России трех тысяч граждан республики, сообщил генеральный директор службы В.Мунтяну. Речь идет о 
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гражданах  Молдавии,  которым  будут  предоставлены  на  законных  основаниях  рабочие  места  на  предприятиях  и  в 
организациях Москвы. По его словам, в настоящее время в России легально работают около 10 тысяч граждан Молдавии, а 
нелегально - в десятки раз больше.

19 октября – Руководство ПМР согласилось направить своих представителей в Кишинев для участия в очередном 
раунде переговоров по урегулированию приднестровского кризиса, сообщил руководитель пресс- службы миссии ОБСЕ по 
связям с общественностью М.Сидорофф.

Таким образом, в работе Постоянного совещания, которое проходит в миссии ОБСЕ, участвуют представители 
всех пяти сторон, причастных к переговорному процессу.

По  оценкам  компетентных  источников,  переговоры  по  проекту  федерализации  Молдавии  продвигаются  туго. 
Застой объясняется настойчивыми попытками Тирасполя сместить акцент на экономические проблемы, в частности, на 
вопрос о таможенной блокаде Приднестровья со стороны Кишинева.

19  октября. На  встрече  в  Бейруте  с  президентом  Республики  Молдова  В.Ворониным  президент  Румынии 
И.Илиеску  выразил недоумение  в  связи  с  антирумынскими  высказываниями  отдельных  представителей  официального 
Кишинева.

Как уточнила  пресс-секретарь президента Румынии,  И.Илиеску особо  подчеркнул необходимость преодоления 
этой неестественной ситуации и установления нормального климата в отношениях между двумя странами.

Пресс-служба президента РМ сообщила, что главы двух государств пришли к единому мнению «о необходимости 
активизации усилий с обеих сторон, направленных на преодоление существующих проблем и ускорение диалога между 
двумя сопредельными странами».

20 октября - Указом Президента Республики Молдова В.Воронина глава Международной группы компаний "Итера" 
И.Макаров награжден орденом "Gloria Muncii". Этой награды он был удостоен за "значительный вклад в восстановление и 
техническое  перевооружение  важных  промышленных  объектов  и  заслуги  в  бесперебойном  обеспечении  Республики 
Молдова энергоресурсами". Возобновление работы АО "Молдкартон", крупнейшего в Молдове производителя картонной 
продукции, стало возможным благодаря инвестициям, привлеченным МГК "Итера". Холдинг "Итера" поставляет в Молдову 
природный газ с 1996 года, обеспечивая существенную часть потребностей страны в "голубом топливе".

20 октября. На повторных выборах главы гагаузской администрации (башкана) победу одержал представитель 
Компартии Молдовы Г.Табунщик.  Он  занял эту должность второй раз, первый раз он руководил Гагаузией с 1995 по 1999 
год. Первый тур голосования, прошедший 6 октября, был признан несостоявшимся из-за недостаточной явки избирателей 
(менее 50%).

По данным Центральной избирательной комиссии автономии, за Г.Табунщика проголосовало около 51% (почти 22 
тыс. чел.) от общего числа избирателей, принявших участие в голосовании. На втором месте оказался примар г.Чадыр-
Лунги М.Формузал, набравший 43,2% голосов. Далее идет примар г.Комрата К.Таушанжи с 5,78% голосов.

В  выборах  приняли  участие  почти  50%  из  92  тыс.  избирателей.  Согласно  местному  законодательству,  для 
признания повторных выборов башкана состоявшимися необходимо участие не менее трети населения Гагаузии с правом 
голоса.

21 октября - Ведущее место в экспортно-импортных операциях Молдавии заняли Россия, Украина и Белоруссия. 
Об этом сообщил первый заместитель премьер-министра Молдавии В.Йовв. По его словам, на долю этих трех государств 
приходится 96,9 % молдавского экспорта в страны Содружества.  Первое место среди торговых партнеров Молдовы по 
объему внешнеторгового оборота занимает Россия, на долю которой приходится 39,5% молдавского экспорта и 16,5 % 
импорта. Основу молдавского эспорта в Россию составляют сельхозпродукты, алкогольные и безалкогольные напитки и 
табак. Импортирует Молдавия из стран СНГ энергоресурсы, машины и оборудование, а также химические удобрения.

Заместитель премьер-министра сообщил, что российские инвесторы "проявляют интерес" к приватизации ряда 
молдавских предприятий и к строительству новых объектов на территории республики. Причем это касается не только 
винодельческих заводов. Российские инвесторы заинтересованы, например, в развитии энергетического сотрудничества, в 
строительстве нефтяного терминала и порта в Джурджулешты. Он также полагает, что реанимирование заводов бывшего 
ВПК с помощь российского капитала "способствовало бы дальнейшему промышленному росту и  занятости населения".

Он  сообщил,  что  есть  "неплохие  перспективы  сотрудничества"  в  области  сельского  хозяйства.  Уже  есть 
договоренность  с  российской  стороной  "о  кооперировании  усилий"  для  восстановления  предприятий  по  выращиванию 
свиней,  а  также  птицеводческих  фабрик.  "Российская  сторона  могла  бы  поставлять  нам,  как  это  делалось  прежде, 
фуражное зерно и комбикорма, мы же в счет этих поставок - мясо", - сказал В.Йовв.

Однако  дальнейшее  развитие  торгово-экономических  отношений  с  Россией  требует  принятия  нового 
межправительственного соглашения о свободной торговле в соответствии с требованиями ВТО, членом которой Молдавия 
уже является.

21 октября. По завершении работы IX заседания глав государств и правительств стран-членов Международной 
организации франкофонии (МОФ) президент РМ В.Воронин оценил участие делегации Республики Молдова в этом форуме 
как очень полезное.

В ходе саммита В.Воронин провел ряд двусторонних встреч с руководителями стран-участниц этой структуры - 
президентами Франции, Румынии, Вьетнама, Швейцарии, с наследным принцем Монако, с премьер-министром Болгарии и 
др.

В.Воронин  и  президент  Франции  Ж.Ширак  договорились  активизировать  двустороннее  сотрудничество  в 
культурной и торгово-экономической сферах. Комментируя интеграцию Молдовы в Евросоюз, Ж.Ширак заявил, что Франция 
окажет  РМ  всю  необходимую  поддержку,  и  подчеркнул,  что  разблокирование  ее  отношений  с  международными 
финансовыми организациями - хороший знак и с точки зрения интеграционного процесса.
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В  беседе  с  президентом  Румынии  И.Илиеску  главы  двух  государств  обсудили  состояние  двустороннего 
сотрудничества между странами, согласившись с необходимостью преодоления существующих в их отношениях проблем.

21-22  октября –  В  Молдавии  с  официальным  визитом  находилась  делегация  Госдумы  России  во  главе  со 
спикером нижней палаты парламента РФ Г.Селезневым.

Для  развития  двусторонних  молдавско-российских  связей  создана  серьезная  законодательная  база,  включая 
политический  Договор  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Республикой  Молдова  и  Российской  Федерацией.  Об  этом 
говорилось  на  встрече  спикера  молдавского  парламента  Е.Остапчук  с  председателем  Государственной  Думы  РФ 
Г.Селезневым. Председатели молдавского и российского парламентов подчеркнули важность развития взаимовыгодного 
торгово-экономического  сотрудничества,  установления  прямых  контактов  между  странами  на  уровне  регионов  и 
хозяйствующих субъектов. Спикер парламента РМ подчеркнула важную роль Российской Федерации как страны-гаранта и 
посредника в урегулировании приднестровского конфликта, окончательное решение которой поможет Молдове преодолеть 
сложности  экономического  и  социального  порядка.  Е.Остапчук  также  отметила,  что  до  тех  пор,  пока  официальные 
молдавские власти не контролируют территорию Приднестровского региона, не может быть и речи об открытии в Тирасполе 
консульства Российской Федерации. Председатели парламентов согласились, что разработанный ОБСЕ проект соглашения 
является  основой  для  продолжения  переговорного  процесса  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  По  их  мнению,  к  нему 
должны активно подключиться и парламентарии. Е.Остапчук поблагодарила Г.Селезнева за  организацию накануне его 
визита в Молдову трех благотворительных концертов в Кишиневе, Тирасполе и Комрате и важную помощь, оказанную 
медучреждениям и детским домам. Во встрече со спикером Госдумы РФ и членами делегации российских парламентариев 
приняли также участие вице-спикер М.Камерзан, министр иностранных дел Н.Дудэу, другие официальные лица.

22 октября - "Лидеры всех трех фракций молдавского парламента высказали свою заинтересованность в развитии 
сотруднических связей с Россией. И это главный вывод, который я сделал сегодня",- заявил спикер Госдумы РФ Г.Селезнев 
по завершении встречи с В.Степанюком (ПКРМ), Д.Брагишем (СДАМ) и Ю.Рошкой (ХДНП). По словам Селезнева, в ходе 
диалога  они  обсудили  также  вопросы,  касающиеся  развития  торговли  между  двумя  странами,  а  также  проблему 
урегулирования приднестровского конфликта.

22 октября. Национальному банку Молдовы (НБМ) удалось пополнить валютные запасы на 17 млн. долл. США в 
результате приобретения валюты на межбанковском рынке. Резервные активы государства достигли на конец сентября 
278,5 млн. долл. Нацбанк приобрел на межбанковском рынке 20 млн. долл., но пришлось погасить на 3 млн. долл. кредиты, 
ранее предоставленные Международным валютным фондом. С начала года НБМ приобрел на внутреннем рынке около 60 
млн. долл. США.

Согласно договоренности с МВФ, валютные запасы должны составить на конец 2002 года 250 млн.  долл. (на 
начало года было 227 млн.).

По  оценкам  экспертов  Нацбанка,  возможно  дальнейшее  увеличение  валютных  запасов  при  условии,  что 
Центральный банк продолжит приобретать валюту на межбанковском рынке, а Республика Молдова получит очередные 
транши  кредита  МВФ  в  рамках  Механизма  по  снижению  уровня  бедности  и  обеспечению  экономического  роста.  До 
середины декабря Кишинев надеется получить по этой линии порядка 18,48 млн. Специальных прав заимствования (около 
25 млн. долл. США).

23  октября. После  того,  как  руководство  Республики  Молдова  в  очередной  раз  отрицательно  отнеслось  к 
российскому  предложению  об  открытии  Генерального  консульства  РФ  в  Приднестровье,  председатель  Союза  русских 
общин ПМР отец Дионисий заявил, в частности, следующее: «Естественно, что мы к такой позиции относимся негативно. 
Мы  еще  раз  убеждаемся  в  том,  что  желание  России  открыть  здесь  Генеральное  консульство  вновь  натолкнулось  на 
противодействие молдавских властей. Нас это очень удивляет, поскольку практика открытия генеральных консульств при 
посольстве  той  или  иной  страны достаточно  широка  и  имеет  совершенно  неполитическую  задачу.  Мы знаем,  что  на 
Украине,  например,  генеральные консульства  Российской Федерации функционируют  в  семи городах,  в  том числе и в 
Автономной Республике Крым. Но это никак не раздражает руководство Киева по поводу того, что в таком сложном для 
Украины регионе находится российский консул,  и там более строго очерчено российское присутствие».

Отец  Дионисий  считает,  что  позиция  Молдовы  является  вопиющим  нарушением  прав  российских  граждан, 
компактно проживающих на левом берегу, то есть в ПМР. После прибалтийских республик, Приднестровье является вторым 
регионом, где компактно проживает большое число граждан России. По его мнению, Российская Федерация должна все 
равно настаивать на открытии здесь консульского учреждения.

24  октября. Президент  республики  Молдова  В.Воронин  решительно  осудил захват  заложников  в  Москве.  Он 
заявил, что «эта акция, вне всякого сомнения, является бесчеловечной и доказывает, сколь дерзкий и жестокий характер по 
отношению к ни в чем не повинным людям обрели действия террористов в современном мире».

В телеграмме, отправленной В.Ворониным на имя Президента РФ В.Путина, отмечается, в частности, что народ 
Молдовы потрясен дерзкой и вероломной акцией сил террора и международного экстремизма и в эти тяжелые часы он 
искренне сопереживает Президенту РФ и всем россиянам.

«Надеемся не только на скорейшее освобождение заложников, но и на достойное возмездие власти тем силам, 
которые  долгие  годы  попирают  целостность  и  единство  российской  государственности»,  -  говорится  в  телеграмме 
Президента РМ.

24 октября. «Складывающаяся в Москве чрезвычайная обстановка в связи с захватом террористами заложников 
подтверждает, что все разговоры о серьезной борьбе с терроризмом не принесли пока желаемых результатов». Об этом 
заявил лидер Социал-демократического Альянса  Молдовы Д.Брагиш.  Он выразил надежду на  то,  что  в  этой ситуации 
удастся обойтись без человеческих жертв, а спецслужбы извлекут урок из произошедших в Москве трагических событий и 
смогут в будущем предотвращать подобные действия террористов.
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24 октября. По словам лидера Христианско-демократической народной партии Ю.Рошки, все были шокированы 
произошедшими  в  Москве  трагическими  событиями.  Он  надеется  на  то,  что  российским  спецслужбам  удастся  без 
кровопролития освободить удерживаемых террористами заложников, а данный печальный инцидент станет импульсом для 
разрешения чеченской проблемы.

25  октября. Вывоз  российского  вооружения  будет  продолжен.  Таков  главный  итог  состоявшейся  встречи 
представителей  Минобороны  РФ  с  руководством  Приднестровья.  Российскую  делегацию  возглавляли  заместители 
министра обороны РФ генерал армии В.Исаков и Л.Куделина. Приднестровскую сторону возглавлял лидер тираспольской 
администрации И.Смирнов.  Стороны обсудили дальнейшие совместные действия по  утилизации и вывозу  российского 
вооружения. Ранее эти вопросы были зафиксированы в российско-приднестровском Протоколе от 26 сентября с.г., согласно 
которому Россия обязалась компенсировать вывоз боеприпасов и вооружения списанием  "газового" долга ПМР на 100 млн. 
долл. США. Во время недавнего визита приднестровского руководства в Москву на прошлой неделе обсуждались вопросы 
механизма  вывоза  и  денежных  расчетов.  На  прошедшей  в  Тирасполе  встрече  Россия  документально  подтвердила 
намерение выполнять свои обязательства по компенсации. Следующая российско-приднестровская встреча, на которой 
будут подведены итоги выполнения сентябрьского Протокола, пройдет 3 декабря. По имеющейся информации, очередной 
эшелон с боеприпасами может быть отправлен до конца октября.

26  октября. Президент  Молдовы  В.Воронин  направил  президенту  России  В.Путину  телеграмму,  в  которой 
говорится: "В Республике Молдова с большим волнением и тревогой следили за развитием трагических событий в Москве, 
связанных  с  захватом  заложников  бандой  террористов.  Сегодня  мы  с  огромным  облегчением  восприняли  весть  о 
завершении операции, проведенной органами внутренних дел и Федеральной службой безопасности России, позволившей 
освободить заложников и обезвредить террористов. 

Такая  операция  могла  быть  подготовлена  и  успешно  проведена  только  благодаря  выдержке,  терпению  и 
мудрости,  проявленным  руководством  Российского  государства.  Эти  трагические  события  еще  раз  подтверждают 
необходимость объединения всего мирового сообщества, всех разумных сил для борьбы с терроризмом во имя защиты 
жизни людей от преступных посягательств и сохранения мира на земле».

28 октября. В день траура в России президент Приднестровской Молдавской Республики И.Смирнов направил 
Президенту  Российской  Федерации  В.  Путину  телеграмму  следующего  содержания:  «С  глубоким  прискорбием  народ 
Приднестровья  узнал  печальную  весть  о  крупном  террористическом  акте  в  Театральном  центре,  повлекшем 
многочисленные человеческие жертвы.

Терроризм – это страшное зло XXI века, которое должно быть искоренено.
Мы поддерживаем те решительные меры, которые предприняты в Российской Федерации в отношении банды 

чеченских  террористов.Народ  Приднестровья,  не  понаслышке  знающий  о  страданиях,  которые  несет  терроризм,  сам 
испытавший его в 1992 году, в этот траурный день скорби глубоко сопереживает страшному горю россиян, потерявших 
своих родных и близких. Мы разделяем утрату и глубокую скорбь великой России. Народ Приднестровья скорбит вместе с 
Вами».

29 октября. Заседание Постоянного совещания представителей Молдавии, Приднестровья, России, Украины и 
ОБСЕ по приднестровскому урегулированию должно состояться 1 ноября в тираспольском представительстве ОБСЕ.

В заявлении для печати президент ПМР И.Смирнов сказал, что в настоящее время проходят не сами переговоры 
по  приднестровскому  урегулированию,  а  только  консультации  экспертов.  Переговоры  невозможны  в  условиях 
"экономической блокады", навязанной приднестровскому региону властями Республики Молдова, заявил он.

30  октября. Молдавия  готова  создать  льготные  условия  для  российских  компаний,  заинтересованных  в 
инвестировании молдавской экономики, заявил премьер-министр Молдавии В.Тарлев по окончании своего рабочего визита 
в Москву.

По  словам  Тарлева,  «в  настоящее  время  российские  компании  активно  участвуют  в  приватизации  ряда 
крупнейших  молдавских  предприятий:  московский  межрегиональный  винзавод  претендует  на  контрольный  пакет  акций 
одного из  крупнейших в Молдавии винно-коньячных комбинатов «Калараш-дивин»,  а ОАО МГТС участвует  в  процессе 
приватизации компании «Молдтелеком».

При  этом,  подчеркнул  молдавский  премьер,  «все  технические  вопросы уже  решены,  остались  лишь  вопросы 
суммы выкупа и пакета инвестиций».

Тарлев также сообщил, что «Россия готова поддержать Молдавию в процессе реструктуризации внешнего долга 
республики в рамках Парижского клуба кредиторов и реструктурировать ее задолженность перед Россией в сумме 122,06 
млн. долл. США.

Визит в Республику Молдова делегации Госдумы России в 
контексте российско-молдавских отношений

Геннадий Коненко
Посетившая Молдавию с 21 по 22 октября с.г. делегация Государственной думы Федерального собрания РФ во 

главе со спикером нижней палаты парламента Г.Н.Селезневым, внесла свой  вклад в развитие российско-молдавского 
сотрудничества,  прежде  всего,  с  точки  зрения  более  обстоятельного  понимания  позиций  двух  стран  по  целому  ряду 
международных, региональных  и двусторонних проблем и поисков путей их дальнейшего сближения.

В  ходе  визита  российская  делегация  встретилась  с  председателем  молдавского  парламента  Е.Остапчук  и 
отдельно  со  всеми  лидерами  парламентских  фракций  –  Партии  коммунистов  Республики  Молдова,  Социал-
демократического  альянса  Молдовы   и  Христианско-демократической  народной  партии.   Г.Селезнев  выступил  на 
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специальном заседании парламента Молдовы, а также на пресс-конференции по итогам пребывания делегации Госдумы в 
Молдавии.

Российские  депутаты  были  приняты  премьер-министром  РМ  В.Тарлевым  и  президентом  РМ  В.Ворониным. 
Парламентарии России встретились также с представителями Координационного совета и руководством русских общин 
Молдавии, посетили Дом-музей А.С.Пушкина в Кишиневе.

Во время встреч делегации и ее главы – председателя Госдумы Г.Селезнева с руководством Республики Молдова 
состоялся  обмен  мнениями  по  широкому  кругу  вопросов  российско-молдавских  отношений  как  политического,  так  и 
экономического, социального и культурного характера.

Парламентарии обеих  стран обсудили вопросы сотрудничества между законодательными органами РМ и РФ. 
Было решено создать парламентские рабочие группы России и Молдавии, деятельность которых должна способствовать 
обмену опытом в сфере законотворчества на регулярной основе, синхронизации и координации законодательных процедур 
по  вопросам,  касающимся  двустороннего  сотрудничества,  а  также  решению  схожих  задач  в  области  демократических 
преобразований и экономических реформ, осуществляемых в наших странах.

Среди обсуждавшихся политических и внешнеполитических аспектов взаимоотношений между РФ и РМ особое 
место заняли вопросы стратегического партнерства, интеграции в рамках СНГ, приднестровского урегулирования. Кишинев 
еще  раз  официально  заявил  о  том,  что  Россия  является  для  Республики  Молдова  стратегическим  партнером.  Без 
Российской Федерации будет невозможным решить проблему воссоединения страны и сохранения ее государственности. 
Россия занимает первое место в товарообороте РМ, на нее приходится почти 40% молдавского экспорта и более 16% 
импорта. Из России идут основные поставки энергоносителей, прежде всего, газа. В Молдавии проживает более 560 тыс. 
русских, что составляет 13% населения страны, а всего русскоязычных граждан насчитывается около 1,5 млн. человек, что 
не может не учитываться руководством республики. Об этом заявила, в частности, спикер парламента Молдовы Е.Остапчук 
на его специальном заседании с участием российской делегации Госдумы.

Стороны отметили тот факт, что ратификация базового  Договора о дружбе и сотрудничестве придала серьезный 
импульс  процессу  интеграции,  развитию политических,  экономических,  социальных,  культурных и других  связей  между 
Россией и Республикой Молдова. 

После прихода в Молдавии к власти коммунистов, лидер которых В.Н.Воронин был избран президентом страны, 
Кишинев стал все чаще согласовывать свои внешнеполитические акции, прежде всего, с Россией, в т.ч. по таким острым 
мировым проблемам, как борьба с терроризмом, незаконный оборот оружия и наркотиков, трансграничная преступность и 
т.д.

Молдавская  сторона  проинформировала  российских  парламентариев  о  том,  что  в  начале  октября  2002  г. 
парламент  РМ отменил оговорки  относительно  согласования  своей  внешней и  миграционной  политики  в  рамках  СНГ, 
которые были сделаны при подписании Молдавией документов об образовании Содружества Независимых Государств 8 
апреля 1994 года.

Что касается отношения России и Молдовы к своему участию в деятельности СНГ, то в ходе обмена мнениями по 
этому вопросу в позициях сторон по-прежнему можно было констатировать наличие известных расхождений. Для России 
содействие интеграционным процессам на пространстве СНГ является приоритетом ее внешней политики. В то время как 
Молдавия отдает предпочтение интеграции страны в европейские структуры, чему участие в Содружестве должно только 
способствовать.

Как и на саммите СНГ в Кишиневе (6-7 октября с.г.),  результаты которого стороны, кстати, оценивают весьма 
позитивно,  российская  делегация  вновь  заявила  об  абсурдности  противопоставления  взаимодействия  в  рамках  СНГ 
развитию сотрудничества его участников с другими европейскими государствами и организациями.

По приднестровской проблематике делегация Госдумы изложила известную позицию России – приднестровское 
урегулирование  возможно  при  сохранении  суверенитета  и  территориальной  целостности  Республики  Молдова  и 
предоставлении Приднестровью надежно гарантированного особого статуса.

«Поскольку  сегодня,  -  заявил  спикер  Госдумы  Г.Селезнев,  -  угроза  утраты  Молдовой  государственности, 
присоединения  к  Румынии  прошла»,  приднестровский  вопрос  может  быть  решен  путем  создания  федеративного 
государства.

Как стало известно, молдавская сторона весьма настойчиво ставила вопрос об оказании Россией давления на 
приднестровское  руководство  с  целью  заставить  его  согласиться  на  предложенный  посредниками  (Россия,  Украина  и 
ОБСЕ) проект соглашения по урегулированию.  И это несмотря на то, что в окружении президента В.Воронина уже есть 
понимание  юридического  несовершенства  представленного  проекта.  Многие  специалисты  считают,  что  одним  из  его 
главных недостатков является отсутствие четкого определения числа субъектов будущей федерации, места их в общей 
административно-политической  структуре  государства,  а  также  наличие  ряда  статей,  в  которых  явно  просматривается 
тенденция к сохранению элементов унитарности в будущем государственном устройстве Молдавии.

Молдавское  руководство  вновь  говорило  о  пассивности  представителей  России  на  переговорах  по 
урегулированию приднестровской проблемы, имея в виду, по нашему мнению,  тот факт,  что российские дипломаты не 
всегда  готовы безоговорочно  поддержать  позицию Кишинева  на  упомянутых  переговорах.  Однако  доля  истины в  этих 
претензиях молдавской стороны все же имеется. Фактически Россия утратила инициативу в переговорном процессе. После 
1997  года  встречи  участников  переговоров  на  высшем  уровне  или  полномочных  представителей  России,  Украины, 
Молдавии, Приднестровья и ОБСЕ проходили, как правило, с подачи Украины. Полномасштабные переговоры велись в 
Киеве, Одессе, Кишиневе, Тирасполе, в ряде городов Восточной Европы, но только не в Москве.

Создание Государственной комиссии по оказанию содействия в приднестровском урегулировании, возглавляемой 
Е.М.Примаковым, не дало ожидаемых результатов, и вскоре она прекратила свое существование.
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В этой связи спикер Госдумы Г.Селезнев был вынужден обещать молдаванам более активное участие российских 
представителей в процессе разрешения  приднестровского конфликта.

Давая  оценку  проекту  соглашения  по  урегулированию,  предложенному  посредниками,  российская  делегация 
заявила, что рассматривает его как «серьезный документ, ориентированный на мирное решение конфликта исключительно 
политическим путем». По мнению парламентариев Госдумы, он может послужить «базой для сотрудничества сторон,  на его 
основе  Кишиневу  и  Тирасполю  будет  легче  договориться  о  разграничении  полномочий  между  субъектами  будущей 
федерации».  Г.Селезнев  подчеркивал,  что  для  окончательного  решения  проблемы  сторонам  необходимо  проявить 
политическую волю и решимость.  Главной задачей урегулирования он считает «восстановление целостности страны – 
общей родины для всех ее граждан».

Российская  делегация  имела  намерение  обсудить  вопрос  урегулирования  отношений  между  Кишиневом  и 
Тирасполем с представителями Приднестровья. Однако по неизвестной пока причине председатель Верховного Совета 
Приднестровской  Молдавской  Республики  Г.Маракуца  не  ответил  на  приглашение  Г.Селезнева  и  на  встречу  с  ним  в 
Кишинев  не  приехал.  Местные наблюдатели предположили,  что  находившийся  в  это  время  в  Москве  президент  ПМР 
И.Смирнов на эту встречу не дал своего разрешения.

Возможно, именно это заставило спикера Госдумы призвать руководителя Приднестровья И.Смирнова проявить 
больше  инициативы в  переговорном  процессе  для  того,  чтобы добиться  скорейшего  урегулирования  приднестровской 
проблемы. 

Во  время  пребывания  госдумцев  в  Молдавии  некоторыми  их  собеседниками  затрагивался   вопрос  вывода 
российских  войск  и  вывоза  из  Приднестровья  военного  имущества,  прежде  всего,  боевой  техники,  вооружений  и 
боеприпасов. Известно, что на складах Оперативной группы российских войск (ОГРВ), дислоцирующейся в регионе, еще 
хранится более 42 тыс. тонн боеприпасов и другого имущества, подлежащих вывозу или утилизации/уничтожению на месте.

Г.Селезневым  на  пресс-конференции  было  заявлено,  что  РФ,  возможно,  не  уложится  в  определенные  на 
Стамбульской  встрече  в  верхах  ОБСЕ в  1999  году  сроки  (конец  2002  года),  но,  поскольку  задержка  обусловлена  не 
злонамеренностью Москвы,  ОБСЕ,  как  он  полагает,  может  согласиться  на  их  продление.  Что  это  может  иметь  место, 
подтверждает  заявление  главы  миссии  ОБСЕ  в  Кишиневе  Д.Суорца,  который  считает  даже  нужным  сохранить  в 
Приднестовье российских военных, пока из региона не будет вывезено все оружие. Молдавская сторона придерживается 
примерно  такой  же  позиции.  Публично  она  была озвучена,  в  частности,  лидером фракции коммунистов  в  парламенте 
Молдовы В.Степанюком в конце сентября с.г. 

В  этих  обстоятельствах,  по  крайней  мере,  странным  выглядит  заявление  заместителя  Главнокомандующего 
Сухопутными войсками России по вопросам миротворческих операций В.Евневича о том,  что Москва твердо намерена 
вывести свои войска из Приднестровья до конца 2002 года. Не говоря о всех неблагоприятных последствиях вывода из 
ПМР российского военного контингента, достаточно сказать об одном из них: остающиеся в Приднестровье два неполных 
батальона российских миротворцев, лишившись опоры на инфраструктуры ОГРВ, вряд ли будут способны эффективно 
выполнять свою и без того нелегкую миссию по обеспечению мира и стабильности в регионе.

Молдавское руководство, учитывая подобные заявления высокопоставленных российских военных, не спешит с 
определением  своей  конкретной  позиции  относительно  сохранения  в  регионе  военного  присутствия  России,  которое 
необходимо и как важнейший силовой элемент гарантий в постурегулировочный период после подписания документа об 
окончательной  нормализации  отношений  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем.  Кишинев,  ограничиваясь 
словами о необходимости такого рода гарантий, все же полагает, что разработка их понадобится лишь на заключительной 
стадии переговоров по урегулированию.

Из экономического блока вопросов стороны рассматривали  состояние и возможности торгово-экономического 
сотрудничества между РФ и РМ в целом, а также перспективы вступления Молдавии в ЕврАзЭС.

По  мнению  российских  парламентариев,  Республика  Молдова  получит  дополнительные  преимущества  от 
членства  в  этой  организации,  где  создается  зона  свободной  торговли,  упраздняются  таможенные  пошлины  и  сборы, 
устанавливаются единые тарифы на транспортировку грузов и т.д.

Спикер Госдумы подчеркнул, что в Евросоюзе его члены ведут жесткую борьбу за квоты на сельхозпоставки, в то 
время как необъятный российский рынок открыт для молдавской продукции, которую готовы покупать все 89 субъектов РФ. 
Развитие связей на региональном уровне позволит стране решить проблему реализации своей сельхозпродукции.

Стороны  договорились  о  том,  что  будут  содействовать  установлению  прямых  связей  Молдавии  с  регионами 
России по этому вопросу.

Премьер-министр  РМ В.Тарлев  на  встрече  с  российскими  парламентариями  подтвердил намерение  Молдовы 
стать полноправным членом ЕврАзЭС в начале 2003 г. Правда, конкретных шагов в этом направлении правительство еще 
не предпринимало. Возможно, это отчасти связано с тем, что Кишинев не готов сегодня взять на себя дополнительные 
экономические обязательства, вытекающие из членства в ЕврАзЭС, и предпочитает пока лишь наблюдать за развитием 
ситуации в этой организации.

В то же время В.Тарлев поднял вопрос о предоставлении Молдавии льгот уже в настоящее время. Он высказал 
просьбу рассмотреть возможность исключения пени за 1994-2000 г.г. из общего долга РМ за поставки российского газа (это 
может составить более 470 млн. долл. США),  реструктуризации молдавского долга перед ОАО «Газпром» на срок до 15 лет 
и т.п.

Говоря о  перспективах развития экономического сотрудничества,  стороны высказали удовлетворение тем,  что 
российские  инвесторы  проявляют  все  больший  интерес  к  Молдавии,  к  приватизации  ряда  молдавских  предприятий  и 
созданию новых промышленных,  энергетических  и  с/хозяйственных  объектов,  к  строительству  нефтяного  терминала  и 
порта на Дунае в г. Джурджулешты.
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Поддерживая  намерение  Молдавии  стать  полноправным  членом  ЕврАзЭС,   что  в  конечном  счете  отвечает 
интересам России в плане усиления интеграционных процессов на постсоветском пространстве, тем не менее следует 
иметь  в  виду  и  возникающие  при  этом  негативные  для  нас  моменты.  А  именно:  после  вступления  Молдовы  в  эту 
организацию Россия должна будет отменить пошлины на экспорт целого ряда товаров, что влечет за собой, по подсчетам 
специалистов, потерю для нас примерно 12 млн. долл. США в год. Переход на взимание косвенных налогов на нефть, газ по 
принципу страны назначения грозит федеральному бюджету России ежегодной потерей еще 30 млн. долл. Кроме того, 
Москва  должна будет отменить  изъятия из  режима свободной торговли на молдавский сахар,  спирт,  ликеро-водочные 
изделия, сигареты и некоторые другие товары.

Из  социально-культурного  блока  вопросов  стороны  весьма  подробно  рассмотрели  ситуацию,  связанную  с 
проживанием  в  Молдавии  и  Приднестровье  весьма  значительного  числа  наших  соотечественников  (более  560  тыс.), 
включая 80 тыс. российских граждан.

Парламентарии  Госдумы  заявили,  что  принципиальная  линия  России  в  этом  вопросе  исходит  из  того,  что 
соотечественники должны ощущать себя полноправными и равноправными гражданами тех стран, где они проживают, не 
противопоставляться титульной нации, а гармонично интегрироваться в экономическую и политическую жизнь.

Руководители  Молдавии  заявили  о  том,  что  в  стране  ныне  проводится  курс  на  укрепление  межэтнического 
согласия,  на  построение  гражданского  общества,  не  разделенного  национальными,  религиозными  и  другими 
предрассудками. Русский язык, по их словам, наряду с государственным, является языком межнационального общения. 
Парламент  и  правительство  будут  предпринимать  шаги  с  тем,  чтобы  повысить  статус  русского  языка  вплоть  до 
официального. Спикер парламента Молдовы Е.Остапчук сообщила, что вскоре депутаты рассмотрят вопрос о возможности 
предоставления жителям республики двойного гражданства.

Госдумовцы  внесли в повестку дня своих встреч в Молдове вопрос об учреждении в Тирасполе Генерального 
консульства России, что позволило бы обеспечить консульские действия в отношении весьма большого числа российских 
граждан,  проживающих в Приднестровье.  К сожалению,  это не нашло положительного отклика со стороны молдавских 
властей под тем предлогом, что Кишинев не контролирует ситуацию в Левобережье и не сможет из-за этого гарантировать 
безопасность сотрудников Генконсульства.

На самом деле, как представляется, молдаване опасаются (и не без оснований),  что консульское учреждение 
станет  выполнять  функции  посольства  и  обеспечивать  постоянную  связь  между  Москвой  и  Тирасполем,  а  во-вторых, 
консульство,  занимаясь  своими  непосредственными  задачами,  будет  способствовать  резкому  увеличению  количества 
граждан  России  в  ПМР,  что  усилит  позиции  Тирасполя  на  переговорах  с  Кишиневом  по  проблеме  приднестровского 
урегулирования.  И в  третьих,  можно предположить,  что вопрос об открытии  консульства является еще одной картой, 
которую молдавская сторона  хотела  бы  использовать  с  целью побудить  Москву  к  более  активным действиям в  деле 
быстрейшего межмолдавского урегулирования, по возможности, на ее условиях.

Реакция приднестровцев на отказ Кишинева дать разрешение на  открытие российского консульства в Тирасполе 
уже  известна.  В  ПМР  считают,  что  Молдова  тем  самым  нарушает  права  российских  граждан,  проживающих  в 
Приднестровье,  и  ее  действия  противоречат  установившейся  в  этой  области  международной  консульской  практике. 
Российская сторона также сочла аргументы Кишинева несостоятельными. В частности, председатель думского Комитета по 
делам СНГ Б.Н.Пастухов заявил, что Россия не снимает вопрос с повестки дня и будет вновь настаивать на положительном 
решении вопроса о Генконсульстве РФ в Тирасполе.

На молдавско-российских встречах в Кишиневе рассматривался также вопрос о миграции и обеспечении прав 
мигрантов. В связи с непрекращающимся потоком нелегальных мигрантов в Россию, в т.ч. из Молдавии, парламентарии 
обеих стран высказали мнение о необходимости  иного подхода к решению этой проблемы, начав с изучения потребностей 
России  в  рабочей  силе  и  налаживания  межрегионального  сотрудничества  на  основе  уже  заключенных  Молдовой 
соглашений с субъектами РФ (их насчитывается сегодня 36).

Стало известно, что до конца года будет заключено соглашение о трудоустройстве 3 тыс. молдавских граждан на 
предприятиях  Москвы, которые будут пользоваться теми же правами, что и российские граждане.

В  ноябре  ожидается  подписание  между  РФ и  РМ  двустороннего  межправительственного  документа,  который 
призван регламентировать процесс миграции  и права мигрантов как в России, та и в Молдове. В настоящее время в России 
зарегистрировано 10 тыс. мигрантов из Молдавии, по неофициальным же данным, их насчитывается порядка 300 тысяч.

Подводя итоги  визита  российских  парламентариев  в  Республику  Молдова,  можно  сказать,  что  он  подтвердил 
стремление Москвы и Кишинева и  дальше развивать многоплановое сотрудничество между двумя странами.

Визит подтвердил также проводимую российским руководством линию на оказание разносторонней  помощи и 
поддержки нынешней власти в Молдавии, провозгласившей курс на сближение с Россией.

В то же время он подтвердил, что в Молдавии, как, впрочем, и в других странах СНГ,  по-прежнему рассчитывают 
на помощь «старшего брата», забывая при этом о необходимости учитывать и его интересы.

Представляется, что российские представители и на этот раз не сумели задействовать имеющиеся возможности 
для  решения  нужных  нам  вопросов,  даже  такого,  например,  как  открытие  консульского  учреждения  России  в 
Приднестровье.
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Интервью Президента ПМР И.Смирнова
24.10.2002. Ольвия-пресс

На  прошлой  неделе  завершился  рабочий  визит  в  столицу  России  делегации  Приднестровской  Молдавской 
Республики во главе с Президентом И.Смирновым. По возвращении глава государства ответил на вопросы корреспондента 
Агентства «Ольвия-пресс».

- Если говорить об итогах ваших переговоров в Москве, есть ли какое-то продвижение, какие-то новые 
моменты?

-  Да,  продвижение  есть.  Вся  наша  поездка  была  посвящена  отработке  механизма  по  выполнению,  с  одной 
стороны,  Россией  взятых на  себя  обязательств  по  вывозу,  переработке  излишнего  вооружения,  с  другой  –  получения 
Приднестровьем компенсации и согласование сроков дальнейшей работы. Поэтому за эти дни мы еще более досконально 
оговорили все моменты. Есть утвержденный график. 

- Есть какие-то конкретные привязки по датам окончательного решения этой проблемы?
- По датам нет привязки, я думаю, что этого и нельзя сделать. Я только напомню, что Россия выполнила ранее 

взятые обязательства в Стамбуле полностью. Когда я говорю, что Россия выполнила, это значит,  что и мы выполнили 
полностью.  Все  тяжелое  вооружение,  бронетехника  вывезена  и  переработана,  а  что  касается  остального,  то  там  дат 
конкретных нет, и поэтому это техническая работа и не более того. 

-  Обсуждались  ли  в  Москве  политические  аспекты  урегулирования  отношений  между  Молдовой  и 
Приднестровьем?

- Эти вопросы обсуждались в контексте заинтересованности России как страны-гаранта в скорейшем нахождении 
решения проблемы. Но с учетом мнения каждой из сторон. 

- Имеется ли существенная разница между Россией и Украиной по этим вопросам?
-  И Россия,  и  Украина выступают за продолжение пятистороннего формата переговорного процесса с  учетом 

выполнения всех ранее достигнутых договоренностей. Поэтому отличий особых я не вижу.
- Ожидается ли ближайшая встреча на высшем уровне между Молдовой и Приднестровьем?
- Пока такой встречи не ожидается, ибо вы знаете, что переговорный процесс как таковой не идет, идет совещание 

экспертов в рамках переговорного процесса, которые нарабатывают определенные вопросы. Встреча на высшем уровне 
будет тогда, когда Молдова подтвердит законодательно, прежде всего ведь это парламентская республика, подписанные 
ранее  документы,  подписанные  всеми  президентами,  начиная  с  первого  президента  и  кончая  третьим.  Когда  будет 
наработан документ, который потребует участия высших руководителей государства. 

- А переговоры не идут сейчас по какой причине?
- Переговоры не идут потому, что продолжается экономическая блокада со стороны Молдовы, то есть нарушены 

ранее  подписанные документы и  взятые на  себя  обязательства  не  создавать  никаких  экономических  препятствий  для 
работы народного хозяйства как для Приднестровья, так и для Молдовы. Более того,  Молдова, выставив в настоящее 
время таможенные посты уже внутри своего государства, работает с ПМР как с иностранным государством. Поэтому в таких 
условиях переговоры не могут быть продолжены. 

-  На недавнем Кишиневском саммите вопрос отношения Молдовы и Приднестровья не стоял в повестке 
дня. С чем это связано и не ожидается ли в ближайшее время какая-то международная конференция по этому 
поводу? 

-  Я  могу  только  предполагать,  ожидается  или  нет.  Но  не  стоял  этот  вопрос  на  повестке  дня  потому,  что  и 
международное сообщество, и страны-гаранты убедились, что переговорный процесс прерван в одностороннем порядке 
Молдовой. Это, в первую очередь, блокадные действия в экономической, информационной, банковской и других сферах 
деятельности ПМР. О чем говорить? Я считаю, что признанные государства были в неудобном положении, то есть одна из 
членов СНГ– Молдова нарушила взятые на себя обязательства. А что касается дальнейшего, то я хочу отметить активность 
со стороны Украины и со стороны России, как стран-гарантов, и ОБСЕ в организации совещаний экспертов и рабочих групп 
в рамках переговорного процесса,  потому что переговоры все равно нужно вести и подходить к  четкому определению 
окончательного  урегулирования,  согласно  концепции общего  государства.  Как  дальше будут  развиваться события?  Мы 
всегда готовы работать и выполняем взятые на себя обязательства. 

-  Буквально  вчера  известный  американский  финансист  Джордж  Сорос  очень  критически  отозвался  о 
федерализации Молдовы, создания двух республик. Как вы считаете, это в каком-то плане соответствует позиции 
США в этом вопросе?

-  Официальная  позиция  США,  по  крайней  мере  Госдепартамента,  заключается в  том,  чтобы не  создавалось 
трудностей и угроз на внешней границе. А каким образом будут урегулированы отношения Молдовы и ПМР, их совершенно 
не волнует. Что же касается г-на Сороса, то, по-моему, там, где звучит эта фамилия, благо для народа не происходит. 
Поэтому я оставлю это за кадром.
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Игра стоит денег
24.10.2002. Независимая газета

Татьяна Ивженко, Наталья Приходко
Москва идет на тактические уступки Кишиневу
На днях из Молдавии вернулась делегация российской Госдумы во главе с Геннадием Селезневым, а уже сегодня 

начинается рабочий  визит  в  Москву молдавского премьер-министра  Василия Тарлева.  В ноябре Кишинев снова будет 
встречать российских гостей - на середину месяца запланирован приезд в Молдавию председателя Совета Федерации РФ 
Сергея Миронова. Однако активизация дипломатических контактов вызвана не оживлением двухсторонних отношений, а 
скорее усложнением диалога между Москвой и Кишиневом.  Власти обоих государств,  похоже,  решили не откладывать 
выяснение отношений на потом и стали встречаться чаще.

В  последнее  время  краеугольным  камнем  в  двусторонних  отношениях  стало  принятое  недавно  российской 
Госдумой постановление об открытии генерального консульства РФ в Тирасполе. Кишинев этому решению воспротивился, 
и делегация Госдумы обсудила подоплеку возникшего противоречия с президентом Молдавии Владимиром Ворониным, 
председателем парламента Евгенией Остапчук, премьером Василием Тарлевым. Официальный Кишинев заявил, что не 
допускает открытия российского консульства в Тирасполе, потому что не в состоянии обеспечить безопасность дипломатов 
на  неподконтрольной  молдавскому  руководству  территории.  Делегация  Госдумы  решила,  видимо,  не  акцентировать 
внимания на том, что та же проблема не помешала Кишиневу открыть в Тирасполе представительство ОБСЕ. Геннадий 
Селезнев пошел на уступки: "Просто у каждой из сторон есть свое видение развития этих отношений в перспективе..."

Кишинев строит свою линию исходя из того, что приднестровская проблема должна быть урегулирована в рамках 
предложений ОБСЕ и с учетом мнения стран-гарантов. Однако на всех встречах особо подчеркивалась необходимость 
сохранения  территориальной  целостности  Молдавии.  Что  касается  вопроса  об  открытии генерального  консульства,  то 
представители  молдавского  парламента  несколько  раз  повторили  Геннадию  Селезневу,  что  подобные  вопросы  не 
относятся  к  компетенции  Госдумы.  Российский  спикер,  по  сути,  промолчал.  Поэтому  все  участники  состоявшихся 
переговоров остались довольны друг другом.

Подробности и детали развития отношений на уровне политики и политиков скорее всего будут окончательно 
утверждены во время предстоящего визита в  Кишинев делегации Совета Федерации РФ.  До тех пор возникшая было 
напряженность снята, а отношения между Москвой и Кишиневом могут даже улучшиться. По крайней мере на официальном 
уровне заявлено, что правительства двух стран в ближайшем будущем попытаются создать все необходимые условия для 
реализации подписанного ранее Соглашения о зоне свободной торговли. Собственно об этом сегодня будет говорить в 
Кремле молдавский премьер.

Молдавию развитие торгово-экономических отношений с Россией не может не волновать хотя бы потому, что 70% 
объемов ее экспорта приходится на российский рынок. Кроме того, Россия на сегодня полностью обеспечивает Молдавию 
газом  и  электроэнергией.  Но,  с  другой  стороны,  российская  сторона  заинтересована  в  приватизации  ряда  крупных 
молдавских  предприятий,  среди  которых,  например,  завод  "Топаз",  ранее  работавший  в  рамках  советского  ВПК. 
"Московские  телефонные  линии"  намерены  приватизировать  "Молдтелеком".  Если  к  этому  прибавить  перспективу 
успешного исхода переговоров по Джурджулештскому терминалу, позволяющему России получить "свой порт" на Дунае, то 
важность для Москвы дружественных отношений с Кишиневом очевидна. В угоду экономическим интересам российская 
сторона пока готова приносить такие "политические жертвы", как молчание в ответ на принятое молдавскими властями с 
подачи ПАСЕ решение о моратории на расширение правового поля функционирования русского языка. Похоже, Москва 
сознательно  закрывает  глаза  также  на  регистрацию  Кишиневом Бессарабской  Метрополии,  патронируемой  Румынской 
Православной  Церковью,  что  упрочило  ее  позиции  и  негативно  отразилось  на  положении  Метрополии  Молдовы, 
находящейся  под  юрисдикцией  Русской  Православной  Церкви.  Существует  еще  много  болезненных  для  обеих  стран 
вопросов,  которые пока не затрагиваются Москвой. Но как долго будет длиться идиллия в двусторонних отношениях - 
зависит все же от позиции Молдавии в интересующих Россию вопросах и от тонкого понимания молдавскими властями всей 
сложности положения, в котором оказалась страна. 

Европейский вектор СНГ
9.10.2002. Независимая Молдова

Александр Исаев
О чем говорили президенты за закрытыми дверями?
Инициативы  Молдовы  по  реформированию  СНГ  стали  известны  задолго  до  начала  кишиневского  саммита. 

Предложений по совершенствованию Содружества выдвигалось много и прежде, и теперь. Однако, по оценкам экспертов, 
инициативы нашей страны содержат положения, реализация которых может на деле привести к модернизации СНГ. 

Президент Воронин предложил реорганизовать СНГ на принципах и нормах Европейского Союза. Предложение 
более чем неожиданное. Практическая реализация этих предложений способна изменить всю логику европейской политики. 
Интенсивный обмен мнениями по этой инициативе велся и до, и во время саммита СНГ. 

Как и каждая рабочая встреча, саммит оставил за закрытыми дверями, где совещались главы государств, гораздо 
больше информации, чем было предложено широкой публике. Тема сближения стандартов Содружества со стандартами 
СНГ прослеживалась в пресс-конференциях и в заявлениях для прессы лишь мельком. Например, в итоговом заявлении по 
результатам заседания Совета глав государства СНГ президент России Владимир Путин подчеркнул: "Центральной темой 
саммита  стали  аспекты  совершенствования  структур  и  механизмов  Содружества.  Был  рассмотрен  пакет  мер, 
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предусматривающих более строгий контроль за ходом выполнения принятых решений". Контроль - это, кстати, тоже часть 
пакета предложений, внесенных Молдовой. Но тема сближения стандартов в открытой части саммита не звучала. Почему? 
Только потому, что в самое ближайшее время она найдет весьма неожиданное продолжение.

Два письма 
После  встречи  с  глазу  на  глаз  Президент  Российской  Федерации  и  Президент  Республики  Молдова  приняли 

решения представить для широкой публики собственные соображения по этой проблеме. Они содержатся в переписке двух 
президентов,  состоявшейся  накануне  саммита.  Такой  способ  доведения  собственных  позиций  до  широкой  публики  во 
многом объясним. У саммита СНГ своя повестка дня и прокрустово ложе протокола не всегда позволяет выразить все те 
новые акценты, которые неожиданно вторглись в организацию с десятилетним стажем.

30 августа Владимир Воронин отправляет своему российскому коллеге письмо, в котором пишет: 
"О  необходимости  совершенствования  механизмов  взаимодействия  в  рамках  СНГ,  реформирования 

исполнительных структур Содружества, изменения его образа в мире не раз заявляли практически все главы государств 
СНГ. Некоторые аспекты названных проблем будут обсуждаться и на предстоящем октябрьском саммите в Кишиневе. 

Вместе с тем считаю целесообразным еще до начала саммита попытаться придать определенную тональность 
предстоящим дискуссиям, касающимся реформирования исполнительных структур СНГ и изменения образа Содружества в 
мире. 

Мне представляется, что сложившаяся ситуация, при которой интеграционные процессы в СНГ рассматриваются и 
у нас, и на Западе как альтернатива тому, что происходит в Европейском Союзе и на его ближайших перифериях, более не 
может быть приемлема. Потери для всех нас от такого положения вещей слишком велики. 

По моему мнению, нужно четко заявить, что между процессами, происходящими в ЕС и СНГ, нет принципиальных 
противоречий.  Эти  интеграционные  процессы  стремятся  к  одним  и  тем  же  целям:  безопасности  и  стабильности, 
процветанию  народов  объединенной  Европы.  Поэтому  усилия,  направленные  обеими  сторонами,  придадут  процессу 
объединения Европы необходимое ускорение". 

Президент  Молдовы  выражает  в  этом  письме  уверенность,  что  именно  сейчас  создалась  благоприятная 
атмосфера  для  того,  чтобы  придать  Содружеству  новый  импульс,  наполнить  его  новым  смыслом.  Здесь  достаточно 
показателен пример лидера СНГ - России, которая уверенно идет по пути сближения с Западом: достаточно вспомнить о 
последних инициативах по расширению сотрудничества России с НАТО и Европейским Союзом. 

"Эти усилия России встречают полное понимание и поддержку у Республики Молдова, определившей одним из 
своих главных приоритетов ускорение европейской интеграции, которую мы не представляем без участия Содружества, - 
пишет президент Воронин. - Сегодня нам представляется шанс изменить саму логику европейской политики, избавиться от 
взаимного недоверия и подозрительности, еще существующей между Западом и Востоком Европы". 

В ответном письме председатель Совета глав государств СНГ, президент России Владимир Путин полностью 
поддержал инициативы президента Молдовы. 

"Представляется очень верной Ваша мысль о принципиальной схожести целей и задач интеграционных процессов 
в различных регионах Европы, - пишет Владимир Путин. - Россия последовательно выступает за достойное совместное 
вхождение стран-участников СНГ в международное сообщество, в том числе и на европейском направлении. Видим в этом 
один  из  важных  путей  преодоления  сохраняющегося  на  Западе  неадекватного,  предвзятого  представления  о  СНГ,  на 
которое Вы справедливо указываете. 

Мы все считали, что суть интеграции на пространстве Содружества не в том, чтобы отгородиться от остального 
мира, а в том, чтобы помочь друг другу занять подобающее место в общей семье народов. 

Сотрудничество  в  формате  СНГ,  у  которого,  конечно,  есть  своя  специфическая  "повестка  дня",  объективно 
нацелено  на  укрепление  всеобъемлющей  и  неделимой  безопасности,  способствует  формированию  единого 
общеевропейского пространства без разделительных линий. 

Убежден,  что  сегодня  имеются  широкие  возможности  для  активного  вовлечения  нашего  Содружества  в 
строительство европейской  архитектуры в  конструктивном взаимодействии с Европейским Союзом.  Уже сейчас многие 
государства - участники СНГ стремятся координировать свои внешнеполитические шаги в этом направлении. 

Считаю, что в ходе предстоящего саммита будет полезно обменяться мнениями по актуальным, значимым для 
будущего СНГ идеям, в том числе сформулированным в Вашем послании". 

И  далее:  "По  итогам  обсуждения  в  Кишиневе  можно  будет  договориться  поручить  экспертам  государств-
участников совместно с исполнительным комитетом СНГ подготовить проект декларации". 

После саммита
Уже известно,  что эксперты государств-участников СНГ совместно с Исполнительным комитетом Содружества 

работают над проектами документов, которые должны стать базой для реализации новых инициатив. 
Легко понять, что реализация идей, о которых говорят президенты Молдовы и России, действительно, способна 

кардинально изменить политику на европейском континенте. Стремление к интеграции между странами СНГ и ЕС так же 
объективно, как стремление к интеграции внутри СНГ. Однако до сих пор главным препятствием в этом движении остается 
"боязнь России",  которая присутствует в Западной Европе -  и которая чувствуется в отношении ко всем странам СНГ. 
Новые  инициативы,  которые  обсуждаются  в  Содружестве,  открывают  "третий  путь"  -  возможность  быть  вместе,  не 
сливаясь, сохранить различия, но жить по единым для всех правилам. Это по-настоящему европейская политика. 

Более  того,  реализация этих  идей  может  определить  будущее многих  стран,  которые сейчас  чувствуют  себя 
затерянными на "разделительной линии" между СНГ и Евросоюзом. "Куда идти - на Запад или на Восток?" - этот вопрос 
может и должен уйти в прошлое. У нас всегда много говорили о том, что надо ориентироваться "сразу на всех". Новые 
инициативы по реформированию Содружества ВПЕРВЫЕ могут наполнить эту фразу реальным смыслом. 
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Противостояние уже сейчас безнадежно устарело. И тот, кто призывает "двигаться в Европу, отряся со своих ног 
прах Востока" - на деле является разрушителем объединенной Европы, строителем тяжелых и мучительных препятствий на 
пути европейской интеграции.

После саммита – перспективы приднестровского урегулирования
21.10.2002. Российско-Приднестровский 

Информационно-Аналитический Центр
7  октября  в  Кишиневе  завершился  саммит  стран  СНГ.  Более  20-ти  вопросов,  связанных  с  укреплением 

экономического взаимодействия, борьбой с преступностью и совершенствованием организационной структуры СНГ, были 
вынесены для обсуждения.

Несмотря на то, что урегулирование приднестровского конфликта не фигурировало отдельным пунктом в повестке 
дня встречи на высшем уровне, обойти приднестровскую тематику полностью не удалось.

Все  началось  с  самым ожидаемым прибытием российского  президента.  Владимир Путин  сделал в  аэропорту 
короткое заявление для прессы. Говоря о Приднестровье, он отметил: "Территориальная целостность Молдовы должна 
быть обеспечена, в этом направлении мы эффективно работаем и с Президентом Молдовы Владимиром Ворониным и с 
Президентом Украины Леонидом Кучмой. Как раз сейчас, когда летели в самолете, обсуждали с Леонидом Кучмой этот 
вопрос". Молдавским журналистам, специализирующимся на антитеррористической тематике и проявившим живой интерес, 
когда  же  Владимир  Владимирович  покончит  с  "террористическим  режимом"  в  Приднестровье,  российский  президент 
ответил: "Я не считаю, что в Приднестровье террористическим режим".

В последующем вопрос урегулирования отношений Молдовы и Приднестровья затрагивался в ходе двусторонних 
встреч президента Молдовы со своими коллегами.

Серия бесед "с глазу на глаз" В. Воронина завершилась диалогом с президентом России. Естественно речь шла и 
о Приднестровье. Президент Молдовы проинформировал Владимира Путина об усилиях, предпринимаемых молдавской 
стороной для скорейшего решения приднестровской проблемы на основе проекта, предложенного ОБСЕ и посредниками в 
переговорном  процессе  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  Это,  говоря  языком  дипломатов.  На  самом  деле  разговор 
получился довольно жестким. И прежде всего, потому, что время показало - однозначная ставка Кремля на коммуниста В. 
Воронина, не оправдала себя. Настоящий президент Молдовы просто не контролирует ситуацию в стране, высасывая из 
России очередные подачки своими заверениями в вечной дружбе и стратегическом партнерстве. Поддержка молдавского 
президента  в  ликвидации  Приднестровской  Молдавской  Республики  и  превращении  Приднестровья  в  один  из  уездов 
Молдовы взамен на воронинские обещания о возрождении официального статуса русского языка и присоединении к Союзу 
России  и Беларуси ничем неоправданная и необоснованная жертва с  российской стороны.  Это стало  видно  уже и  не 
вооруженным взглядом.

Анализируя  комментарии  средств  массовой  информации  по  саммиту,  можно  прийти  к  выводу,  что  заметных 
перемен в решении приднестровского вопроса,  так  же как  и  других вынесенных для обсуждения,  встреча в  верхах не 
принесла.

Накануне саммита в официальной молдавской прессе постоянно мелькали намеки на то, что участники встречи, и 
прежде  всего  Россия,  окажут  давление  на  Тирасполь  и  сделают  его  более  сговорчивым.  На  это  и  настраивал  себя 
президент  Молдовы.  Однако  все  попытки  В.  Воронина  втянуть  участников  встречи  в  обсуждение  приднестровской 
проблемы  и  заручиться  поддержкой  своего  видения  решения  этого  вопроса  потерпели  неудачу.  Что  является  вполне 
закономерным итогом продолжающихся односторонних попыток молдавского президента войти в историю в качестве "папы-
объединителя земель молдавских". 

Вместе  с  тем  саммит  способствовал  напряжению  во  взаимоотношениях  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  В 
очередной  раз  убеждаешься,  что  объединение  по-кишиневски  и  создание  единого  государства,  каким  его  видят  в 
Тирасполе, суть разные и несовместимые вещи.

Об  этом  красноречиво  свидетельствует  заявление  министра  иностранных  дел  Молдовы  И.  Дудэу  накануне 
саммита.  Перечеркивая  Киевские  договоренности  о  возобновлении  переговорного  процесса  без  каких-либо 
предварительных условий, главный молдавский дипломат так видит продолжение молдаво-приднестровских переговоров: 
"Мы  вновь  настаиваем  на  совместном  с  Украиной  контроле  приднестровского  участка  молдавско-украинской  границы. 
Граница  Молдовы  должна  быть  закрыта  по  периметру.  Никакого  возврата  к  старому,  когда  Приднестровье,  живя 
обособленно, пользовалось таможенными печатями Молдовы, не может быть. В этом нас поддерживают и Россия, и ЕС, и 
США".

В  пику  молдаванам  председатель  Верховного  Совета  Приднестровской  Молдавской  Республики  Григорий 
Маракуца  заявил,  что  с  представителями  Тирасполя  в  преддверии  встречи  на  высшем  уровне  Кишинев  не  счел 
необходимым и возможным хотя бы обговорить и согласовать повестку дня, чем в очередной раз нарушил Московский 
меморандум  1997  года,  который  предусматривает  участие  приднестровской  стороны  в  обсуждении  затрагивающих  ее 
интересы внешнеполитических и внешнеэкономических вопросов. " В силу этого, - заявил Г.Маракуца, - Тирасполь будет 
выполнять лишь те решения и документы, в разработке и принятии которых он принимал участие".

То есть наметившийся диалог между Молдовой и Приднестровьем может быть отброшен к началу мая, когда 
возобновление переговорного процесса стороны обуславливали выполнением ряда условий, заведомо невыполнимых.

Продолжающиеся в Тираспольском офисе миссии ОБСЕ переговоры по урегулированию конфликта на Днестре 
все больше переходят в область переговоры ради самих переговоров.
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 Безусловно, прервать переговоры ни Кишиневу ни Тирасполю уже не позволят "старшие товарищи". Тем более, 
что приглашенные Россией  к  совместному решению конфликтных ситуаций на территории бывшего Советского  Союза 
Соединенные  Штаты  не  любят  затянувшихся  противостояний  и  проявляют  повышенный  интерес  к  урегулированию 
конфликта.  Но  форсировать  процесс  тоже  вряд  ли  получится.  Дело  здесь  не  только  в  том,  что  Кишинев  видит 
Приднестровье  только  в  качестве  одного  из  своих  уездов,  а  приднестровцы никогда  не  пойдут  на  ликвидацию своей 
государственности.

Предложенный ОБСЕ проект  федерализации Молдавии расколол республику -  от  поддержки и одобрения,  до 
полного  непринятия.  Для  крайне  шаткой  внутриполитической  ситуации  в  Молдове  это  еще  один  повод  лишиться 
равновесия, за потерей которого стоит исчезновение Молдовы как государства.

В  таких  условиях  предпринимать  попытку  пересмотра  Основного  Закона  (Конституции)  Молдовы в  целях  его 
приведения в соответствие к новым - федеративным нормам, смерти подобно. До консолидации молдавского общества или 
хотя  бы  достижения  какого-либо  согласия  по  вопросу  будущего  государственного  устройства  говорить  о  реальном 
продвижении вперед в приднестровском урегулировании едва ли стоит.

Поэтому, переговорный процесс, вероятнее всего, в ближайшее время будет продолжаться исключительно ради 
самих переговоров. Стороны будут искать любые причины для переноса заседаний, будут цепляться за каждое слово, 
запятую, не рассматривая по существу предложенный проект федерализации.

Значит жить придется с блуждающей Молдовой, не определившей для себя ни внешне-, ни внутриполитических 
ориентиров, руководство которой не способно контролировать ситуацию в республике, и с непризнанным Приднестровьем.

Так может стоит сменить батарейки?

Дело Илашку
13.10.2002. Тирас-Медиа

Комиссия  Европейского  суда  по  правам  человека  (ЕСПЧ)  рассмотрит  иск  главаря  террористической  группы 
"Бужор" И.Илашку.

По  этому  делу  Россия  и  Молдова  обвиняются  в  нарушении  прав  человека.  На  слушания  приглашены 
представители Республики Молдова и Российской Федерации.

11 сентября этого года ЕСПЧ принял решение о создании группы для расследования данного случая. В нее вошли 
судьи 

Георг Ресс, Германия,
Николас Братза, Великобритания, 
Джозеф Касадевалл, Андорра,
и Егил Левиц, Литва.
Диверсионная  группа  Молдовы  "Бужор",  командиром  которой  являлся  И.Илашку  действовала  на  территории 

Приднестровья в 1991 - 1992 годах и занималась похищением и расстрелом граждан ПМР.
Например, 23 апреля 1992 г.  было совершено нападение на председателя Слободзейского районного Совета, 

депутата Верховного Совета ПМР и депутата Парламента Молдовы Н.И.Остапенко с целью его физической ликвидации. 
Его  машина  была  буквально  изрешечена  автоматными  очередями  террористов  во  главе  с  Илашку.  30  апреля  от 
полученных тяжелейших ранений (восемнадцать пулевых ран) он скончался.

Эта же группа 8 мая похитила, убила и сожгла А.Д. Гусара - заместителя председателя Слободзейского ОСТК.
Эта же группа планировала, но не успела осуществить взрыв на центральной улице Тирасполя, в густонаселенном 

районе города. Уже был загрузить тротилом и подогнав в оживленное место взорвать.
подготовлен  автомобиль  КАМАЗ  который  планировалось  полностью  Члены  группы  "Бужор"  была  задержаны 

приднестровской службой безопасности и в 1993 году осуждены военным трибуналом. Илашку был приговорен к высшей 
мере наказания. Но приговор не был приведен в исполнение. Более того,  в мае 2001г.  по личной просьбе президента 
Республика Молдова В.Воронина и в знак доброй воли, И.Илашку был передан властям Молдовы.

Теперь И.Илашку национальный герой, и пострадавшая сторона. Истцы обвиняют молдавские власти в том, что не 
были  приняты  необходимые  меры  для  освобождения  бойцов  диверсионной  группы  "Бужор".  Они  утверждают,  что 
Российская Федерация должна нести ответственность за то, что приднестровской службе безопасности было позволено 
задержать  группу!  А  задержав,  не  наградить  за  профессионально  организованные  убийства,  а  осудить!  А  это  уже 
преступление,  так  как  Приднестровье  никем  не  признано,  а  потому  приднестровцев  можно  и  нужно  истреблять  (ну 
сепаратисты они, что с них возьмешь). А в силу того, что Приднестровье постоянно находится под влиянием Москвы, то 
Москва и виновата. Вот такая незатейливая логика у господ защитников, граничащая с бредом шизофреника.

Оба государства обвиняются также в нарушении права на справедливый суд, и права на свободу и безопасность.
Странно, а почему Бин Ладен, национальный герой в исламском мире, еще не обратился в Европейский суд за 

защитой?
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Государство и Церковь - единый кулак. Православие в Грузии 
объявлено господствующей религией

30.10.2002 г., НГ Религии
Николай Константинов

Парламент Грузии одобрил конституционное соглашение, подписанное Эдуардом Шеварднадзе и Католикосом-
Патриархом всея Грузии Илией II, которое, по замыслу его разработчиков, должно значительно повысить статус Грузинской 
Православной  Церкви.  Согласно  документу,  православие  в  Грузии  -  "не  только  вероисповедание,  но  и  необходимый 
фундамент для возрождения страны". 

Соглашение  было  подготовлено  межфракционной  парламентской  группой  по  инициативе  Грузинской  Церкви, 
которая уже несколько лет добивалась заключения подобного договора с государством. 

Вице-спикер  парламента  Грузии  Гиги  Церетели,  возглавлявший  межфракционную  группу,  утверждает,  что 
соглашение  по  своему  содержанию  равносильно  объявлению  православия  государственной  религией  в  Грузии.  Оно 
определяет принципы взаимоотношений между государством и Православной Церковью, формы и сферы сотрудничества 
между ними, уточняет вопросы собственности и имущественных прав. В частности, государство признает собственностью 
Церкви, находящейся под защитой государства (в музеях, хранилищах), все церковные сокровища, и на них, как на часть 
национального достояния, устанавливается совместное владение Церкви и государства. В соответствии с соглашением, 
духовные  лица  не  будут  призываться  на  обязательную  воинскую  службу,  в  государственных  правительственных 
учреждениях на добровольных началах будут изучаться предметы православной веры. Государство и Церковь правомочны 
осуществлять совместные программы социального обеспечения населения и другие мероприятия. 

Другой вице-спикер парламента, председатель Социалистической партии Грузии Вахтанг Рчеулишвили в интервью 
"НГР" выразил опасения, что подписание конкордата с Православной Церковью может обострить отношения государства с 
представителями других традиционных для Грузии религий и конфессий - мусульманства, иудаизма, а также Армянской 
Апостольской Церкви. Они, по словам Рчеулишвили, могут воспринять подписание этого соглашения как ущемление их 
прав. Власть должна сделать все, чтобы развеять такого рода опасения, считает вице-спикер. 

Между  тем  заместитель  председателя  пресс-центра  Грузинского  Патриархата  Зураб  Цховребадзе  заявил  в 
интервью  "НГР",  что  в  ходе  подготовки  документа  проводились  консультации  с  представителями  ведущих  религий  и 
конфессий Грузии, которые одобрили идею о том, чтобы Православная Церковь заключила конституционный договор с 
государством. По его словам, до сих пор в Грузии фактически существовал правовой вакуум в области отношений между 
Церковью и государством, который и призвано заполнить подписанное соглашение. 

Выступая на торжественной церемонии подписания соглашения, Шеварднадзе заявил, что этот документ должен 
сыграть "историческую роль в строительстве независимого государства" и будет "способствовать объединению нации в 
единый кулак для решения стоящих перед страной задач". 

Официальный Тбилиси постарался представить подписание соглашения как событие исключительной важности. 
Впрочем, действия грузинских властей вполне логичны, поскольку особый статус Православной Церкви уже прописан в 
Конституции Грузии. Согласно ее 9-й статье, "государство признает исключительную роль Грузинской Православной Церкви 
в истории Грузии". 

Надо  заметить,  что  тенденции  к  приданию  особого  законодательного  статуса  традиционным  религиям  и 
конфессиям характерны для всех государств бывшего Советского Союза. Российский и недавно принятый белорусский 
законы о религиозных организациях признают особую роль православия и некоторых других религий и конфессий. Однако 
это  признание  носит  чисто  декларативный  характер,  не  имея  каких-либо  правовых  последствий.  Грузия  стала  первой 
бывшей советской республикой, придавшей одной из религиозных организаций реальные юридические преимущества.

Глас вопиющего в "грузинской пустыне"
29.10.2002 г., GazetaSNG

Александр Орлов
Не успели утихнуть страсти вокруг захвата и освобождения заложников в здании мюзикла "Норд-Ост", как страны 

СНГ, чьи граждане также попали в число пострадавших, в очередной раз заговорили о необходимости усиления мер по 
борьбе с международным терроризмом. Первое, что сделал в этом направлении Баку – закрыл действовавший в столице 
Азербайджана неофициальный чеченский  культурный центр,  именовавший себя "представительством Ичкерии".  В этой 
связи  посол  России  в  Баку  Николай  Рябов  выразил  благодарность  правительству  Азербайджана  и  лично  президенту 
Гейдару Алиеву за это решение, которое, как выразился дипломат, было принято руководством страны "очень оперативно". 
Признательность Гейдару Алиеву выразил и находящийся с визитом в Баку председатель Счетной палаты России Сергей 
Степашин. Он подчеркнул, что позиция Баку в нынешней ситуации важна для России. 

И если Баку,  закрыв "представительство Ичкерии",  можно сказать,  пошел на уступки Москве,  то  этого нельзя 
сказать о Тбилиси. Как заявил журналистам посол России в Грузии Владимир Гудев, завершающий пребывание в стране, 
Москва будет требовать от Тбилиси закрытия действующего в грузинской столице неофициального "представительства 
Чеченской  республики  Ичкерия".  Кстати,  по  данным  российских  словиков,  отец  спикера  грузинского  парламента  Нино 
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Бурджанадзе, Анзор Бурджанадзе, руководящий корпорацией хлебопродуктов Грузии, сдает свои помещения под офисы 
"представительству Ичкерии в Грузии", которое возглавляет Хизри Алдамов. Владимир Гудев выразил надежду, что "теракт, 
произошедший в Москве, будет с еще большей силой побуждать государства к развитию и углублению сотрудничества в 
области противодействия терроризму".  "Россия и Грузия являются членами мировой антитеррористической коалиции и 
вместе голосовали за принятие резолюции Совета безопасности ООН, в которой сказано, что государства обязуются "не 
предоставлять территории" и "не оказывать содействия" деятельности международных террористов", - заявил Владимир 
Гудев. 

В  продолжение  темы хотелось  бы  отметить,  что  официальный  представитель  МИД  РФ  Александр  Яковенко 
обвинил грузинские  власти  в  том,  что  они  проводят  политику  "двойных стандартов"  в  вопросе  о  выдаче  террористов, 
захваченных в Панкисском ущелье. Российский дипломат выразил надежду, что Тбилиси "в самые сжатые сроки выполнит 
свои обещания и выдаст Российской Федерации остающихся у нее террористов, задержанных еще в начале августа". "В 
нынешних условиях это особенно актуально", - подчеркнул Яковенко. 

Между тем представляется, что очередной призыв Москвы в адрес Тбилиси – это глас вопиющего в пустыне. Хотя 
в  день  захвата  заложников  в  здании  мюзикла  "Норд-Ост"  президент  Грузии  и  заявил  о  готовности  более  тесного 
сотрудничества с Россией по борьбе с терроризмом, моно с уверенностью сказать, что это был очередной тактический ход 
Эдуарда Шеварднадзе, его очередной реверанс в сторону демократичного Запада. Сегодняшняя ситуация позволяет судить 
о том, что Грузия, уверенная в поддержке США, не пойдет на уступки России до тех пор, пока этого не захочет Вашингтон. 

Не исключено, что вопрос о выдаче боевиков и закрытии представительства Ичкерии в Тбилиси будет поднят на 
начавшейся  сегодня  в  столице  Азербайджана  двухдневной  встрече  рабочих  групп  регионального  объединения  ГУАМ 
(Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдавия)  по  вопросу  борьбы  с  терроризмом,  организованной  преступностью  и 
распространением наркотиков. Как сообщает РИА "Новости" со ссылкой на пресс-центр МИД Грузии, основными темами 
встречи станет создание специальных проектов сотрудничества в  рамках объединения,  а также сотрудничества между 
ГУАМ  и  США.  Особое  внимание  представители  ГУАМ планируют  уделить  вопросам пограничного  контроля,  борьбы с 
терроризмом, безопасности транспортных коридоров и так далее. В первый день встречи состоятся сессии и консультации 
экспертов из государств-членов объединения, затем к ним присоединятся представители США. 

Меры по борьбе с терроризмом будут обсуждаться и на предстоящих переговорах действующего председателя 
ОБСЕ,  министра  иностранных дел Португалии Антонио  Мартинса да  Круза  с  президентами Казахстана,  Узбекистана и 
Туркмении.  Встреча  да  Круза  с  Нурсултаном  Назарбаевым  состоится  сегодня,  с  Исламом  Каримовым  -  30  октября, 
Сапармуратом Ниязовым - 31 октября. 

В ходе трехдневного визита в Казахстан, Узбекистан и Туркмению да Круз намерен обсудить с руководителями 
этих стран также возможность участия ОБСЕ в осуществлении программ сотрудничества, в частности, в областях охраны 
окружающей среды и экономики

Переполох вокруг одного визита. Почему оппозиция нервозно 
относится к поездке Ильхама Алиева в США?

30.10.2002 г., «525-я газета»
Пока  оппозиция,  активизировавшись  в  преддверии  предстоящих  президентских  выборов,  стремится  внушить 

общественности тезис о поддержке, якобы оказываемой США и Зпаадом оппозиционным силам Азербайджана, поездка 
первого  вице-президента ГНКАР Ильхама Алиева в  США и  проведенные им многочисленные важные встречи лишили 
противоположный  лагерь  его  основного  оружия.  В  рамках  поездки,  устроенной  по  приглашению  университета  им. 
Дж.Хопкинса  и  Американо-азербайджанской  торговой  палаты,  Ильхам  Алиев  провел  встречи  с  высокопоставленными 
официальными дицами и известными политическими деятелями, в том числе вице-президентом Ричрдом Чейни, первым 
заместителем  государственного  секретаря  Ричардом  Армитаджем,  заместителем  советника  президента  по  вопросам 
национальной  безопасности  Стивеном  Хедли,  министром  энергетики  Спенсером  Абрахамом,  первым  заместителем 
министра  финансов  Кеннетом  Дамом,  заместителем  министра  обороны  по  политике  безопасности  в  Евразии  Мирой 
Бикардел, бывшим государственным секретарем, председателем Национального института демократии Мадлен Олбрайт, а 
также Уильямом Коэном, Збигневом Бжезинским, Брентом Скоукрофтом, главой Инчтитута исследований Центральной Азии 
и  Кавказа  университета  им.  Дж.Хопкинса  Фредом Старом,  главой  института  Эйзенхауэра,  причем  партнеры проявили 
особое  уважение  и  внимание  к  Ильхаму  Алиеву,  а  это  не  могло  не  вызвать  беспокойства  у  оппозиции,  которая свои 
обычные  визиты  раздувает  до  небывалых  масштабов.  С  самого  начала  поездки  оппозиционная  печать  старалась 
дискредитировать сообщения о проводимых И.Алиевым встречах, но эти попытки ни к чему не привели. Обширные сюжеты 
о поездке на отдельных телеканалах свидетельствовали о важном значении проводимых встреч, и поэтому оппозиция, 
понимая невозможность обмана общественности таким путем, решила прибегнуть к другим средствам. В этом отношении 
показательно  заявление,  опубликованное  вчера  в  оппозиционных  газетах.  В  заявлении  со  ссылкой  на  представителя 
европейского отдела Государственного департамента США, вначале отмечается, что свтреча И.Алиева с Р.Армитаджем 
носила  “не  совсем официальный”  характер,  “они  обсуждали многие  вопросы,  так  что  встреча  носила  также  и  личный 
характер”.  “Покончив” с  этими сомнениями азербайджанской оппозиции, представитель Государственного департамента 
дал  категорически  отрицательный  ответ  и  на  вопрос,  больше  всего  занимающий  сегодня  оппозицию  -  “можно  ли 
расценивать эти встречи как  поддержку США возможной кандидатуры Ильхама Алиева на предстоящих президентских 
выборах?” Здесь привлекает внимание прежде всего направляющий характер этого вопроса репортера, явно имеющего 
цель  любой  ценой  выманить  о  собеседника  ответ,  по  смыслу  направленный  против  И.Алиева.  Любой,  хоть  немного 
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разбирающийся в политике, понимает, что ни одна цивилизованная, демократическая страна не позволит себе открытого 
вмешательства  в  подобные вопросы,  относящиеся  к  сфере  внутренних  дел другого  государства.  Исход президентских 
выборов целиком зависит от воли азербайджанского народа, и потому такой тенденциозный вопрос вызывает как минимум 
недоумение.  Естественно,  представитель  Государственного  департамента  напомнил,  что  США  не  поддерживают 
кандидатов на руководящие посты в других странах: “Мы не поддерживаем и не желаем поддерживать никаких кандидатов”. 
В сущности, эти суждения свидетельствуют о том, что оппозиция, не имеющая реальных социальных опор в Азербайджане 
и усматривающая единственный путь к власти в поисках поддержки за рубежом, мягко говоря, находится на неверном пути.

Относительно широковещательных заявлений оппозиции о неофициальном характере проведенных И.Алиевым 
встреч  отметим  прежде  всего,  что  поездка  первого  вице-президента  ГНКАР,  как  уже  отмечалось,  организована  не 
официальными органами, так что ни телеканалы, показывавшие различные сюжеты о встречах в Вашингтоне, ни печатные 
органы,  публиковавшие  информацию  об  этом,  нигде  ни  словом  не  обмолвились  об  официальности  этих  встреч. 
Беспокойство  оппозиционныой  печати  понятно.  До  сих  пор  по  приглашениям  различных  общественных  организаций, 
фондов и институтов США в этой стране не раз бывали с неофициальными визитами и отдельные оппозиционные лидеры, 
и в оппозиционных газетах публиковались даже красивые байки о том, как тот или иной оппозиционный лидер поразил 
своих заокеанских партнеров. 

Обратим внимание на встречи, проводившиеся оппозиционными лидерами в ходе их периодических поездок в 
Вашингтон.  Встретившись  с  руководителями  некоторых  общественных  организаций  и  фондов,  наши  оппозиционеры 
возвращаются с утверждениями о “поддержке США”. Когда же им время от времени выпадает шанс сфотографироваться с 
кем-нибудь из конгрессменов, эти снимки месяцами украшают страницы партийных газет. 

Председатель  партии  “Мусават”  Иса  Гамбар  во  время  поездки  в  США  в  июле  этого  года  встречался  со 
специальным  советником  государственного  секретаря  Дэвидом  Крамером,  руководителем управлени  Государственного 
департамента по Кавказу и Центральной Азии Р.Хогандом и координатором по правам человека М.Кладисом. Как видим, 
фигуры это  не  ключевые,  хотя из  высокопарных комментариев  и  интервью в  близких  И.Гамбару  газетах  можно было 
подумать, что лидер “Мусавата” отобедал в Белом доме с самим Джорджем Бушем. 

Председатель ПНФА (“реформаторы”) Али Керимли, побывавший в США в январе этого года, встречался с членом 
комиссии  по  внешней  политике,  сенатором-республиканцем  Робертом  Уэкслером,  директором  программ  по  Украине, 
Кавказу, Средней Азии и Евразии Катрин Джонстон. Полистав же близкие к “реформаторам” газеты, можно подумать, что 
А.Керимли вернулся из Вашингтона, заручившись поддержкой американцев, будущим президентом. 

Или же встречи время от времени с американскими политиками экс-спикера Расула Гулиева, живущего ныне в 
США, немедленно преподносятся как “ставка” Вашингтона на лидера ДПА. Хотя последние встречи экс-спикера в марте 
прошлого  года  с  сопредседателем  Хельсинкской  комиссии  Крисом  Смитом,  главой  демократической  группы  Палаты 
представителей Мартингом Фростом, руководителем группы по правам человека Конгресса, демократом Тормом Лантосом 
также не отнесешь к особенно представительным. 

Лидер ПННА Этибар Мамедов, более или менее серьезно принимаемый за океаном и трижды посетивший США с 
мая прошлого года по июнь нынешнего года, встречался с заместителем государственного секретаря Паолой Дорьянски, 
губернатором (?) Джеймсом Джилмором, сенатором-республиканцем Жаком Хакелом, директором офиса по демократии и 
международным отношениям Э.Абрамсом и другими официальными лицами. После встречи с помощником президента по 
вопросам национальной  безопасности  Кондолизой  Райс  Э.Мамедов  спешно разослал  во  все  газеты  свои  фотографии 
вместе  с  ней.  Главной  же  темой  его  интервью  после  последней  поездки  было,  на  каком  банкете  он  поздоровался  с 
президентом  Джорджем  Бушем,  и  лидер  ПННА  обещал  даже  представить  фотографию,  на  которой  запечатлен  сей 
“исторический момент”. Но фотография так и не появилась. 

Все  это  мы  приводим  потому,  что  каждая  зарубежная  поездка  оппозиционных  лидеров  представляется  как 
“невиданная победа” и неоспоримое свидетельство поддержки со стороны США. Исходя из сказанного, нельзя не задать 
вопрос: если проведенные И.Алиеым в Вашингтоне на высоком уровне встречи так “незначительны”, то как назвать встречи 
оппозиционеров с третьеразрядными должностными лицами? Следует признать, что нынешняя поездка Ильхама Алиева 
как по значению проведенных встреч, так и влиятельности партнеров выгодно отличается от поездок оппозиционеров, что и 
вызывает нервозность оппонентов И.Алиева. Уважение, оказанное влиятельными официальными лицами США, высокая 
оценка как политического деятеля вынуждает конкурентов И.Алиева, сознающих невозможность заручиться поддержкой 
Запада, проводить безуспешную кампанию в близких им печатным органах. 

Не случайно, что известный американский политический деятель Брент Скоукфорт после встречи с И.Алиевым 
выразил удовлетворение ее результатом.  “Сейчас очень сложный период.  Однако я оптимистично смотрю на будущее 
Азербайджана.  Ильхам  Алиев  произвел  на  нас  впечатление  сильного  политика.  Он  дал  нам  точную,  вескую  и  очень 
подробную информацию о регионе”, - отметил Б.Скоукфорт во встрече с журналистами. Если бы подобные слова были 
сказаны о ком-либо из оппозиционных лидеров третьеразрядным американским политиком, то газеты представили бы эти 
высказывания как некую суперсенсацию. 

Это не первая такая кампания, проводимая против Ильхама Алиева его конкурентами. Несколько месяцев назад 
оппозиция,  обеспокоенная  его  многочисленными  встречами  в  рамках  поездки  в  Россию,  также  начала  было 
контрпропаганду, но эта кампания потерпела крах. Между прочим, оппозиция прибегает к таким контрпропагандистским 
кампаниям также и потому, что И.Алиев в отличие от оппонентов далек от стремления к саморекламе и пропагандистской 
шумихе вокруг своих успехов. Тем не менее объективные и независимо мыслящие люди видят и по достоинству ценят 
достижения И.Алиева в различных сферах деятельности. Эти успехи вызвали рост влияния И.Алиева как в стране, так и за 
рубежом, что не может не беспокоить его оппонентов.
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«Мечтаю свести в Грузии интересы России и США»
29.10.2002 г., Время Новостей

Секретарь  Совета  национальной  безопасности  Грузии  Тедо  ДЖАПАРИДЗЕ ответил  на  вопросы собственного 
корреспондента газеты «Время новостей» в Тбилиси Михаила Вигнанского.

- Преодолен ли кризис в отношениях после встречи в Кишиневе президентов России и Грузии?
- Самые сложные и проблемные компоненты наших отношений - это Абхазия, Чечня и Панкисское ущелье. Мне 

кажется,  что  стоит  на  время  приподняться  над  каждодневными  проблемами  и  спокойно  определить,  что  такое 
стратегические интересы России по отношении к Грузии, и наоборот. Пока в Грузии не могут понять, в чем же заключаются 
эти самые российские интересы. Прежде чем подойти к решению конфликтов, стоило бы найти точки соприкосновения. Для 
этого нужны регулярные контакты, и не только на уровне Совбезов двух стран. То, что происходит между президентами, это 
хорошо, но нельзя давать этому импульсу ослабнуть. Задолго до встречи в Кишиневе, в конце прошлого года, президенты 
общались в Казахстане. И это тоже была важная и значительная встреча. Но после нее мы постепенно дошли до «холодной 
войны», если не больше того.

- Где же и по чьей вине «тонут» президентские инициативы?
- Не в силовых структурах, там настроены наиболее прагматично. К сожалению, как наиболее консервативная 

структура себя проявляет российский МИД.
--  Насколько,  по  вашему  мнению,  силен  фактор  субъективной  антипатии  к  Шеварднадзе  среди  российских 

властей?
- Какие-то круги в России нагнетают эти настроения -- то Берингов пролив вспомнят, то еще что-то. Мягко говоря, 

не  самое  позитивное  отношение  к  Шеварднадзе  существует  среди  российских  военных.  Вот  сейчас,  когда  в  Москве 
террористы удерживали заложников, молодые россияне в интервью нашим телекомпаниям говорили, что готовы растерзать 
всех чеченцев, изгнать всех грузин, всех кавказцев. Впрочем, и среди нашего общества иногда заметно нечто не совсем 
объяснимое. И все это очень печально.

-  Значит,  логично,  что  готовящийся  сейчас  между  двумя  соседями  договор  получит  не  только  традиционное 
название «О дружбе и сотрудничестве», но, насколько мне известно, и «О взаимной безопасности»?

- Да, мы дожили до этого. Работа над этим соглашением продвигалась быстро и успешно, но сейчас заморожена. 
Заморожены  и  иные  контакты  с  российскими  коллегами.  Взять  те  же  договоренности  пограничников  --  после  встречи 
президентов в Кишиневе были подготовлены интересные, солидные предложения о взаимных мероприятиях. И ничего. 
Российские пограничники ждут каких-то дополнительных сигналов, инструкций. Вот вам и наглядный пример, как тормозятся 
инициативы президентов.

- Недавно Шеварднадзе заявил, что стратегические партнеры Грузии - и США, и Россия. Знаю, что вы с коллегами 
вырабатываете предложения по сотрудничеству в тройственном формате. Что, пытаетесь свести лед и пламень?

- Это мечта. Я почти восемь лет проработал послом Грузии в США. И не было ни одной встречи на любом уровне, 
где бы мы, обсуждая американо-грузинские отношения, не затрагивали грузино-российские. Американцы всегда говорили, 
что нормализация между нами и Россией отвечает их интересам, так и возникла идея этого треугольника. Дело в том, что 
грузинский компонент присутствует почти на всех переговорах Москвы и Вашингтона, но носит он сейчас исключительно 
негативный заряд. Нас это не может не беспокоить, и мы за трансформацию этого негатива в позитив.

- Как это сделать реально?
-  Схема  такая  -  по  инициативе  президентов  помощники  по  национальной  безопасности  определяют  точки 

соприкосновения  и  предлагают  пути  сотрудничества.  Пока  камень  преткновения  в  том,  что  российская  сторона  не 
определилась, кого делегировать, Владимира Рушайло или - была и такая идея - Сергея Иванова. Но дело даже не в 
личностях. Дело в концептуальном подходе. Знаете, какой была первая реакция российских коллег на наше предложение? 
«Зачем, Тедо, тебе Вашингтон, это так далеко».

- Что вы ответили?
- Что Вашингтон в этом треугольнике - это не география. Это реальность.
- Если говорить о взаимных претензиях, то и Россия может упрекнуть Грузию по Панкисскому ущелью. Как вообще 

уговаривали Гелаева уйти? Приезжали к нему, говорили, засиделся, мол, пора домой...
- Уже сколько раз мы говорили - это Чечня породила панкисскую проблему. С другой стороны, мы не скрываем, 

что  представители наших правительственных структур  «помогали»  этим людям,  зарабатывали на  этом.  Потом уже  по 
проблеме чеченских боевиков продуктивно работали наши и российские спецслужбы. Российские структуры, по некоторым 
данным, и автономно на них выходили. В данный момент чеченских вооруженных формирований в Панкиси нет, но дел у 
нас там все-таки много.

- Уточните: пока Гелаев был в Грузии, на него автономно выходили российские спецслужбы?
- Думаю, да. Но о деталях говорить не буду.
- Это правда, что на саммите НАТО в Праге в ноябре Грузия попросится в Альянс?
- Сейчас над заявкой работает наш МИД. Да, мы скажем в Праге, что стремимся в НАТО, но в общем-то пока это 

только ритуал. Мы понимаем, что путь этот будет долгим. Слишком много проблем надо решить по пути.
- Например, избавиться от российских военных баз?
--Переговоры по реализации соглашений, принятых на Стамбульском саммите ОБСЕ в 1999 году по выводу из 

Грузии российских военных баз, тоже сейчас заморожены. Но сколько их не блокируй, это международные обязательства, и 
их  надо  выполнять.  Сначала  Россия  говорила:  нужно  25  лет.  Потом  -  15,  потом  еще  меньше.  Сроки  -  это  предмет 
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переговоров,  но  определяющий  фактор  -  это  внимание  международного  сообщества,  которое  не  допустит  срыва 
соглашений.

- Мы снова вернулись к тому, что Москва, как считают в Тбилиси, так и не выработала адресную политику по 
отношению к Грузии.

-  Знаете,  давайте  я  вам  отвечу  не  только  как  секретарь  Совета  национальной  безопасности,  помощник 
президента, но и как человек, 25 лет проживший в Москве. Моя мать до сих пор в Москве, у меня там много друзей, я их 
очень люблю и скучаю по ним. Я двумя руками за улучшение отношений. Давайте обсудим все эти деликатные вопросы 
открыто, посмотрим в глаза друг другу - где мы сейчас, как дошли до жизни такой, как собираемся жить дальше. Мы готовы 
разговаривать, дискутировать, искать компромиссы. Единственное, чем мы не пожертвуем, это независимость, свобода, 
демократический  путь  развития.  Вот,  например,  это  нормально,  что  между  нами  визы?  Встречаются  в  Сочи  четыре 
секретаря Совбезов - России, Азербайджана, Армении и Грузии. Говорим о сотрудничестве, безопасности региона, общих 
экономических интересах. И только я приезжаю с визой, и меня держат в самолете российские пограничники...

Пятнадцать самых влиятельных
21.10.2002 г., GazetaSNG

Информационно-аналитический  портал  GazetaSNG.ru  провел  очередное  рейтинг-исследование  на  предмет 
выявления наиболее влиятельных политиков Южного Кавказа. Повышенное внимание нашего издания к данному региону 
объясняется  не  только  взрывоопасной  обстановкой,  но  и  предстоящими  выборами  в  трех  закавказских  республиках. 
Исследование  под  названием "Кто  правит  бал  в  Закавказье"  базировалось  как  на  мнении  экспертов,  занимающимися 
проблемами южнокавказского региона,  так и на мониторинге закавказских, российских и иностранных СМИ, а также на 
опросе  читателей  GazetaSNG.ru,  которым  в  течение  трех  недель  предлагалось  самостоятельно  внести  кандидатуры 
наиболее популярных, на их взгляд, политиков. 

Безусловным лидером опроса как по мнению экспертов, так и читателей GazetaSNG.ru стал действующий глава 
Азербайджана Гейдар Алиев. Такое единодушное признание обусловлено в первую очередь результатами референдума по 
внесению поправок в Конституции республики, прошедшего в Азербайджане в августе этого года. Поддержка 97% граждан 
настолько вдохновила азербайджанского лидера, что он немедленно заявил о своей готовности и впредь сохранить за 
собой  пост  главы  государства.  Тем  более  что  теперь  это  будет  сделать  гораздо  легче,  так  как  одна  из  поправок  к 
Конституции предусматривает, что победителем президентских выборов станет кандидат, набравший более 50% голосов, а 
не де трети как требовалось ранее. Именно победа Алиева на референдуме предопределила высокие рейтинговые позиции 
как  его  сына  Ильхама,  так  и  главы российской  нефтяной  компании "ЛУКойла"  Вагита  Алекперова.  Согласно  одной  из 
поправок, отныне премьер- министром Азербайджана может стать человек,  не являющийся гражданином республики. В 
качестве основного претендента на самую высокую хозяйственность должность в стране эксперты называют именно Вагита 
Алекперова,  при  этом ни  у  кого  нет  сомнений,  что  Гейдар  Алиев  по-прежнему  намерен  осуществить  "династическую" 
передачу  власти  своему  сыну  Ильхаму.  Почти  все  эксперты  сегодня  сходятся  во  мнении,  что  затея  с  августовским 
референдумом – самый сильный политический ход Гейдара Алиева за все время его пребывания у власти. В настоящий 
момент, несмотря на преклонный возраст и периодически возникающие проблемы со здоровьем, он по-прежнему является 
наиболее стабильной политической фигурой Южного Кавказа. Никого не удивило и крайне низкая оценка влиятельности 
президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе. При этом, по мнению большинства как экспертов, так и читателей GazetaSNG.ru, 
второе место на Южном Кавказе сегодня принадлежит лидеру Аджарии Аслану Абашидзе. Недавний скандал, вызванный 
публикацией в "Независимой газете" статьи под провокационным названием "Аслан Абашидзе в бегах" только усилила 
позиции последнего, так как стала доказательством особого внимания тандема Березовский – Патаркацишвили к персоне 
лидера Аджарии. Сегодня, как известно, Аркадий Шалвович Патаркацишвили, более известный в России и странах СНГ как 
просто Бадри, является основным лоббистом интересов Березовского в Грузии. После поражения своего протеже - экс-
госминистра  Грузии  и  бывшего  посла  этой  республики  в  России  Важи  Лордкипанидзе  -  на  выборах  председателя 
парламента г-н Патркацишивили решил сам стать народным избранником, попытавшись занять депутатское кресло одного 
из парламентариев, призванного на пост министра юстиции. Правда, его планам не суждено было сбыться. Обошедшая 
Лордкипанидзе  в  борьбе  за  пост  спикера  Нино  Бурджанадзе  настоятельно  попросила  Патркацишивили оставить  идею 
борьбы за звание народного избранника и лучше рассказать всем, гражданином какой страны он является: Израиля, России 
или  Грузии.  Сегодня,  по  мнению  большинства  экспертов,  Бурджанадзе  по  уровню  влиятельности  превосходит  г-на 
Патаркацишвили. 

Третье место в рейтинге прочно принадлежит Роберту Кочаряну. И хотя последнего в феврале следующего года 
ожидает испытание – президентские выборы, сегодня никто как в республике, так и за ее пределами, не сомневается, что 
Роберт Седракович будет переизбран на второй президентский срок. 

Характерно,  что  как  эксперты,  так  и  читатели  в  качестве  наиболее  влиятельных  политиков  Южного  Кавказа 
называли нерезидентов трех закавказских республик.  В частности, президента России Владимира Путина и начальника 
Генштаба  Турции  Хусейна  Кыврыкоглу,  в  последнее  время  особенно  зачистившего  с  визитами  в  Тбилиси.  И  хотя 
вышеуказанные персоны в рейтинг внесены не были, тем не мене, очевидно, что после организации в Центральной Азии 
опорных сил НАТО и прихода  американских сил в  Грузии Южный Кавказ  превратился в  арену  жесткого столкновения 
интересов России, рассматривающей его как традиционную сферу влияния, и Турции, претендующей на роль основного 
проводника  американских  влияния  в  регионе.  Исход  предстоящих  в  трех  закавказских  республиках  выборов  глав 
государств, безусловно, самым непосредственным образом будет зависеть от исхода этой большой геополитической игры. 
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В целом же картина выглядит следующим образом: 
1. Гейдар Алиев, президент Азербайджана 
2. Аслан Абашидзе, глава Аджарии 
3. Роберт Кочарян, президент Армении 
4. Вагит Алекперов, глава российской нефтяной компании "ЛУКойл" 
5. Ильхам Алиев, сын президента Азербайджана и лидер правящей партии "Ени Азербайджан" 
6. Серж Саркисян, министр обороны Армении 
7. Зураб Жвания, экс-спикер грузинского парламента 
8. Рамиз Мехтиев, глава администрации президента Азербайджанской Республики 
9. Эдуард Шеварднадзе, президент Грузии 
10. Нино Бурджанадзе, спикер парламента Грузии 
11. Бадри Патаркацишвили, друг Бориса Березовского 
12. Анри Джергения, премьер-министр Абхазии 
13. Аркадий Гукасян, глава Нагорного Карабаха 
14. Эдуард Кокоев, глава Южной Осетии 
15. Аяз Муталибов, экс-глава президент Азербайджана
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  октября. В  Алма-Ате  ведомственной  охраной  задержан  22-летний  студент  Казахского  государственного 

национального университета (КазГНУ) имени Аль-Фараби, который распространял листовки экстремистской организации 
"Хизбут Тахрир" возле здания факультета журналистики этого вуза. Как сообщили в пресс-службе Министерства внутренних 
дел, у студента было изъято 44 экземпляра листовок.

В этот же день в Чимкенте сотрудниками полиции задержан 19-летний студент Южно-Казахстанского университета 
имени М.Ауэзова. Молодой человек пытался распространить 6 экземпляров листовок организации "Хизбут Тахрир" в здании 
филиала ОАО "Казкоммерцбанк".

15 октября. Французские военные передали Министерству оборону Киргизии военно-техническое имущество на 
сумму более $200 тыс. Это имущество принадлежало ранее контингенту ВВС Франции, который выполнял задачи в составе 
антитеррористической  коалиции  и  базировался  в  бишкекском  международном  аэропорту  "Манас".  В  начале  октября 
французские военные были заменены на контингенты из Голландии, Норвегии и Дании. Французской стороной Минобороны 
Киргизии было передано 13 автомобилей марки УАЗ и "Жигули", а также бытовая техника - холодильники и телевизоры.

По  словам представителя  Минобороны,  полученное  от  французской  стороны имущество  будет  направлено  в 
воинские подразделения,  которые дислоцируются в отдаленных районах республики.  Он сообщил также,  что до конца 
текущего  года  французская  сторона  на  основании  имеющихся  соглашений  о  военном  сотрудничестве  намерена 
безвозмездно  поставить  Киргизии  контрольно-наблюдательную  технику  для  авиации.  Предполагается,  что  она  будет 
установлена в бишкекском международном аэропорту "Манас". 

16 октября. Президент Туркмении Сапармурад Ниязов подписал постановление "О первоочередных мерах по 
усилению валютного регулирования".  Как сообщили в правительстве, постановление позволит упорядочить операции по 
управлению международными  резервами,  обезопасить  организационную и  информационную  инфраструктуру  валютных 
операций, осуществляемых Центральным банком Туркмении. 

Документ,  в  частности,  предусматривает,  что  все  валютные  операции  по  внешнеэкономическим контрактам и 
соглашениям  отраслевых  государственных  фондов  Туркмении  будут  осуществляться  только  на  основании  подписей 
президента Туркмении, председателя правления банка- оператора и руководителя фонда.

16 октября. Президент Киргизии Аскар Акаев своим указом снял с должности генерального прокурора Чубака 
Абышкаева. Сам Акаев сообщил журналистам, что Абышкаев не выполнил поручения Совбеза республики по проведению 
расследования причин столкновений на юге страны, не обеспечил судебный процесс над виновниками событий. Ранее 
снятия с должности Абышкаева требовали представители оппозиции, жители Аксыйского района юга Киргизии, где 17-18 
марта  происходили  столкновения  местных  жителей  с  милицией,  приведшие  к  гибели  шести  и  ранению  ста  граждан. 
Инициативная  группа  жителей  района  называла  генерального  прокурора  ответственным  за  трагические  события.  За 
отставку  генерального  прокурора  также  выступали и  родственники  пяти  милиционеров,  которые сейчас  находятся  под 
судом за превышение должностных полномочий во время событий в Аксыйском районе. Вместо Абышкаева президент 
своим указом назначил Муратбек Абдылдаева исполняющим обязанности генерального прокурора. До этого он занимал 
пост руководителя отдела по обороне и безопасности администрации президента. 

Далее  А.  Акаев  сообщил,  что  он  также  подписал Указ  о  пограничной  службе  Кыргызской  Республики.  Ранее 
депутаты парламента  приняли  Закон  о  пограничной  службе,  и  недавно  своим Указом глава  страны образовал  ее  как 
самостоятельную структуру. А. Акаев назначил председателем пограничной службы генерал-майора Калмурата Садиева. 
Президент подчеркнул, что К. Садиев назначается не только руководителем пограничной службы, но ему вверяется судьба 
наших государственных  рубежей.  А.  Акаев  выразил  уверенность,  что  К.  Садиев  сумеет  надежно  организовать  защиту 
границы Кыргызстана,  ее  достойную охрану  и  примет  активное  участие  в  работе  Межправительственной  комиссии  на 
переговорном процессе с соседними государствами - Узбекистаном и Таджикистаном - в вопросах делимитации госграницы. 

16 октября. Президент Туркмении Сапармурат  Ниязов  избран полноправным членом Нью-Йоркской академии 
наук.  Об  этом  сообщается  в  поступившем  в  республику  письме  председателя  правления  академии  Орстена  Виселя, 
который направил в адрес Туркменбаши соответствующий диплом. 

Как отметило туркменское телевидение, это решение было принято "с  учетом выдающихся заслуг президента 
Туркменистана  на  поприще  политической,  государственной  и  общественной  деятельности,  снискавших  главе 
Туркменистана всемирную известной и высочайший международный авторитет".

16 октября. На заседании Политсовета Республиканского общественного объединения "Демократический выбор 
Казахстана" (ДВК), посвященном подготовке к проведению второй Республиканской Конференции объединения, одним из 
вопросов повестки дня было рассмотрение обращения лидера РНПК Акежана Кажегельдина о принятии его в члены "ДВК". 
Большинством голосов членов Политсовета лидер РНПК был принят в члены "Демвыбора".

17  октября. Киргизия  сохраняет  и  развивает  многосторонние  отношения  с  Россией,  заявил  президент  Аскар 
Акаев, выступая в Бишкеке с ежегодным посланием парламенту и народу республики. "Сепаратно в вопросе участия в 
антитеррористической  коалиции  мы  не  намерены действовать  и  впредь.  Верность  союзническому  долгу  в  отношении 
России  и  нашим  обязательствам  перед  международным  сообществом  в  антитеррористической  борьбе  является 
краеугольным камнем внешней политики Киргизии", - сказал он. 

Акаев  отметил,  что  "высокий  характер  киргизско-американских  отношений  ни  в  коем  случае  не  предполагает 
понижения исторически сложившегося характера дружественных, союзнических отношений Киргизии с Россией".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

17 октября. Россия выступает за скорейшую социально-экономическую реабилитацию Афганистана и готова к 
активному участию в любых международных усилиях в этом направлении. Об этом накануне заявил заместитель министра 
иностранных  дел  РФ Андрей  Денисов.  Он  отметил,  что  в  Москве  поддерживают  и  разрабатываемые  для  этих  целей 
масштабные экономические  проекты,  в  том числе  строительство  Трансафганского  газопровода,  который должен будет 
пройти по территории Туркменистана, Афганистана и Пакистана. Комментируя намеченный на 26-27 октября в Ашхабаде 
саммит участников проекта (Туркменистан, Афганистан, Пакистан), российский дипломат указал, что в МИД РФ исходят из 
того,  что  "любые  подобные  начинания  будут  содействовать  скорейшему  восстановлению  Афганистана  и  развитию 
регионального сотрудничества в целом". 

18 октября. Проблемы региональной безопасности и ситуацию в Афганистане обсудили в Душанбе президент 
Таджикистана Эмомали Рахмонов и директор ФСБ РФ Николай Патрушев. Пресс-секретарь главы Таджикистана Зафар 
Саидов  сообщил,  что  "разговор  Рахмонова  и  Патрушева  высветил созвучность  и  совпадение  подходов  двух  стран по 
обсужденным темам и  подтвердил обоюдный настрой  на  сотрудничество  в  деле  оказания многопланового  содействия 
окончательному успеху мирного процесса в Афганистане и постконфликтного восстановления в этой стране".

18  октября. В  афганской  провинции  Хост  при  ракетном  обстреле  аэродрома  погибли  16  американских 
десантников,  еще  несколько  были ранены.  Из  Кабула  в  Хост  было сразу  же  переброшено подкрепление  -  около  400 
военнослужащих США. Однако, несмотря на прочесывание местности и привлечение авиации, операция по поиску боевиков 
результатов не принесла.

18 октября на полигоне Сары-Шаган завершились учения Сил воздушной обороны Казахстана с применением 
боевых ракет класса `земля-воздух` и `воздух-воздух`, в которых приняли участие авиация и зенитно-ракетные комплексы. 
В заключительном этапе учений принял участие министр обороны генерал армии Мухтар Алтынбаев. Он высоко оценил 
боевую подготовку воинов СВО. В ходе учений кроме поражения воздушных целей, также отрабатывались действия частей 
и соединений СВО по перехвату самолетов и других целей, нарушивших воздушное пространство рекспублики. Кроме того 
учения имели одновременно и антитеррористическую направленность.

На этих учениях командование СВО решило две задачи: совершенстворвание боевого мастерства и уничтожение 
списанных устаревших ракет, утилизация которых стоит гораздо дороже, чем уничтожение.

Подводя итоги командущий Силами воздушной обороны МО РК генерал Копен Мухамадиев отметил, что уровень 
подготовки казахстанских летчиков за последний год вырос на две трети.

18  октября. В  Алма-Ате  на  пресс-конференции,  посвященной  подведению  итогов  22  заседания 
Электроэнергетического совета СНГ (ЭС СНГ) президент ЭС СНГ, председатель правления РАО "ЕЭС России" Анатолий 
Чубайс заявил, что до конца 2002 года на Экибастузском энергетическом комплексе будет создано совместное российско-
казахстанское СП.

По словам А.Чубайса, "95% проблем по созданию СП мы решили. В самом начале работ мы сами не понимали 
всех  социальных,  политических,  корпоративных  деталей.  Сегодня  создание  СП  на  Экибастузской  ГРЭС-2  -  это 
непосредственное решение вопроса долгов Казахстана перед Россией. Идея создания совместного СП была поддержана 
президентом Н.Назарбаевым и президентом В.Путиным. Я считаю, что преобразования такого масштаба беспрецедентны".

Президент Электроэнергетического совета СНГ пояснил, что "есть старые долги РК, но, к сожалению, эти долги 
для нас уже не являются государственными. Мы, глядя в лицо фактам, понимаем, что рассчитывать на то, что откуда-то 
вдруг  возьмутся  сотни  миллионов  долларов  -  не  приходится.  Сегодня  реальность  состоит  в  том,  что  две  стороны 
согласились на то,  что сначала на политическом уровне, в зачет долгов пойдут активы Экибастузской ГРЭС-2, на базе 
которой будет создаваться первое совместное российско-казахстанское предприятие в области энергетики".

А.Чубайс  напомнил,  что  "сегодня  РАО "ЕЭС России"  имеет  часть  Экибастузского  угля,  то  есть  в  результате 
создания СП может образоваться совершенно  естественный энергетический  комплекс -  угольный разрез Экибастуза и 
Экибастузская ГРЭС-2. Потреблять электроэнергию ГРЭС сможет, например, Омский регион".

20  октября. В  Алма-Ате  состоялась  вторая  республиканская  Конференция  Республиканского  общественного 
объединения "Демократический выбор Казахстана" (ДВК).

Цель  конференции:  дать  политическую  оценку  событиям,  произошедшим  после  первой  конференции  и 
политической ситуации в стране, заслушать положение организаций в регионах, внести изменения в устав и политическую 
платформу, решить организационные вопросы.

На собраниях, проведенных в региональных представительствах "ДВК", избрано 139 делегатов на конференцию. 
Зарегистрировали свое участие в Конференции 117 делегатов; большинство отсутствующих не попали на Конференцию из-
за активного противодействия исполнительной власти - акиматов и правоохранительных органов. Было зарегистрировано 
22 представителя СМИ.

Были внесены изменения в устав и политическую платформу, приняты политическая Резолюция Конференции и 
Обращение Конференции к "лидерам ДВК в застенках".  Из состава Политсовета ДВК были выведены Н.Субханбердин, 
Ж.Ертлесова, У.Джандосов, А.Байменов и утвержден численный состав политсовета: 17 человек. Право кооптации новых 
членов  Политсовета  делегировано  самому  Политсовету,  с  последующим  утверждением  решения  Политсовета  на 
следующей Конференции. В ходе Конференции на 4 вакантных места в Политсовете предложено 15 кандидатур, в т.ч. и 
А.Кажегельдина, принятого ранее в члены ДВК. 9 февраля 2002 года, на первой республиканской Конференции, в ДВК 
состояло 6350. Спустя 8 месяцев было заявлено о 18.267 членов.

21 октября. Вооруженные силы Таджикистана, спецназ МВД республики готовы во взаимодействии с частями 
российской 201-й мотострелковой дивизии пресечь попытки бандформирований прорваться на территорию республики. В 
ходе  совместного  с  201-й  дивизией  командно-штабного  учения  (КШУ),  которое  прошло  на  полигоне  Лякр  в  30  км  от 
Душанбе, подразделения силовых ведомств Таджикистана продемонстрировали высокий уровень боеготовности. 
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Заместитель  командующего  войсками  Приволжско-Уральского  военного  округа  генерал-лейтенант  Анатолий 
Сидякин, который подвел в штабе 201-й дивизии итоги учения, отметил высокий уровень взаимодействия таджикских и 
российских военных

21 октября. В Алма-Ате в ходе международной конференции образован Евроазиатский Совет Раввинов. 
По приглашению главного раввина республики и Евроазиатского еврейского конгресса, в форуме приняло участие 

27 руководителей еврейских общин и представители иудейской конфессии 15 стран Европы, СНГ, стран Балтии и Азиатско-
Тихоокеанского региона.

Предполагается, что Евроазиатский совет раввинов объединит еврейские общины 17 государств Европы и Азии 
для укрепления связей проживающего в них еврейского народа. 23 октября состоялся заключительный этап конференции в 
Иерусалиме. 

22  октября.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  дал  согласие  возглавить  мировой  иудейско-
мусульманский диалог, "реально сделать Казахстан центром этого диалога". Об этом сообщил президент Евроазиатского 
еврейского  конгресса  Александр  Машкевич.  По  его  словам,  такое  предложение  сделала  главе  Казахстана  делегация 
Евроазиатского Совета Раввинов в ходе встречи с Назарбаевым в Астане. 

Как отметил Машкевич, "президент Назарбаев очень влиятелен в мусульманском мире, имеет хорошие отношения 
с лидерами мусульманских стран, и в то же время ему доверяет мировое еврейское сообщество".

Машкевич  не  уточнил,  кто  будет  участвовать  в  диалоге,  но  пообещал  в  ближайшее  время  обнародовать 
программу диалога, который должен "привести к реальным результатам". По словам Машкевича, программа диалога "очень 
серьезная  и  абсолютно  конкретная,  с  привлечением  светских  и  религиозных  лидеров  государств".  В  ходе 
межконфессионального диалога ставится задача показать, что "террорр и насилие к исламу не имеют отношение, что нет 
противоречий  между  иудаизмом  и  исламом  и  показать,  кто  в  мире  относится  к  эстремистам",  сообщил  Александр 
Машкевич. 

23  октября. На  пленарном  заседании  Государственной  Думы  РФ  депутаты  единогласно  проголосовали  за 
ратификацию Договора о дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Туркменией. 

По  сведениям,  полученным  в  аппарате  Госдумы,  результаты  голосования  таковы:  все  386  принявших  в  нем 
участие  депутатов  отдали  свои  голоса  в  пользу  ратификации  документа,  и  ни  один  из  народных  избранников  не 
воздержался и не голосовал "против". 

Договор о дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Туркменией был подписан главами двух 
государств 23 апреля нынешнего года в Ашхабаде.

24 октября. Руководство Министерства обороны Казахстана намерено предпринять ряд кардинальных мер по 
выводу  армии  на  качественно  новый  уровень.  Об  этом  сообщил  на  совместном  заседании  постоянных  комиссий 
Межпарламентской Ассамблеи стран СНГ, проходившем в Астане начальник Генерального штаба РК Малик Сапаров.

Так, по словам М.Сапарова, разрабатывается пакет законопроектов, в том числе закон об альтернативной службе, 
на рассмотрении Мажилиса Парламента находится проект закона о военном положении.

Говоря о контрактной службе, глава Генштаба отметил, что "уже сейчас в силах воздушной обороны свыше 70% 
военнослужащих  срочной  службы  являются  военнослужащими  по  контракту".  Кроме  того,  по  разработанной 
государственной программе военного строительства, предполагается к 2010 году перейти на 50%-ную укомплектованность 
военнослужащими по контракту. "Государству выгоднее на протяжении ряда лет платить профессионалам, чем до конца 
обучать солдат, которые прослужат два года и только получив профессию, став солдатом, вынуждены будут увольняться", 
заметил М.Сапаров.

24  октября. На  совместном  заседании  постоянных  комиссий  Межпарламентской  Ассамблеи  стран  СНГ, 
проходившем в Астане первый заместитель председателя КНБ РК Владимир Божко заявил, что Комитет Национальной 
Безопасности Казахстана отмечает тенденцию увеличения миграции из Чечни.

"Мы сейчас отмечаем очень серьезную тенденцию роста миграции из Чечни, что связано с экономическим ростом 
и  стабильной  обстановкой  в  Казахстане",  -  заявил  Владимир  Божко.  Он  отметил  также,  что  мигранты  из  Чечни 
предпринимают "энергичные меры", чтобы получить статус беженцев в Казахстане.

Вместе с тем, В.Божко заметил, чеченская диаспора, проживающая в Казахстане, обращается по этому вопросу в 
соответствующие компетентные органы. Кроме того, представитель спецслужб подчеркнул, что зафиксированных "фактов 
поставки оружия, а также перехваченных каналов переправки денег" в настоящее время у казахстанских спецслужб нет.

26 октября. В Ашхабаде состоялось подписание двух крупных контрактов на поставки природного газа.
Компания  "Нефтегаз  Украины",  согласно  контракту,  заключенному  с  Государственной  корпорацией 

"Туркменнефтегаз", закупит в следующем году в Туркменистане 36 млрд. куб. м газа по цене 44 долл. за тысячу кубометров. 
При  этом  50%  стоимости  будет  оплачено  в  валюте,  а  другая  половина  –  поставками  товаров  и  реализацией 
инвестиционных проектов на территории Туркменистана. В перспективе предполагается, что за 2002 - 2006 гг. Украина 
закупит у Туркмении около 250 млрд. кубометров газа.

Нефтегазовая компания "ИТЕРА" в тот же день подписала контракт на закупку в 2003 году 10 млрд. кубометров 
голубого топлива. Условия поставок аналогичны: 44 долл. за тысячу кубометров при оплате 50% - валютой, 50% - товарами.

Вместе  с  экспортными  поставками  туркменского  газа  в  Иран,  общий  объем  предполагаемых  продаж 
Туркменистаном голубого топлива за рубеж в будущем году превысит 50 млрд. кубометров.

27  октября. В  Ашхабаде  объявлено  о  том,  что  отложена  на  неопределенное  время  очередная  встреча 
руководителей  Туркменистана,  Афганистана  и  Пакистана.  Ранее  заявлялось,  что  в  ходе  трехстороннего  саммита 
Сапармурат Ниязов, Хамид Карзай и Первез Мушарраф намерены были обсудить ряд мировых и региональных проблем, а 
также вопросы, связанные со строительством газопровода Туркменистан-Афганистан-Пакистан. Планировалось подписание 
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межправительственное  соглашение  о  создании  международного  консорциума  по  строительству  Трансафганского 
газопровода. 

В администрации С.Ниязова не уточнили, когда состоится встреча. Как указывается в заявлении, саммит отложен 
из-за того, что власти Пакистана заняты в настоящий момент формированием нового кабинета министров, а также из-за 
вопросов, возникших у Азиатского банка развития по поводу финансовых аспектов плана по строительству газопровода из 
Туркменистана  в  Пакистан  через  Афганистан.  По  неофициальным  данным  подписание  не  состоялось  потому,  что 
продолжаются споры о лидерстве в консорциуме.

27 октября. На 497 километре автотрассы Алма-Ата - Ташкент произошел взрыв магистрального газопровода, в 
результате  которого  5  человек  погибло,  еще двое  с  различными  травмами  госпитализированы в  больницы Тараза.  В 
результате взрыва разорвано 15 метров газопровода, ударной волной перевернуты и частично разрушены 3 гусеничных 
трактора. 

В ночь на 28 октября в Алма-Ате был арестован независимый журналист Сергей Дуванов. По некоторым данным 
причиной ареста стало подозрение в изнасиловании. В отношении С.Дуванова возбуждено уголовное дело по ст.132 УК РК.

С. Дуванов не так давно был обвинен в оскорблении чести и достоинства президента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева. Инструментом оскорбления чести президента КНБ РК посчитало статью Дуванова "Молчание ягнят". Спустя 
короткое  время  Дуванов  был  зверски  избит  в  подъезде  своего  дома  "группой  неизвестных",  в  результате  чего  был 
госпитализирован  с  многочисленными  травмами.  Уголовное  дело  по  оскорблению  чести  и  достоинства  президента 
странным  образом  было  "приостановлено",  без  объяснения  причин,  что  само  по  себе  противоречит  действующему 
законодательству, которое требует либо его прекращения, либо завершения. Приостановление дела возможно лишь при 
наличии соответствующих причин, о которых заявлено не было.

По сообщениям казахстанской оппозиции, 28 октября С.Дуванов должен был вылететь в Вашингтон «по делам, 
связанным с  его  профессиональной  журналистской  деятельностью».  Дуванов  должен был сделать  ряд  выступлений  в 
мозговых центрах в Вашингтоне, а также на Радио Свободная Европа.

Адвокаты утверждают, что есть множество юридических и политических оснований полагать, что они имеют дело с 
хорошо  подготовленной  акцией.  29  октября  Объединенная  оппозиция  приняла  решение  о  создании  штаб  по  защите 
известного  публициста  и  правозащитника  Сергея  Дуванова.  В  него  вошли  руководители  и  представители  всех 
оппозиционных партий.

Члены штаба  обсудили  обстоятельства  этой  провокации и  тактику  действий  по  спасению соратника.  Штабом 
принято  решение  мобилизовать  все  ресурсы  оппозиции  для  защиты С.  Дуванова.  «Мы намерены привлечь  все  свои 
внутренние и широкие международные связи», — сказал Амиржан Косанов, председатель Исполкома РНПК и соратник 
задержанного. — К сожалению, на справедливость и благоразумие в нашей стране надеяться не приходится, особенно 
когда дело касается оппозиции. Поэтому мы намерены обратить внимание мировой общественности самых разных уровней 
к действиям властей, приобретающим все более иезуитский характер».

28  октября. В  Алма-Ату  прибыла  экспертная  группа  Министерства  обороны  США  для  оценки  материальной 
обеспеченности  Казахстанского  миротворческого  батальона  "Казбат".  Экспертная  группа  намерена  подготовить  ряд 
рекомендаций  в  Пентагон,  с  тем,  чтобы  улучшить  обеспеченность  подразделения.  Для  выработки  общей  оценки 
матобеспечения  Казбата  эксперты  группы  встретились  с  начальником  аппарата  министра  обороны  и  командующим 
Мобильными силами ВС РК.

Миротворческий батальон является отдельным миротворческим подразделением ВС РК и призван осуществлять 
операции в составе миротворческих сил ООН. Батальон оснащен боевой техникой и оружием, состоящим на вооружении 
ВС РК, однако его подготовка и оснащение, в частности, средствами связи и экипировкой, осуществляются по стандартам 
НАТО.

29  октября. На  заседании  Совета  безопасности  Казахстана  президент  Нурсултан  Назарбаев  заслушал 
информацию  руководителей  силовых  структур  и  правоохранительных  органов  о  предпринимаемых  мерах  в  связи  с 
терактом  в  Москве.  Президент  поручил  силовым  и  правоохранительным  структурам  укрепить  безопасность  страны. 
"Президент поставил перед членами Совета безопасности конкретные задачи по укреплению безопасности страны и наших 
граждан, обеспечению внутриполитической стабильности и межнационального согласия", - говорится в сообщении пресс-
службы главы РК.

29 октября. Открытая акционерная холдинговая компания "Барки Точик" /Таджикистан/ и российская финансово-
промышленная группа "Балтийская строительная компания" /БСК/ подписали в г. Рогун (110 км. от Душанбе) контракт о 
возобновлении строительства Рогунской ГЭС,  возведение которой было приостановлено в 1992 году. Сумма контракта 
составляет  около  100  млн.  долл.  В  соответствии  с  контрактом  компания  становится  генеральным  подрядчиком  на 
строительство ГЭС.

Как сообщил председатель компании "Барки Точик" Джурабек Нурмахматов, средства, выделяемые БСК, будут 
направлены на строительство отводящего тоннеля, расчистку и перекрытие русла реки Вахш, а также возведение каменно-
земляной плотины высотой 335 метров. Это более чем в 3,5 раза выше, чем плотина крупнейшей в мире Красноярской ГЭС, 
уточнил Нурмахматов. По его словам, проектно-сметная стоимость Рогунской ГЭС превышает 2 млрд. 200 млн. долларов, 
из которых к настоящему времени освоено 800 млн. долларов. На восстановление и пуск энергогиганта на реке Вахш, 
строительство которого по известным причинам было приостановлено в начале 90-х годов, необходимо 1 млрд. 445 млн. 
долларов, сказал Нурмахматов.

В БСК отметили, что заинтересованность в реализации данного проекта выразили также руководители Казахстана, 
Узбекистана и Киргизии, которые на встрече с президентом Таджикистана 5-6 октября 2002 года договорились о создании 
водно-энергетического консорциума.
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Для завершения первой очереди работ на Рогунской ГЭС требуется 450 миллионов долларов, сообщает агентство 
Asia Plus. Строительство Рогунской ГЭС началось в 1976 году. Ожидалось, что ее первый агрегат даст ток уже в 1993 году. 
Но из-за обострения политической обстановки в Таджикистане строительство в 1990 году было приостановлено. И вот 
теперь президент Эмомали Рахмонов считает, что пришло время закончить строительство энергетического гиганта. Это, по 
его  словам,  позволит  вырабатывать  дополнительно  5,6  миллиарда  киловатт-часов  электроэнергии,  что  не  только 
полностью устранит  энергозависимость  Таджикистана,  но  и  даст  мощный  импульс  развитию экономики  всего  региона, 
позволит экспортировать электроэнергию в соседние страны, в том числе в Афганистан и Пакистан.

По мнению экспертов, без привлечения иностранных инвестиций завершающий этап строительства будет идти 
слишком  медленно.  Поэтому  перед  правительством  страны  поставлена  задача  -  принять  меры  по  привлечению 
иностранного капитала.

Завершение строительства Рогунской ГЭС тесно связано с будущим Таджикского алюминиевого завода, который 
дает львиную долю таджикского экспорта.

Введение  в  строй  самой  мощной в  Средней  Азии  Рогунской  ГЭС не  только  решит  энергетические  проблемы 
Таджикистана,  но  и  обеспечит  экспорт  значительных  объемов  электроэнергии.  По  данным  БСК,  25  %  выработки 
электроэнергии планируется направлять на покрытие ожидаемого дефицита в таджикской энергосистеме при доведении 
мощности  Таджикского  алюминиевого  завода  до  600  тыс.  тонн  в  год.  Еще  25  %,  как  ожидается,  Таджикситан  будет 
экспортироваться в Казахстан через энергосистему Узбекистана и 50 % - в Пакистан, Афганистан и Иран, с которым уже 
заключено соответствующее межправительственное соглашение.

При этом электроэнергия  Рогунской  ГЭС позволит  ежегодно  экономить  4,8  млн.  тонн  условного  топлива,  что 
эквивалентно 3,5 млрд. кубометров природного газа или 11,2 млн. тонн угля.

29-31 октября. Председатель  ОБСЕ,  министр иностранных дел Португалии Антонио Мартинс  да Круз  провел 
переговоры и обсудил с президентами Казахстана, Узбекистана и Туркмении меры по борьбе с терроризмом. Встреча да 
Круза с Нурсултаном Назарбаевым состоялась 29 октября, с Исламом Каримовым 30 октября, Сапармуратом Ниязовым - 
31 октября. 

В ходе трехдневного визита в Казахстан, Узбекистан и Туркмению да Круз обсудил с руководителями этих стран 
возможность участия ОБСЕ в осуществлении программ сотрудничества, в частности, в областях охраны окружающей среды 
и экономики.

30 октября. В Астане подписано соглашение о предоставлении Международной финансовой корпорацией (IFC) 
ОАО "ЛУКОЙЛ"  кредита  в  размере $150  млн на  развитие месторождения Карачаганак,  расположенного  на  территории 
Казахстана. 

Запасы Карачаганакского месторождения составляют более 1.2 млрд. тонн нефти и конденсата и 1.35 трлн. куб. м. 
газа. Разработку месторождения Карачаганак ведет консорциум в составе: ENI - AGIP - 32.5%, British Gas - 32.5%, Texaco - 
20%, ОАО "ЛУКОЙЛ" - 15%. 

30 октября. В пресс-релизе, опубликованном на официальном сайте министерства энергетики РФ указано, что 
транзит казахстанской нефти через территорию РФ в 2003 году составит порядка 19 млн. т., туркменской - до 2.5 млн. т.

В сообщении также говорится, что на пресс-конференции в Москве вице-премьер РФ Виктор Христенко заявил о 
том, что в 2002 году объем транзита казахстанской нефти ожидается на уровне 17.5 млн. т., туркменской - около 1 млн. т. По 
словам вице-премьера, возглавляемая им правительственная комиссия по вопросам использования систем магистральных 
нефтегазопроводов  и  нефтепродуктопроводов  на  заседании  28  октября  подвела  промежуточные  итоги  подготовки 
межправительственных соглашений с Казахстаном, Туркменией и Украиной о транзите нефти в следующем году.

По  данным В.Христенко,  транзит  19  млн.  т.  казахстанской  нефти будет  осуществляться в  2003  году  по  двум 
направлениям: Атырау - Самара (в объеме 16.5 млн. т.) и Махачкала - Тихорецк (2.5 млн. т.).

Иностранное военное присутствие в новых независимых 
государствах (ННГ) Азии.

Андрей Грозин
В настоящее время в трех постсоветских государствах Азии – Узбекистане, Киргизии и Таджикистане находятся 

около  4500  военнослужащих  и  офицеров  разведки  армии  США  и  немногим  более  одной  тысячи  военных  из  других 
(преимущественно, входящих в НАТО) государств.

120 военнослужащих США находится на территории Таджикистана. 
Это  подразделение  авиационно-технического  обеспечения,  разведки,  связи  и  навигации,  которое  организует 

поддержку связи и навигации, действующей над Афганистаном авиации и ведет разведку в интересах Штаба специальных 
операций (ШСО), а также занимается организацией взаимодействия между ставкой "Северного альянса", командованием 
американских  сил  и  администрацией  президента  Таджикистана  Эмомали  Рахмонова.  Основные  точки  базирования  – 
аэродромы городов Душанбе и Куляб. США заявили о намерении произвести за свой счет модернизацию аэродромной 
инфраструктуры авиабазы в Кулябе.

В Кулябе отмечено также появление небольшого числа (около полутора десятков специалистов) военнослужащих 
Франции. 

910 американских солдат развернуто на территории Киргизии.
Это прежде всего центр связи и управления ВВС, который осуществляет координацию авиаперевозок из Европы и 

прием выполнивших авиаудары по северу Афганистана бомбардировщиков, базирующийся на аэродроме Манас (база им. 
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Питера Ганси),  и группа специального назначения, осуществляющая охрану аэродрома и при необходимости усиливает 
своими отрядами американскую группировку сил спецназначения в Афганистане.

Аэропорт "Манас" в Бишкеке используется американской боевой авиацией, однако в качестве своего рода баланса 
руководство Киргизии предоставило в распоряжение Коллективных сил быстрого развертывания (КСБР) СНГ аэродром 
"Кант"  близ  столицы.  В  декабре  2002  года  истекает  срок  американской  аренды  "Манаса",  и  главнокомандующий 
Центральным направлением США Томми Фрэнкс вел в Бишкеке переговоры по поводу ее продления.

Помимо американцев в Манасе несут службу около 800 военнослужащих из 7-и государств, входящих в состав 
антитеррористической коалиции. Наиболее крупный контингент (до октября нынешнего года) – 400 человек – французский. 
Франция развернула в Киргизии 8 истребителей-бомбардировщиков «Мираж-2000» и два военно-транспортных самолета.

В Киргизии  находятся  также  78  испанских  военнослужащих.  38 из  них  являются  пилотами и  обслуживающим 
персоналом подразделения, в которой имеются два вертолета "Пума", а остальные 40 обслуживают военно-транспортный 
самолет "Геркулес С-130". 

Контингент Вооруженных сил Италии в Киргизии в настоящий момент насчитывает 40 солдат и офицеров ВВС 
Италии. Ожидается, что до конца октября к ним присоединятся еще 20 - 30 военнослужащих.

Польша сейчас рассматривает возможность развертывания своего подразделения (20-30 человек) в Манасе.
Вертолеты и самолет иностранных ВВС с киргизской территории совершают разведывательные полеты и полеты 

поддержки  американских  истребителей-бомбардировщиков,  которые летают  на  другие  базы в  Афганистане,  а  также  в 
Узбекистане и Таджикистане, где базируются другие подразделения войск коалиции. 

В  октябре  большинство  военнослужащих  европейских  государств  сменилось  свежими  контингентами  той  же 
национальной принадлежности. Исключение составили французы с начала октября их контингент сейчас сокращается и 
заменяется голландцами, норвежцами и датчанами.

Уходя, французские военные передали Министерству оборону Киргизии военно-техническое имущество на сумму 
более  $200  тысяч.  Имущество  принадлежало  ранее  контингенту  ВВС  Франции,  выполнявшим  задачи  в  составе 
антитеррористической коалиции. Французской стороной Минобороны Киргизии было передано 13 автомобилей марки УАЗ и 
"Жигули", а также бытовая техника - холодильники и телевизоры.

Самая крупная группировка американских войск развернута на территории Республики Узбекистан.  На начало 
октября общая ее численность составляла 3480 человек.

Костяк ее составляют элитные подразделения спецназа и морской пехоты численностью до 1600 человек.
Американская  военная  база  К-2  на  юго-западе  Узбекистана  состоит  пока  из  рядов  палаток  (полностью 

кондиционированных), но уже строятся стационарные административные здания и помещения, где может разместиться до 
1 тыс. военнослужащих. 

Кроме этого, в Узбекистане развернут штаб «северного направления» американских сил, отвечающих за операции 
на севере Афганистана до линии Герат - Кабул.

При штабе действует крупнейший в регионе разведцентр, собирающий и обрабатывающий информацию не только 
об Афганистане, но и о прилегающих к нему районах. Прежде всего - о России, Туркмении и Иране.

Центру в непосредственное управление передана часть группировки спутников разведки и слежения.
Воздушную поддержку коммандос осуществляют больше 100 боевых и транспортно-боевых вертолетов. Здесь же, 

на аэродромах Карши и Термез, развернуты аэродромы подскока для действия разведывательной и штурмовой авиации 
США.

Военно-транспортные самолеты и бомбардировщики совершают посадки на аэродромах Ташкент и Чирчик, где 
также развернуты подразделения авиационно-технического обеспечения, связи, навигации и охраны.

Также, на узбекской территории (Термез) находится база ВВС бундесвера. Немецкий контингент насчитывает от 
100 до 200 человек (данные источников крайне разнятся.

Президент Узбекистана Ислам Каримов настаивает на присутствии американских военных в Центральной Азии до 
окончательной стабилизации ситуации в регионе.  "Я против того, чтобы американцы уходили из этого района до тех 
пор, пока не будет мир и стабильность здесь и на территории Центральной Азии", - заявил Каримов в интервью РИА 
"Новости".  По  его  словам,  "американцы  должны  оставаться  здесь  столько,  сколько  нужно,  чтобы  навести  
стабильность, обеспечить мир в Афганистане".

Казахстан не имеет баз США, но разрешил американцам пользоваться для своих целей воздушным пространством 
страны. На территории Туркменистана иностранных военнослужащих нет.

Помимо баз Запад широко использует такой канал влияния, как продажи больших партий оружия, и другие формы 
военно-технического сотрудничества. При этом, массовые закупки оружия (пусть и на льготных условиях) идут в ущерб 
решению социальных и экономических вопросов, проблем экологии в ННГ Азии.

Москва всегда была основным поставщиком вооружений в регион, остается она им и сейчас, но уже сталкивается 
с растущей конкуренцией со стороны государств как Запада, так и Востока.

КНР, активно сотрудничает в последние 2-3 месяца с киргизским Министерством обороны. Киргизам переданы 
крупные партии китайского обмундирования, оказана финансовая помощь. В октябре пограничники КНР (впервые на всем 
постсоветском  пространстве)  провели  совместное  учение  с  пограничниками  Киргизии.  С  киргизской  стороны  было 
задействовано 60 пограничников, 5 БМП и вертолет. Китайцы выставили почти на сто человек больше, вдвое превысили 
число военной и летной техники.

Наиболее активными темпами военно-техническая помощь США оказывается Казахстану.
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Такие  связи  включают  боевую  подготовку  войск,  обеспечение  армии  и  внутренних  силовых  структур 
разнообразными видами вооружений, оперативное взаимодействие в ходе совместных учений и обучение местных кадров в 
США.

Наибольшее внимание США и их западные союзники уделяют в последние три месяца Западному Казахстану и 
размещенным здесь подразделениям казахстанского Западного военного округа. Строительство военных городков здесь не 
прекращается ни днем, ни ночью. За ходом размещения войск в Каспийском регионе внимательно наблюдают американцы 
и турки.

В первой половине октября иностранные спонсоры заявили о готовности вложить в "создание и развитие военной 
инфраструктуры  Каспийского  региона"  крупную  сумму  (по  некоторым  оценкам,  речь  идет  о  50-60  млн.  долл.).  Кроме 
безвозмездно предоставленных 40 "хаммеров" и 5 патрульных вертолетов США планирует поставить Казахстану и иные 
вооружения и боевую технику (ассортимент сейчас уточняется).

Сейчас,  по  словам  министра  обороны  Казахстана  Мухтара  Алтынбаева  "на  Каспии  завершена  детальная 
рекогносцировка  по  возможностям  размещения  войск,  что  позволит  в  ближайшее  время  приступить  к  пополнению 
Западного  военного  округа  новыми  боевыми  частями  и  подразделениями".  Размещение  новой  казахстанской 
мотострелковой бригады на Каспии почти полностью происходит на деньги Соединенных Штатов.

Примерно те же процессы, но в меньших пока масштабах, происходят в Узбекистане и Киргизии.
Главнокомандующий  Центральным  направлением  США  и  по  совместительству  операцией  "Сохраняющаяся 

свобода" в Афганистане, четырехзвездный генерал Томми Фрэнкс на прямой вопрос корреспондента Би-би-си в Ташкенте, 
когда американцы уйдут из Центральной Азии, дал понять, что все связано с продолжением афганской кампании, а потому 
не может точно определить время вывода. В свете высказываний высокопоставленных чиновников США, что американский 
контингент  может  остаться  в  Афганистане  на  годы  вперед,  можно  по  определению  заключить,  что  и  пребывание 
американцев в Центральной Азии затянется надолго.

На сегодня стало окончательно ясно, что даже если США и уйдут из Афганистана, в Средней Азии американцы, 
планируют задержаться всерьез и на долгий период времени. Сейчас Вашингтон упорно и настойчиво подыскивает для 
этого опорные районы, приемлемые как с военно-политической, так и социально-экономической точек зрения.

УЗБЕКИСТАН
Наследники Тимура 

16 - 29 октября 2002 Континент (Алма-Ата) №20(82)
Владимир Сергиенко 

Говорить о геополитике Республики Узбекистан и просто, и сложно. Просто – потому что, как и все остальные 
центральноазиатские  государства,  Узбекистан  лишь  используется  подлинными  геополитическими  игроками  в  их 
"центральноазиатской игре". Сложно – потому что он является единственным государством региона, которое за прошедшее 
десятилетие несколько раз меняло свою внешнеполитическую ориентацию

Мы  ни  в  коей  мере  не  хотим  осуждать  Узбекистан  за  это.  Напротив,  как  опытный  политик,  Ислам  Каримов 
действовал в  строгом соответствии с тезисом,  согласно которому в политике нет  постоянных друзей,  постоянны лишь 
национальные интересы. А интересы эти сформулированы в его программной работе "Узбекистан. Свой путь обновления и 
прогресса".  Их сущность в установлении двусторонних взаимоотношений с ведущими странами мирового сообщества с 
целью привлечения иностранных инвестиций для скорейшего преодоления экономического кризиса, а также обеспечение 
мира и стабильности в регионе, то есть провозглашение приоритета экономики над политикой.

Этими целями и объясняются все крены во внешней политике Узбекистана, который в зависимости от ситуации 
ориентируется то на Турцию, то на Китай, то на Германию или Южную Корею и Пакистан, то на США, то на Россию.

Есть  и  еще  один  элемент,  отличающий  Узбекистан  от  всех  остальных  государств  региона.  Ряд 
внешнеполитических  идей  президента  Ислама  Каримова  аргументируется  традициями  узбекской  государственности. 
Главный  приоритет  внешней  политики  Республики  Узбекистан  –  соседние  страны.  Ключевая  региональная  идея  – 
"Туркестан – наш общий дом". Он обосновывает претензии республики на региональное лидерство рядом факторов, в том 
числе  и  при  помощи  исторических  аргументов  (наличие 
"великой  истории  и  великого  духовного  наследия",  "великой 
культуры"),  а  также  определением  границ  и  названия 
геополитического региона, в котором находится Узбекистан. Как 
подчеркивает  президент  Каримов:  "Мы  далеки  от  желания 
принизить других. Однако в ту пору, когда население некоторых 
нынешних  стран  жило  еще  племенами,  на  нашей  священной 
земле процветали науки и искусства".

Сегодня  образовавшийся  после  развала  СССР 
идеологический  вакуум  в  Узбекистане  заполнен  новой 
государственной  идеологией,  в  основе  которой  лежит 
провозглашение  эмира  Тимура  идеологическим  и  историко-
культурным символом нации. Узбекскому народу как наследнику 
Тимуридов  отводится  ведущая  роль  в  Центрально-Азиатском 
регионе. А это – прямая заявка как на строительство великого 
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узбекского государства, так и на политическое, экономическое и военное лидерство в Центральной Азии. Именно таким 
образом  в  Узбекистане  прочитывается  наследие  Тимура,  и  чтобы  понять  данную  особенность,  не  нужно  обладать 
специальным  историческим  образованием,  достаточно  лишь  посетить  Государственный  музей  истории  Тимуридов  в 
Ташкенте и взглянуть на имеющуюся среди его экспонатов карту империи Тимура.

Идентификация современного Узбекистана  с  империй  Тимуридов,  а  эмира  Тимура  – с  этническими узбеками, 
наряду с объективными факторами, связанными с численностью населения Узбекистана, его экономическим и военным 
потенциалом, географическим расположением и т. д., и порождают миф о "стержневой" роли Узбекистана в Центральной 
Азии и его способности проводить независимую внешнюю политику.

Возможно, для "внутреннего потребления" этот миф не так уж и плох. Нельзя отобрать у народа веру, ничего не 
дав ему взамен. Апелляция к наследию Тимура не только способствует национальной самоидентификации узбеков, Тимур в 
глазах узбекских политиков воплощает величие,  силу и могущество.  Символизируя великое прошлое,  он делает более 
убедительным новый мобилизующий лозунг узбекской элиты "Узбекистан – государство с большим будущим".

Кроме того, в условиях построения нового государственного порядка Тимур олицетворяет определенную форму 
власти, тип правления. В этой связи несомненный политический подтекст несет надпись на цоколе памятника Тимуру в 
Ташкенте, которая гласит: "В силе справедливость". Именно так "железный эмир" перевернул знаменитую строчку из эпоса 
"Шахнамэ" Фирдоуси "в справедливости сила". Ислам Каримов пошел еще дальше, его девиз: "Сильная власть – сильное 
государство".  И в этом есть своя логика, но к  внешнеполитическим амбициям она не имеет ни малейшего отношения. 
Напротив, знакомство с внешней политикой суверенного Узбекистана показывает, что ее основа – попытка использования 
чужих моделей и игра на противоречиях между великими державами с целью получения как можно больших политических и 
экономических дивидендов. По-другому, по-видимому, не только не может, но и быть не должно. Другой вопрос, как долго 
великие  державы позволят  находиться  в  состоянии неопределенности.  И  не  окажется  ли  Узбекистан,  как  в  известной 
притче, в ситуации, когда в его очередной зов о помощи никто просто-напросто не поверит.

В поисках модели для подражания
Как уже говорилось выше, в основе внешнеполитической концепции Узбекистана лежит экономика. Именно этим 

обстоятельством объясняется его довольно прохладное отношение к выходящим за экономические рамки интеграционным 
инициативам  в  СНГ.  Узбекистан  в  течение  всех  десяти  лет  рассматривал  эту  структуру  только  как  объединение, 
способствующее  формированию  рынка  на  постсоветском  пространстве  и  возрождению  кооперационных  и 
межхозяйственных связей между предприятиями на новой основе.

Более того,  стремительные политические и экономические реформы в России и Казахстане,  взявших курс на 
демократическую модернизацию и рыночные преобразования, пугали Ислама Каримова, отдававшего себе отчет в том, что 
они могут "взорвать" Узбекистан. Еще на заре своей президентской карьеры в декабре 1991 года он имел возможность 
убедиться на собственном примере, сколь велика в Узбекистане мобилизующая сила ислама, и искушать судьбу еще раз у 
него не было ни малейшего желания. Попытки США повлиять на характер и темпы преобразований встретили резкий отпор 
со  стороны  Ислама  Каримова,  который  в  августе  1992-го  резко  критиковал  американских  дипломатов  за  контакты  с 
оппозицией и сбор недостоверной и тенденциозной информации.

Ориентиром  была  выбрана  в  меру  светская  и  в  меру  демократическая  Турция.  "Моя  страна  будет  идти  по 
турецкому пути" – эти слова произнес президент Ислам Каримов во время своего первого визита в Турцию в декабре 1991 
года.

Однако идиллия продолжалась недолго, уже с 1993-го в Узбекистане активно заговорили о применимости для него 
"китайской модели развития". Такой крен объясняется тем, что у Ислама Каримова не встретила понимания идея Тургута 
Озала об интеграции тюркских народов под эгидой Турции. Как он подчеркивал позднее, "Турция хочет, чтобы мы стали 
турками.  Мы – узбеки,  а не турки".  Определенное влияние на охлаждение отношений с Турцией сыграла и победа на 
выборах  1996-го  исламской  партии  Эрбакана,  лишившая  Каримова  аргументов  в  пользу  светского  пути  развития 
Узбекистана. Накануне очередного визита в Анкару в ноябре 1997-го Ислам Каримов не только подверг резкой критике 
политику  Турции в  Центральной  Азии,  но  и  посчитал нужным подчеркнуть,  что  "Узбекистан придерживается узбекской 
модели".

Однако  это  не  означало,  что  "турецкий  фактор"  снимался  с  повестки  дня.  Напротив,  он  достаточно  активно 
использовался, когда возникала необходимость обозначить свою исключительность во взаимоотношениях в рамках СНГ. 
Подписывая  9  мая  1996  года  Договор  о  вечной  дружбе,  Ислам  Каримов  и  Сулейман  Демирель  высказали  тревогу  в 
отношении того,  что  они рассматривали как  сигналы имперской  политики  России.  По  словам Ислама Каримова,  визит 
президента Демиреля в Ташкент и подписание договора "пришлись на самое подходящее время". Напомним, что накануне, 
29 марта и 2 апреля, на территории СНГ возникло два новых межгосударственных объединения, закрепленных Договором 
об углубленной интеграции между Белоруссией, Казахстаном, Киргизией и Россией и Договором о создании Сообщества 
Белоруссии и России. Оба объединения были оценены президентом Каримовым как "завеса, за которой Москва сможет 
грабить южные государства и навсегда оставить их в бедности". Столь резкие оценки по отношению к России не позволял 
себе ни о дин из политических лидеров государств СНГ.

Странное сотрудничество
Нельзя сказать, что Узбекистан не поддерживает отношения с Россией. Более того, Ислам Каримов даже подверг 

критике  российских  журналистов  за  такие  оценки.  Во  время  своего  официального  визита  в  мае  2001-го  в  Москву  он 
подчеркнул: "Разговоры о том, что Узбекистан дистанцируется от России, ведет тот, кто не вникает в ситуацию. У Москвы и 
Ташкента  нет  позиций,  по  которым  они  бы  расходились,  но  есть  вопросы,  по  которым  Узбекистан  выступает  с 
самостоятельных позиций, при этом они не противоречат стратегическим интересам России".
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По-видимому, в этой "самостоятельной позиции" и заключается вся суть. Когда и где ему выгодно, Узбекистан 
готов  "дружить  домами",  но  там,  где  речь  идет  о  необходимости  поступиться  принципами  в  интересах  коллективной 
безопасности, дружба заканчивается. Вряд ли имеет смысл осуждать Узбекистан за такую политику. В конце концов, он 
всего лишь следует своим национальным интересам, и если эти интересы вступают в противоречие с интересами других 
государств,  в  том не  его  вина.  В  большей степени виновато  само российское  руководство,  у  которого  до  настоящего 
времени отсутствует сколь-нибудь целостная центральноазиатская политика.

В период 1992–1994 годов, когда, собственно говоря, формировался новый для региона расклад геополитических 
сил,  и  происходило  становление  новых  независимых  государств  Центральной  Азии,  Россия  играла  в  регионе 
присутствующую роль. И Узбекистан, взявший на вооружение идеологию Тимуридов и объективно менее подверженный 
русскому  влиянию,  не  мог  не  воспользоваться  этим  благоприятным  моментом.  В  отличие  от  других  постсоветских 
государств Центральной Азии, "катапультирование в независимость" было воспринято им не только не со страхом, но с 
определенной долей оптимизма.

Только  одно  обстоятельство  омрачало  жизнь  Ташкенту  –  угроза  исламского  экстремизма.  И когда  эта  угроза 
становилась реальностью, отношения Ташкента и Москвы моментально приобретали иные оттенки. Достаточно вспомнить, 
что первыми свои подписи под Договором о коллективной безопасности поставили в мае 1992-го. Узбекистан и Россия. 
Правда, до этого в 1991-м имели место события в Намангане.

Второй  "звонок"  прозвенел  осенью  1996-го,  когда  движение  "Талибан"  захватило  Кабул  и  отбросило 
правительственные войска Раббани за перевал Саланг. Ташкент, понимая, что в случае прорыва талибами границы без 
поддержки России он не справится, принял участие в формировании антиталибской коалиции, хотя уже в то время у него 
была "самостоятельная позиция".

Почему эта позиция появилась, понятно. Апрель 1995-го стал переломным для отношений между Узбекистаном и 
США.  Узбекистан  посетил  министр  обороны  США  У.  Перри,  выразивший  поддержку  процессу  демократизации  и 
стабильности и назвавший эту страну "островом стабильности". Не остались не замеченными в Вашингтоне и другие факты, 
сигнализирующие о стремлении Ислама Каримова установить с США основанные на сотрудничестве отношения. Так, при 
голосовании резолюции ООН, осуждающей введенное США экономическое эмбарго в отношении Кубы (12 ноября 1996-го), 
среди трех стран, поддержавших это эмбарго, наряду с США и Израилем оказался и Узбекистан. Годом позже президент 
Узбекистана единственный из руководителей стран Центральной Азии публично одобрил инициированное Вашингтоном 
эмбарго против Ирана. Тон официальных заявлений американской администрации по отношению к Узбекистану изменился, 
она начала выражать большее беспокойство по поводу "стабильности", чем по поводу "демократии" в этой стране. Америка 
признал  а  Узбекистан  региональной  державой,  и  это  должно  было  сигнализировать  России,  что  в  скором  времени 
Узбекистан не преминет воспользоваться "самостоятельной позицией".

Так  оно  и  произошло  двумя  годами  позже.  Капитуляция  подразделений  генерала  Дустума  перед  движением 
"Талибан"  в  августе-сентябре  1998-го  привела  к  краху  всей  существовавшей  на  тот  момент  региональной  системы 
безопасности.  Отряды движения "Талибан" вышли на узбекский участок бывшей советско-афганской границы в районе 
города  Термез.  Одновременно,  в  результате  так  называемого  Ошского  инцидента,  произошедшего  в  самый  разгар 
наступления талибов, было прервано снабжение отрядов Ахмад Шаха Масуда в Северном Афганистане.

30  ноября  1998-го  на  пресс-конференции,  посвященной  визиту  президента  Аскара  Акаева,  Ислам  Каримов 
выступил  с  резкими  заявлениями  в  адрес  российских  спецслужб  и  Таджикистана,  обвинив  их  в  организации  мятежа 
полковника Махмуда Худойбердыева. Весной 1999-го Ташкент вышел из Договора о коллективной безопасности и стал 
новым членом ГУАМ, добавив к названию этой организации еще одно "У".  Тем самым Узбекистан давал понять, что в 
помощи России он больше не нуждается.

Но  тут  прозвенел  третий  "звонок".  Летом  1999-го  произошли  так  называемые  Баткенские  события.  Группы 
боевиков из Исламского движения Узбекистана под руководством Джумы Намангани атаковали с территории Таджикистана 
горные районы Кыргызстана и захватили несколько сел. Боевики стремились прорваться в узбекскую часть Ферганской 
долины и поднять там восстание против режима Каримова. Угроза была настолько реальной, что, по-видимому, нужен был 
лишь удобный повод, чтобы, "сохранив лицо", возобновить военно-техническое сотрудничество с Россией.

И такой повод появился в лице нового президента России Владимира Путина. И хотя контакты между Москвой и 
Ташкентом  особо  не  афишировались,  уже  в  начале  2000-го  в  российской  прессе  начали  появляться  сообщения, 
намекающие на некое "стратегическое партнерство" двух стран. В мае Владимир Путин нанес свой первый официальный 
визит в Центральную Азию, и нанес он его в Ташкент. На пресс-конференции в Ташкенте Путин заявил, что любая угроза 
Узбекистану – это угроза России. Ислам Каримов ответил, что его страна обращается к России за помощью, поскольку 
Узбекистан не может самостоятельно противостоять враждебным силам. Казалось, отношения между государствами входят 
в  нормальное  русло,  но  вмешались  объективные  обстоятельства,  заставившие  Ташкент  вновь  вспомнить  о  своей 
"самостоятельной позиции".

Лето  и  осень  2000-го  выдались  жаркими.  В  августе  боевики  ИДУ  атаковали  территорию  Узбекистана  в 
Сурхандарьинской области, а в сентябре талибы предприняли массированное наступление на позиции Северного альянса 
и практически вышли к южным границам СНГ. Ташкент, отвергнув идею России о создании коллективных региональных 
вооруженных сил, пошел на прямой диалог с талибами. 5 октября новый министр обороны Узбекистана Кодыр Гуломов 
объявил о сокращении войсковой группировки на границе с той частью Афганистана, которая контролируется талибами, а 
глава МИД Абдулазиз Комилов признался: "Я сам за последнее время неоднократно встречался с главой талибов муллой 
Омаром и его министром иностранных дел муллой Муттавакилем". Сам Ислам Каримов пришел к выводу, что тотальная 
победа талибов "не означает того, что они намерены нарушить южные границы СНГ", а после визита в Ашхабад выступил с 
заявлением, в котором призвал Россию не пугать Узбекистан и другие страны этого региона талибами. "Сама талибанская 
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угроза  ,  как  и  "опасность  внутреннего  исламизма"  сильно  преувеличена,  –  сказал  он,  –  фактически  просто-напросто 
выдумана Москвой, которая преследует исключительно свои цели – сохранить военно-политический контроль над Средней 
Азией".

В  декабре  руководство  Узбекистана  выступило  против  американских  и  российских  планов  нанесения  по 
Афганистану военных ударов и вышло с предложением о подключении к диалогу с талибами всех государств СНГ. Ислам 
Каримов заявил, что его стране "не нужна вялотекущая война с талибами, которые стали реально существующей силой в 
Афганистане".

Однако новый год не принес ожидаемой стабилизации в регионе. Напротив, большинством экспертов ситуация в 
нем оценивалась как  нестабильная.  Оказалась  несостоятельной и ставка  на талибов.  Весной Северный альянс  начал 
контрнаступление и не только вернул себе утраченные позиции, но и серьезно потеснил движение "Талибан". Более того, 
международное сообщество пообещало поддержку Северному альянсу, в то время как в отношении талибов еще в декабре 
Советом Безопасности ООН были введены санкции. Как опытный политик, Ислам Каримов не мог не почувствовать, что 
попутные ветры дуют в паруса российской политики в регионе.

Опыт  прошлого  года,  да  и  имеющая  место  вероятность  повторения  вторжения  боевиков  подсказали  Исламу 
Каримову  единственно  возможный  выход  из  создавшейся  пиковой  для  него  ситуации:  не  теряя  лица,  попытаться 
использовать  потенциал членов  ЦАЭС,  входящих в  систему ДКБ,  и  через  них  урегулировать  несколько  подпорченные 
отношения с Россией.  На  саммите  ЦАЭС, прошедшем в рождественские дни 2000-го  в  Алматы,  он делает очередной 
реверанс  в  сторону  России.  "Стабильность  и  процветание  нашей  страны  мы  тесно  увязываем  с  безопасностью 
Таджикистана,  Казахстана  и  Киргизии,  –  заявляет  Ислам  Каримов  на  пресс-конференции  по  итогам саммита.  С  нами 
великая Россия с огромным потенциалом и доверием, которое мы выражаем ей, а также ее 201-й дивизии, российским 
пограничникам, охраняющим границы Таджикистана с Афганистаном".

В  марте  2001-го  Ташкент  посетила  представительная  военная  делегация  России,  с  которой  достигается 
договоренность  о  поставках  в  Узбекистан  военной  техники.  В  это  же  время  огласке  придается  факт  переговоров 
Узбекистана с представителями Северного альянса. 15 марта Ташкент посетил министр иностранных дел Афганистана 
доктор  Абдулла,  который  провел  переговоры  с  Абдулазизом  Камиловым.  Стороны  открытым  текстом  заговорили  о 
координации усилий по борьбе с ИДУ. Доктор Абдулла заверил узбекскую сторону, что Северный альянс предпримет все 
меры для пресечения деятельности исламских боевиков на контролируемой им территории.

В начале мая с государственным визитом Москву посещает Ислам Каримов. В обращенных к Владимиру Путину 
словах он подчеркнул: "Центральноазиатский регион является южным рубежом России, которая заинтересована в мире и 
согласии в этом районе. Активность, которую вы проявляете там, полностью поддерживается Ташкентом... В лице России 
мы имеем не только гаранта безопасности, но и стратегического партнера".

Более того, было решено, что Узбекистан присоединится к "Шанхайской пятерке", которая к этому времени уже 
существовала как механизм регионального военно-политического сотрудничества. Через месяц президенты России, Китая, 
Казахстана,  Киргизии,  Таджикистана  и  Узбекистана  подписали  соответствующие  документы,  и  "Шанхайская  пятерка" 
превратилась  в  Шанхайскую  организацию  сотрудничества.  И  хотя  по  отмечаемой  узбекской  делегацией  уже  в  ходе 
юбилейного  саммита  "Шанхайской  пятерки"  "стержневой"  роли  Узбекистана  в  этой  организации  было  ясно,  что 
"самостоятельной  позиции"  Ташкента  не  избежать,  тем  не  менее  включение  Узбекистана  шестым членом ШОС  было 
чрезвычайно значимым событием для системы коллективной безопасности в регионе. Возможно, грядущей конфронтации и 
удалось бы избежать, но опять вмешались объективные обстоятельства.

Не было ни гроша, да вдруг алтын
События  11  сентября  2001  года  и  начатая  США  военная  операция  в  Афганистане  внесли  существенные 

коррективы в позицию Узбекистана. Он вновь почувствовал свою значимость для США, а следовательно – возможность 
использовать их усиливающееся влияние в регионе в собственных интересах.

Во имя укрепления своих отношений с США Ислам Каримов пошел на беспрецедентный для его внешней политики 
шаг: дал согласие на размещение на территории Узбекистана иностранных воинских формирований. По-видимому, игра 
стоила свеч, обещая как политические, так и экономические дивиденды.

Изменение отношения к себе Ташкента Москва почувствовала уже в январе: главу российского МИД приняли там 
подчеркнуто прохладно. В ответ на предложения дружбы российский министр услышал примерно следующее:  "Вечную 
дружбу в банк не положишь, и проценты по ней не набегают".

В марте 2002-го во время визита Ислама Каримова в США две страны подписали Декларацию о стратегическом 
партнерстве, в которой Узбекистан был назван основным стратегическим партнером США в Центральной Азии. Буквально 
сразу по возвращении в Ташкент Ислам Каримов сделал любопытное признание. По его словам, Узбекистан и его народ 
последние пять лет жили под угрозой вооруженного вторжения талибов, и "решающую роль в снятии напряженности на 
южных рубежах Узбекистана сыграли исключительно США, их решимость и хорошо подготовленные вооруженные силы, а 
не участники Договора о коллективной безопасности в рамках СНГ".

Другими  словами,  Узбекистан  окончательно  разочаровался  в  структурах,  обеспечивающих  коллективную 
безопасность в регионе. О ДКБ речи нет, Узбекистан вышел из Договора еще в 1999-м. Другое дело – ШОС. Из шести 
заседаний  представителей  государств  –  членов  ШОС,  проведенных  в  апреле-мае  в  рамках  подготовки  к  Санкт-
Петербургскому саммиту, представители Узбекистана приняли участие только в двух, касающихся согласования позиций по 
экономическому  сотрудничеству  и  по  проекту  хартии  ШОС.  Вопросы  региональной  безопасности,  обсуждаемые  на 
остальных четырех совещаниях, Узбекистан оставил без внимания.

"Самостоятельная позиция" Узбекистана проявилась и во время Санкт-Петербургского саммита, когда остальные 
члены ШОС готовы были пойти на беспрецедентный шаг – подписать документы без Узбекистана. Совсем не случайно в 
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тексте хартии ШОС оказались и слова о "недопущении любых противоправных действий, направленных против интересов 
ШОС", а также положение о принятии соответствующих мер воздействия в отношении государства – члена организации, 
систематически нарушающего требования принятых ею к исполнению документов.

Следующий любопытный шаг был сделан Узбекистаном в отношении ГУУАМ. 14 июня Узбекистан заявил о своем 
выходе  из  этой  организации  в  виду  "отсутствия  прогресса  в  ее  деятельности".  Через  неделю  Узбекистан  вновь 
продемонстрировал "самостоятельную позицию", заявив, что лишь приостанавливает членство в этой организации. Однако 
последнее решение, по всей видимости, было принято под диктовку Белого дома. Уже 16 июня Госдепартамент США завил: 
"Мы... считаем, что членство в ГУУАМ поможет укрепить позиции Узбекистана как регионального лидера, и мы надеемся, 
что правительство Узбекистана пересмотрит это решение". С мнением своего "стратегического партнера" Узбекистан не мог 
не посчитаться. Такая вот "самостоятельная позиция".

Трудный хлеб Узбекистана 
16 - 29 октября 2002 Континент (Алма-Ата) №20(82)

Султан Акимбеков
Оценить, что происходит в узбекской экономике, не то что очень трудно, а скорее, практически невозможно. И 

дело,  собственно,  в  том,  что  современный  Узбекистан  и  остальной  мир  живут  в  совершенно  разных  экономических 
системах координат

Узбекский парадокс
Любой, кто попытается взглянуть на узбекскую экономику со стороны, столкнется с практически неразрешимой 

дилеммой. С одной стороны, в Узбекистане за последние 10 лет были "лучшие", если можно так выразиться, среди стран 
СНГ показатели падения уровня ВВП и промышленного производства по сравнению с советским периодом. В переводе на 
обычный язык это означает, что Ташкент смог не допустить того падения промышленного производства, которое произошло 
в других странах СНГ, например, у нас, в Казахстане. То есть в Узбекистане, в отличие от нас, работают все или почти все 
заводы,  занятость  сохранена  на  советском  уровне,  строятся  новые  предприятия,  сохранены  социальные  гарантии 
населения.  С другой  стороны,  Узбекистан –  это  чрезвычайно  бедная  страна  с  очень  низким уровнем жизни.  Здесь,  в 
Казахстане, мы можем воочию наблюдать массы граждан Узбекистана, которые идут на самую низкооплачиваемую работу, 
практически на любую. Такая вот получается противоречивая картина.

После распада СССР у каждого из вновь образованных на его обломках государств были в экономике свои плюсы 
и свои минусы. Были они и у Узбекистана. С одной стороны, это многочисленное трудолюбивое население (20,7 млн. на 
1991 год), неплохой уровень развития промышленности, а также серьезный экспортный потенциал. Это в первую очередь 
хлопок, который в 1997 году дал стране 75 процентов всех ее валютных поступлений, газ с месторождений в Газли, а также 
резерв на все случаи жизни – Зеравшанский горно-металлургический комбинат, который один обеспечивал до половины 
всего производства золота в СССР (63 тонны в 1992 году). С другой стороны, многочисленное население было серьезной 
проблемой для экономики Узбекистана. Прирост населения в стране достигал 2,5 проц. в год. Для примера, если в 1976 
году в Узбекистане жило 14,1 млн. человек, то к 1991-му оно выросло на 68 проц. и достигло 20,7 млн. человек. Президент 
Каримов в своей книге указывал,  что ежегодный прирост трудоспособного населения Узбекистан а в девяностые годы 
составлял 450 тыс. человек в год, которых надо было обеспечивать работой. Кроме того,  в силу специфики узбекской 
экономики в советские времена Узбекистан,  являясь монополистом по хлопку,  серьезно зависел от поставок из  других 
районов СССР продовольственного зерна (до 75 проц. от потребности), нефтепродуктов, машин и оборудования.

Однако в любом случае после 1991 года Узбекистан обладал одной из самых мощных экономик среди бывших 
советских республик. И вопрос – что со всем этим делать? – в начале 1990-х остро встал перед Ташкентом. Надо отметить, 
что хотя и небольшой,  но выбор у узбекского руководства был.  После начала экономической либерализации в  СССР, 
особенно после сентября 1990 года, Узбекистан так же, как и другие советские республики, захлестнула стихия мелкого 
предпринимательства. Первые кооперативы, спирт "Ройял", товарно-сырьевые биржи росли как грибы после дождя. Потом 
в России, Казахстане, Украине были ваучеры, купоны, приватизация и далее без остановок, рыночная либерализация взяла 
свое. Казалось, что для Узбекистана, где и в советские времена всегда было очень много рынка, вопрос с направлением 
дальнейшего  развития  был  совершенно  ясен.  Узбекскому  руководству  нужно  было  только  организовать  процесс 
либерализации и возглавить, так как это произошло в большинстве других стран СНГ. Если кто и был в бывшем СС СР 
готов к рынку, так это, наверное, именно Узбекистан.

Однако  ничего  такого  не  произошло.  Медленно,  постепенно,  но  верно,  стихия  рынка  в  Узбекистане  начала 
уступать место государственному регулированию. Нет, с нормальными узбекскими рынками, вроде Алайского, все было в 
порядке. Однако официальный Ташкент в начале своего независимого пути первым делом начал сворачивать рыночную 
либерализацию  экономической  системы  в  целом.  Что  же  произошло?  Почему  всемогущий  рынок  и  шоковая  терапия, 
которые без всяких препятствий бурно развивались в других странах СНГ, вдруг дали сбой в Узбекистане?

Все  дело,  скорее  всего,  в  той  самой  субъективной  роли  личности  в  истории.  Президент  Узбекистана  Ислам 
Каримов оказался хорошим хозяйственником советской закалки. Причем весьма ответственным. Наверняка он отчетливо 
видел все риски для Узбекистана в случае продолжения процессов "дикой либерализации". А все эти риски мы по своему 
опыту хорошо знаем. Это обнищание населения, тотальная коррупция, часто грабительская приватизация. Был еще один 
чисто восточный риск. Это угроза деиндустриализации страны. Потеря контроля над экономикой могла привести к тому, что 
Узбекистан мог лишиться того уровня модернизации, который был достигнут за годы советского правления. Для европейски 
ориентированного  восточного  политика  это  была  серьезная  проблема.  Для  него  километры  железных  и  автодорог, 
телефонные линии, и т. д. были не просто экономическими показателями. Это была прямая альтернатива прошлой сугубо 
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восточной жизни с ишаками, мотыгами и прочей экзотикой. И, что характерно, с другой элитой и с другими обще ственными 
ценностями.

Курс на автаркию
Так или иначе,  но официальный Ташкент в первой половине 1990-х взял курс на сохранение достигнутых во 

времена СССР ценностей. А сделать это можно было только с помощью сохранения прежней роли государства в экономике 
и политике. Только так можно было сохранить производство, навести порядок в обществе и экономике, обеспечить более 
или менее справедливое распределение ценностей. Под этими словами в первой половине девяностых подписались бы 
80–90 проц. граждан бывшего СССР. Социальные гарантии, отсутствие преступности, сохранение имевшихся и создание 
новых рабочих мест, благодаря целенаправленной государственной политике, и никаких там "новых русских" или "новых 
казахских". О чем еще можно мечтать? И именно поэтому, кстати, вплоть до самого последнего времени у казахстанской 
интеллигенции Узбекистан и его политика вызывали такую острую ностальгию.

Надо  признать,  что  результаты,  которых  добился  Ташкент  на  общем  печальном  фоне  распада  советской 
экономики, были весьма впечатляющими. Например, в 1997 году ВВП Узбекистана по отношению к 1990-му составил 90 
проц., тогда как в России – 59, а в Казахстане 62 проц., а объем промышленного производства по отношению к тому же 1990 
году в Узбекистане – 112,7 проц., в России – 51, в Грузии – 23 проц. И это при том, что примерно за этот же период времени 
в  Узбекистане  в  ряде  отраслей  произошло  серьезное  снижение  производства.  Например,  производство  минеральных 
удобрений упало с 1,7 млн. тонн до 0,9 млн. тонн, цемента – с 6,9 млн. до 3,5 млн. тонн, производство металлорежущих 
станков сократилось в 10 раз,  химических волокон и нитей – с 49,3 до 6,9 тыс. тонн, и это при общем росте объемов 
промышленного производства.

Почему же такая ситуация стала возможной? А потому что руководство Узбекистана сосредоточило усилия на 
повышении уровня самообеспеченности экономики и ее сбалансированности. Более того, Узбекистан фактически шел к 
экономической автаркии. Например, Ташкент стремился избавиться от импорта продовольствия, а это в первую очередь 
продовольственное зерно. В начале 1990-х Ташкент тратил от 0,7 до 1 млрд. долларов в год на импорт продовольствия. 
Другая проблема – импорт нефтепродуктов. Ташкенту удалось ее решить путем расширения добычи нефти с 2,8 млн. в 
1991 году до 7,6 млн. тонн уже в 1995-м. Для этого был модернизирован Ферганский нефтеперерабатывающий завод и 
построен с нуля Бухарский нефтеперерабатывающий. И, наконец, главная задача – это развитие новых производств, своего 
рода узбекская промышленная политика. Ее символом стал завод "УзавтоДэу", который по лицензии производит корейские 
автомобили. И он же стал основным имиджевым символом страны.

Цена вопроса
Надо отдать должное узбекскому руководству, Ташкент смог реализовать целый ряд крупных проектов и решить 

несколько острых проблем. Однако нельзя не сказать о цене вопроса. Проблема, в общем-то, не в количестве проектов и не 
в масштабах строительства и даже не в количестве произведенной продукции. В нормальной экономике речь всегда идет о 
качестве проектов. А так получается, что ускоренная индустриализация делалась ради самой индустриализации.

Например,  построили  узбеки  автомобильный  завод  –  хорошо,  но  какой  ценой  и  самое  главное  –  зачем? 
Строительство завода финансировалось за счет ресурсов, полученных от  экспорта хлопка.  А для того чтобы получить 
возможность  направить  эти  ресурсы на  строительство  завода,  узбекское  правительство  обеспечивало  принудительное 
изъятие хлопка у дехкан за символические деньги. В 1996 году государственные закупочные цены на хлопок-сырец были на 
26,6  проц.  ниже  себестоимости  его  производства.  Имеются  данные  о  том,  что  государство  в  Узбекистане  покупало 
килограмм хлопка у дехкан за 2 цента. Честно говоря, это очень напоминает сталинскую индустриализацию, проведенную, в 
том числе, за счет раскулачивания крестьянства. Для примера скажем, что наши хлопкоробы в Мактааральском районе в 
этом году продают хлопок-сырец на заводы по 49–50 тыс. тенге за тонну, а в прошлом продавали по 33 тыс. тенге. Но здесь 
нет ничего личного, это рынок.

Однако, построив завод, узбеки столкнулись с проблемой сбыта готовой продукции. В условиях государственной 
модели  советского  образца  просто  не  может  быть  нормального  потребительского  спроса.  В  то  же  время,  покупая 
машинокомплекты  у  корейцев  за  валюту  или  в  обмен  на  поставки  сырья,  узбекское  правительство  вынуждено  было 
создавать искусственный спрос внутри страны. То есть фактически само покупать у себя свои же машины. Поэтому так 
сложно оценить реальную себестоимость и качество узбекских автомобилей, а также цену их производства для экономики 
страны. В 1997 году в Узбекистане было собрано 64,9 тыс. автомобилей, в 1998 – 54,4 тыс., в 1999 – 58,3 тыс., а в 2000 –  
всего 31,3 тыс. Тенденция, как говорится, налицо. Получается, что огромные ресурсы были потрачены просто на имидж 
государства. Помните рекламный ролик, предлагающий узбекские "Нексии" на российский рынок – "а я узбеков люблю".

Не все просто и с эффективностью политики импортозамещения. Например, большой вопрос о себестоимости 
производства и реальных запасах нефти в Узбекистане. В 2000 году узбекские нефтяники добыли около 7,5 млн. тонн, в 
2001-м  объем  добычи  составил  уже  7  млн.  Более  того,  крупнейшее  узбекское  месторождение  Кокдумалак  вообще 
находится на грани остановки из-за падения давления в пластах и сильной обводненности.

Добрые соседи
Нельзя не  отметить,  что  все  попытки  создания  новых производств  в  Узбекистане  не  могут  решить  проблему 

излишней  рабочей  силы.  За  прошедшие  десять  лет  в  стране  добавилось  4,5  млн.  новых  рабочих  рук.  Никакая 
промышленная политика не способна обеспечить адекватный прирост новых рабочих мест. Отсюда масштабная скрытая 
безработица, совсем так, как это было в СССР. А ведь единственной альтернативой промышленной политики советского 
образца является только рынок. Вместо того чтобы бороться за создание рабочих мест в госсекторе, где ты заведомо 
проиграешь природе, всегда лучше создать условия для частной инициативы, например, в сфере услуг. Это позволит резко 
изменить структуру занятости населения и, по крайней мере, снять социальную напряженность в обществе.
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В таких обществах, как казахстанское или, скажем, российское, достаточно тех, кто недоволен ситуацией. Однако 
рыночные принципы экономики позволяют активной части населения получать неплохую прибыль и обеспечивать доходы 
зависимых от нее людей. Поэтому недовольство не носит критического характера. В Узбекистане же недовольны почти все. 
В первую очередь это угнетенная деревня, за счет которой финансируются все затратные проекты государства, а во вторую 
– это город с его неудовлетворенным потребительским спросом. А спрос вдвойне не удовлетворен, потому что у обычного 
узбекистанца есть с чем сравнивать. Чтобы лучше понять ситуацию, представьте себе ГДР или СССР в последний год их 
существования  и  абсолютно  свободный  въезд  в  ФРГ  или  любую  другую  капиталистическую  страну  с  полностью 
удовлетворенными потребностями для любого советского гражданина. Так вот роль ФРГ для Узбекистана сегодня играют 
Казахстан и Россия, куда стремятся узбекские граждане на заработки.

В общем,  сохранив все преимущества советской системы организации экономики и общества,  Ташкент также 
сохранил и все ее недостатки. Современный Узбекистан это своего рода плохая маленькая копия Советского Союза только 
без  коммунистической  идеологии.  Сегодня  Узбекистан  напоминает  поздний  СССР почти  во  всем.  И  самое  главное,  в 
абсолютной ответственности государства за его экономическую политику. Государство здесь за все в ответе, но сделать 
ничего не может и не хочет, и это будет пострашнее боевиков Джумы Намангани. Слишком памятны для нас годы распада 
СССР. А начиналось-то все с экономики и страстного желания людей освободиться от навязчивой опеки государства.

Нельзя  сказать,  что  узбекское  руководство  не  отдает  себе  отчет  в  критичности  положения  своей  экономики. 
Однако сделать уже ничего не может. Ведь упущено самое главное – время. Ташкент попытался плыть против течения, 
когда  все  остальные  барахтались  в  жестких  условиях  становления  рыночной  экономики.  Однако  логику  исторического 
процесса обмануть трудно. То, что не удалось СССР, никак не могло получиться у одного из его осколков. За то время, пока 
Узбекистан  занимался  консервацией  общественных  и  экономических  отношений,  остальные  государства  СНГ  прошли 
сложнейший  и  неприятнейший  процесс  адаптации  к  современной  рыночной  экономике.  За  это  время  подросло  целое 
поколение людей, свободных от комплексов советских лет, волков от рынка, готовых адаптироваться практически к любой 
ситуации.

Лишний  раз  в  этом  можно  было  убедиться  в  период  с  апреля  2002  года,  когда  Ташкент  объявлял  начало 
процессов валютной либерализации.  Манипулирование  обменным курсом валюты было одним из  методов  проведения 
экономической политики и одновременно способом ее защиты от внешнего влияния. Из-за разницы в курсах валют было 
практически невозможно оценить эффективность инвестиционных проектов, дать оценку состоянию экономики страны в 
целом. В то же время это позволяло, не обращая внимания на потребительские интересы населения, концентрировать 
усилия для реализации важных, с точки зрения государства, проектов. Однако либерализация валютной политики была 
одним  из  главных  условий  МВФ,  одного  из  основных  кредиторов  Узбекистана.  И  вот  в  апреле  было  объявлено  о 
либерализации.

В обменных пунктах можно было свободно продать доллары по курсу, близкому к курсу черного рынка, но купить 
доллары было практически невозможно. Причем черный рынок все равно предлагал лучшие условия и, кроме того, там 
можно было купить доллары. Помните разницу между курсами покупки и продажи в начале 90-х. Однако либерализация 
резко снизила эффективность запретительных мер, а кто бывал в Ташкенте, знает, что менять доллары на черном рынке 
раньше было непросто.

В  то  же  время  либерализацию напряженно  ждали  десятки  тысяч  мелких  предпринимателей  по  обе  стороны 
границы Узбекистана с Казахстаном и Киргизией. И получилось так же, как в свое время на границе СССР с Восточной 
Европой, где польские, болгарские и другие предприниматели, как пылесосом, высасывали валюту, удовлетворяя самые 
разнообразные потребности советских граждан.  Наверняка для Узбекистана ситуация приобрела критический характер, 
потому что сразу открылись валютные ручейки, которые в обмен на товары текли за границу в Казахстан, Киргизию и далее 
– в Россию. Точных цифр никто не знает, но, судя по всему, в итоге Ташкент начал сворачивать либерализацию валютной 
политики.  Но  тут  ведь  как  –  один  раз  открыл  шлюз,  а  дальше  удержаться  будет  трудно.  Следовательно,  гражданам 
Узбекистана  придется  пройти  через  катастрофическое  снижение  уровня  жизни,  разорение  и  массовое  закрытие 
неэффективных предприятий, далее все по сценарию, тому, который мы все прошли в девяностых годах прошлого века.

Есть такая постсоветская мудрость: хотели, как лучше – получилось, как всегда. К сожалению, это в полной мере 
относится к узбекскому руководству. Имея изначально огромный потенциал, Узбекистану, увы, придется все начинать с 
начала. Они в Ташкенте пытались обмануть историю и придумать свой собственный путь развития, но, увы. И еще им 
придется пройти через страшное унижение. Потому что у узбеков будут строгие экзаменаторы, вполне рыночные соседи из 
Казахстана,  Киргизии,  которые явно не постесняются воспользоваться ситуацией и заработать копейку-другую на беде 
своего соседа. А для страны, которую называли лидером Центральной Азии, это очень обидно.

А пока узбекские граждане голосуют ногами. И впервые за всю тысячелетнюю историю Средней (Центральной) 
Азии главный финансовый центр региона находится не в Ташкенте, не в Самарканде или Бухаре, он находится в Алматы, и 
кто знает, сколько узбекских денег каждый год уходит за пределы Узбекистана через казахстанскую финансовую систему. 
Ничего не поделаешь – закон сообщающихся сосудов. Более организованное общество всегда перекачивает ресурсы из 
такого же общества, расположенного по соседству, но значительно менее организованного.
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КАЗАХСТАН
Сумеет ли Астана сыграть в четыре трубы? 

21.10.2002 НГ-Дипкурьер № 225 (2779)
Василина Васильева

Казахской нефти может не хватить на всех желающих 
Миф о вечной зависимости США от ближневосточной нефти активно разрушается. Так, по мнению ряда западных 

экспертов, от энергетического кризиса Америку спасут нефтедобывающие страны СНГ. В 2002-2006 гг. они могут увеличить 
экспорт нефти как  минимум до 2 млн.  баррелей в день -  таков прогноз авторитетного американского журнала "Foreign 
Affairs".  Таким  образом,  нефтяной  экспорт  из  бывшего  СССР  в  течение  четырех  лет  может  сравняться  с  экспортом 
Саудовской  Аравии,  общепризнанного  мирового  лидера  в  добыче  нефти.  Именно  поэтому  западные  специалисты  не 
исключают, что при таком оптимистическом прогнозе нефтедобывающие государства Содружества сообща могут составить 
серьезную конкуренцию ОПЕК.

Все  это  Вашингтон  давно  просчитал,  и  уже  сейчас  очевидно,  что  американское  правительство  отводит 
Каспийскому  региону  особую  роль.  Что,  собственно,  подтверждается  увеличением  темпов  сотрудничества  США  с 
Азербайджаном,  Россией  и  Казахстаном.  Причем немалые  надежды Америка  возлагает  на  Казахстан  -  по  некоторым 
оценкам, неразведанные резервы этого региона могут достигать 233 млрд. баррелей нефти, что составляет около 25% всех 
известных запасов нефти в мире. По мнению специалистов, стоимость запасов углеводородного сырья в Казахстане сейчас 
оценивается  в  9  трлн.  долл.  Почувствовав  огромные  перспективы,  из  Вашингтона  в  Астану  зачастили  специальные 
посланники,  которые энергично  ведут  переговоры о поставке  казахской  нефти на  западные рынки,  в  том числе  через 
будущий нефтепровод, который соединит азербайджанскую столицу с турецким портом Джейхан. Официально Астана не 
раз  заявляла,  что  целиком  и  полностью  поддерживает  американский  проект.  И  в  этом  смысле  она  действует  очень 
прагматично - на самом деле Казахстану все равно, куда потечет нефть, - главное, чтобы она приносила доход.

"Сейчас  реальные  деньги  приносит  только  Каспийский  трубопроводный  консорциум  (КТК).  Я  думаю,  что  в 
ближайшие пять лет казахстанская нефть вряд ли найдет другие маршруты, - считает руководитель казахстанской Группы 
оценки рисков Досым Сатпаев.  -  Соединенные Штаты,  конечно же, заинтересованы, чтобы Казахстан присоединился к 
проекту  Баку-Тбилиси-Джейхан,  так  как  сегодня  никто  не  даст  гарантий,  что  эта  труба  будет  заполнена  только 
азербайджанской нефтью.  И Астана с удовольствием подключится к этому нефтепроводу, но только с учетом главного 
фактора - как можно меньше сделать финансовых вложений и как можно больше получить доходов от этого предприятия. 
Сейчас Казахстан выжидает, но если нефтепровод будет построен, то республика тоже станет участником этого проекта 
через  государственную  компанию  "КазМунайГаз".  А  так  как  основной  круг  участников  и  финансистов  уже  сложился, 
Казахстан фактически придет на готовенькое".

Сегодня Казахстан готов экспортировать свою нефть куда угодно -  были бы маршруты.  На данный момент у 
страны их четыре: один реальный - КТК, один возможный - недавно заложенный трубопровод Баку-Тбилиси-Джейхан и два 
гипотетических - транспортировка нефти в Иран через Туркмению и из западного Казахстана в западный Китай.

"Никто сегодня не гарантирует, что Казахстан способен заполнить все эти трубы. И скорее всего конкуренцию КТК 
может  составить  не  столько  проект  Баку-Джейхан,  сколько  проект  Казахстан-Западный  Китай,  если  он  все-таки  будет 
реализован, - комментирует ситуацию Досым Сатпаев. - Пока китайский проект имеется только на бумаге - подсчитана его 
стоимость (около 3 млрд. долл.),  примерные сроки строительства, но стороны до сих пор не выяснили самый главный 
вопрос - за чей счет он будет строиться".

На самом деле из всех четырех проектов китайский нефтепровод наиболее выгоден для Казахстана. Он обеспечит 
стране не только выход на Юго-Восточную Азию, но позволит создать фактически новую инфраструктуру в республике, 
гарантируя появление рабочих мест в стране. Но до детального обсуждения проекта ни у Пекина, ни у Астаны руки пока не 
дошли. В то время как строительство нефтепровода Баку-Джейхан уже финансируется.

В подтверждение своего желания сотрудничать с Астаной Вашингтон объявил о начале реализации хьюстонской 
инициативы,  принятой  президентами  Нурсултаном  Назарбаевым  и  Джорджем  Бушем.  Согласно  этой  программе  в 
предстоящие десять лет США намерены инвестировать в нефтегазовую отрасль Казахстана гигантскую сумму - 200 млрд. 
долл. Примечательно, что накануне этого события президент Назарбаев встречался с советом директоров американской 
компании "Шеврон Тесако" - крупнейшего и давнего инвестора в Казахстане. В состав директоров "Шеврон Тесако" входит 
много влиятельных людей, в частности сенатор Сэм Нанн, известный как один из авторов программы Нанна-Лугара по 
ядерному разоружению. Скорее всего, перед тем как сделать заявление о столь серьезном инвестировании, американцы на 
встрече с казахстанским президентом еще раз прозондировали почву, уточняя, насколько эти финансовые вложения будут 
оправданны.

Несмотря на споры вокруг количества запасов нефти в недрах Казахстана, Америка не снижает своей активности. 
Но пока казахская нефть по реальной трубе течет только в Россию.

Почему казахстанские нефтяники покидают Херсон
26.10 – 02.11. 2002 Зеркало недели (Украина) № 41 (416)

Валерий Горовой
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Сочное  украинское  выражение  "как  обухом  по  голове",  характеризующее,  по  утверждению  украинских  СМИ, 
реакцию  херсонских  нефтепереработчиков  и  их  российских  партнеров  на  объявленное  руководством  "КазМунайГаз" 
намерение выйти из проекта развития Херсонского НПЗ, на самом деле может всего лишь свидетельствовать об отсутствии 
системного анализа процессов, происходящих в нефтегазовых отраслях стран СНГ. В действительности же озвученное 
председателем Казахской государственной нефтяной компании Ляззатом Кииновым через информагентство решение об 
уходе  его  компании  из  Украины  обосновывается  целым  рядом  закономерных  и  достаточно  убедительных  причин. 
Важнейшая из них продиктована общей для всех центральноазиатских стран проблемой выхода со своими обширными 
сырьевыми, и в первую очередь нефтегазовыми, ресурсами на международные рынки.

Казахстан,  как  и  его  соседи,  напряженно  ищет  пути  диверсификации  транспортных  коридоров,  ухода  от 
единоличного влияния на них России.

Один из достаточно реальных вариантов решения данной проблемы для Казахстана его руководство увидело в 
возможностях,  раскрывшихся  в  ходе  контактов  между  президентами  Л.Кучмой  и  Н.Назарбаевым  в  конце  1999  года  и 
последующего двухдневного визита в Астану в начале 2000 года тогдашнего премьер-министра Украины В.Ющенко. Тогда в 
ходе его переговоров с премьер-министром Касымжоомартом Токаевым обсуждались проблемы развития общего украино-
казахстанского рынка в области энергетики, поставок и транзита казахстанской нефти в Украину и Европу.  В контексте 
переговоров  нашло  понимание  (а  по  некоторым  источникам,  поддержку  и  даже  встречное  приглашение)  сообщение 
К.Токаева о намерении Казахстана принять участие в приватизации Херсонского нефтеперерабатывающего завода и взять 
в управление госпакет акций созданного на его базе ОАО "Национальная акционерная компания "Казахойл".

Ощущавшая в предыдущие годы хроническую нехватку горючего, имевшая значительную недогрузку мощностей 
НПЗ  Украина  при  этом  уже  в  2000  году  в  контексте  реализации  данного  проекта  могла  получить  для  ОАО 
"Херсоннефтепереработка" 2,4 млн. тонн высококачественной нефти, что более чем на 800 тыс. тонн больше, нежели в 
предыдущем году.

Аргументы "Казахойла" в приватизационном конкурсе были убедительными. В результате в конце 2000 года 60% 
акций  ОАО  "Херсоннефтепереработка"  стали  собственностью  "Казахойла".  Для  этого  ЗАО  "Укрнафтопродукт",  уже 
контролируемое казахской компанией через компанию "Казахойл-Украина", выиграло соответствующий тендер, предложив 
за акции украинского предприятия 6,4 млн. долл. Объясняя свое появление на украинском рынке, "Казахойл" акцентировала 
внимание  на  увеличении  добычи  нефти  в  Казахстане  (в  полтора  раза  к  2005  году)  и  необходимости  обеспечения 
соответствующих рынков сбыта.

Состоявшаяся сделка была осуществлена с учетом привлекательных условий:  высокой емкостью внутреннего 
рынка Украины, удачного расположения Херсонского НПЗ с доступом к международным рынкам сбыта, поскольку Херсон 
имеет отлаженное транспортное сообщение с европейскими портами через Черное море. По словам Нурлана Балгимбаева, 
тогдашнего  руководителя  компании,  украинский  премьер  В.Ющенко  предлагал  казахстанской  нефтекомпании  принять 
участие в транспортировке жидких углеводородов по трубопроводу Одесса-Броды, который должен связать порт на Черном 
море с приграничными участками в Восточной Европе.

Как известно, технологически поставлять нефть из Казахстана в Украину и, соответственно, на НПЗ можно только 
через Россию по единственному нефтепроводу Атырау-Самара, пропускной способностью около 11 млн. тонн в год. Однако, 
по  словам Н.Балгимбаева,  особых проблем с транспортировкой  казахстанской  нефти через территорию России  как  по 
железной дороге, так и по трубопроводу не предвидится. Кроме того, считал президент "Казахойла", можно задействовать 
схему поставки нефти через территорию Азербайджана в грузинский морской порт Супса, а далее танкерами в Херсон (был 
разработан план расширения акватории порта и строительства нефтехранилищ).

Следует отметить, что проект приватизации Херсонского НПЗ является одним из самых дорогостоящих. Кроме 
покупки  контрольного  пакета  его  акций  "Казахойл"  обязан  был  инвестировать  в  реконструкцию  и  модернизацию 
предприятия 60-70 млн. долл. В то же время рентабельность ХНПЗ не вызывает сомнений: по предварительным оценкам, 
мощности завода позволяют перерабатывать около 7 млн. тонн нефти в год.

В соответствии с межправительственным соглашением, подписанным в ходе визита главы правительства Украины 
Ющенко  в  Астану,  ННК  "Казахойл"  ежемесячно  поставляла  на  Херсонский  НПЗ  порядка  80-100  тыс.  тонн  нефти. 
Казахстанская нефтяная компания реализовывала нефть на российско-украинской границе по цене 160 долл. за тонну, что 
на 48 долл. больше, чем цена за тонну нефти, получаемую после реализации ею же нефтепродуктов с Атыраутского НПЗ.

"Казахойл" разработал план развития дилерской сети в Украине и приступил к его реализации. Формировалась 
сеть АЗС в областях, близких к НПЗ: в Херсонской, Николаевской, Запорожской, Черкасской , Кировоградской областях, на 
юге  Днепропетровской  области,  в  Крыму.  В  договоре  о  приобретении  госпакета  акций  ХНПЗ  с  Фондом госимущества 
компания  зафиксировала  план  по  замене  катализатора  на  установке  каталитического  риформинга  (для  производства 
высокооктановых марок бензина А-95 и А-98), строительство установки гидроочистки дизельного топлива и др.

Вместе с созданием дистрибьютерской сети в Украине казахстанская компания приступила к созданию экспортной 
инфраструктуры, несмотря на то что реальный экспорт продукции НПЗ планировался не ранее 2002 года. "Казахойл" не 
детализировал  планы  относительно  инвестирования  в  эту  инфраструктуру,  выделяя,  однако,  в  качестве  приоритетов 
Херсонскую нефтегавань и Феодосийскую нефтебазу.

Кроме Херсонского НПЗ "Казахойл" имел виды и на другие нефтеперерабатывающие заводы, в первую очередь на 
западноукраинские в Дрогобыче. Напомню, что председатель ФГИУ Александр Бондарь заявлял, что в случае объявления 
конкурса по продаже госпакетов акций этих НПЗ, "Казахойл" станет достойным претендентом на участие в нем. Президент 
"Казахойл" Н.Балгимбаев не отрицал, а, как свидетельствуют более поздние публикации, был заинтересован в возможности 
участия  казахстанской  нефтяной  компании  в  консорциуме  по  строительству  нефтепровода  Одесса-Броды.  Он  был 
заинтересован в альтернативных российских путях транспортировки нефти. Украинский вариант транспортировки большой 
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каспийской  нефти  в  это  время  увязывался  с  изменением  политики  Вашингтона  относительно  поддержки  проектов 
транспортировки большой каспийской нефти после победы на президентских выборах в США республиканца Дж.Буша. По 
мнению  экспертов,  инициативы  "Казахойла"  направлялись  на  углубление  проникновения  казахстанского  нефтяного 
капитала не только на украинский нефтерынок, но и в сферу принятия стратегических политических решений. Возможное 
участие Казахстана в строительстве нефтепровода Одесса-Броды-Гданьск являлось бы не только экономическим,  но и 
политическим шагом Астаны и в перспективе могло привести к пересмотру руководством Казахстана своих приоритетов в 
сфере энергетического сотрудничества в рамках СНГ.

Однако надежды казахстанских вдохновителей проекта далеко не во всем совпали с реальной действительностью. 
Несмотря  на  то  что  проникновение  "Казахойла"  на  Херсонский  НПЗ  началось  с  подписания  в  сентябре  1999  года 
соответствующей  договоренности  между  президентами  Л.Кучмой  и  Н.Назарбаевым,  последующее  развитие  событий 
показало, что с уходом правительства В.Ющенко идеология развития нефтегазового рынка в Украине перестала совпадать, 
по крайней мере,  в  режиме наибольшего благоприятствования,  с  идеологией деятельности компании.  И дело было не 
только  в  возрастающей  активности  крупных  российских  компаний,  противостоять  в  качестве  альтернативы  которым 
самостоятельно "Казахойл" в Украине не мог. Ожидание изменения ситуации, попытки лоббирования своих интересов в 
парламенте оказались, к сожалению для компании, в обозримом будущем лишенными оснований.

Тем временем, число огорчений от принимаемых властями решений, влияющих на жизнь нефтегазового рынка, 
для компании стало увеличиваться. Так, к примеру, несмотря на меморандум между производителями нефтепродуктов и 
украинским правительством о толерантном поведении на украинском рынке, Кабмин принимает решение о недопущении на 
аукционы по продаже украинской нефти (дешевой) некоторых НПЗ, в т.ч. на протяжении двух последних лет "Казахойл-
Украина". Неприятным моментом для "Казахойла" явилась и отмена налоговых льгот для зарубежных нефтяных компаний, 
что сделало выгодным импорт в Украину готовых нефтепродуктов, заставило повышать цены на произведенную на НПЗ 
продукцию, делая ее менее конкурентоспособной. В связи с этим представители "Лукойла", "Казахойла" и ТНК, работающих 
в Украине, в один голос говорили о том, что закон о поощрении импорта нефтепродуктов сильно бьет по их интересам, так 
как  топливо,  ввозимое  без  налогов,  стоит  дешевле,  чем  произведенное  в  Украине.  В  возникшей  ситуации  компании 
вынуждены дважды платить налоги: с ввозимой нефти и с продажи полученных нефтепродуктов.

Наряду с ухудшением условий работы на украинском рынке компания "Казахойл" не могла не ощутить потерю 
перспективы в своем развитии в регионе. Дело не только в том, что она просто не успевала за "Лукойлом", ТНК в развитии 
сети АЗС и приобретении нефтебаз. Принятие решения украинским правительством о создании Национальной акционерной 
компании  "Нафта  України"  пресекло  стратегическую  цель  компании.  Ведь  не  демонстрируя  публично  особой 
заинтересованности в  проекте Одесса-Броды-Гданьск,  "Казахойл"  в перспективе всегда планировал участие в  нем для 
выхода со своим продуктом на европейские рынки. По плану компании, это было бы эффективно в случае приобретения 
западноукраинских НПЗ. С потерей такой возможности план в значительной мере терял привлекательность.

Наряду с этим существенной причиной ухода "Казахойла" с Украины была также кампания "черного" PR вокруг ее 
деятельности.  Начало  деятельности  "Казахойла"  на  ХНПЗ  по  времени  совпало  с  распространением в  ряде  интернет-
изданий,  а  также  в  некоторых газетах  утверждений  о  взяточничестве  в  ближайшем окружении президента  Казахстана 
Н.Назарбаева. В контексте данного скандала имя президента компании "Казахойл" Н.Балгимбаева стояло чуть ли не на 
первом месте. Скандал не обошел стороной и отношения Казахстана с ЕС и США. Вашингтон и Лондон достаточно остро 
прореагировали  на  публичное  обвинение  окружения  Назарбаева  в  коррупции.  Так,  ряд  американских  экспертов  по 
центральноазиатской  политике  высказались  за  сокращение  участия  американского  капитала  в  экономических  проектах 
Астаны. Более взвешенную позицию заняли страны ЕС, которые стремятся диверсифицировать поставки энергоносителей 
за счет участия в евроазиатском транспортном коридоре (транспортирующего большую каспийскую нефть).

Однако это не мешает правоохранительным органам европейских стран более внимательно проверять движение 
средств на оффшорных счетах казахстанских политических деятелей. Эксперты считают, что данные обстоятельства могли 
стать одним из побудительных мотивов казахстанским компаниям для инвестирования в нефтетранзит и нефтепереработку.

Достаточно сходным образом развивались события и в  Украине.  В электронных и печатных СМИ появляется 
информация,  подвергающая  сомнению  законность  приватизации  Херсонского  НПЗ.  Сообщалось,  например,  что  эта 
компания,  завладев  контрольным  пакетом  акций  Херсонского  НПЗ,  вовсе  не  стремится  выполнять  обязательства  и 
инвестировать  в  украинскую  экономику,  что  приватизация  в  целом  прошла  с  нарушениями,  что  по  данному  вопросу 
рассматривался запрос в Верховной Раде и т.п. В связи с этим, 7 января "Казахойл" опроверг появившиеся сообщения 
относительно неправомерности своей деятельности в Украине, заявив, что информация о наличии доли ННК "Казахойл" и 
его  дочернего  предприятия  в  компании  "Эксимнефтепродукт"  и  нефтепроводе  Одесса-Броды  не  соответствует 
действительности.

Заявление  касалось  и  достаточно  запутанного  вопроса  приобретения  "Казахойлом"  акций  концерна 
"Нефтепродукты Украины". Компания считает, что "обвинения" в свой адрес со стороны украинских властей в незаконной 
приватизации данного объекта необоснованны.  В унисон этому заявлению прозвучало и сообщение представительства 
"Казахойл"  в  Украине,  где,  в  частности,  сообщалось,  что  никаких  обвинительных  заявлений  со  стороны  украинских 
депутатов,  правительства,  Генеральной  прокуратуры  и  других  госорганов  в  адрес  Казахстана  по  данному  поводу  не 
поступало. В контексте рассматриваемой проблемы причин ухода "Казахойл" из Украины нецелесообразно анализировать 
пиар-фактаж данной кампании и определять степень его достоверности. В любом случае казахстанскому руководству в его 
амбициозных планах выхода на европейские рынки не нужен скандал, вызывающий подозрения.

Поэтому логичной представляется и реорганизация компании,  и  возвращение вложенных в  украинский проект 
денег.  В  данном  случае  исчезает  предмет  разговора.  Поэтому  создание  на  базе  "Казахойл"  и  государственной 
трубопроводной компании "Транспорт нефти и газа" (ТНГ) национальной компании "КазМунайГаз", подписание соглашений 
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о совместной эксплуатации Херсонского НПЗ с российской группой "Альянс" и госхолдингом "Роснефть" и следующий за 
этим уход новой казахстанской компании с украинского рынка создают впечатление заранее спланированной операции. Это 
впечатление  не  ослабевает  после  заявления  президента  "КазМунайГаза"  Л.Киинова  о  главной  причине  ухода  - 
невыгодности проекта. По его словам, чтобы этот проект был экономически эффективным, в него нужно вложить около 250 
млн. долл. (по ранее согласованному плану реконструкции завода и последним данным совладельца "Альянса" 120 млн. 
долл.). Если бы мы имели такие средства, то лучше было бы их вложить в реконструкцию Атырауского НПЗ, сказал Киинов. 
По его словам, обязательные поставки нефти на херсонский завод приносят "КазМунайГазу" многомиллионные убытки.

При  анализе  заявления  Л.Киинова  бросается  в  глаза  некоторое  лукавство.  Ведь  согласно  отчету  правления 
компании за 2001 год прибыль "Херсоннефтепереработки" составила 7426,2 тыс. грн. (против 220тыс. грн. убытков в 2000 
году), успешно проведен первый этап модернизации, в результате которого завод приступил к выпуску высокооктановых 
бензинов,  зимнего  дизельного  топлива.  Предприятие  вошло  в  процесс  наращивания  объемов  производства  светлых 
нефтепродуктов и т.п.  Сбытовая деятельность  Торгового  дома "Нафта-Херсон",  которую на заводе рассматривают  как 
более  чем  успешную,  позволила  закрепиться  на  рынках  таких  областей,  как  Луганская,  Киевская  и  Хмельницкая.  По 
результатам  прошлого  года  существенно  увеличены  и  отгрузки  в  прилегающие  регионы  -  Николаевскую,  Одесскую, 
Запорожскую, Днепропетровскую, Донецкую, Кировоградскую области и Крым . Таким образом, видно, что господин Киинов 
не очень заботился о качестве аргументации. Вот если бы он говорил о проблемах конкуренции с российскими компаниями, 
о  непредусмотренном  в  расчетах  снижении  цен  на  продукцию  нефтепереработки  в  Украине,  это  было  бы  более 
убедительно.  В  данном же  случае  и  аргументация,  и  скорость  воплощения  принятых решений  говорят  о  причинах  их 
принятия за пределами контекста данной аргументации.

Наверное,  можно  было  бы  продолжить  перечень  причин,  повлиявших  на  решение  казахстанских  нефтяников 
воспроизвести  достаточно  убедительные  аргументы в  их  поддержку.  Однако  больше  не  станем  испытывать  терпение 
читателей. Известно, что достаточно часто наличие множества причин, аргументов, их подкрепляющих,  скрывает один, 
самый главный побудительный мотив  к  действию.  Отличить  от  внешних,  прикрывающих  причин  его  можно по  одному 
признаку: он обязательно прямо или косвенно соприкасается со всеми прикрывающими его причинами. В нашем случае для 
определения  такого  мотива  следует  обратить  внимание  на  публикации,  отображающие  этапы  формирования  Россией 
Балтийской трубопроводной системы (БТС).

В  свое  время  компетентные  украинские  специалисты  прогнозировали  создание  значительных  проблем  для 
нефтетранспортной системы страны в связи с возрастающей активностью российской компании "Транснефть", быстрыми 
темпами сооружавшей нефтепровод Суходольна-Радионовская. Однако сейчас создается впечатление, что при этом не все 
неприятности были просчитаны, а просчитанные пока не находят конкретных шагов по нейтрализации в соответствующих 
украинских  ведомствах.  Новая транспортная артерия была построена  за 18  месяцев  и  дала  возможность  прокачивать 
нефть из магистрального нефтепровода "Дружба" в обход Украины, лишив тем самым ее дохода в 70 млн. долл.

Однако, возможно, данный ущерб может показаться мелочью, если главе "Транснефти" С.Вайнштоку удастся не 
только  отсечь  украинские  Приднепровские  трубопроводы,  что  он  собственно  уже  сделал,  но,  обеспечив  выход 
казахстанской нефти в российский порт Приморск, ослабить потенциальное значение украинского трубопровода Одесса-
Броды как стратегической артерии для поставки нефти на север и запад Европы. На данном обстоятельстве приходится 
задерживаться  в  связи  с  тем,  что  скорее  всего  именно  эти  горизонты,  именно  этот  аргумент  оказался  решающим  в 
переговорах российской стороны с "КазМунайГазом".

По сообщению экспертов из "Нефтерынка" Казахстан как раз становится опорой той оси, которую Москва твердой 
рукой выстраивает в странах СНГ: Беларусь, Россия, Казахстан... Казахам дали понять, что участие в этой оси будет весьма 
выгодным для них. Взять хотя бы снижение тарифа на перекачку нефти казахстанских производителей в систему БТС. При 
этом  вместе  с  транзитными  аппетитами  на  Балтике  литовских  и  латвийских  трубопроводных  операторов  российско-
казахский меч отсекает и украинскую трубу.

Таким образом, как отозвалась на событие одна из украинских газет, брак длился не долго. Казахстано-украинская 
попытка сотрудничества в сфере нефтепереработки на ХНПЗ завершается. На предприятие решительно, энергично пришли 
российские  инвесторы.  Казахстан  же,  не  осуществив  своего  намерения  по  диверсификации  транзитных  маршрутов,  в 
данной  ситуации получает  все  же  долгожданный  выход  на  внешние  рынки,  достаточно  выгодные  в  настоящее время 
условия транзита нефти и, возможно, определенное влияние на своего главного экономического партнера - Россию - через 
влиятельных потребителей своей высококачественной нефти.

... happy end.

ТАДЖИКИСТАН
Что нам стоит ГЭС построить

24.10.2002 Парламентская газета № 1082
Ирина Дюжева

Вот так случилось: как-то раз мы заснули в одной стране, а проснулись - в другой. Бывшие республики Советского 
Союза  стали независимыми  государствами.  Хоть  и  ближнего,  а  зарубежья.  Но  прошло  десять  лет,  и  мы поняли,  что 
обречены быть  хоть  и  зарубежьем,  но  ближним.  Потому  что  остались  незавершенные планы,  неоконченные проекты, 
неосуществленные  задачи.  Нам  только  казалось,  что  мы  решительно  рвем  с  прошлым.  А  на  самом  деле  это  были 
связывающие нас нити железных дорог, газопроводов, электропередачи. И друг без друга нам одиноко, темно и холодно.
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Даже в свое время это событие было бы нерядовым. Теперь же и вовсе стало историческим. А случилось то, что 
на следующей неделе в Душанбе намечено подписание контракта между таджикской открытой акционерной холдинговой 
компанией "Барки Точик" в лице ее председателя Джурабека Нурмахматова и Балтийской строительной компанией в лице 
генерального директора Олега Тони. Предмет контракта - строительство Рогунской ГЭС в Таджикистане.

Этот проект разрабатывался еще с 60-х годов прошлого века. 
И  Рогунская  ГЭС  должна  была  стать  "венцом"  известного  каскада 
электростанций на реке Вахш. Его шестой ступенью. Апогеем.  Но в 
1992 году на проекте поставила вето история. Он был приостановлен, 
и  королева  Таджикских  гор  осталась  без  короны.  Причем  к  тому 
моменту  802  миллиона  долларов  в  эту  корону  уже  было  вложено. 
Всего же проект тянул на 2,3 млрд. долларов.

И вот получилось так, что в стране, в которой электричество 
буквально льется рекой, где гидроресурсы таковы, что это могло бы 
быть  самым  светлым  пятном  на  Земле,  возникли  колоссальные 
проблемы  с  электроэнергией.  Сегодня  энергетическая  отрасль 
Таджикистана  имеет  восемьдесят  процентов  оборудования,  которое 
выработало  свой  ресурс.  Одно  только  сокращение  подачи 
электроэнергии на Таджикский алюминиевый завод говорит о многом. 
Экспорт этого предприятия может составлять огромную часть доходов 
республики. Но пока он работает вполмощности. Нерадостную картину дополняют трудности с освещением и отоплением 
для населения.

Нет,  такое может быть где угодно,  только не в  этой стране.  Вахш -  одна из  крупнейших рек средней Азии с 
электроресурсом 45 миллиардов киловатт-часов. С вводом одной только Рогунской ГЭС становится возможным освоение 
всего этого потенциала и более эффективного использования всего каскада. А это значит, что Таджикистан за короткий 
срок  может  стать  крупным  экспортером  электроэнергии.  Как  говорится,  прочувствуйте  разницу:  сейчас  дефицит 
электроэнергии  составляет  четыре миллиарда  киловатт-часов.  А  через  шесть  лет,  если  Рогунский  проект  реализуется 
успешно, возможность ожидаемого экспорта оценивается цифрой 5,5 миллиарда киловатт-часов.

Но и это еще не все. Мы давно в долгу перед Аралом. Тем, кто не помнит, - это великолепное соленое озеро, 
которое раньше называли морем. В связи с интенсивным разбором вод рек Сырдарьи и Амударьи на орошение в 50-е годы 
прошлого  века  оно  стало  мелеть.  При  жизни  всего  одного  поколения  произошла  одна  из  крупнейших  на  Земле 
экологических катастроф. Это настоящая трагедия как для уникального природного водоема, так и уникального народа, 
который издревле населял его побережье и промышлял рыболовством. Большая часть высохшего дна моря превратилась 
в  солончаки.  Дельты  рек  Амударьи  и  Сырдарьи  практически  полностью  высохли,  утратив  уникальные  природные 
особенности. Стала исчезать рыба - соленость воды Арала выросла до шестидесяти процентов, соответственно в пять-
шесть раз уменьшилась масса планктона. Начал меняться и климат: из-за одного только уменьшения влажности воздуха, в 
этих благодатных когда-то местах начали повторяться ранние заморозки. А все более частые пыльные бури все дальше 
выносят песок и соли с высохшей части моря. Это называется страшным для всего живого словом - "опустынивание".

По  мере  снижения  уровня  воды Аральское  море  быстро  изменяло  свои  очертания.  Острова  причленялись  к 
берегу, заливы высыхали. В 1988-1989 годах Аральское море разделилось на Малое и Большое моря. Окончательно, когда 
практически пересох соединяющий их пролив Берга. В последнее время Малое море, которое подпитывается Сырдарьей, 
изменилось незначительно. Его уровень стабилизировался. А вот площадь Большого моря, которое питают воды Амударьи, 
продолжает уменьшаться. Как считают специалисты, "изменение режима обеих частей Арала зависит теперь только от 
величины  поступающего  в  них  речного  стока.  То  есть  от  возможных  местных  гидротехнических  мероприятий  по 
регулированию их режима".

Теперь есть возможность давний долг Аралу вернуть хотя бы частично. Уже рассчитано, что Рогунский гидроузел 
позволит  гарантированно  повысить  приток  воды  к  низовьям  реки  Амударьи.  И  остановить  дальнейшее  обмеление 
Аральского моря.

Но даже это еще не все. Рогунская ГЭС способна обеспечить орошение сельскохозяйственных земель на площади 
до 4,3 миллиона гектаров. И не только таджикской, но и узбекской. Только в Сурхандарьинской и Кашкадарьинской областях 
улучшение мелиоративного состояния позволит гарантировать устойчивое дополнительное производство 210 тыс.  тонн 
хлопка-сырца.

Руководители четырех центрально-азиатских государств - Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Узбекистана уже 
пришли к выводу, что в одиночку их странам свои проблемы не решить. Поэтому на своей последней встрече в Душанбе 
они поддержали предложение о создании водно-энергетического консорциума. При этом они, конечно, рассчитывают на 
плодотворное сотрудничество с Россией.

Вот и выходит: союз нерушимый республик свободных. Которые сплотит российская компания. Почему именно 
Балтийская строительная компания?

Потому  что  это  -  одна  из  крупнейших  в  России  частных  инвестиционно-строительных  структур.  По  итогам 
конкурсов Госстроя РФ в 2001-м и 2002 годах Финансово-промышленной группы "Балтийская строительная компания" была 
дважды признана лидером строительного комплекса России.

Если  кто-то  еще  не  знает,  то  это  та  самая  компания,  которая  реализовывала  такой  уникальный  проект,  как 
комплексная реконструкция железнодорожной магистрали Москва-Санкт-Петербург  под скоростные поезда.  Раньше она 
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строила железные дороги. Теперь - еще дома, мосты, храмы, тоннели И лучший в России московский футбольный стадион 
"Локомотив" - тоже их работа. Да что им стоит ГЭС построить!

ТУРКМЕНИСТАН
Заветная мечта Туркменбаши 

29.10.2002. Мировая экономика и политика № 8
Евгений Огибенин, Павел Графов

Попадет ли туркменский газ в Европу? 
В настоящее время на долю Туркменистана приходится 2,86 трлн м? голубого топлива, что составляет около 2% 

разведанных мировых запасов. Потенциал туркменского шельфа Каспия оценивается, по последним данным, еще в 11 трлн 
м?, общие же оценки колеблются в пределах от 15,53 до 23 трлн кубических метров.

Промышленная  добыча  природного  газа  в  тогда  еще  советской  республике  началась  в  1966  г.  с  освоения 
Ачакского  газоконденсатного  месторождения.  На  сегодняшний  день  в  Туркменистане  открыто  144  месторождения; 
перспективные  с  точки  зрения  добычи  газа  площади  занимают  около  80%  его  территории.  Не  случайно  именно  на 
природный газ сделал ставку президент Сапармурат Ниязов, провозгласивший после развала СССР намерение превратить 
свою родину в "азиатский Кувейт".

Однако реальность внесла свои коррективы. После 1991 г., ставшего пиковым по объемам добычи газа, начался 
неудержимый спад. Одной из его причин стал износ оборудования добывающих мощностей, большая часть которых была 
заложена в 60-70-х гг.  Кроме того,  возникли серьезные проблемы со сбытом, а именно с оплатой поставок топлива на 
Украину. В конечном итоге во II квартале 1997 г. значительная часть газовых скважин была законсервирована, а к 1998 г. 
уровень добычи снизился до минимального и составил всего 13,2  млрд м?,  то есть практически сравнялся с  уровнем 
внутреннего потребления (11,4 млрд м?). В кризисные годы число действующих эксплуатационных скважин сократилось с 
3000 до 622, то есть почти в пять раз.

Начиная с 1999 г. ситуация стала постепенно исправляться, объемы добычи начали расти. В 2001 г. в республике 
было добыто 47,9 млрд м?, из которых 37,2 млрд м? поставлено на экспорт. Доля природного газа в структуре экспорта 
Туркменистана составила около 56 процентов.

По данным туркменского Национального института статистики и информации, за 8 месяцев 2002 г. в республике 
было  добыто  36  млрд  м?  газа,  что  на  15%  выше  показателей  аналогичного  периода  прошлого  года.  Утвержденный 
правительством страны план на этот год составляет 70,8 млрд м?, из которых 56,5 млрд м? намечено направить на экспорт. 
Выполнение  задачи  по  увеличению  объемов  добычи  предполагается  обеспечить  путем  наращивания  мощностей  на 
месторождениях Довлетабад, Балгуйы, Малай, Корпедже и некоторых других. По утверждению туркменского руководства, 
республика сегодня способна добывать около 80 млрд м? газа в год, а к 2010 г. эта цифра может увеличиться до 120 млрд 
м?. Соответственно объем экспортных поставок к 2005 г. должен составить 75 млрд м?, а к 2010 г. - 100 млрд м? в год.

Соответствие этих прогнозов действительности вызывает определенные сомнения, но даже если допустить, что 
они сбудутся на все 100%, возникает еще одна серьезная проблема - возможности поставок туркменского природного газа 
за  рубеж  жестко  ограничены  пропускной  способностью  экспортных  трубопроводов.  Парадокс  заключается  в  том,  что 
республика, со всех сторон окруженная потребителями газа, ни с одним из них не связана напрямую.

В  настоящее  время  Туркменистан  осуществляет  экспортные  поставки  через  две  системы  магистральных 
газопроводов.  "Северный"  маршрут  обеспечивает  транспортировку  газа  из  восточных  газодобывающих  регионов  по 
трубопроводной  системе  "Средняя  Азия  -  Центр"  через  Узбекистан  и  Казахстан  в  Россию,  далее  на  Украину,  откуда 
возможно  проникновение  на  европейский  рынок.  "Южный"  маршрут  предназначен  для  экспорта  газа  из  западных 
газодобывающих регионов в Иран, через который теоретически возможен выход как в Турцию, так и на азиатский рынок.

В 2001 г. по трубопроводу "Средняя Азия - Центр" Туркменистан экспортировал около 33 млрд м? природного газа. 
В  текущем  году  объемы  поставок  по  этому  маршруту  планируется  увеличить  до  50  млрд  м?,  однако  перспектива 
дальнейшего  расширения  экспорта  в  данном  направлении  представляется  маловероятной.  Степень  изношенности 
туркменской трубопроводной системы составляет, по разным оценкам, 72-87%. В частности, в серьезной модернизации 
нуждается вся  транспортно-технологическая  цепочка  от  месторождения  Довлетабад-Донмез  до  компрессорной  станции 
Дарьялык, расположенной на туркмено-узбекской границе. И хотя такая работа в настоящее время ведется, проблемы это 
не решает - в реконструкции нуждается вся система "Средняя Азия - Центр", построенная еще в 70-е гг. Только для ремонта 
транзитного участка протяженностью 836 км, проходящего по территории Казахстана, необходимо порядка $360 млн. На 
начальном этапе работы системы ее пропускная способность достигала 50 млрд м? в год, однако в процессе эксплуатации 
снизилась до 35-36 млрд м?. Осуществляемая компанией КазТрансГаз программа реабилитации позволит к концу 2002 г. 
довести мощность магистрали до 48-50 млрд м? в год, а в перспективе и до 60 млрд м?. Однако даже в случае успеха 
останется узбекский  транзитный участок,  максимальная пропускная способность  которого,  по  заявлению официального 
Ташкента, составляет 40 млрд м? в год.

Не следует забывать и о том, что Туркменистан - не единственная страна в Центральной Азии, которая хотела бы 
увеличить производство и экспорт газа. Казахстан к 2010 г. планирует довести добычу до 50-60 млрд м?, на внешние рынки 
пойдет,  соответственно,  около  40-50  млрд  м?.  Увеличить  добычу  и  экспорт  голубого  топлива  намерен  и  Узбекистан, 
ежегодно производящий свыше 50 млрд м?, при этом основные запасы газа в республике находятся в ее юго-западной и 
западной частях. И Астана, и Ташкент уже неоднократно заявляли, что объемы транзита газа через их территорию будут 
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зависеть  от  собственных  экспортных планов  этих  государств.  Таким образом,  возможности  использования  "северного" 
маршрута для увеличения объемов экспорта из Туркменистана ограничены.

"Южный" вариант представляет собой построенный в 1997 г. газопровод Корпедже - Курт-Куи длиной 193 км. В 
соответствии с соглашением, подписанным между Туркменистаном и Ираном в 1995 г. сроком на 25 лет, объем поставок по 
этому маршруту должен составлять не менее 5 млрд м? в год. Этот небольшой участок является частью амбициозного 
проекта стоимостью $800 млн, в рамках которого предполагалось экспортировать туркменский газ через Иран в Турцию и 
далее в Европу. В Ашхабаде всерьез рассчитывали поставлять в этом направлении до 30 млрд м? в год.

Однако в Тегеране не ощущается горячего желания реэкспортировать газ своего северного соседа в Турцию - 
запасы газа в Южном Иране значительно больше, чем во всех центральноазиатских государствах, вместе взятых, и никакой 
помощи  со  стороны  тут  не  требуется.  Тегеран  последовательно  развивает  свою  газотранспортную  сеть  и  планирует 
построить новый трубопровод для организации крупномасштабного экспорта собственного газа в Турцию и Европу (проект 
IGAT-4).

В настоящее время практически все топливо, поступающее по магистрали с пропускной способностью 8 млрд м? в 
год, сжигается на электростанциях северных районов Ирана. Относительно существующих объемов поставок однозначного 
мнения нет.  По  словам туркменской  стороны,  в  2001 г.  в  Иран было отгружено  6,5  млрд м?,  однако исполнительный 
директор иранской Национальной газовой компании (NIGC) Хамдаллах Мохаммеднеджад настаивает на цифре 4,5 млрд м?. 
Что касается перспектив "южного" направления, то, по словам иранцев, импорт газа из Туркменистана в ближайшее время 
останется на том же уровне.

Еще  одним  "проектом  века",  на  который  в  Ашхабаде  возлагались  большие  надежды,  был  Транскаспийский 
трубопровод, предназначенный для транспортировки туркменского газа через Каспийское море, Азербайджан и Грузию в 
Турцию и далее в  Европу.  Этот  вариант пользовался горячей  поддержкой США -  проведение  изыскательских  работ и 
подготовка технико-экономического обоснования осуществлялась компанией Exxon на деньги, выделенные американской 
Ассоциацией  поддержки  промышленности  и  предпринимательства.  Стоимость  строительства  была  предварительно 
оценена в $3 миллиарда.

В  руководстве  республики  Транскаспийский  маршрут  считали  наиболее  реальным,  к  его  реализации  было 
намечено приступить уже в  2002 г.  Рассчитывая на финансовую поддержку американцев,  Туркменистан выполнил ряд 
выдвинутых  Вашингтоном  условий  -  в  частности,  из  нейтральной  республики  была  выведена  группировка  российских 
пограничников.

Однако  у  проекта  был  и  серьезный  противник  -  Иран.  Ссылаясь  на  неопределенность  статуса  Каспия, 
официальный Тегеран выступил резко против начала строительства. На самом деле причина его возмущения была гораздо 
более  прозаичной  -  Транскаспийский  маршрут  служил  альтернативой  иранскому  варианту,  поэтому,  собственно,  он  и 
поддерживался Вашингтоном. Тем не менее в Ашхабаде не могли не считаться с мнением соседа, обладающего одной из 
самых мощных армий в регионе.

Последнюю  точку  в  этой  эпопее  поставил  Азербайджан.  Если  до  сентября  1999  г.  в  Баку  с  определенными 
оговорками поддерживали проект, то уже в октябре, после открытия в азербайджанском секторе Каспия крупного газового 
месторождения,  позиция  официальных  властей  республики  резко  изменилась.  Азербайджан  выразил  готовность 
участвовать  в  строительстве  транскаспийского  газопровода,  но  для  экспорта  своих  энергоносителей  -  без  прокладки 
туркменского участка.

Планы расширения  экспорта  голубого  топлива  Сапармурат  Ниязов  связывал  и  с  Трансафганским проектом - 
магистральным  газопроводом  длиной  более  1200  км  через  территорию  Афганистана.  Ради  его  осуществления 
Туркменбаши даже пошел на сближение с исламским движением "Талибан", но талибам, как известно, так и не удалось 
взять под контроль всю территорию страны. После завершения американской операции в Афганистане реализация проекта 
снова  стала  казаться  осуществимой.  Однако,  несмотря  на  активизацию  переговорного  процесса,  перспективы  этого 
маршрута весьма и весьма туманны.

Общий  вывод  из  всего  вышеизложенного  заключается  в  том,  что  мощности  действующих  магистральных 
газопроводов не позволят Ашхабаду выполнить план по расширению экспорта газа в полном объеме, а появление новых 
маршрутов в среднесрочной перспективе представляется маловероятным.

Вариант выхода из создавшейся тупиковой ситуации предложил Сапармурат Ниязов. По его словам, Туркменистан 
может в ближайшее время переориентироваться на экспорт сжиженного природного газа (СПГ). Надо сказать, что здесь 
Туркменбаши шагает в ногу со временем - доля СПГ в мировой торговле газом довольно быстро увеличивается. В 2001 г. 
мировой объем торговли этим видом топлива составил 147 млрд м?, или около 30% общего объема мировой торговли 
газом. Основное преимущество технологии сжижения заключается в том, что в этом процессе объем газа уменьшается в 
600 раз, тем самым обеспечивается возможность его транспортировки автомобильным, железнодорожным или морским 
транспортом. СПГ находит применение в районах, в которые голубое топливо по каким-то причинам невозможно доставить 
по газопроводам.

Строго говоря,  Туркменистан уже осуществляет поставки СПГ на экспорт,  правда пока в небольших объемах. 
Первый  проект  по  производству  сжиженного  газа  в  республике  был  реализован  летом  1998  г.  на  Наипском 
газоконденсатном  месторождении.  Введенная  в  эксплуатацию  технологическая  установка  полностью  обеспечила 
внутренние  потребности  республики  в  данном  виде  топлива.  Работы  выполнили  специалисты  итальянской  фирмы 
Технофрига  и  строительного  треста  Лебапнефтегазстрой.  Проектная  мощность  комплекса  -  15  тыс.  т  в  год,  суточная 
выработка  в  2001  г.  составила  60  т.  Производимый  СПГ  экспортировался  в  Великобританию,  Германию,  Иран,  ОАЭ, 
Афганистан и другие страны небольшими партиями объемом от 200 до 1000 т через Государственную товарно-сырьевую 
биржу Туркменистана.
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Весной  2001  г.  на  Наипском месторождении началось  строительство  нового  комплекса  по  производству  СПГ. 
Контракт реализуют специалисты канадской компании Термодизайн инжениринг, основную часть общестроительных работ 
выполняют  туркменские  специалисты  (трест  Лебапнефтегазстрой).  Канадская  компания  обеспечит  поставку,  монтаж  и 
пусконаладку  технологического  оборудования,  а  также  обучение  персонала.  Комплекс  будет  состоять  из  двух  блоков, 
проектная мощность каждого из которых рассчитана на переработку 4,5 млн м? газа и выпуск 240 т сжиженного топлива в 
сутки. Таким образом, общая мощность комплекса составит порядка 500 т СПГ в сутки (около 170 тыс. т в год). По плану  
комплекс должен быть сдан в октябре 2002 г., его продукция в основном будет отправляться на экспорт. Для этого в порту 
Туркменбаши  планируется  построить  терминал  для  загрузки  сжиженного  газа  на  танкеры.  Приемный  терминал  будет 
расположен в иранском порту Нека, откуда по газопроводу длиной 500 км топливо предполагается транспортировать в 
Тегеран.

Тема получила продолжение в августе 2002 г. во время визита в Туркменистан представителей компании Itochu. 
На встрече с руководством республики японские бизнесмены заявили о своей готовности приступить к строительству сети 
средних и малых заводов по производству сжиженного природного газа, ориентированных на экспорт. Предложение было 
сделано  в  ходе  переговоров  лично  президентом Ниязовым.  По  его  мнению,  стране  необходимо  около  20  заводов  по 
производству СПГ мощностью 70-100 тыс. м? в год. Если этот проект действительно будет реализован, заветная мечта 
Туркменбаши может наконец-то осуществиться - туркменский газ попадет-таки на европейские рынки.

Когда цифры красноречивее слов.
28.10.2002. Гундогар

Борис Шихмурадов (Цюрих - Баку - Хива)
До 1995 года день 27 октября еще воспринимался большинством населения Туркменистана в какой-то степени как 

праздник, как дежурная дата, от которой пошел отсчет постсоветской истории туркменского народа. Настоящего праздника 
изначально не получалось, потому что радоваться по существу было нечему: независимость не была ни выстраданной, ни 
завоеванной. Второй раз в своей трудной истории туркмены получили щедрый подарок от России. Первый раз, когда в 1924 
году в  рамках бывшего союзного государства была определена  территория Туркменистана,  и  второй,  когда на гребне 
горбачевско-ельцинских  перемен  Ашхабаду  была  дарована  независимость  от  Москвы  "сверху".  Это  потом  С.  Ниязов 
припишет себе роль принципиального и последовательного борца с коммунизмом и ревностного сторонника демократии. В 
это мало, кто верил десять лет назад, и никто не верит сегодня, но Ниязова это, похоже, абсолютно не волнует. Ничуть не 
краснея, он буквально на днях заявил следующее:

"Мы определили для себя внятные цели – независимый Туркменистан должен стать демократическим, светским, 
правовым  государством,  с  крепкой  социально-ориентированной  рыночной  экономикой,  миролюбивой  и  предсказуемой 
внешней политикой. Эти цели были зафиксированы в Конституции страны, других законодательных актах. При этом мы 
понимали,  что главным условием их достижения было сохранение стабильности и согласия в  обществе,  недопущение 
социальной,  национальной,  религиозной  розни.  Поэтому  мы  сразу  предприняли  ряд  мер,  призванных  не  допустить 
подобных проявлений в Туркменистане. Была провозглашена и реализована программа "10 лет стабильности", сочетающая 
в себе механизмы экономического, социального, юридического характера для защиты всего населения как в материальном, 
так  и  в  политико-правовом  плане.  Любые  виды  разжигания  национальной  розни  были  объявлены  тяжким  уголовным 
преступлением, караемым по всей строгости закона. Осознавая, что в основе общественных разногласий, в том числе и на 
национальной  почве,  лежат  социально-экономические  причины,  мы  пошли  на  применение  концепции  безусловного 
приоритета  социального  развития,  социальной  защиты  всего  населения  страны.  Обладая  тогда  весьма  скромными 
финансовыми ресурсами,  государство  направило  их  на  обеспечение  достойного  материального  существования  людей, 
гарантировав их от бедности и нищеты".

Что  это  и  о  ком  это?  За  11  последних  лет  в  Туркменистане  происходили  процессы,  обратные  тому,  о  чем 
лицемерно утверждает С. Ниязов. Прежде всего, им была поругана Конституция государства, разрушены все его атрибуты 
и  институты,  гарантирующие  достижение  демократических  целей  в  обществе  и  параметров  рыночной  экономики. 
Туркменистан  сегодня  -  это  ярко  выраженное  военно-полицейское  государство  c  экономикой,  близкой  эпохе  военного 
коммунизма. На 11-м году независимости в Туркменистане введена трудоармейская повинность, когда почти все мужское 
население до 35 лет обязано "отслужить" срок в различных отраслях экономики и иных сферах деятельности государства. 
Это не считая более 130 тысяч мужчин, проходящих службу в вооруженных силах и иных силовых структурах. Ниязов 
безаппеляционно  заявляет  о  том,  что  проводит  политику,  в  основе  которой  лежит  концепция  социального  развития, 
юридической  и  социальной  защиты  всего  населения.  Не  будем  вступать  с  ним  в  словесную  полемику,  а  приведем 
некоторые сравнительные характеристики. Это как раз тот случай, когда цифры красноречивее слов. За основу возьмем 10 
лет, в течение которых, по утверждению С. Ниязова, была якобы выполнена его программа "10 лет стабильности".

Приведенные ниже данные, собранные международными экспертами из различных ООНовских структур, наглядно 
демонстрируют упадок физического и нравственного здоровья нации, крах системы образования, развал экономики и, как 
следствие, катастрофическую деградацию общества и человека в Туркменистане. Но даже эти цифровые характеристики 
лишь  на  малую  толику  отражают  реальное  состояние  народа,  по  словам  С.Ниязова,  живущего  в  "Золотом  веке".  К 
сожалению,  на данный момент мы не располагаем точными данными о чудовищной безработице,  которую ниязовский 
режим пытается прикрыть  тотальной  мобилизацией  в  армию.  Нет  также  последних  данных об  уровне  преступности  и 
наркомании. Однако даже приблизительные цифры, характеризующие эти бедствия, ужасают.

В  Туркменистане  создана  дикая  административная  система,  поощряющая  ложь  и  откровенную  подтасовку. 
Данные,  приведенные  ниже,  не  являются  откровением  для  многих  туркменских  экспертов,  работающих  в  различных 
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министерствах и ведомствах. Но они вынуждены закрывать на это глаза и продолжать "подпевать" ниязовской песне о 
благополучии, процветании, рекордных урожаях и астрономических доходах туркменских граждан.

Сегодня ситуация резко изменилась. Врать Ниязову становится все труднее, отсюда его неожиданное решение 
сообщить о провале с хлопкозаготовками в текущем году: вместо обещанных им 2 миллионов тонн хлопка реально будет 
собрано  едва  ли  200  тысяч  тонн.  Но  не  стоит  обольщаться,  это  не  показатель  пробуждения  совести  у  пожизненного 
диктатора,  а  стремление  привнести  в  свою  политическую  практику  пиаровские  элементы,  эдакое  возраждение  давно 
забытой  всеми  горбачевской  "гласности".  Хотя  потухший  взор  диктатора  и  откровенный  страх  на  фоне  нарастания 
народного протеста в стране свидетельствуют о бесперспективности подобных запоздалых пропагандистских трюков.

Сегодня уместно сравнить туркменских граждан с заложниками, захваченными группой террористов во главе с С. 
Ниязовым. Ни один из них не имеет возможности покинуть пределы захваченной территории без риска для жизни, не может 
предпринять какие-либо действия без санкции режима под страхом немедленной расплаты. Поистине жутко, но приходится 
сравнивать их положение в Туркменистане сегодня со страшными испытаниями, выпавшими на долю обитателей больницы 
в  Буденновске,  краснодарских  школьников  или  жертв  недавнего  московского  кошмара.  К  великому  сожалению, 
освобождение заложников всегда сопряжено с риском,  иногда с более, чем серьезным. Но даже это не лишает людей 
надежды. А что касается террористов-захватчиков, то конец их известен, будь то одуревшие от наркотиков экстремисты-
камикадзе, психопаты-одиночки или опьяненные властью диктаторы.

---------------
Комментарий  "Гундогар":  ниже  мы  приводим  некоторые  цифры,  характеризующие  уровень  жизни  

граждан Туркменистана (по данным экспертов ООН).
Экономика
Реальный рост ВВП: (по отношению к 1989 г.)
1990 г. – 102%
1992 г. – 92.1%
2000 г. – 65.4%
Годовые темпы инфляции:
1990 г. – 4.6%
2000 г. – 9.3%
Реальная средняя заработная плата: В 2000 году составила 29,7 процента от аналогичного показателя за 1990 

год. Таким образом, реальные доходы граждан Туркменистана сегодня почти в 4 раза ниже, чем 10 лет назад.
Демографические показатели
Общая численность населения: 4 миллиона 690 тысяч человек. Ниязовская статистика грубо искажает данные о 

численности населения Туркменистана, завышая его более, чем на 1,5 миллиона человек.
Коэффициент естественного прироста населения:
1989 г. – 27.0
1992 г. – 25.5
2000 г. – 13.1
Рождаемость за период с 1989 по 2000 год снизилась в 2 раза. Возможностей для ее увеличения сегодня нет. В 

туркменских  традиционно  многодетных  семьях  сегодня  все  чаще  отказываются  от  намерения  иметь  более  1-2  детей, 
учитывая крайнюю бедность и нехватку продуктов питания. Кроме этого, резко увеличилась смертность, и устойчивый отток 
населения из страны.

Яркий  социальный  показатель  нравственного  здоровья  нации,  основанный  на  упадке  в  экономике,  -  доля 
внебрачных рождений (от общего количества родившихся детей):

1991 г. – 3.5%
2000 г. – 7.1%
Рождение детей с пониженным весом (от общего количества родившихся детей):
1992 г. – 4%
2000 г. – 6%
Этот показатель напрямую связан с недоеданием матерей, низким уровнем их физического развития,  слабого 

здоровья и трудными условиями жизни.
За последние 10 лет более, чем в два раза упал коэффициент заключения браков. Это связано с объективной 

невозможностью прокормить семью и неизбежно провоцирует рост количества внебрачных связей.
За последние 10 лет в 4 раза выросло количество заболеваний, передающихся половым путем, в том числе среди 

молодежи.  Заболеваемость  туберкулезом с  1992  по  1997  год  увеличилась  в  3  раза.  (За  последние  5  лет  данные по 
заболеваемости  венерическими  заболеваниями  молодежи  в  возрасте  15-19  лет  и  туберкулезом  правительством 
Туркменистана тщательно скрываются).

Образование
К 1999 году по сравнению с 1991 годом охват дошкольным образованием упал в 2 раза; базовым образованием – 

в 1,2 раза; полным средним – в 2 раза; высшим – 2,6 раза.
Количество самоубийств граждан в возрасте 15-19 лет (около 1000 тыс. населения) за период с 1990 года по 2000 

год выросло почти в 3 раза. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
На выборах в Эстонии русские партии оказались в хвосте

А.Докучаева
20 октября в Эстонии прошли выборы в местные самоуправления. В них участвовали граждане Эстонии и все, кто 

имел  постоянный  вид  на  жительство  в  соответствующем  городе  или  волости.  Иностранцу  для  участия  в  выборах 
достаточно было к этому дню на законных основаниях прожить в республике не меньше пяти лет. 

Выборы в Эстонии проходили в 241 волости и городах, в местные органы власти баллотировались 15 тысяч 181 
человек. Всего на территории Эстонии работали 656 избирательных участков. Выборы не отличались высокой активностью 
избирателей. Только 52.3% из них воспользовались своим правом формировать местную власть, но это несколько больше 
прошлых выборов (в 1999 году в местных выборах приняли участие 49.8% имевших право голоса). 

Победу на муниципальных выборах в Эстонии  празднуют Центристская (ЦП) и Реформистская (РП) партии, а 
также новая партия Res Publica, созданная под патронажем бывшего президента Леннарта Мери. В Таллинне ЦП получила 
32 из 63 мест в городском собрании, у  Res Publica – 17 мандатов, у РП – 11 мандатов. Замыкают список нового состава 
столичного собрания депутаты «русского списка». 

Русская партия Эстонии, Объединенная народная партия Эстонии (ОНПЭ),  Русская партия единства и Партия 
единства Эстонии, выступавшие на выборах единым русским списком от ОНПЭ, проиграли выборы даже на территориях 
компактного  проживания  некоренного  населения.  В  городском  собрании  Таллинна  их  будут  представлять  только  три 
депутата (Леонид Михайлов, Евгений Томберг, Владимир Афонасьев). 

Лидер ОНПЭ Анатолий Егоров заявил, что причина неудачи русских партий в том, что их объединение произошло 
слишком поздно. "Русские партии должны были объединиться еще до предыдущих парламентских выборов", - подчеркнул 
он. Но провал русских партий нельзя объяснить только организационными просчетами. Результаты выборов говорят и о 
том,  что  русские  избиратели  предпочитают  отдавать  голоса  русским  политикам,  ищущих  компромисс  с  эстонцами, 
входящим  в  списки  эстонских  Центристской  и  Реформистской  партий.  Русским  партиям  необходимо  глубоко 
проанализировать  печальный  итог  местных  выборов  и  оперативно  решить  как  организационные,  так  и  программные 
вопросы, чтобы не допустить провала на выборах в Рийгикогу (парламент). 

До парламентских выборов остается немного времени. Весна 2003 года покажет, смогут ли наверстать упущенное 
политики, проигравшие местные выборы, а победители – закрепить успех.

Первое  заседание  нового  горсобрания  столицы  -  Таллина,  как  сообщает  пресс-служба  мэрии,  состоится  28 
октября с.г. На нем будет избран председатель горсобрания и его заместители, а мэрия подаст в отставку.

Публикуем статью из газеты Молодежь Эстонии, анализирующую итоги выборов. 

Надежды, расчеты и просчеты
"Молодежь Эстонии", 23.10.2002 

Александер Эрек
«Сколько  русских  проголосует  за  русские  списки  и  русских  кандидатов?  Такой  вопрос  почти  всегда  задается 

накануне выборов. Сколько русских избирателей голосовало за эстонские списки? Так ставится вопрос уже после подсчета 
голосов». («На русского живца, или Похвальное слово «черному пиару», МЭ от 16 сентября с.г. http://www.moles.ee). 

Продолжим цитирование упомянутого более чем месячной давности обзора. «История повторяется с завидным 
постоянством. Вот и сейчас партийные функционеры прикидывают, сколько мандатов, в каких городах и весях достанется 
единому русскому списку. В Таллинне, как было заявлено на презентации реестра кандидатов от русского блока, урожай 
может составить до трети всех депутатских мест». Теперь, когда уже все голоса и проценты сосчитаны,  можно смело 
утверждать,  что  в  одном выступавшие на  той  презентации были правы:  число  полученных мандатов  и  в  самом деле 
составляет «до трети всех депутатских мест». А точнее — три из шести с лишним десятков возможных. Мало. Настолько 
мало, что даже единую русскую фракцию не образовать.

Невольно возникает вопрос.  А не переборщили ли в  рекламно-агитационном запале лидеры списка,  говоря о 
желании получить в свои руки 30-33 процента мандатов в столичном собрании? Если верить данному по горячим следам 
комментарию Евгения Томберга,  одного  из  трех  счастливчиков  в  таллиннском русском списке,  «рассчитывали на  6-10 
мест». То есть на половину обещанного чуть более месяца назад, а получили треть того, на что рассчитывали. «Пока мы 
добились меньшего результата», — дипломатично резюмировал Томберг. Поэтому всем сторонникам единого списка, как 
фигурировавшим в нем, так и за него голосовавшим, настоятельно рекомендуется утешить себя тем, что это четвертый 
результат  и что позади оставлены пресловутые Исамаалийт,  умеренные и Народный союз, не получившие вообще ни 
одного мандата. Слабое утешение, конечно. Но лучше хоть такое, чем совсем ничего.

Почему же не сработал единый русский список, о необходимости которого столько говорили и который наконец-
таки сформировали, объединив усилия нескольких русских партий? Отчасти он не сработал потому, что не успел. Слишком 
долго о нем говорили. Кто-то уже заметил, что последствия создания этого списка мы могли бы лицезреть на этих выборах 
в том случае, если бы решение о его создании было принято этак года два-три назад.

Не было единого списка — не было достоверной и надежной предпосылки появления единой русской партии. Это 
деморализовало потенциальных избирателей, прекрасно помнящих о перебежках их русских избранников из одной фракции 
в другую как в столичном собрании, так и в парламенте.
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Итог  известен.  В  Таллинне,  где  почти  половина  населения  —  представители  русскоязычного  меньшинства, 
русские партии получили в десять раз меньше мандатов, чем центристы. И что самое досадное, центристы огребли голоса 
практически всех избирателей в традиционно русских округах в  Копли,  Ласнамяэ.  Да и в  Мустамяэ  ведь тоже русских 
немало.

Конечно,  у  центристов в  том же Таллинне возможностей для действенной рекламы и агитации было намного 
больше, чем у того же единого русского списка. Уже хотя бы в силу того, что лидер центристов и мэр города — это одно и то 
же лицо. Да, сегодня можно считать, во что обойдется выполнение всех обещаний. Но согласитесь, что обещания были 
четкие и конкретные. Каждое было рассчитано на определенную целевую группу. Скажем, на всех стариков (разовая 500-
кроновая надбавка к пенсии) вне зависимости от национальной принадлежности. Строительство спортзала, православного 
храма в Ласнамяэ. Это уже в расчете на проживающих там русских, с завистью поглядывающих на новехонький бассейн в 
Нымме. Еще вилами по воде писано, будут ли все эти обещания выполнены. Некоторые — бесспорно. Имею в виду те, что 
вне зависимости от выборов и их результатов все равно уже были в планах. Тот же самый спортзал, например.

Что такого, чтобы в душу запало, обещали кандидаты русского списка? Навскидку ведь и не припомнишь. Эта 
невнятность  пропаганды  русского  списка,  вероятно,  дала  о  себе  знать.  И  вообще,  была  ли  какая-то  действенная 
пропаганда? Улицы пестрели портретами кандидатов от центристов, умеренных, отечественников, еще бог знает кого. И 
лишь на самой финишной прямой в том же Ласнамяэ появились афишки с ликами кандидатов русского списка. Конечно, 
поскромнее, чем центристские панно. Готов услышать: «Нам бы их деньги!» Но ведь судят не по затратам, а по результату. 
А он...

Во всем сказанном выше нет и тени злорадства. Есть лишь обеспокоенность тем, что история может повториться 
в марте, когда состоятся парламентские выборы. Если мы опять будем агитировать за русский список с помощью газетно-
виртуальных самопрезентаций «Кто есть» с последующим поношением героев в том же виртуальном пространстве и на 
бумаге, результат будет таким же. И ничье, даже патриаршее, благословение не спасет.

Что и как менять в формах и нормах, решать самим партиям. Но следует учесть, что в традиционных русских 
вотчинах, в том же Таллинне и на Северо-Востоке, работать будет довольно трудно. Там у власти центристы, а уж они 
позаботятся о том, чтобы поагитировать за себя не только словом, но и делом.

Русским и казахам нечего делить - считают создатели русской 
партии «Соотечественник»

А.Докучаева
В бюллетене № 50 от 15 апреля 2002 года мы сообщали о регистрации в Казахстане «Русской партии». В связи с 

принятым  законом  о  партиях,  запретившим  использование  этнических  терминов,  партия  выбрала  новое  название 
«Соотечественник».  Сейчас  актив  партии  занят  сбором  подписей  сторонников  и  регистрацией  филиалов  в  регионах. 
Возглавляет это важнейшее направление работы – заместитель по партийному строительству Председателя политической 
партии  «Соотечественник»  («Отадандас»)  Базильбаев  Жаксыбай  Абишевич.  С  его  биографией  и  позицией  знакомит 
читателей последний выпуск газеты «Семиреченский казачий вестник».

Ж.Базильбаев видит будущее Казахстана в тесном союзе с Россией. «А равноправие и дружба с Россией без таких 
же отношений с казахстанскими русскими – невозможны» – считает он, поэтому и пришел в «Русскую партию». Один из 
организаторов национальной казахской партии «Алаш», экс-кандидат в президенты Казахстана утверждает, что ни русский 
народ, ни казахский в «прихватизации» не участвовали, делить им нечего, но есть общие проблемы и трудная борьба за 
жизнь  в  условиях  неоколонизации.  Он  мечтает,  «чтобы  русские,  которые  сейчас  выключены  из  политики,  стали,  как 
«четвертый  жуз»,  сдерживающим,  образумливающим  фактором  против  тенденций  раздела  страны»,  раздираемой 
межжузовой борьбой. Появление в активе русской партии «Соотечественник» известного казаха может быть не просто 
ходом экстравагантного политика, но и знаком значительного пророссйского и прорусского сдвига в общественном сознании 
казахов. Возможно, сам факт регистрации русской партии – свидетельство подобного сдвига.

Кто  будет  сторонниками  и  союзниками  «Соотечественника»?  Пока  остается  не  ясным  место  новой  партии  в 
политическом спектре Казахстана. «Соотечественник», очевидно, не входит в клуб ведущих властных партий, но в то же 
время партия демонстрирует лояльность президенту, выступает с критикой объединенной оппозиции, где она могла бы 
найти своих союзников. Создатели партии не связывают свою организацию ни с властной, ни с оппозиционной стороной. 
Они называют себя «партией уставных и программных целей и задач», и  «не намерены подстраиваться под чье-либо 
мнение и желание». Подобное бескомпромиссное самоутверждение не приносило до сих пор успеха нигде. Возможно, это 
болезнь организационной фазы? Но не станет ли это «родимое пятно» невнятности родовым признаком новой партии? 
Станет  ли  партия  «Соотечественник»  консолидирующей  силой  русского,  русскоязычного  населения?  Поддержат  ли  ее 
казахские избиратели? Ответы на эти вопросы дадут выборы в Парламент и местные маслихаты, которые пройдут в 2004 
году.  У  партии  еще  есть  время  развернуться  и  мобилизовать  своих  сторонников.  А  пока  знакомим  с  программными 
документами и лидерами новой партии. 

Лозунги Политической партии "Соотечественник" (бывшая "Русская партия Казахстана")
Газета "Семиреченский казачий вестник" №21, 2002г., Алма-Ата

Власть народу! Земля крестьянам! - тем, кто ее обрабатывает.
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Право на труд! Государство должно обеспечить рабочие места и достойные заработки гражданам Казахстана. 
Исключение  дискриминации  по  национальному  и  иным  признакам  при  приеме  на  работу,  при  занятии  руководящих 
должностей и поступлении в учебные заведения.

Суверенитет и территориальная целостность Республики Казахстан!
Земля,  вода,  воздух,  недра - народная  собственность.  Ни  пяди  земли  на  откуп  в  чужое  пользование. 

Ответственность государства за экологическую безопасность.
Экономика,  регулируемая  на  основе  объективных  экономических  законов.  Естественные  монополии - в 

государственную собственность.
Беспроцентные долгосрочные кредиты. Мелкому и среднему частному производству и бизнесу - всемерную 

государственную поддержку и защиту.
Налоговая практика, способствующая развитию производства и сельского хозяйства.
Пересмотр результатов приватизации народного достояния.
Государственные  кредиты, украденные  у  народа,  вернуть  государству  с  процентами.  Растратчиков - к 

уголовной ответственности. Неотвратимость наказания.
Нет - произволу чиновников. Борьба с протекционизмом и коррупцией.
Защита семьи, материнства и детства. Матерям и детям - всеобщая опека и чуткость. Дошкольному воспитанию 

- всемерную заботу.  Бесплатное  жилье  многодетным малообеспеченным семьям.  Беспризорные дети - позор  нации и 
государства!

В старости - гарантированное государственное социальное обеспечение, достойная пенсия, забота и уважение. 
Пенсионерам - льготные коммунальные платежи.

Здравоохранение - бесплатно. Материальное поощрение здорового образа жизни.
Получению образования - равные возможности. Молодежи - равные стартовые условия и достойное будущее. 

Развитие спорта. Вооруженным силам - всенародная поддержка.
Духовному развращению - активное противодействие. Нет - телевизионной агрессии (порнографии, насилию, 

крови, наркотикам, алкоголю и т.д. и т.п.)
Религиозное просвещение и воспитание в народные массы. В школы - уроки богословия.
Всем  национальностям - пропорциональное  представительство  в  структурах  государственной  власти. 

Малым народностям - заботливое отношение государства. 
Двуязычию - конституционное признание.  Русский язык - второй государственный. Настойчивое  освоение 

казахского языка всеми гражданами Казахстана.
Национальным  культурам - законная  возможность  самостоятельного  развития.  Нациям,  народностям - 

возможность жить по своим обычаям и традициям.

Цели и задачи Русской партии Казахстана
(Политическая партия "Соотечественник")
В  политическом  аспекте - через  своих  представителей  в  законодательной  и  исполнительной  власти,  через 

использование  своего  влияния  на  мнение  народов  Казахстана,  в  том  числе  через  средства  массовой  информации, 
способствовать  развитию  и  укреплению  приоритетного  военно-политического  сотрудничества  Республики  Казахстан  с 
Россией,  вплоть  до  образования  сильной  устойчивой  конфедерации,  для  успешного  противостояния  любой  военно-
политической, идеологической, экономической информационной и прочей внешней и внутренней экспансии (агрессии).

В  экономике - через  свое  политическое  влияние  способствовать  развитию  и  укреплению  приоритетного 
экономического сотрудничества Республики Казахстан с Россией для успешного становления могущества и процветания 
обеих государств.

В социальной сфере необходимо добиваться для народов Казахстана материального благополучия и душевного 
комфорта.

То  и  другое,  и  третье  необходимо,  в  том  числе,  для  создания  привлекательного  образа  для  остального 
человечества с целью осуществления русской национальной идеи, ибо только образ сильного, в экономическом и военном 
смысле, благополучного народа может служить положительным примером.

В информационно-просветительной области - через парламентскую трибуну, маслихаты различных уровней, через 
средства массовой информации, с помощью организации различных семинаров и «круглых столов» распространять среди 
населения Казахстана информацию, способствующую реализации русской национальной идеи.

В  культурно-идеологической  области - для  успешной  реализации  русской  национальной  идеи  необходимо 
стремится в партийной среде (лично каждый в самом себе) и русской диаспоре Казахстана в целом изжить пороки (страсти) 
-чревоугодие,  блуд,  печаль,  сребролюбие,  гнев,  уныние,  тщеславие  и  гордыню - для  собственного  спасения и  подачи 
примера праведности бескорыстия и жертвенности окружающим народам.

Необходимо  всячески  способствовать  развитию  положительных  черт,  присущих  русскому  менталитету,  к 
настоящему  времени  подавленных  агрессивным  внешним  влиянием  (веротерпимость,  добротолюбие,  жертвенность. 
великодушие, гостеприимство, душевная щедрость, соборность, неприхотливость, отсутствие в большинстве сребролюбия 
и агрессивности, законопослушность).

Необходимо жестко подавлять проявления отрицательных черт русского менталитета, всячески стимулируемых в 
русской  нации  агрессивным  внешним  влиянием  (отступление  от  веры  предков  и,  как  следствие,  утеря  национальных 
ориентиров,  душевная  и  физическая  ленивость,  душевная  и  физическая  неряшливость,  излишняя  доверчивость, 
склонность к употреблению всякого зелья, доносительство на ближнего, осуждение ближнего и т.д).
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 Биография председателя Русской партии Казахстана (ныне политическая партия 
"Соотечественник")

Беляков Геннадий Федорович родился в 1946 году в г. Каменск-Уральском Свердловской области в семье рабочих. 
Русский, родовой казак.

В Казахстане, в г. Алма-Ате проживает с трехлетнего возраста.
После окончания восьми классов средней школы г.  Алматы - Семипалатинский геологоразведочный техникум. 

Специальность техник-геофизик.
Без перерыва в работе в геологических экспедициях закончил Всесоюзный заочный политехнический институт 

(Москва). Горный инженер-геофизик.
Практически вся трудовая деятельность (с1965 г. по 1995 г.) прошла в геологии во многих регионах Казахстана. 

Последние годы - в южном Казахстане (Джунгарский Алатау).  Должности: рабочий,  техник-геофизик,  инженер-геофизик, 
начальник геофизической партии. Последние восемь лет (в геологии) занимался научно-производственной деятельностью.

С 1995 года частный предприниматель.
Срочную службу в вооруженных силах СССР проходил под Москвой.
Женат. Трое детей.
В общественно политической деятельности с 1993 года. В настоящее время - Атаман Семиреченской казачьей 

общины, Председатель Исполкома Ассоциации русских, славянских и казачьих общественных объединений в Казахстане, 
член  Совета  соотечественников  при  Государственной  Думе  Российской  Федерации,  главный  редактор  газеты 
"Семиреченский казачий вестник", Председатель Русской партии Казахстана.

Экс-кандидата в президенты на выборах 1998-1999 г. в газетах и Интернет называют «отцом Русской 
партии» и даже – «славянской нации»

Газета "Семиреченский казачий вестник" №22, 2002г., Алма-Ата
Интервью с Жаксыбаем Абишевичем Базильбаевым.

- Жаксыбай Абишевич, многие не знают вашу биографию. Расскажите немного о себе.
- Я родился 7 марта 1952 года, в Алматинской области, Талгарском районе, в колхозе им. Калинина (ныне село 

Туздыбастау).  По  гороскопу  я  –  Рыбы,  Дракон.  Семья  была  многодетной,  родители  более  сорока  лет  проработали  в 
сельском хозяйстве. Отец участвовал в Великой Отечественной войне. И он, и мать получили зва-ние ветеранов труда и 
мать была награждена многими государственными наградами. 

В 1970 году окончил среднюю школу и начал трудовую жизнь разнорабочим на стройке. Затем стал работать 
слесарем газового хозяйства. 

Имею  два  высших  образования:  Казахский  Государственный  Экономический  Университет  (факультет 
“Планирование промышленности народного хозяйства”) и Казахский Институт Физической культуры ( факультет – Тренера 
преподавателя).

14 лет был членом спортивного общества “Динамо” и дважды - серебряным призером Советского Союза от этой 
организации.  Получил  звание  мастера  спорта  СССР,  4  раза  становился  чемпионом  Республики  Казахстан,  3  раза  - 
чемпионом студенческих игр Казахстана и один раз - победителем международного турнира Средней Азии и Казахстана по 
греко-римской борьбе.

В  1976-1982  годах  работал  в  системе  спорткомитета  Казахстана,  тренером-преподавателем,  заместителем 
директора, директором спортивной школы.

Потом  до  1990-го  года  работал  начальником  Прирельсовой  базы  Алматинской  кондитерской  фабрики;  в 
Управлении  материально-технического  снабжения  системы  здравоохранения  РК;  инженером  и  начальником  цеха 
Плодоконсервного комбината.

В 1990-1992 г.г. по заданию Правительства принимал активное участие в ликвидации последствий землетрясения 
в Зайсане (Восточно-Казахстанской области), за что был награжден почетной грамотой.

После  этого  работал  в  Горисполкоме  Алматы  по  строительству  метро,  главным  специалистом  в  АО 
“Алматыметрострой”,  инженером-экономистом, начальником отдела материально-технического снабжения. В 1995 году - 
директором хозяйственного объединения “Отау”. Был даже одно время вице-президентом Акционерного общества Научно-
производственного Центра “Мунай”. 

Примерно  в  это  время  моя  производственная  карьера  ушла  на  задний  план,  а  на  первый  план  вышла 
общественно-политическая и административная деятельность, которой я занялся, видя происходящее вокруг.

В 1998-1999 годах я уже баллотировался на выборах Президента РК, сдав для этого государственный экзамен на 
соответствие требованиям должности президента РК.

Потом был зaместителем Акима  г.  Капшагай.  В  2001  г.  еще  раз  (после  экзамена  на  должность  президента!) 
прошел в Астане тестирование на соответствие требованиям госслужбы.

Общественной  деятельностью  занимаюсь  более  десяти  лет.  Был  председателем  “Союза  бездомных  РК”, 
председателем общественного объединения рабочей молодежи, председателем Общественного объединения “Движение 
по  социально-правовой  защите  работников  образования,  здравоохранения  и  промышленных  предприятий”  (“Альфа”). 
Сейчас,  как  вы  знаете,  являюсь  заместителем  по  партийному  строительству  Председателя  политической  партии 
“Соотечественник” (“Отадандас”) (бывшая “Русская партия Казахстана”).
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Теперь о моей семье. Женат. Имею троих детей, двое из которых – медицинские работники. Супруга – педагог. 
Есть внуки Нурсултан, Динмухаммед и внучка Амина.

-  По публикациям видно,  что событие,  которое наиболее привлекает внимание к  вашей биографии – это  
участие  в  президентских  выборах  в  1998-1999  годах.  “Аргументы  и  факты  Казахстан”  (№38  2002,  с.2)  недавно 
напечатали, что вы сняли свою кандидатуру с выборов за 1000000 долларов? Можете сказать, что происходило на  
самом деле? 

- Я не покупаюсь. В той ситуации снял кандидатуру потому, что посчитал, что так лучше. Ситуация была сложная, 
может быть напишу в мемуарах. Как бывший спортсмен поясню так. Я считал президента и себя членами одной команды и 
все делал для ее победы. Когда ситуация потребовала - уступил дорогу тому, кто имел больше шансов принести команде 
успех... А если доллары были, то, может быть, нагрели руки те, кто раскручивал ситуацию между мной и президентом? Я 
деньги не брал. 

- Интересно, считает ли президент, что вы “в одной команде”? Насколько я знаю, вы не разбогатели после 
тех  событий,  не  получали  больших  должностей,  других  видимых  отличий.  И  сразу  второй  вопрос.  Сейчас  многие  
говорят,  что причина всех современных проблем Казахстана – Назарбаев,  и  стоит его сменить,  как всё станет  
хорошо. Вы тоже так считаете?

- Нет. Прежде всего, я считаю, виноваты “элитная” интеллигенция и высшие чиновники из ближайшего окружения 
Н.А.  Назарбаева.  Где  они  были  десять  лет?  Это  же  аксакалы,  такие,  как  А.  Кекилбаев,  К.  Турусов,  Ш.  Муртаза,  Ф. 
Онгарсынова,  С.  Абдильдин,  Б.  Тулегенова,  Абдикаримов,  Туякбаев,  Р.  Багланова,  З.  Нуркадилов,  Ш.  Кульмаханов,  А 
Кажигельдин,  С.  Терещенко,  К.  Токаев,  Балгимбаев!  А  эти  успешные  бизнесмены  и  молодежь  из  “младотюрков”, 
взлетевшие и на правительственный Олимп, в том числе З. Какимжанов, И. Тасмагамбетов ? Если бы они думали о народе, 
о  стране,  говорили президенту  правду,  сами поступали честно,  то  и  жизнь  была бы другая.  А  они  десять  лет  только 
восхваляли  президента!  По  моим  наблюдениям  главный  идеологический  и  кадровый  развал  начался  с  назначения 
Калмурзаева руководителем аппарата Президента. За четыре года все начинания Назарбаева были сведены к нулю. При 
наших встречах я два раза предупреждал Калмурзаева, что так будет. К сожалению - попал в точку.

- С одной стороны, в вашем утверждении многое справедливо. Но ведь и у президента была свобода выбора:  
кого продвигать, на кого опираться, кого слушать. Можно вспомнить, что в свое время Советская власть с большой 
для себя пользой учила будущих управленцев в Америке и Германии, а специалистов оттуда приглашала к себе. Еще  
раньше Петр I и его наследники с неплохим кпд, переучивали свои управленческие кадры в Голландии и других странах  
Европы. Теперь возможности подготовить качественные кадры управления гораздо шире. За десять лет можно было  
бы подготовить тысячи управленцев, нетребовательных в быту и честных,  как буддийские монахи, аккуратных и  
дисциплинированных, как немцы, с деловым размахом и предприимчивостью как американцы. Но вокруг президента, на 
ключевых постах в государстве сменяются одни и те же люди. Вот сейчас - новое правительство: Тасмагамбетов,  
вместо Токаева. Что вы думаете про это правительство? 

- Его как будто нет. Не хочу комментировать, наверное достаточно недавнего выступления Дариги Назарбаевой по 
телеканалам и в одной из газет.

- Ну, хорошо. А сколько оно протянет и кто будет следующим премьером?
- Оно будет самым коротким. И вряд ли дотянет до конца года. А премьера нужно абсолютно извне “элиты”, но 

известного политика. И всеми усилиями помочь ему набрать команду. Не по географии и “элитности”,  а по биографии, 
честности,  квалификации.  Это  будет  первый  шаг  объединения  здоровых  сил  в  правительстве,  а  затем  в  обществе. 
Назарбаев должен сделать этот шаг. “Рокировка” вместо кадровой политики не дает плодов. Она – как лечение при цирозе 
печени: как будто лечат и улучшения есть, а печень все равно разлагается и конец всегда смертельный. Только новое, 
народное, правительство станет новым лицом Президента. У нас в Казахстане живет сто национальностей. Неужели не 
найдется хоть по 10 достойных людей от каждой? Это 1000 человек новых управленцев. В Алмате десяток кадровых служб 
ищут специалистов для казахстанских и западных фирм. Почему кадровые службы государства не ищут, не заготавливают 
лучшие кадры по всему Казахстану? А если не хватает, - то по всему миру? Вот почему я виню “элиту”. От президента 
страны зависит много, но “элита” тоже пользовалась властью. Это видно по их особнякам, иномаркам, счетам в банках, 
должностям, родне. Настало время всем отвечать перед народом - на что потратили 10 лет своего влияния!?

-  Дело не  так просто.  Во  всех  странах  СНГ,  в  большинстве стран мира  идут процессы информационно-
экономической  колонизации.  Менее  информированные,  более  бедные  страны становятся  еще  более  зависимыми  и  
бедными, а внутри них кучка управленческо-олигархических кланов все сильнее монополизирует власть и богатство, а  
народ  нищает  и  все  меньше  может  влиять  на  управление.  Чтобы  противодействовать  этому  процессу,  нужно  
понимать, почему и как это происходит, выстроить систему противодействия. Сумеем ли мы, в Казахстане, хватит 
ли у нас знаний и ресурсов?

-  Спорт и жизнь меня научили постоянно тренироваться, не загадывать наперед и не сдаваться. Если те, кого 
колонизируют, понимают, к чему идет дело, то уже есть шанс. Если они смогут объединиться, то шансы умножаются. А у 
Казахстана есть еще одна возможность. Стратегическое партнерство с Россией. Многовекторная политика Назарбаева - это 
правильно. Со всеми соседями нужно жить дружно. Но ориентироваться надо, прежде всего, на Россию. Вместе с ней мы 
вырвемся из колонизаторской ловушки.

- Вас называли одним из организаторов партии “Алаш”, которую считали казахской националистической. И  
вдруг  вы  оказываетесь  заместителем  председателя  партии,  которую  обвиняют  в  русском  экстремизме  и 
национализме. Что побудило вас принять участие в строительстве “Русской партии”?

-  Союз с Россией и русскими проверен историей. Я специально читал источники. В XVIII  веке, в тяжелое для 
казахов время ханы последовательно трех жузов, начиная с Абу-л-Хайр-хана, выбрали подданство России. В советское 
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время  это  называлось  “младший  брат”.  Но  стратегически  выбор  оказался  правильным.  Теперь  и  мы,  и  Россия,  - 
независимые,  суверенные,  равные государства.  У  нас  одинаковые типичные проблемы.  Нас  одинаково  превращают  в 
колонии. У России и русских проблемы даже больше, а нас натравливают друг на друга.  Сейчас, в беде, самое время 
завязать дружбу и налаживать равноправное,  братское партнерство. Одна цена дружбе и партнерству,  проверенным в 
беде,  и  другая  будет,  когда  Россия  поднимется  вопреки  нашему  недоброжелательству  и  пренебрежению  к  ней.  А 
равноправие и дружба с Россией без таких же отношений с казахстанскими русскими - невозможны. Это первая причина, 
что я поддержал “Русскую партию”.

Есть и другая. Мои казахи совсем потеряли голову в межжузовых распрях. Об этом уже открыто пишут газеты. Все 
разделяются и делят Казахстан по жузам. У русских этого нет, им прежде всего важен порядок в государстве. Я подержал 
“Русскую партию”,  чтобы русские, которые сейчас выключены из политики, стали, как “четвертый жуз”,  сдерживающим, 
образумливающим фактором против тенденций раздела страны. 

В конце концов, по количеству, по вкладу в историю и экономику Казахстана, русские - государствообразующая 
нация. Программа их партии, их цели - патриотические, - почему же не поддержать такую партию?! 

- Ход был неожиданный, но дает положительные результаты. Ведь недавно три партии: “Алаш”, коммунисты  
и “Соотечественник” (“Русская партия”)  провели совместную пресс-конференцию против продажи земли в частную  
собственность? Трудно ли было добиться согласия по этому вопросу и продолжится ли сотрудничество?

- Все решалось просто, по деловому. Мы одинаково не хотим допустить продажи земли в частную собственность. 
Когда Америка и доллар идут к экономическому кризису, доллары могут завезти к нам вагонами и скупить весь Казахстан, - 
это выгоднее, чем дожидаться, когда они станут дешевле бумаги. Мы одинаково не обогащались за счет “прихватизации” 
Казахстана и не хотим допустить его раздела. Так что действовали в полном взаимопонимании и договорились продолжить 
практическое сотрудничество. Это не для политических игр, а в интересах народа.

- А можно личный вопрос? Ходят слухи, что на ваше 50-тилетие, которое было в этом году, вас поздравил сам  
президент Назарбаев?

- Да. И я ему очень признателен.
- Интересно, а кто еще? Например, аким Храпунов - поздравлял? 
- Я был у него на приеме и он по поводу моего дня рождения от себя лично и от имени президента РК обещал 

подарок - иностранную автомашину. Я жду. Но, видимо, помощник акима забывает ему напоминать.
-  Значит, все-таки президент считает вас “в  своей команде”? Почему же он не предлагает вам какой-то  

влиятельный пост, ведь,  судя  по вашей биографии,  вы сдали все необходимые экзамены,  и  “на  президента”,  и  “на  
госслужащего”, и активно действуете на благо Казахстана?

-  Я  официально  уведомлен  руководителем  аппарата  президента  РК  о  моем  соответствии  квалификации 
политического  государственного  служащего.  Если  кто  не  знает,  то  это  служащий,  назначение  которого  решает  сам 
президент.

- Но недавно вы баллотировались в Сенат Парламента РК и не прошли. В чем, как вы считаете, причина  
поражения ?

- Я об этом говорил на пресс-конференциях, но повторю. Прежде всего, закон о выборах в Сенат. Он состоит из 
многих хитрых лазеек. Либо такой низкий уровень наших законодателей, либо закон специально делался для победы на 
выборах в Сенат чиновников, а не простых людей. Во-вторых, до выборов было предрешено, чтобы лишние, вроде меня, не 
смогли в них включиться.

- Но, все-таки, ваше участие, говорят, кого-то напугало и вам звонили и угрожали?
- Да, звонки были об очень важных для меня вещах. Я перечислю, как мне заявили: 1) Мне заявили: “Кто будет 

депутатом, решаем мы!”.  2) От меня потребовали, чтобы я больше не поддерживал президента Н.А. Назарбаева. 3) От 
меня  потребовали,  чтобы  я  оставил  “Русскую  партию”.  4)  Мне  сказали,  что  Ж.  Турегельдинов,  секретарь  городского 
маслихата Алматы (мой конкурент на выборах), начал собирать на меня компромат.

- Спасибо за откровенное и интересное интервью. Но вопросов, которые могут заинтересовать читателя,  
еще очень много.  Может быть,  мы еще раз обсудим возникшие вопросы,  или вы дадите свои координаты, чтобы  
читатели смогли связаться с вами непосредственно?

- Согласен на то и другое. Мой сотовый: 8-300-3455299. Телефон в офисе партии “Соотечественник” в Алма-Ате: 
8-107-3272=63-06-45.

Интервью записал А.Салин.

Куда нас привез «философский пароход»
Александр Иванов, кандидат исторических наук,

доцент Уральской государственной юридической академии.
Осенью 2002 года незамеченным прошел трагический юбилей — восьмидесятилетие «философского парохода» 

— высылки из советской России группы русской интеллигенции.
Как  это  происходило?  В  июне  1922  года  ленинское  Политбюро  принимает  решение,  должное  послужить 

превентивной мерой «устрашения» оппозиционной интеллигенции («несколько сот подобных господ выслать за границу 
безжалостно»).  Для выполнения этого решения создается специальная комиссия,  возглавляемая Дзержинским,  которая 
составляет несколько списков неугодных большевикам интеллигентов.  Среди них,  в  частности,  списки,  озаглавленные: 
«Профессура  1-го  Московского  университета»,  «Профессора  Петровско-Разумовской  сельскохозяйственной  академии», 
«Профессора  Института  инженеров  путей  сообщения»,  «По  делу  Вольного  Экономического  общества»,  «Список 
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антисоветских  профессоров  Археологического  института»,  «Общий  список  активных  антисоветских  деятелей  по  делу 
издательства «Берег», «Список лиц, проходящих по делу № 813 (группа Абрикосова)», «Список антисоветских агрономов и 
кооператоров»,  «Список  врачей»,  «Список  антисоветских  инженеров»,  «Список  литераторов»,  «Список  антисоветской 
интеллигенции  г.  Петрограда».  В  общем,  списки  содержали  в  себе  большую часть  всех  выдающихся  представителей 
независимой мысли, оставшуюся в живых после зверского террора 1917 — 1921 годов. 10 августа 1922 г. Всероссийским 
Центральным  Исполнительным  Комитетом  был  принят  декрет  «Об  административной  высылке»,  послуживший 
юридической  основой  репрессий  против  инакомыслящих.  В соответствии  с  этим декретом из  России  высылаются  или 
отправляются в Сибирь 160 деятелей культуры, названные «особо активными контрреволюционными элементами». Среди 
«элементов» — Ф. А. Степун, С. Л. Франк, Н. А. Бердяев, Н. О. Лосский, П. А. Сорокин, Е. И. Замятин, М. А. Осоргин, А. Ф. 
Изюмов, Л. П. Карсавин, И. И. Лапшин.

«Философский пароход» — под таким названием вошла эта акция в историю России.
Изгнание либеральной интеллигенции в 1922 году вполне соответствовало природе новой власти, апеллирующей 

к социальным низам — маргиналам и люмпенам, неспособной к конструктивному диалогу с культурными силами общества 
(и к диалогу вообще). Гражданская война в сфере политики была перенесена в сферу идеологии и культуры.

Осенью  1922  года  два  немецких  парохода  «Обербюргемейстер  Хакен»  и  «Прейссен»  привезли  в  Германию 
«единственный товар,  который нынешнее русское правительство поставляет Европе обильно и бесплатно:  хранителей 
культурных заветов России» (М. Осоргин).

Вынужденные  пассажиры  этих  пароходов  покидали  родину  с  тяжелым  сердцем,  но  твердо  верили,  что 
большевистская власть, которой они стали неугодными, не продержится долго и вскоре можно будет вернуться домой. Их 
надеждам не суждено было сбыться: российской эмиграции первой «волны» пришлось расстаться с мечтой и доживать 
свои дни на чужбине, а те немногие, кто все же рискнул вернуться, за редким исключением, были репрессированы. Исход 
россиян из родной земли продолжался. За первой «волной» русской эмиграции последовали еще три. Развал Советского 
Союза  в  1991  году  привел  к  новой  трагедии:  более  двадцати  миллионов  этнических  русских,  никуда  не  выезжая,  в 
одночасье оказались жителями новых суверенных государств, нередко подвергаясь дискриминации со стороны властей и 
испытывая неприязнь, а порой и враждебность коренных наций.

В  результате  этих  событий  Россия  стала  обладательницей,  как  справедливо  отмечают  современные 
отечественные авторы, «едва ли не самой большой диаспоры в мире», насчитывающей десятки миллионов человек. В 
новой геополитической ситуации, в которой оказалась страна, возникла необходимость в выработке и последовательной 
реализации  российским  правительством  долговременной  политики  в  отношении  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом. Речь идет о налаживании ровных цивилизованных отношений России с «братьями по крови», направленных на 
защиту их гражданских и политических прав, человеческого достоинства, развитие всестороннего сотрудничества.

Готовы ли наши государство и общество к этой работе? — пока еще нет, хотя бы по причине ее «вторичности». У 
нас и в собственном доме далеко не все сделано по части обеспечения и защиты человеческих прав и достоинства своих 
сограждан. Мы еще сами недостаточно цивилизованны, чтобы наладить цивилизованные отношения с соотечественниками, 
разбросанными  по  всему  миру.  Но  такие  отношения  надо  выстраивать  незамедлительно:  без  этого  невозможно наше 
движение к правовому государству и гражданскому обществу. К общеизвестной истине, что о культуре народа судят по его 
отношению к старикам, женщинам и детям, можно добавить — и к своим соотечественникам. С чего начать? — с выработки 
правовой базы политики в отношении соотечественников, проживающих за рубежом. Ее создание предполагает научный 
анализ отечественного законодательства советского и постсоветского периодов, регулирующего вопросы гражданства и 
эмиграции.  Важно  также  проанализировать  и  международные  договоры  и  внутригосударственные  акты  современной 
России, определяющие статус российских соотечественников за рубежом. (В этой связи уместно напомнить еще об одном 
юбилее:  80  лет  назад,  5  июля  1922  года,  в  Женеве  завершилась  международная  конференция,  на  которой  получили 
международное признание особые удостоверения беженцев, позже названные «нансеновскими паспортами». Конференция 
была созвана по инициативе норвежского полярного исследователя и гуманиста Фритьофа Нансена, удостоенного в том же 
году Нобелевской премии Мира. Благодаря «нансеновским паспортам» легализовали свою жизнь в разных странах мира 
многие эмигранты, в том числе и выброшенные революционной волной из России).

Первый  шаг  в  этом  направлении  уже  сделал  наш  земляк  кандидат  исторических  наук  Александр  Пронин, 
посвятивший данной проблеме первую часть недавно опубликованной книги. (Ред.- бюллетень начинает ее публикацию). 

Чем  законодательство  о  гражданстве  может  привлечь  внимание  массового  читателя?  —  тем,  что  институт 
гражданства  — первооснова  взаимоотношения  человека  и  государства.  Именно  от  гражданства  прежде  всего  зависит 
объем прав, свобод и обязанностей человека. Но здесь неизбежно возникает вопрос о характере государства, гражданином 
(или  подданным)  которого  является  человек.  Автор  показывает  трагические  последствия  принадлежности  советского 
человека  к  тоталитарному  государству,  прослеживает  его  эволюцию  в  советский  и  постсоветский  периоды.  Большое 
внимание А. А.  Пронин уделяет проблеме гарантий права гражданина на выезд из  страны и беспрепятственное в нее 
возвращение  в  современной  России.  В  книге  также  рассматриваются  различные  аспекты  дискриминации  русского  и 
русскоязычного населения в странах нового зарубежья, особенности российской миграции из бывших союзных республик. 
Автор  анализирует  закон  «О  государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за 
рубежом» и другие документы в системе нормативно-правовых актов, предусматривающих меры защиты прав и интересов 
российских соотечественников в странах СНГ и Балтии.

Работа  А.  А.  Пронина  имеет  и  вторую  часть,  в  которой  приводятся  свидетельства  реальных  лиц,  ныне 
проживающих  в  Латвии,  Молдавии,  Украине  и  Израиле.  Это  письма  рядовых  людей  —  участников  анализируемых 
процессов, позволяющие лучше понять проблемы соотечественников, почувствовать глубокие перемены в жизни наших 
сограждан, оказавшихся иностранцами.
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Автор книги обладает редким даром сочетать строгую научность с популярной формой изложения, способностью 
доступно и увлекательно поведать широкому читателю о серьезных проблемах нашего непростого бытия.

Российские соотечественники в странах старого и нового 
зарубежья

А.А.Пронин
От редакциие
Книга А.А.Пронина «Российские соотечественники в странах старого и нового зарубежья» [Уральская независимая 

общественная библиотека (Екатеринбург), издательство Уральского госуниверситета, 2002. — 97 с. — тираж 280 экз.] 
вышла в первой половине 2002 года. Автор - Александр Алексеевич Пронин (E-mail:  aapronin@mail.ru) поставил задачу 
осветить историю формирования российской диаспоры за рубежом с точки зрения защиты прав человека. Книга снабжена 
большой  библиографией,  справочными  разделами  по  международной  и  российской  нормативно-правовой  базе, 
затрагивающей вопросы защиты прав российских соотечественников за рубежом. Мы публикуем первую часть названной 
книги «Российская диаспора и права человека» в редакции, дополненной автором, а также несколько справочных разделов, 
полезных, на наш взгляд, для исследователей проблем российской диаспоры.

От автора
Россия — страна большая не только географически. Это страна, обладающая сегодня едва ли не самой большой 

диаспорой в мире. Почти миллион граждан РФ живут временно или постоянно за рубежом, более двадцати миллионов 
этнических русских — в странах СНГ и Балтии, более десяти миллионов выходцев из России проживают в ста десяти 
странах старого зарубежья1. 

В  годы  советской  власти  наше  отношение  к  эмиграции  трудно  было  назвать  сбалансированным.  Своих 
оказавшихся за рубежом соотечественников мы могли либо люто ненавидеть, либо попросту их игнорировать. Любить же 
или хотя бы просто воздавать по заслугам как-то не получалось. Используя образ, предложенный известным публицистом 
В. Большаковым, сравню наше отношение к эмигрантам со своеобразным комплексом брошенной жены: «Раз ушел, значит, 
уже  подлец,  а  не  вернулся  —  подлец  вдвойне»2.  С  момента  провозглашения  в  1990  г.  Россией  государственного 
суверенитета ее руководство взяло курс на установление и укрепление связей с диаспорой с горячностью все той же 
оставленной супруги: «Вернись, я все прощу!» Итогом этой политики стал первый Конгресс соотечественников, прошедший 
в 1991 г.

После распада СССР одним из основных «минусов» наших отношений с зарубежными соотечественниками стал 
сугубо патерналистский подход, ориентация лишь на защиту и фактический отказ от использования потенциала российской 
диаспоры. А ведь российская диаспора является мировой не только по количественному критерию, но и обладает немалым 
экономическим и политическим потенциалом.

Между тем ровного и цивилизованного отношения к своим же братьям по крови как не было, так и нет.
11  —  12  октября  2001  г.  в  Москве  был  проведен  новый  Конгресс  соотечественников,  собравший  около  600 

представителей русскоязычного населения из 47 стран мира. Согласно замыслу организаторов Конгресс должен был стать 
основой  консолидации  различных  «волн»  эмиграции.  Его  проведением  Россия,  по  словам  вице-премьера  российского 
Правительства  В.  Б.  Христенко,  открыто  на  весь  мир  объявила  о  своей  решимости  проводить  серьезную политику  в 
отношении соотечественников, проживающих за рубежом3.

Удалось ли им ощутить внимание Родины, хотя бы духовное?
В  первой  части  книги  —  «Российская  диаспора  и  права  человека»  —  анализируется  отечественное 

законодательство  советского  и  постсоветского  периодов,  регулирующее  вопросы  гражданства  и  эмиграции,  а  также 
международные  договоры  и  внутригосударственные  акты  современной  России,  определяющие  статус  российских 
соотечественников за рубежом.

Вторая часть книги — «Российские соотечественники в Латвии, Молдавии, Украине, Израиле (из архива И. И. 
Еренбург)» — призвана донести до читателя частные мнения и свидетельства тех, кому проблемы зарубежных российских 
соотечественников знакомы не понаслышке. Это подборка писем рядовых людей, главным образом соотечественников, 
проживающих в странах нового4 и старого зарубежья: Латвии, Молдавии, Украине, Израиле (перечень стран объясняется 
содержанием исследуемого архива).

Использование материалов личного происхождения, таких как письма, должно помочь достижению двуединого и 
по-своему  интегрированного  видения  настоящего  и  прошедшего,  которое  основывается  на  существовании  двух 
дополняющих друг друга позиций: стремящейся к объективности и субъективных свидетельств очевидцев — участников 
анализируемых процессов. Ценность этих источников в том, что они позволяют насытить историю российского зарубежья 
«человеческим» содержанием.

В заключение книги приводятся итоговый документ Конгресса соотечественников 2001 г. — заявление участников 
Конгресса соотечественников, проживающих за рубежом, «О взаимодействии Российской Федерации и соотечественников 

1 Юферова Я. Живите лучше! // Рос. газ. 2001. 12 окт.
2 Большаков В. В. Русские березы под Парижем. М., 1990. С. 192.
3 Медведев А. Христенко из Харбина // Рос. газ. 2001. 11 окт.
4 Совет  Европы,  членом  которого  Россия  является  с  1996  г.,  не  рекомендовал  нам  использовать  термины 

«ближнее» и «дальнее» зарубежья,  т.  к.,  по его мнению, их употребление  свидетельствовало  бы о том, что мы ставим 
страны в неравное положение.
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за  рубежом  в  интересах  укрепления  мира  и  стабильности,  конструктивного  диалога  народов  и  государств»,  а  также 
названия  документов,  составляющих  современную  международную  систему  защиты  национальных  меньшинств, 
документов, регламентирующих правовой статус российских зарубежных соотечественников на территории Содружества 
Независимых Государств и межгосударственных объединений, существующих на территории СНГ.

Автор  выражает  признательность  заведующей  информационным  центром  Свердловской  областной 
универсальной научной библиотеки им. В. Г. Белинского И. М. Апокиной, директору Уральской независимой общественной 
библиотеки  (Екатеринбург)  В.  Г.  Пестову,  кандидату  исторических  наук  доценту  В.  И.  Цепиловой  за  консультации  и 
поддержку.

Российская диаспора и права человека (часть 1)
Российская диаспора в различных странах мира формировалась, в основном, в течение XX века, когда вследствие 

сложных, порой трагических событий в истории России миллионы наших соотечественников были вынуждены покинуть 
родную землю.

Режим, установленный после Октябрьской революции, отвергал главные демократические ценности — свободу, 
права человека, правовое государство. Принципы прав и свобод человека не могли вписаться в концепцию диктатуры 
пролетариата, опиравшуюся на насилие и не связанную никакими законами. События Октября 1917 г. и последовавшая за 
этим гражданская война породили гигантскую «волну» эмиграции. Часть эмигрантов оказалась за пределами родины по 
своему желанию, другие были высланы за рубеж против своей воли.

15  декабря  1921  г.  ВЦИК  и  СНК  РСФСР был  принят  декрет,  лишавший  российского  гражданства  некоторые 
категории лиц, находящихся за границей5. Согласно этого документа с момента его издания лишались прав российского 
гражданства  лица  нижепоименованных  категорий:  а)  лица,  пробывшие  за  границей  беспрерывно  свыше  5  лет  и  не 
получившие от советских представительств заграничных паспортов или соответствующих удостоверений до 1 июня 1922 г. 
(настоящий срок не распространялся на страны, где нет представительств РСФСР, в каковых странах означенный срок 
должен был быть установлен после учреждения таковых представительств); б) лица, выехавшие из России после 7 ноября 
1917 г. без разрешения советской власти; в) лица, добровольно служившие в армиях, сражавшихся против советской власти 
или участвовавших в какой бы то ни было форме в контрреволюционных организациях; г) лица, имевшие право оптации 
российского гражданства и не воспользовавшиеся этим правом к моменту истечения срока таковой; д) лица, не подходящие 
под п.  «а», находящиеся за границей и не зарегистрировавшиеся в указанный в п. «а» и в примечаниях к нему срок в 
заграничных представительствах РСФСР.

Введенный в действие с 1 июня 1922 г. Уголовный кодекс РСФСР6 предусматривал (п. «а» ст. 32) в качестве меры 
социальной защиты в отношении лиц, совершивших контрреволюционные преступления, изгнание из пределов РСФСР на 
срок или бессрочно 7. Согласно ст. 57 УК контрреволюционным признавалось всякое действие, направленное на свержение 
завоеванной пролетарской революцией власти рабоче-крестьянских Советов и существующего на основании Конституции 
РСФСР  Рабоче-Крестьянского  Правительства,  а  также  действия  в  направлении  помощи  той  части  международной 
буржуазии, которая не признает равноправия приходящей на смену капитализма коммунистической системы собственности 
и стремится к ее свержению путем интервенции или блокады, шпионажа, финансирования прессы и т. п. средствами.

Отражением общей картины насилия, практикуемой советской властью по отношению ко всем несогласным с ее 
политикой обустройства страны, стала высылка интеллигенции в 1922 г.

Вопрос о высылке интеллигенции несколько десятков раз обсуждался на заседаниях Политбюро РКП (б). В итоге 
летом и осенью 1922 г. были подготовлены так называемые «списки антисоветской интеллигенции»8.

10  августа  1922  г.  Всероссийским  Центральным  Исполнительным  Комитетом  был  принят  декрет  «Об 
административной высылке»9, послуживший юридической основой репрессий против инакомыслящих. В декрете говорилось 
следующее:  «1.  В  целях  изоляции  лиц,  причастных  к  контрреволюционным  выступлениям,  в  отношении  которых 
испрашивается у Президиума Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета разрешение на изоляцию свыше 
двух месяцев, в тех случаях,  когда имеется возможность не прибегать к аресту,  установить высылку за границу или в 
определенные  местности  РСФСР в  административном  порядке.  2.  Рассмотрение  вопросов  о  высылке  отдельных  лиц 
возложить  на  Особую  Комиссию  при  Народном  комиссариате  внутренних  дел,  действующую  под  председательством 
народного комиссара внутренних дел и представителей от Народного комиссариата юстиции, утверждаемых Президиумом 
ВЦИК.  3.  Постановления о высылке каждого отдельного лица должны сопровождаться подробными указаниями причин 
высылки»10.

5 СУ РСФСР. 1922. № 1. Ст. 11.
6 Там же. № 15. Ст. 153.
7 Такая  санкция  предусматривалась,  например,  за  совершение  преступления,  предусмотренного  ст.  70  УК: 

«Пропаганда и агитация в направлении помощи международной буржуазии, указанной в ст. 57».
8 История России, 1917 — 1940. Хрестоматия. Екатеринбург, 1993. С. 185 — 197.
9 Текст документа см.: Там же. С. 198 — 199.
10 Показательно в этой связи дело выдающегося религиозного философа Николая Александровича Бердяева. В 

заключении ГПУ от 19 августа 1922 г. о высылке Н. А. Бердяева говорилось следующее: «…Я, сотрудник IV отделения 
С[екретного] о[тдела] ГПУ Бахвалов, рассмотрел дело за № 15564 о Бердяеве Николае Александровиче, 48 лет, происх. из б. 
дворян г. Киева (временно проживает в гор. Москве), нашел следующее:

С момента Октябрьского переворота и до настоящего времени он не только не примирился с существующей в 
России  в  течение  5  лет  Рабоче-Крестьянской  властью,  но  ни  на  один  момент  не  прекращал  своей  антисоветской 
деятельности,  причем  в  момент  внешних  затруднений  для  РСФСР  Бердяев  свою  контрреволюционную  деятельность 
усиливал…  А  посему  на  основании  п.  2  лит.  «е»  Положения  о  ГПУ  от  6.II.  с.  г.  в  целях  пресечения  дальнейшей 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  соответствии  с  декретом  от  10  августа  1922  г.  поздней  осенью  того  же  года  на  пароходе,  прозванном 
«философским»,  были  высланы  за  пределы  РСФСР  около  двухсот  представителей  гуманитарной  и  технической 
интеллигенции.

Ряд корифеев культуры «серебряного века», поняв, что в новых условиях русские культурные традиции будут 
либо растоптаны, либо поставлены под контроль новой власти, и ценя свободу творчества превыше всего, избрали удел 
эмигрантов сами.

Положение  о союзном гражданстве,  принятое  ЦИК СССР 29 октября  1924  г.,  признавало  утрату  гражданства 
лицами, которые, «выехав за пределы территории СССР как с разрешения органов СССР или союзных республик, так и без 
такого разрешения, не возвратились или не возвращаются по требованию соответствующих органов власти»11.

Постановление ЦИК и СНК СССР от 13 августа 1926 г. «Об изменении ст. ст. 10 и 20 Основных начал уголовного 
законодательства Союза ССР и союзных республик» предусматривало лишение гражданства СССР и изгнание навсегда из 
пределов СССР лиц, которые объявлялись врагами трудящихся12.

«Объявление врагом трудящихся с лишением гражданства союзной республики и тем самым гражданства Союза 
ССР и  обязательным  изгнанием из  его  пределов»  предусматривалось  в  качестве  одной  из  «мер  социальной  защиты 
судебно-исправительного характера» за  совершение государственных контрреволюционных преступлений п.  «а»  ст.  20 
Уголовного кодекса РСФСР, введенного в действие 1 января 1927 г. постановлением ВЦИК от 22 ноября 1926 г.13

Утвержденное ЦИК и СНК СССР 22 апреля 1931 г. Положение о гражданстве Союза ССР14 включало в себя п. 17: 
«Лишение  гражданства  одной  из  союзных  республик  и  тем  самым  гражданства  Союза  ССР  может  происходить  по 
постановлению Президиума ЦИК СССР или президиума ЦИК соответствующей союзной республики». Однако юридических 
и фактических оснований для такого лишения Положение не называло.

Пришедший на смену Положению 1931 г.  Закон СССР от 19 августа 1938 г.  «О гражданстве СССР»15 в  ст.  7 
указывал,  что  лишение  гражданства  СССР может  иметь  место:  а)  по  приговору  суда  — в  случаях,  предусмотренных 
законом; б) в силу особого в каждом случае указа Президиума Верховного Совета СССР. Фактически под действие п. «б» 
попадали лица, совершившие «проступки, несовместимые со званием гражданина СССР».

Указ Президиума Верховного Совета СССР от 17 февраля 1967 г. № 818-VII «О выходе из гражданства СССР лиц, 
переселяющихся  из  СССР в  Израиль»  устанавливал,  что  «лица,  переселяющиеся  в  соответствии  с  выраженным  ими 
желанием из СССР в Израиль на постоянное жительство, считаются выбывшими из советского гражданства с момента их 
выезда из СССР, т. е. автоматически»16.

Во  вступившем в  силу  с  1  июля 1979 г.  Законе СССР от  1  декабря 1978 г.  «О гражданстве СССР»17 (ст.  5) 
говорилось, что проживание гражданина СССР за границей само по себе не влечет утраты гражданства СССР. Ст. 18 
Закона  устанавливала,  что  лишение  гражданства  СССР  может  иметь  место  в  исключительном  случае  по  решению 
Президиума Верховного Совета СССР, если лицо совершило «действия, порочащие высокое звание гражданина СССР и 
наносящие  ущерб  престижу  или  государственной  безопасности  СССР».  На  практике  право  лишения  гражданства 
использовалось в отношении лиц, не угодных режиму. Лишенные гражданства СССР лица могли быть высланы за пределы 
страны18.

антисоветской  деятельности  Бердяева  Николая  Александровича  полагаю  его  выслать  за  пределы  РСФСР  за  границу 
БЕССРОЧНО.

Принимая же во внимание заявление, поданное в коллегию ГПУ гр-ном Бердяевым с просьбой разрешить ему 
выезд за границу за свой счет, — освободить его для устройства личных и служебных дел на 7 дней с обязательством по 
истечении указанного срока явиться в ГПУ и немедленно после явки выехать за границу…

Пом. нач. IV отделения Секретного отдела ГПУ Бахвалов.
Согласен. Нач. IV отделения Секретного отдела ГПУ И. Решетов.
Согласен. Самсонов [начальник Секретного отдела ГПУ]
Уншлихт [заместитель Председателя ГПУ]» (Там же. С. 203 — 204).
11 СЗ СССР. 1924. № 23. Ст. 202.
12 Согласно этому постановлению примечание 2 к ст. 10 «Основных начал…» излагалось в следующей редакции: 

«В  случаях  привлечения  к  уголовной  ответственности  за  преступления  контрреволюционные,  применение  давности  в 
каждом отдельном случае предоставляется усмотрению суда; однако если суд не найдет возможным применение давности, 
то при назначении им за данное преступление расстрела, таковой обязательно заменяется объявлением врагом трудящихся с 
лишением гражданства Союза ССР и изгнанием из пределов Союза ССР навсегда или лишением свободы на срок не ниже 
двух лет» (Там же. 1926. № 55. Ст. 401). 

13 СУ. № 80. Ст. 600.
14 СЗ СССР. 1931. № 24. Ст. 196.
15 Ведомости ВС СССР. 1938. № 11.
16 Данный  Указ  стал  предметом  рассмотрения  в  Комитете  конституционного  надзора  СССР,  который  в 

вынесенном 14 февраля 1991 г. заключении № 14 (2-11) (Ведомости СНД и ВС СССР. 1991. № 9. Ст. 205) признал его не 
соответствующим  Конституции  СССР  и  международным  актам  о  правах  человека,  однако  отменить  указ  Комитет 
конституционного надзора согласно своему статусу был не в силах.

17 Ведомости ВС СССР. 1978. № 49. Ст. 816.
18 Так, Указ Президиума Верховного Совета СССР от 12 февраля 1974 г.  «О лишении гражданства и выдворении 

за  пределы  СССР  А.  И.  Солженицына»  гласил:  «Солженицын  систематически  совершает  действия,  не  совместимые  с 
принадлежностью к гражданству СССР, наносит своим враждебным поведением ущерб Союзу ССР. Президиум Верховного 
Совета СССР постановляет: на основании статьи 7 Закона СССР от 19 августа 1938 года «О гражданстве Союза Советских 
Социалистических Республик» за действия, порочащие звание гражданина СССР, лишить гражданства СССР и выдворить 
за пределы СССР Солженицына Александра Исаевича, 1918 года рождения, уроженца гор. Кисловодска» (Свобод. мысль. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Начатая в 1985 г. «перестройка» стала переломным этапом в отношении к личности и ее правам. И в преамбуле 
последнего  из  действовавших  в  СССР законодательных  актов  о  гражданстве  — Законе  СССР от  23  мая  1990  г.  «О 
гражданстве СССР»19 (вступил в силу 1 января 1991 г.) уже говорилось, что никто не может быть лишен гражданства или 
права изменить гражданство, правда, с важным уточнением — произвольно. Поэтому ст. 23 предусматривала возможность 
лишения  гражданства  СССР  «в  исключительном  случае  в  отношении  лица,  проживающего  за  границей,  если  оно 
совершило действия,  наносящие  существенный  ущерб государственным интересам или  государственной  безопасности 
СССР».  Согласно ст.  8 проживание гражданина СССР за границей не являлось основанием прекращения гражданства 
СССР, союзной или автономной республики, а согласно ст. 19 лицо, которое ранее состояло в советском гражданстве, 
могло быть восстановлено в гражданстве СССР.

Между тем законодательство о гражданстве — это по идее эскизный портрет государства,  поскольку основой 
государства являются, как известно, граждане. Право человека на гражданство — основополагающее, ведь гражданство — 
первооснова взаимоотношений человека и государства. Это связано с тем, что объем прав, свобод, обязанностей того или 
иного  лица  напрямую  зависит  от  гражданства.  Во  всей  полноте  они  присущи  лишь  гражданам  соответствующего 
государства. В связи с этим лишение гражданства — акт антигуманный.

Однако принадлежность к гражданству тоталитарного государства может сыграть в жизни человека злую роль. 
Так, до сих пор не получил адекватной оценки вопрос о репатриации советских граждан, оставивших СССР по разным 
причинам в  годы второй мировой войны (вывезенные на принудительные работы в Германию жители оккупированных 
земель;  военнопленные,  захваченные  германскими  войсками  за  годы  войны  с  СССР;  граждане,  воспользовавшиеся 
немецкой оккупацией для бегства из СССР; бойцы Российской освободительной армии).

Мигранты  всех  этих  четырех  категорий  были  объявлены  советским  правительством  «изменниками», 
заслуживающими «сурового наказания». По его настоянию им 11 февраля 1945 г. в Ялте в ходе Крымской конференции 
руководителей трех союзных держав — СССР, США и Великобритании — были заключены идентичные, хотя и сепаратные 
соглашения с  правительствами Соединенного  королевства  и  Соединенных  Штатов  Америки  о  выдаче  представителям 
Советского  Союза  всех  советских  граждан,  как  военнопленных,  так  и  гражданских  лиц,  «освобожденных» 
англо-американскими армиями20.  Формулировки этих соглашений не давали возможности для свободного передвижения 
«освобожденных» лиц до их окончательной выдачи соответствующим властям. Определяющим критерием выдачи (или, как 
говорилось в соглашениях, «репатриации») служило советское гражданство. Условия соглашений были сформулированы 
столь однозначно, что слово «освобожденный» в применении к советским, взятым в плен союзными войсками, совершенно 
теряло всякий смысл. В соответствии с духом и буквой названных договоров о добровольности как необходимом (с точки 
зрения гуманности и прав человека) условии репатриации не могло быть и речи. Советских граждан насильно грузили в 
поезда  для  отправки  в  советскую  зону  оккупации,  а  оттуда  перевозили  в  СССР,  и  те,  кого  не  расстреляли  сразу  по 
прибытии,  пополнили  население  ГУЛАГа.  Последние  выдачи  были  закончены  в  середине  1947  г.  Возвращена  была 
подавляющая  часть,  значительно  меньшей  — примерно  10% —удалось  остаться  и  пополнить  население  российского 
зарубежья.

По  договоренности  союзных  правительств  факт  насилия  при  совершении  репатриационных  действий  был 
засекречен. О действительной стороне событий не догадывалась мировая общественность, молчала советская печать.

По мнению ряда зарубежных ученых (правоведа Дж. Драйпера, историка Н. Д. Толстого), правительства западных 
союзных  держав  никогда  не  обдумывали  всерьез  легальности  своих  поступков,  которые,  быть  может,  надлежит 
квалифицировать  как  военное  преступление.  Однако  на  сегодняшний  день  попытки  добиться  полного  и  публичного 
расследования всех обстоятельств этого дела встречают на Западе упорное сопротивление властей21.

1992. № 6).
А вот другой документ — сообщение в газете «Известия» (1978. 16 марта): «Выехавшие несколько лет назад в 

зарубежную поездку М. Л. Ростропович   и Г. П. Вишневская, не проявляя желания возвратиться в Советский Союз, вели 
антипатриотическую  деятельность,  порочили  советский  общественный  строй,  звание  гражданина  СССР.  Они 
систематически оказывали материальную помощь подрывным антисоветским центрам и другим враждебным Советскому 
Союзу организациям за рубежом.  В 1976 — 1977 годах они дали,  например, несколько концертов,  денежные сборы от 
которых пошли в пользу белоэмигрантских организаций. Формально оставаясь гражданами Советского Союза, Ростропович 
и Вишневская по существу стали идейными перерожденцами, ведущими деятельность, направленную против Советского 
Союза,  Советского народа.  Учитывая,  что  Ростропович и  Вишневская  систематически совершают действия,  наносящие 
ущерб  престижу Союза  ССР и  несовместимые  с  принадлежностью к  советскому гражданству,  Президиум  Верховного 
Совета  СССР постановил на основании ст.  7  Закона СССР от 19 августа  1938 года «О гражданстве  Союза Советских 
Социалистических  Республик»  за  действия,  порочащие  звание  гражданина  СССР,  лишить  гражданства  СССР  М.  Л. 
Ростроповича и Г. П. Вишневскую».

19 Ведомости СНД и ВС СССР. 1990. № 23. Ст. 435.
20 Соглашение относительно военнопленных и гражданских лиц, освобожденных войсками, находящимися под 

Советским  Командованием,  и  войсками,  находящимися  под  Британским  Командованием  //  Советский  Союз  на 
международных  конференциях  периода  Великой  Отечественной  войны  1941  —  1945  гг.  Сб.  док.  Т.  IV.  Крымская 
конференция руководителей трех союзных держав — СССР, США и Великобритании (4 — 11 февр. 1945 г.). М., 1979. С. 
283  —  287;  Соглашение  между  Правительством  Союза  Советских  Социалистических  Республик  и  Правительством 
Соединенного  Королевства  Великобритании  и  Северной  Ирландии  относительно  освобожденных  советских  граждан  в 
Соединенном  Королевстве  //  Там  же.  С.  290  —  292;  Соглашение  относительно  военнопленных  и  гражданских  лиц, 
освобожденных войсками, находящимися под Советским Командованием, и войсками, находящимися под Командованием 
Соединенных Штатов Америки // Там же. С. 296 — 300.

21 На сегодняшний день получил юридическую оценку лишь один из аспектов проблемы. Учитывая выводы Комиссии по 
правам человека при Президенте Российской Федерации, указом Президента РФ от 24 января 1995 г. № 63 (СЗ РФ. 1995. № 5. Ст. 394) 
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Социальные  революции,  приводящие  к  смене  одной  общественно-экономической  формации  другой,  всегда 
определяют  не только новый характер государства,  отражающий принципы взаимоотношений власти и индивида,  но и 
новые позиции по отношению к праву, законности и органично из них вытекающей проблеме прав человека, правового 
положения личности в обществе.

Право на выезд из страны и беспрепятственное в нее возвращение является существенным элементом свободы 
самоопределения личности, условием профессионального и духовного развития человека, его достойной жизни. Это право 
признается международным сообществом и зафиксировано во всех основополагающих международно-правовых актах о 
правах человека. Согласно постановлению Совета министров СССР от 28 августа 1986 г. № 1064 «О внесении дополнений 
в Положение о въезде в Союз Советских Социалистических Республик и о выезде из Союза Советских Социалистических 
Республик»22,  введенному в действие с 1 января 1987 г.,  Положение о въезде в Союз ССР и о выезде из Союза ССР, 
утвержденное постановлением Совета министров СССР от 22 сентября 1970 г. № 80123, было дополнено новым разделом 
«Рассмотрение ходатайства о въезде в СССР и о выезде из СССР по частным делам», расширившим круг лиц, имеющих 
право на отъезд и упростившим процедуру получения разрешения на отъезд. Согласно п. 30 Положения признавалось, что 
вопросы въезда в СССР и выезда из него по частным делам могли регулироваться также двусторонними договорами между 
СССР и другими государствами. 

20 мая 1991 г. президентом СССР был подписан Закон «О порядке выезда из Союза Советских Социалистических 
Республик и въезда в Союз Советских Социалистических Республик»24, наделивший каждого правом свободно выезжать за 
пределы СССР и предоставивший гражданам СССР право беспрепятственно возвращаться на родину. Постановлением 
Верховного  Совета  Российской  Федерации  от  22  декабря  1992  г.  №  4183-I25 действие  указанного  закона  было 
распространено на территорию России с 1 января 1993 г. впредь до принятия соответствующего российского закона26.

С принятием 12 декабря 1993 г. Конституции РФ в истории Российского государства впервые был признан подход, 
согласно которому человек,  его  права и свободы являются высшей ценностью,  что означает приоритет  прав и свобод 
человека в  деятельности всех органов государства, их ориентацию на эти права и свободы.  Этот  подход открыл путь 
новому этапу развития российской государственности — правовому государству.

В соответствии с международными стандартами Конституция РФ 1993 г. (ч. 2 ст. 27) гарантирует право каждого на 
выезд из России, а ее гражданам — беспрепятственное возвращение в страну. Конституция (ч. 3 ст.  6)  вводит запрет на 
лишение гражданина его гражданства. Это означает, что никакой государственный орган, никакое должностное лицо не 
может сделать это ни при каких условиях27.

Согласно ст. 14 Закона РФ от 18 октября 1991 г. № 1761-I  «О реабилитации жертв политических репрессий»28 (в 
ред.  Закона  РФ от  3  сентября  1993  г.  № 5698-I)29 все  жители Российской  Федерации,  лишенные гражданства  без  их 
свободного  волеизъявления,  восстанавливаются  в  российском  гражданстве.  Восстановление  в  гражданстве 
осуществляется в порядке, предусмотренном законодательством РФ. Такой порядок установлен Федеральным законом «О 
гражданстве Российской Федерации»30. Ст. 11 указанного закона (п. «в») называет восстановление в гражданстве РФ одним 
из оснований приобретения российского гражданства. Это же положение устанавливалось п. «д» ч. 1 ст. 12 Закона РФ «О 
гражданстве» от 28 ноября 1991 г.31 (в ред. Закона РФ от 17 июня 1993 г.  № 5206-I32 и Федерального закона РФ от 6 

действия  партийного  и  государственного  руководства  бывшего  СССР  и  меры  принуждения  со  стороны  государственных  органов, 
предпринятые в отношении российских граждан — бывших советских военнослужащих, попавших в плен и окружение в боях при защите 
Отечества,  и  гражданских  лиц,  репатриированных  в  период  Великой  Отечественной  войны  и  в  послевоенный  период,  признаны 
противоречащими основным правам человека и гражданина и политическими репрессиями. Указом признано, что названные категории 
лиц  осуждались  за  государственные,  воинские  и  иные  преступления,  направлялись  в  «штурмовые  батальоны»,  в  ссылку  и  на 
спецпоселение,  подвергались  проверке  в  сборно—пересыльных,  специальных  и  проверочно  фильтрационных  лагерях  и  пунктах,  в 
специальных запасных частях, «рабочих батальонах» Народного комиссариата обороны СССР и Народного комиссариата внутренних 
дел  СССР,  привлекались  к  принудительному  труду  с  ограничением  свободы,  прикреплялись  к  предприятиям  с  особо  тяжелыми 
условиями труда, подвергались иным лишениям прав и свобод необоснованно и исключительно по политическим мотивам. Эти лица 
восстановлены в правах. Действие указа не распространяется на бывших советских военнопленных и гражданских лиц, которые служили 
в строевых и специальных формированиях немецко-фашистских войск, полиции, а также на иных лиц, не подлежащих реабилитации 
согласно Закону Российской Федерации «О реабилитации жертв политических репрессий».

Вопрос о соответствии насильственных выдач западными союзниками советских граждан, оказавшихся в ходе 
второй  мировой  войны  в  юрисдикции  американских  и  британских  властей,  принципам  и  нормам  международного 
гуманитарного права по-прежнему остается открытым.

22 Собрание постановлений Правительства Союза Советских Социалистических Республик. 1986. № 31. Ст. 163.
23 СП СССР. 1970. № 18. Ст. 139.
24 Ведомости СНД и ВС СССР. 1991. № 24. Ст. 687.
25 Ведомости СНД и ВС РФ. 1993. № 1. Ст. 19.
26 Федеральный закон РФ «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» от 15 

августа 1996 г. № 114-ФЗ (СЗ РФ. 1996. № 34. Ст. 4029) вступил в силу 22 августа 1996 г.
27 Впервые в отечественной практике запрет на лишение гражданина российского гражданства был предусмотрен 

ч. 2 ст. 5 Декларации прав и свобод человека и гражданина, утвержденной постановлением Верховного Совета РСФСР от 22 
ноября 1991 г. № 1920-I (Ведомости СНД и ВС РСФСР. 1991. № 52. Ст. 1865). Эта же норма устанавливала запрет на 
высылку гражданина России за ее пределы.

28Там же. № 44. Ст. 1428.
29 Рос. газ. 1993. 15 окт.
30 Рос. газ. 2002. 5 июня.
31 Ведомости СНД и ВС РФ. 1992. № 6. Ст. 243.
32 Там же. 1993. № 29. Ст. 1112.
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февраля 1995 г. № 13-ФЗ33). Согласно ч. 2 ст. 20 Закона РФ о гражданстве 1991 г. бывшие граждане РСФСР, лишенные 
гражданства  или  утратившие  его  без  их  свободного  волеизъявления,  считаются  восстановленными  в  гражданстве 
Российской Федерации с момента вступления этого закона в силу, т. е. автоматически.

Согласно  п.  3  ст.  4  Федерального  закона  о  гражданстве  проживание  российского  гражданина  за  пределами 
Российского государства не прекращает его гражданства. За ним сохраняются право собственности на приобретенное им 
на законных основаниях  движимое и недвижимое имущество,  денежные средства,  ценные бумаги и иные ценности.  В 
соответствии с п.  2 ст. 7 Федерального закона о гражданстве органы государственной власти России, дипломатические 
представительства и консульские учреждения РФ, их должностные лица обязаны содействовать тому, чтобы гражданам 
России, находящимся за ее пределами, была обеспечена возможность в полном объеме пользоваться всеми правами, 
установленными  как  законодательством  России,  так  и  законодательством  государства  их  пребывания  (как  правило, 
национальное законодательство государств содержит закон о статусе иностранных граждан), международными договорами 
РФ, международными обычаями, а также возможность защищать их права и охраняемые законом интересы.

Гражданам, выезжающим на постоянное жительство за рубеж, выплачивается пенсия.
В соответствии с правилами, действовавшими на территории Российской Федерации до вступления в силу Закона 

Российской Федерации от 2 июля 1993 г. № 5318-I «О выплате пенсий гражданам, выезжающим на постоянное жительство 
за  пределы  Российской  Федерации»34,  гражданину,  выезжавшему  на  постоянное  жительство  за  границу,  пенсия 
выплачивалась  за  шесть  месяцев  вперед,  а  во время его  пребывания за  границей  начисление  и  выплата  пенсии  (за 
исключением  пенсий  по  инвалидности  вследствие  трудового  увечья  или  профессионального  заболевания)  не 
производились.

Вышеназванный Закон, введенный в действие с 1 июля 1993 г., предусмотрел, что гражданам, выезжающим на 
постоянное жительство за пределы Российской Федерации, перед отъездом выплачивались суммы назначенных пенсий 
(независимо от вида пенсий) в российских рублях за шесть месяцев вперед (ст. 1); на основании письменного заявления 
гражданина, выезжающего на постоянное жительство за пределы РФ, сумма назначенной пенсии могла переводиться за 
границу в иностранной валюте по курсу рубля, установленному Центральным банком РФ на день совершения операции, при 
этом  ее  перевод  производился  начиная  с  месяца,  следующего  за  месяцем  отъезда  этого  гражданина  за  пределы 
Российской Федерации,  но не ранее чем со дня,  до которого выплачена пенсия в российских рублях (ст.  2);  действие 
данного Закона не распространялось на граждан, выехавших на постоянное жительство за пределы Российской Федерации, 
если  в  отношении  этих  граждан  законодательством  Российской  Федерации  или  межгосударственным  договором 
(соглашением) не был установлен иной порядок пенсионного обеспечения (ст. 5).

Во исполнение указанного Закона Правительство РФ утвердило Положение о порядке выплаты пенсий гражданам, 
выезжающим на постоянное жительство за пределы Российской Федерации35. Положением, в частности, устанавливалось, 
что его действие распространяется на граждан, которым назначены пенсии в соответствии с законодательством Российской 
Федерации, в случае их выезда на постоянное жительство за пределы Российской Федерации после 1 июля 1993 г. Тем 
самым Правительство Российской Федерации определило сферу действия Закона во времени и по кругу лиц, причем, по 
существу, истолковало положения его статей 2 и 5 в узком смысле. В результате граждане, выехавшие за границу до 1 
июля  1993  г.,  в  период  проживания  за  пределами  Российской  Федерации  не  могли  претендовать  на  возобновление 
начисления и выплаты им пенсий.

Неопределенность содержания предписаний Закона привела к тому, что правоприменительные органы толковали 
их  как  не  распространяющиеся  на  лиц,  которые  получали  пенсии,  назначенные  в  соответствии  с  законодательством 
Российской Федерации, но проживали до отъезда за пределами Российской Федерации и соответственно выезжали на 
постоянное  жительство за границу  не  с  ее  территории.  В результате  граждане  Российской Федерации,  после распада 
Союза ССР проживавшие, в частности, в Латвийской, Литовской и Эстонской республиках и получавшие там за счет средств 
Российской Федерации пенсии,  назначенные им по нормам Закона РФ «О пенсионном обеспечении лиц,  проходивших 
военную службу, службу в органах внутренних дел, и их семей», в случае выезда на постоянное жительство с территории 
этих государств в другую страну лишались назначенных им пенсий.

Таким образом, право гражданина, постоянно проживающего за пределами Российской Федерации, на получение 
ранее назначенной пенсии и возможность реализации им этого права были поставлены в зависимость исключительно от 
таких обстоятельств, как дата выезда гражданина за пределы Российской Федерации и его проживание непосредственно 
перед  выездом  на  территории  Российской  Федерации.  Тем  самым  часть  пенсионеров,  выехавших  на  постоянное 
жительство за пределы России, была лишена права на получение назначенных им пенсий.

Это стало предметом разбирательства в Конституционном суде Российской Федерации, который постановлением 
№ 18-П от 15 июня 1998 г36. признал не соответствующим Конституции Российской Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2)37, 
39 (часть 1)38 и 55 (часть 3)39, статьи 2, 5 и 6 Закона Российской Федерации от 2 июля 1993 г. «О выплате пенсий гражданам, 
выезжающим на постоянное жительство за пределы Российской Федерации» в той мере, в какой ими допускалось лишение 

33 СЗ РФ. 1995. № 7. Ст. 496.
34 Ведомости СНД и ВС РФ. 1993. № 32. Ст. 1233.
35 Утверждено постановлением от 19 августа 1994 г. № 981 // СЗ РФ. 1994.       № 19. Ст. 2210.
36 Рос. газ. 1998. 23 июня.
37 Согласно ч. 1 ст. 19 Конституции РФ все равны перед законом и судом. Ч. 2 той же статьи говорит о том, что 

государство  гарантирует  равенство  прав  и  свобод  человека  и  гражданина  независимо  от  места  жительства  и  других 
обстоятельств.

38 Согласно ч.  1 ст.  39 Основного закона РФ каждому гарантируется  социальное обеспечение по возрасту,  в 
случае болезни, инвалидности, потери кормильца, для воспитания детей и в иных случаях, установленных законом.
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пенсионеров права на получение назначенных им трудовых пенсий, если они выехали на постоянное жительство за границу 
до 1 июля 1993 г. либо после этой даты, но не проживали непосредственно перед выездом на территории Российской 
Федерации.

Данные выводы Конституционного суда отражены в новом Федеральном законе РФ от 6 марта 2001 г. «О выплате 
пенсий  гражданам,  выезжающим  на  постоянное  жительство  за  пределы  Российской  Федерации»40 и  утвержденном 
постановлением  Правительства  РФ  от  8  июля  2002  г.  №  510  Положении  о  порядке  выплаты  пенсий  гражданам, 
выезжающим  (выехавшим)  на  постоянное  жительство  за  пределы Российской  Федерации41.  Как  сказано  в  Законе,  его 
действие  распространяется на граждан Российской Федерации,  иностранных граждан и  лиц без  гражданства,  которым 
государственные  пенсии  в  связи  с  трудовой  и  иной  общественно  полезной  деятельностью  (службой)  назначены  в 
соответствии  с  законодательством  Российской  Федерации,  независимо  от  даты  их  выезда  за  пределы  Российской 
Федерации, переезда из одного государства в другое и места жительства. При этом, если выезд состоялся до 1 июля 1993 
года или после этой даты, но не с территории Российской Федерации, выплата государственных пенсий производится не 
ранее чем с 15 июня 1998 года (ст. 5 Закона), т. е. с даты вступления в силу решения Конституционного суда.

В соответствии с Федеральным законом «Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на 
производстве и профессиональных заболеваний»42 правительство РФ постановлением от 17 июля 2000 г. № 529 утвердило 
Положение  об  осуществлении  обеспечения  по  обязательному  социальному  страхованию  от  несчастных  случаев  на 
производстве и профессиональных заболеваний лиц, имеющих право на его получение и выехавших на постоянное место 
жительства за пределы Российской Федерации43.

Признание за российскими гражданами права на выезд из страны на постоянное или временное жительство за 
рубеж без  утраты российского гражданства,  равно  как  и  многих  других прав  — важный шаг  по пути свободы.  Однако 
необходимо  длительное  время  для  того,  чтобы  государство  не  на  словах,  а  на  деле  руководствовалось  идеей  прав 
человека как высшей ценностью, чтобы эти права и свободы действительно определяли смысл, содержание и применение 
законов,  деятельность  ветвей  власти.  Задача  состоит  в  том,  чтобы  сделать  Конституцию  РФ  подлинным,  реально 
действующим  Законом,  чтобы  системой  мер  —  правовых,  организационных,  нравственных  —  создавать  в  обществе 
глубокое уважение к правам личности.

Миграционные процессы — постоянное явление на всех этапах человеческой истории, и российский народ не стал 
здесь «исключением из  правил».  Внутренняя  и  внешняя  (растворение  русскими в  своем составе представителей ряда 
народностей в ходе собирания русских земель) миграции сыграли большую роль в формировании российской нации как 
исторической  общности  людей.  Российская  нация  приняла  на  себя  инициативу  объединения  разноязычных  этносов  в 
единую многонациональную нацию, объединенную в единое государство — Россию.

В современной российской диаспоре целесообразно выделять две группы соотечественников в зависимости от 
места их проживания — странах нового (республики бывшего СССР) или старого (традиционного) зарубежья.

В годы существования СССР проводимые центром модернизация и русификация союзных республик привели к 
созданию значительного миграционного потока, состоявшего в основном из представителей славянских народов. Русские 
стали цементирующей основой, сохраняющей единство государства. В результате при распаде СССР русская нация вошла 
в число рассеченных народов мира. Всего в бывших союзных республиках, по различным оценкам, на момент распада 
СССР насчитывалось 36 — 38 млн. русскоязычных. Ядро этой диаспоры составляют этнические русские — 25 млн. человек. 
В Казахстане и Латвии доля русскоязычных — около 40%, на Украине, в Белоруссии и в Эстонии — примерно четверть. И 
лишь в трех республиках Закавказья и Таджикистане она не достигает 10%.

При  советском  режиме  россияне  в  национальных  республиках  пользовались  явными  привилегиями  и 
преимуществами.  Они могли учиться в школах, читать газеты, посещать культурные учреждения и находить работу по 
желанию в  любом  месте  Советского  Союза,  не  зная  при  этом местного  языка,  в  то  время  как  представители  других 
национальностей,  живущие  за  пределами  своих  республик,  таких  возможностей  не  имели.  Были  у  русских  и  менее 
наглядные  преимущества,  такие  как  ощущение  уверенности  в  себе  от  принадлежности  к  главной  в  стране 
государствообразующей нации.

Однако в 1989 — 1991 гг., когда Советский Союз быстро клонился к распаду, правовой, культурный, политический 
и  психологический  статус  российской  диаспоры стал  коренным  образом  меняться.  То,  что  прежде  было  для  россиян 
преимуществом — их отождествление с правящим центром и владение общегосударственным «языком межнационального 
общения» — стало им сильно мешать по мере того,  как русские в республиках все более открыто ассоциировались с 
угнетательным характером и другими пороками советской системы, а зарождающиеся новые национальные государства 
начали укреплять статус своих официальных языков.

Чтобы понять динамику нынешней и будущей миграции россиян из нового зарубежья, недостаточно просто указать 
на то, что они превратились из уверенной в себе господствующей нации в окруженные враждебной средой национальные 
меньшинства44.  Не  следует  и  уподобляться  русским  националистам,  утверждающим,  что  во  всех  новых  независимых 
государствах русские меньшинства дискриминируются и преследуются. Важнейшая особенность российской миграции из 

39 Данная  норма  Основного  закона  говорит  о  том,  что  права  и  свободы человека  и  гражданина  могут  быть 
ограничены федеральным законом только в той мере, в какой это необходимо в целях защиты основ конституционного 
строя,  нравственности,  здоровья,  прав и законных интересов других лиц,  обеспечения обороны страны и  безопасности 
государства.

40 Рос. газ. 2001. 12 марта.
41 Рос. газ. 2002. 17 июля.
42 СЗ РФ. 1998. № 31. Ст. 3803.
43 Рос. газ. 2000. 27 июля.
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бывших союзных республик заключается в ее неравномерности, определяемой пятью группами факторов45. Главным среди 
них является степень укоренённости этнической группы, которую можно определить как привязанность группы к территории 
своего проживания, проявляющуюся в том, что представители этой группы не желают покидать родные места даже при 
наличии  мощных  побудительных  мотивов  или  внешнего  давления.  Укоренённость  очевидно  связана  с  длительностью 
обитания на территории, причем речь идет не только о сроке проживания в данном месте отдельного человека или семьи, 
но и о длительности исторического существования группы как целого. На степень укоренённости также влияет нынешняя и 
прошлая связь группы с землей: крестьяне и (в меньшей степени) их городские потомки обычно характеризуются большей 
укоренённостью, нежели потомственные горожане. Из всех групп российской диаспоры наиболее глубокой укоренённостью 
отличаются жители северного и восточного Казахстана, а также восточной и южной Украины. Наименее укоренены русские 
в Средней Азии, где они всегда были городскими жителями.

Вторая категория факторов связана со статусом россиян в новых национальных государствах, т. е. наделением 
или обделением их политическими, социально-экономическими и культурными правами.

Третья группа факторов — повседневное самочувствие русских и русскоязычных жителей новых независимых 
государств, определяемое наличием или отсутствием бытовой враждебности к ним со стороны коренного населения.

Четвертая  группа  факторов,  обуславливающих  ту  или  иную  реакцию  российских  меньшинств  на  местный 
национализм,  связана  с  теми  социально-экономическими  преимуществами,  которые  могут  превышать  издержки 
культурно-психологического характера и побуждать русских оставаться в новых независимых государствах, несмотря на 
антироссийские настроения и националистическое законодательство в вопросах языка и гражданства. Вероятность таких 
преимуществ особенно высока в странах Балтии, которые обладают лучшими, чем Россия, перспективами экономической 
интеграции в Европу.

Пятая  категория  факторов  касается  российской  государственной  политики  в  отношении соотечественников  за 
рубежом.  Речь  идет  как  о  внешнеполитических  шагах,  так  и  о  внутренней  политике  по  отношению  к  беженцам  и 
вынужденным переселенцам.

В свете всех этих соображений очевидно, что иммиграция в Россию представляет собой лишь один из возможных 
типов поведения российской диаспоры как реакции на национализм в новых независимых государствах. Вероятны и другие 
модели: ассимиляция или хотя бы усвоение культурных норм основного населения (аккультурация), либо же коллективная 
мобилизация с различными требованиями гражданского равноправия, особых языково-культурных прав территориальной 
автономии и т. п.

Сказанное объясняет, почему российское население постсоветских республик оказалось вовлечено в миграцию в 
весьма разной степени (интенсивная иммиграция в Россию русских и русскоговорящих жителей Средней Азии и Закавказья 
и  значительно  более низкая — восточной Украины,  северного  и восточного  Казахстана,  Балтии) и  почему миграция в 
Россию в 1990-х гг. затронула лишь относительно небольшую долю 25-миллионной русской диаспоры (основные регионы 
русского расселения в странах нового зарубежья — Украина и Казахстан). Миграционные потоки русскоязычного населения 
в Россию, достигнув в 1994 г. максимальной величины — 1146 тыс. человек, стали постепенно сокращаться46.

С самого начала строительства нового Российского государства проблемы соотечественников рассматривались в 
контексте общих проблем о гражданстве.

В  отношении  группы  соотечественников  старого  зарубежья  необходимо  отметить,  что  все  они,  как  правило, 
являются гражданами соответствующих государств и их положение отличается стабильностью.

Закон РФ о гражданстве устанавливает облегченный порядок приема в российское гражданство для лиц, которые 
в прошлом сами или хотя бы один из их родственников по прямой восходящей линии состояли в российском гражданстве 
(подданстве) по рождению (п. «е» ч. 3 ст. 19 Закона) и для лиц, в прошлом состоявших в гражданстве бывшего СССР (п. «а» 
ч. 3 ст. 19).

Возможна ситуация, когда российский соотечественник является лицом без гражданства (апатридом), имеющим 
или не имеющим вид на жительство в стране фактического проживания.

Применительно к нашим соотечественникам речь большей частью идет не об абсолютном, а об относительном 
безгражданстве, т.  е.  наступившем в результате утраты гражданства. Это лица, являвшиеся гражданами СССР и ныне 
проживающие на территории бывших союзных республик, имея или не имея вид на жительство в них.

Лица  без  гражданства  (апатриды)  не  должны  быть  бесправными.  Имеются  две  многосторонние  конвенции, 
посвященные им: Конвенция о статусе апатридов 1954 г.47 и Конвенция о сокращении безгражданства 1961 г.48 Целью 
Конвенции 1954 г. является не ликвидация самого безгражданства, а установление на территории государств-участников 

44 На встрече Президента России В. В. Путина с лидерами русской диаспоры в Астане в 2000 г. приводились 
такие цифры: русских в Казахстане проживает более 35%, а на руководящих должностях в органах власти их только около 
8%. Аналогичная ситуация сохраняется и в других странах СНГ (Кузнечевский В., Полоскова Т.  Наши русские чужими не 
останутся // Рос. газ. 2000. 20 окт.).

45 В известной мне литературе наиболее полная характеристика этих факторов дана У. Р. Брубейкером. См.: Брубейкер У. Р. 
Постимперская ситуация и разъединение народов в сравнительно-исторической перспективе // Рос. бюл. по правам человека. Вып. 3. М., 
1994. С. 28 — 31.

46 Цифра названа в Федеральной миграционной программе на 1998 — 2000 годы, утвержденной постановлением 
Правительства РФ от 10 ноября 1997 г. № 1414 (Рос. газ. 1997. 27 нояб.).

47 Конвенция принята в Нью-Йорке 28 сентября 1954 г. Конференцией полномочных представителей, созванной в 
соответствии с резолюцией Экономического и Социального совета ООН от 26 апреля 1954 г. Вступила в силу 6 июня 1960 
г. Текст документа см.: Действующее междунар. право. Т. 1. М., 1996. С. 230 — 243.

48 Конвенция вступила в силу 13 декабря 1975 г. Текст документа см.: Там же. С. 247 — 255.
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определенного режима для лиц без гражданства. Она защищает их личный статус, имущественные права, предусматривает 
свободу  предпринимательства  для  лиц  без  гражданства,  некоторые  льготы  в  области  получения  образования, 
трудоустройства и т. д. К сожалению, в обоих названных документах Россия не участвует.

Апатриды не имеют права претендовать на защиту со стороны другого государства. Но, поскольку безгражданство 
представляет собой правовую аномалию, государства призваны бороться с ним, стремясь его ограничить.

Поэтому  Российская  Федерация  поощряет  приобретение  гражданства  Российской  Федерации  лицами  без 
гражданства, проживающими на ее территории (п.  6 Федерального закона о гражданстве).  Ст.  7 ранее действовавшего 
Закона РФ о гражданстве 1991 г., предусматривавшая аналогичную норму, содержала существенное отличие: Российская 
Федерация  поощряет  приобретение  гражданства  Российской  Федерации  лицами  без  гражданства  и  не  препятствует 
приобретению ими иного гражданства. То есть Закон 1991 г. поощрял приобретение российского гражданства и апатридами, 
проживавшими за пределами России. В соответствии с п. «г» ст. 18 того же Закона до 31 декабря 2000 г. могли приобрести 
гражданство России в порядке регистрации граждане бывшего СССР, проживающие на территориях государств, входивших 
в состав бывшего СССР, а также прибывшие для проживания на территорию Российской Федерации после 6 февраля 1992 
г.49 Таким образом, у соотечественников было 10 лет, когда гражданство России они могли приобрести в порядке простой 
регистрации. По словам представителя Президента РФ в Государственной Думе А. Котенкова, кто хотел, тот так и сделал50.

Правовое  положение  апатридов  определяется  внутренним  законодательством  государств  их  постоянного 
проживания.

Задача  поддержки  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  прежде  всего  в  странах  СНГ  и 
Балтии, не раз ставилась в посланиях Президента РФ Федеральному Собранию51 (исключение — послания на 2000-й и 
2002-й гг.52). В этих же документах выражалась обеспокоенность главы государства положением беженцев и вынужденных 
переселенцев. Послание не является обязывающим документом, однако в силу своей юридической природы, вытекающей 
из Конституции, и сложившейся практики выступает как ориентир деятельности всех государственных органов на текущий 
год53.

Озабоченность политической и экономической, правовой и социальной дискриминацией русского и русскоязычного 
населения  в  государствах  — республиках  бывшего  СССР,  созданием законодательного  механизма  его  вытеснения  за 
пределы  их  территории,  дискриминацией  русского  языка,  русской  культуры,  закрытием  русских  школ,  изгнанием 

49 Комментарий к ситуации, сложившейся с 1 января 2001 г., см.:  Графова Л.  Русские иностранцы у закрытых 
дверей // Рос. газ. 2001. 16 марта.

50 См.: Шкель Т. Учите русский // Там же. 2002. 20 апр.
51 См.:  Об  укреплении  Российского  государства  (Основные направления  внутренней  и  внешней политики)  // 

Известия. 1994. 25 февр.; О действенности государственной власти в России // Рос. газ. 1995. 17 февр.; Россия, за которую 
мы в ответе (О положении в стране и основных направлениях политики Российской Федерации) //  Рос.  вести. 1996. 24 
февр.; Порядок во власти — порядок в стране (О положении в стране и основных направлениях политики РФ) // Рос. газ. 
1997. 7 марта; Общими силами — к подъему России // Там же. 1998. 24 февр. Эта тема была продолжена и в Послании на 
год 1999-й: «Будем решительно противодействовать политике двойных стандартов, попыткам выгородить тех, кто возводит 
ограничения  прав  части  населения  в  ранг  государственной  политики.  Курс  России  на  защиту  законных  прав  наших 
соотечественников  остается  неизменным.  Мы  не  снимаем  с  повестки  дня  проблему  дискриминации  русскоязычного 
населения  Латвии  и  Эстонии.  Россия  будет  настаивать  на  том,  чтобы  эти  страны  откорректировали  свои  подходы  к 
проблеме прав человека в соответствии с требованиями, предъявляемыми ООН, ОБСЕ, Советом Европы на двустороннем 
уровне и в международных организациях,  в первую очередь в ОБСЕ и в Совете Европы, будем держать ситуацию под 
плотным контролем» (Россия на  рубеже  эпох (О положении  в  стране  и  основных  направлениях  политики Российской 
Федерации) //  Там же. 1999. 31 марта).  В Послании на 2001 г. Президентом была поставлена задача защищать права и  
интересы российских соотечественников уже  не только в Балтии, но и по всему миру:  «Еще одна проблема,  о которой 
просто обязан сказать с этой трибуны, — это защита прав и интересов российских граждан, наших соотечественников за 
рубежом. Сотни тысяч людей, проживающих и работающих за пределами своей страны, должны быть уверены, что Россия 
не бросит их,  если они оказались в трудной ситуации. Защитит их личные права, их семьи от возможного произвола и  
незаконного давления,  поможет отстоять  человеческое и гражданское достоинство.  Никому не должно быть  позволено 
устраивать «селекцию» международных прав и свобод человека в зависимости от обложки паспорта. И наши дипломаты 
должны  становиться  в  таких  случаях  не  просто  активными,  но  наступательными  и  профессионально  жесткими, 
эффективными.  Хотел  бы  особо  подчеркнуть:  сегодня  все  органы  власти  обязаны  относиться  к  работе  на 
внешнеполитическом поле как к очень чувствительному и важному делу.  Следует помнить — от того, насколько умно, 
деликатно и эффективно мы выстроим здесь нашу линию, зависит благополучие страны и российских граждан. Зависит 
положение наших соотечественников за рубежом» (Не будет ни революций, ни контрреволюций // Там же. 2001. 4 апр.).

52 Единственное во всем обращении, что имеет с этим сюжетом какую-то связь — следующее: «Большие резервы 
интеграции (в рамках СНГ. — А. П.) скрыты в гуманитарных проектах — в том числе научных и образовательных. Россия 
уже повысила число студентов из стран СНГ. И Правительство должно рассмотреть возможность дальнейшего увеличения 
числа обучающихся — хотя бы до 1 процента от общей численности тех, за кого сегодня платит Российское государство» 
(Россия должна быть сильной и конкурентноспособной (Послание Президента РФ В. В. Путина Федеральному Собранию 
Российской Федерации) // Рос. газ. 2002. 19 апр.).

53 В подтверждение этому назову постановление Правительства Российской Федерации от 31 марта 1995 г. «О 
мерах  по  реализации  Послания  Президента  Российской  Федерации  Федеральному  Собранию  «О  действенности 
государственной власти в России» и о программе Правительства Российской Федерации «Реформы и развитие российской 
экономики в 1995 — 1997 годах» (СЗ РФ. 1995. № 15. Ст. 1302), а также приведу сообщение ИТАР-ТАСС от 24 апреля 1999 
г.: «Председатель Правительства РФ Евгений Примаков подписал распоряжение, касающееся повышения ответственности 
федеральных органов исполнительной власти субъектов Федерации за реализацию Послания Президента РФ Федеральному 
Собранию «Россия на рубеже эпох» (Рос. газ. 1999. 24 апр.).
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представителей некоренного населения с руководящих должностей, особенно в государственных учреждениях, попытками 
принудительных  роспусков  российских  общин  и  преследованием  их  лидеров,  обеспокоенность  судьбой  российских 
соотечественников  —  участников  второй  мировой  войны,  российских  военных  пенсионеров,  православных  верующих, 
отдельных  лиц  на  территории  новых  независимых  государств,  противодействием  должностных  лиц  этих  государств 
налаживанию  контактов  российских  депутатов  с  органами  самоуправления  соотечественников  находила  выражение  в 
документах  Верховного  Совета  и  Федерального  Собрания  России54,  главным  среди  которых  стала  утвержденная 
постановлением Государственной Думы от 8 декабря 1995 г. № 1476-I ГД Декларация о поддержке российской диаспоры и о 
покровительстве  российским  соотечественникам55.  В  том  же  году  при  Государственной  Думе  Федерального  Собрания 
России был учрежден Совет соотечественников56. Совет соотечественников задуман и действует как «предпарламент» для 
обсуждения тех документов, которые собирается принять Госдума и которые прямым или косвенным образом затрагивают 
интересы российских соотечественников за рубежом.

Более того.  В целях «последовательной добровольной интеграции братских народов, объединявшихся в Союз 
ССР», и «подтверждая стремление народов России к экономической и политической интеграции с народами государств, 
созданных на территории Союза Советских Социалистических Республик», 15 марта 1996 г. Государственной Думой были 
приняты постановления №№ 156-II и 157-II — «Об углублении интеграции народов, объединявшихся в Союз ССР, и отмене 
постановления Верховного Совета РСФСР от 12 декабря 1991 г. «О денонсации Договора об образовании СССР»57 и «О 
юридической силе для Российской Федерации — России результатов референдума СССР от 17 марта 1991 года по вопросу 
о сохранении Союза ССР»58. Однако вышеуказанные постановления не имеют юридической силы, т. к. круг полномочий 
Государственной Думы при принятии таких актов, как постановления, строго ограничен ст. 103 Конституции РФ. 

Тем не менее Декларация о поддержке российской диаспоры и о покровительстве российским соотечественникам 
— единственный утвержденный органом власти документ, где дается понятие российской диаспоры. В соответствии с ним 
Российская  Федерация  рассматривает  в  качестве  российской  диаспоры всех  выходцев  из  Союза  ССР и  России  и  их 
потомков независимо от национальной и этнической принадлежности, языка, вероисповедания, рода и характера занятий, 
места  жительства  и  других  обстоятельств,  не  являющихся  гражданами  Российской  Федерации  и  признающих  свою 
духовную или культурно-этническую связь с Российской Федерацией или любым из субъектов Российской Федерации.

54 Обращение Верховного Совета Российской Федерации к Верховному Совету Латвийской Республики от 23 
декабря 1992 г. (Ведомости СНД и ВС РФ. 1993. № 2. Ст. 69); постановление Верховного Совета Российской Федерации от 
1 июля 1993 г. № 5311-I «О мерах в связи с нарушением прав человека на территории Эстонской Республики» // Там же. № 
28.  Ст.  1074;  обращение  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  к  Сейму  Литовской 
Республики  в  связи  с  готовящейся  депортацией  из  Литовской  Республики  группы  граждан  Российской  Федерации. 
Утверждено постановлением ГД ФС РФ от 18 января 1995 г. № 468-I ГД (СЗ РФ. 1995. № 4. Ст. 280); постановление ГД ФС 
РФ от 24 марта 1995 г. № 621-I ГД «Об экономических санкциях в отношении Эстонской Республики» // Там же. № 15. Ст. 
1274; обращение Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации «К парламентам, президентам и 
правительствам Латвийской Республики, Литовской Республики, Эстонской Республики». Утверждено постановлением ГД 
ФС РФ от 12  апреля 1995 г.  № 686-I  ГД //  Там же.  № 17.  Ст.  1490;  заявление  Государственной  Думы  Федерального 
Собрания Российской Федерации от 26 мая 1995 г. «В связи с нарушением основных прав и свобод граждан Российской 
Федерации и российских соотечественников в Республике Казахстан» // Там же. № 23. Ст. 2186; заявление Государственной 
Думы  Федерального  Собрания  Российской Федерации «В  связи  с  отказом Литовской  Республики  выдать  визы группе 
депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации — членов Комитета Государственной 
Думы по делам Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками». Утверждено постановлением ГД 
ФС РФ от 23 июня 1995 г. № 931-I ГД // Там же. № 27. Ст. 2445; заявление Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации «В связи с попыткой принудительного роспуска Российской общины Севастополя и закрытия ее 
газет».  Утверждено постановлением ГД ФС РФ от 6 октября 1995 г. № 1172-I ГД // Там же. № 42. Ст. 3964; заявление 
Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  «О  пятидесятой  годовщине  Организации 
Объединенных Наций». Утверждено постановлением ГД ФС РФ № 1210-I ГД от 18 октября 1995 г. // Там же. № 43. Ст. 
4032;  заявление  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  «В  связи  с  нарушением 
общепризнанных  норм  международного  права  в  отношении  граждан  Российской  Федерации  и  российских 
соотечественников в Республике Казахстан». Утверждено постановлением ГД ФС РФ от 17 ноября 1995 г. № 1338-I ГД // 
Там же. № 48. Ст. 4644; постановление Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от 20 мая 1998 г. 
№  204-СФ «О  создании  Временной  комиссии  Совета  Федерации  по  изучению  соблюдения  прав  соотечественников  в 
Латвийской Республике» (Рос. газ. 1998. 28 мая); заявление Совета Федерации в связи с продолжающимся нарушением прав 
человека  и  основных  свобод  в  Латвийской  Республике  //  Там  же.  21  июля;  заявление  Государственной  Думы  «О 
дискриминации  российских  военных  пенсионеров  в  Эстонской  Республике»  //  Там  же.  1999.  3  нояб.;  заявление 
Государственной  Думы  «В  связи  с  вынесением  Рижским  окружным  судом  обвинительного  приговора  по  делу  В.  М. 
Кононова как бывшего командира партизанского отряда, боровшегося с фашизмом в годы Второй мировой войны» // Там 
же. 2000. 5 февр.;  заявление Государственной Думы «В связи с государственной политикой дискриминации российских 
соотечественников в Латвийской Республике» // Там же. 19 апр.; заявление Государственной Думы «В связи с проводимой 
на Украине дискриминацией русского языка» // Там же. 26 июля; заявление Государственной Думы «О нарушении прав 
православных верующих в Эстонии» // Там же. 2001. 27 июня.

55 СЗ РФ. 1995. № 52. Ст. 5131.
56 Постановление Государственной Думы Федерального Собрания РФ от 5 апреля 1995 г. № 636-I «О Совете 

соотечественников при Государственной Думе» // Там же. № 17. Ст. 1483.
57 Там же. 1996. № 13. Ст. 1274.
58 Там же. Ст. 1275.
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До  24  мая  1999  г.,  когда  Президентом  РФ  был  подписан  Федеральный  закон  «О  государственной  политике 
Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом»59,  головным  документом  в  системе 
нормативно-правовых актов, предусматривающих меры защиты прав и интересов российских соотечественников в странах 
СНГ, Латвийской, Литовской и Эстонской республиках, являлись Основные направления государственной политики России 
в  отношении  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  утвержденные  постановлением  Правительства  РФ  от  31 
августа 1994 г. № 106460 во исполнение указа Президента России от 11 августа 1994 г. № 168161. Как это предписывалось 
тем же указом, постановлением Правительства РФ 11 декабря 1994 г. было утверждено Положение о Правительственной 
комиссии  по  делам соотечественников  за  рубежом62,  на  которую  возложено  обеспечение  реализации  первоочередных 
мероприятий по поддержке соотечественников в государствах — участниках СНГ и странах Балтии.

Указанные Направления исходят из того, что Россия не имеет экономических и организационных возможностей 
для  приема  россиян,  проживающих  в  других  странах63,  а  потому  проводимая  ею  политика  должна  быть  нацелена  на 
предотвращение  их  массового  исхода.  Стратегической  линией  российской  политики  названо  содействие  интеграции 
соотечественников  в  политическую,  социальную  и  экономическую  жизнь  новых  независимых  государств,  адаптации  к 
местной культуре при сохранении собственной культурной самобытности. Вместе с тем в Направлениях говорится, что в 
случае возникновения в каких-либо регионах бывшего СССР конфликтных ситуаций, угрожающих жизни и благополучию 
наших  соотечественников,  Российское  государство  должно  быть  готово  к  такому  развитию  событий.  Россия  должна 
обеспечить прием на своей территории также тех, кто не смог или не имел возможности адаптироваться к новой ситуации и 
решил вернуться на свою историческую родину.

Отмечено, что помощь России соотечественникам должна оказываться на основе соответствующих двусторонних 
соглашений путем принятия мер, согласованных с органами государственной власти соответствующей страны. При этом как 
содержание  договоров,  так  и  сами  меры  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  должны  учитывать  специфику 
ситуации в каждой республике.

В  Направлениях  также  говорится,  что  решение  вопросов  финансового,  экономического,  социального, 
военно-политического сотрудничества России с конкретными государствами будет ставиться в зависимость от реальной 
позиции их руководства в области соблюдения прав и интересов россиян на их территории. Однако любые вынужденные 
жесткие  меры  должны  приниматься  после  серьезного  анализа  ситуации  с  учетом  интересов  тех  людей,  которых  они 
призваны защищать.

Основные  направления  государственной  политики  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за 
рубежом определяют  круг  мер,  которые необходимо  осуществить  для  оказания  им  эффективной  помощи,  и  головные 
министерства, ответственные за их реализацию.

В числе политико-правовых и информационных мероприятий Направлениями предписывается:
 провести переговоры с правительствами государств нового зарубежья о заключении соглашений по учреждению 

русскоязычных радио- и телепрограмм, периодических печатных изданий, а также о беспрепятственном функционировании 
этих средств массовой информации при соблюдении ими законодательства соответствующего государства;

 предоставлять  российским  средствам массовой  информации  сведения,  позволяющие  регулярно  сообщать  о 
предпринимаемых Правительством Российской Федерации мерах по защите гражданских, политических, экономических, 
социальных и культурных прав соотечественников в странах нового зарубежья, а также объективно освещать события в 
новом зарубежье, обращая особое внимание на положение соотечественников и защиту их прав;

 в случае необходимости ставить вопрос о правах соотечественников на заседаниях Совета глав государств и 
Совета  глав  правительств  —  участников  Содружества  Независимых  Государств,  а  также  на  межгосударственных 
переговорах с Латвийской Республикой, Литовской Республикой, Эстонской Республикой;

 осуществлять взаимодействие с российскими общественными организациями и использовать имеющиеся в их 
распоряжении возможности  в  вопросах  поддержки  соотечественников,  а  также  с  русскими и  славянскими  общинами  и 
другими общественными организациями в странах нового зарубежья.

К числу дипломатических мер Направлениями отнесено:
 обеспечивать защиту прав соотечественников с использованием действующих международных механизмов по 

защите прав человека и национальных меньшинств;
 в случае необходимости добиваться включения вопросов, связанных с обеспечением прав соотечественников, в 

повестки дня Генеральной Ассамблеи ООН, Комиссии ООН по правам человека, Подкомиссии ООН по предупреждению 
дискриминации и защите меньшинств, Исполкома программы Верховного комиссара ООН по делам беженцев,  а также 

59 Рос. газ. 1999. 1 июня.
60 Постановление Правительства Российской Федерации от 31 августа 1994 г. № 1064 «О мерах по поддержке 

соотечественников за рубежом» (СЗ РФ. 1994. № 21. Ст. 2383).
61 Указ  Президента  Российской  Федерации  от  11  августа  1994  г.  №  1681  «Об  основных  направлениях 

государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников, проживающих за рубежом» // Там же. 
№ 16. Ст. 1888.

62 Там же. № 34. Ст. 3606.
63 Единственный  прецедент  специально  организованной  российскими  властями  акции  по  переселению 

российских зарубежных соотечественников в Россию — возвращение потомков русских духоборов из Грузии в Российскую 
Федерацию: переселение членов сельскохозяйственной общины духоборов из с. Гореловка Ниноцминдского района Грузии 
в  с.  Харитоновка  Клетнянского  района  Брянской  области  (постановление  Правительства  Российской  Федерации  от  9 
декабря  1998  г.  №  1462  «О  мерах  государственной  поддержки  переселения  членов  сельскохозяйственной  общины 
духоборов из Грузии в Российскую Федерацию» // Рос. газ. 1998. 12 дек.).
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направления миссий ООН по установлению фактов в те государства, где нарушаются эти права. Использовать возможности 
института Верховного комиссара ООН по правам человека для защиты прав соотечественников там, где они нарушаются;

 при  необходимости  поднимать  проблему  обеспечения  прав  соотечественников  на  форумах  Совещания 
(Организации) по безопасности и сотрудничеству в Европе и совещаниях Совета государств Балтийского моря. Добиваться 
реализации рекомендаций Верховного комиссара СБСЕ по делам национальных меньшинств и выводов миссий СБСЕ по 
установлению фактов;

 использовать возможности неправительственных организаций для воздействия на общественное мнение в тех 
государствах нового зарубежья, где нарушаются права человека, и для оказания помощи соотечественникам;

 добиваться скорейшего подписания и ратификации Конвенции СНГ об обеспечении прав лиц, принадлежащих к 
национальным или этническим,  языковым и религиозным меньшинствам.  Использовать ее механизм для защиты прав 
соотечественников в государствах — участниках СНГ64;

 использовать  механизм  Соглашения  СНГ  о  помощи  беженцам  и  вынужденным  переселенцам  для  оказания 
помощи в экстремальных ситуациях соотечественникам, переселяющимся в Россию из государств — участников СНГ;

 провести переговоры о заключении двусторонних соглашений между Правительством Российской Федерации и 
правительствами государств нового зарубежья о содействии лицам, переселяющимся из России в одно из этих государств, 
и из государств нового зарубежья в Россию;

 добиваться  заключения  соглашений  со  странами  нового  зарубежья  по  вопросам  гражданства  с  целью 
обеспечения  соотечественникам  социально-экономических  и  политических  прав,  используя  для  этого  имеющиеся  у 
государства возможности;

 способствовать развитию связей общественности России, в том числе по линии религиозных организаций, для 
поддержки русскоязычных общин в странах нового зарубежья в соответствии с законодательством страны пребывания;

 воздействовать  через  российскую  и  мировую  общественность  и  международные  организации  на  органы 
государственной власти стран нового зарубежья на предмет изменения законодательства в целях обеспечения гражданских 
прав некоренного населения.

Экономические  мероприятия,  включенные  в  Основные  направления  государственной  политики  Российской 
Федерации в отношении соотечественников, проживающих за рубежом, заключаются в следующем65:

 поощрять связи российских предприятий с предприятиями стран нового зарубежья, на которых преимущественно 
работают  соотечественники,  и  развитие  между ними взаимовыгодной  кооперации в  соответствии  с  законодательством 
каждой из стран;

 использовать  меры  по  выкупу  у  государств  нового  зарубежья  (в  том  числе  при  погашении  задолженности) 
собственности тех предприятий, на которых среди работающих преобладают соотечественники;

 содействовать разработке конкретных программ сотрудничества общественных и коммерческих структур России и 
нового  зарубежья,  включая  создание  совместных  предприятий,  фондов  и  т.  п.,  с  целью  оказания  помощи 
соотечественникам на основе соединения их финансовых и иных возможностей;

 оказывать  поддержку  российскому  предпринимательству,  программам  по  кооперации  с  целью  привлечения 
средств для развития социальной и культурной сферы соотечественников,  в том числе путем создания банков и иных 
коммерческих структур;

 проработать вопросы содействия созданию системы специализированных банков, помогающих осуществлению 
проектов обустройства вынужденных мигрантов;

 учитывать интересы соотечественников при проведении переговоров по заключению двусторонних соглашений 
между Правительством Российской Федерации и правительствами государств нового зарубежья о торгово-экономическом 
сотрудничестве;

 провести переговоры о заключении двусторонних соглашений между Правительством Российской Федерации и 
правительствами государств нового зарубежья о трудовой деятельности и социальной защите граждан,  работающих за 
пределами своих государств;

 принимать в необходимых случаях соответствующие меры, допускаемые современным международным правом и 
используемые  в  мировой  практике,  по  отношению  к  тем  государствам,  в  которых  грубо  нарушаются  права 
соотечественников.  В  отношении  таких  государств  вводить  ограничения,  включающие  в  себя:  сокращение 
торгово-экономических  связей,  изменение  таможенного  режима,  отмену  льгот  физическим  и  юридическим  лицам 
соответствующих государств, осуществляющих свою деятельность на территории России.

Однако  реализация  «Основных  направлений…»  показала  неэффективность  «бизнеса  по  национальному 
признаку» — любые льготы рождают криминал, любой «эксклюзив» создает поле для коррупции. Ввиду этого в настоящий 
момент предложения о создании условий для зарабатывания денег самими соотечественниками путем предоставления 
бизнесменам из их числа различных финансовых льгот не встречают поддержки российского Правительства66.

64 Конвенция СНГ об обеспечении прав лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, была совершена в 
Москве  21  октября  1994  г.  Документ  подписали:  Азербайджан,  Армения,  Белоруссия,  Грузия,  Казахстан,  Киргизия, 
Молдавия, Россия, Таджикистан, Украина. Вступила в силу для Белоруссии, Азербайджана, Армении 10 января 1997 г.; для 
Таджикистана — 22 февраля 2001 г. По состоянию на 1 января 2002 г. для России Конвенция в силу не вступила. (Текст 
документа см.: Азаров А. Я. Права человека. Новое знание. М., 1995. С. 151 — 156).

65 Социально-экономические  меры  по  поддержке  русскоязычного  населения  в  странах  нового  зарубежья  на 
среднесрочный период вошли также в программу «Реформы и развитие российской экономики в 1995 — 1997 годах»,  
утвержденную постановлением Правительства РФ от 28 апреля 1995 г. № 439 (СЗ РФ. 1995. № 21. Ст. 1966). 

66 См.: Медведев А. Христенко из Харбина // Рос. газ. 2001. 11 окт.
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Направлениями предусмотрен также обширный перечень социальных67 и культурных мероприятий:
 разработать меры по поддержке со стороны России социально незащищенных категорий соотечественников. 

Добиваться  введения  в  действие  Соглашения  о  гарантиях  прав  граждан  государств  —  участников  СНГ  в  области 
пенсионного  обеспечения.  Подготовить  и  подписать  соглашения  по  вопросам  социального  обеспечения  с  теми 
государствами нового зарубежья, с которыми подобного рода соглашения не заключены;

 на основе двусторонних соглашений создавать в государствах нового зарубежья российские госпитали на базе 
имеющихся военных (в том числе окружных) госпиталей бывшей Советской Армии с максимально возможным сохранением 
материальной и научной базы, а также кадрового потенциала этих госпиталей;

 содействовать  созданию  в  крупных  центрах  России  (Москва,  Санкт-Петербург,  Псков,  Смоленск,  Курск, 
Ростов-на-Дону, Краснодар, Ставрополь, Астрахань, Оренбург, Челябинск, Омск, Новосибирск и др.) региональных обществ 
по связям с соотечественниками;

 урегулировать  на  межправительственном  уровне  комплекс  проблем,  связанных  с  социальными  условиями 
пребывания российских военнослужащих за рубежом (обучение детей,  медобслуживание членов семей,  беспошлинный 
ввоз и вывоз имущества и др.);

 оказывать  на  основе  соответствующих  соглашений  техническую,  информационную  и  финансовую  помощь 
русскоязычным периодическим изданиям в странах нового зарубежья;

 провести переговоры о заключении двусторонних соглашений со странами нового зарубежья о сотрудничестве в 
области культуры и образования, в том числе о создании и поддержке российских культурных центров (библиотек, клубов);

 в  рамках  двустороннего  культурного  сотрудничества  регулярно  проводить  мероприятия  по  поддержке 
деятельности русских и славянских центров за рубежом, включая проведение фестивалей, выставок, конкурсов, гастролей 
театров, творческих коллективов и исполнителей, а  также иные акции подобного рода, направленные на сохранение и 
развитие русской культуры;

 оказывать по согласованию с государственными органами соответствующих стран материальную помощь русским 
библиотекам, архивам, музеям, театрам, музыкальным и хореографическим ансамблям, художественным студиям и другим 
творческим коллективам, расположенным в городах нового зарубежья;

 принимать меры по оформлению прав собственности или приобретению в собственность России находящихся за 
рубежом  объектов,  в  частности,  из  числа  освобождаемых  российскими  военными  учреждениями,  для  передачи  их  на 
законном  основании  российским  культурным центрам,  библиотекам,  клубам,  школам,  театрам и  другим культурным  и 
медицинским учреждениям;

 организовать  работу  по  сохранению  и  сбору  русскоязычной  литературы,  периодики,  архивных  и  других 
материалов и документации, которые могут быть использованы для работы в культурных центрах и библиотеках нового 
зарубежья;

 добиваться  на  основе  взаимности  развития  культурных  связей,  сохранения  памятников  культурного  и 
исторического наследия;

 учитывая  необходимость  изучения  соотечественниками  языка  страны  проживания,  добиваться  эффективной 
реализации соответствующих учебных программ;

 на  основе  двусторонних  соглашений  принимать  участие  в  решении  организационно-педагогических  проблем 
образования на русском языке в странах нового зарубежья (обеспечение учебниками, пособиями, подготовка и повышение 
квалификации педагогических кадров, обмен студентами и учащимися);

 провести  переговоры  с  государствами  нового  зарубежья  об  учреждении  в  них  российских  университетов, 
институтов, факультетов и гимназий;

 предусматривать возможность приема соотечественников из нового зарубежья в высшие и средние специальные 
учебные заведения России, их материальной поддержки, развитие межвузовского обмена;

 разработать и осуществить меры по удовлетворению потребностей русскоязычного населения нового зарубежья 
в книжной продукции, в том числе научной и учебной литературе.

В  развитие  Основных  направлений  государственной  политики  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников за рубежом тем же постановлением Правительства утвержден перечень первоочередных конкретных 
мероприятий.

Вышеуказанные  Основные  направления  были  учтены  при  разработке  Стратегического  курса  России  с 
государствами  —  участниками  Содружества  Независимых  Государств,  утвержденного  указом  Президента  РФ  от  14 
сентября 1995 г. № 94068.

67 Необходимость  принять максимально возможные меры по защите социальных прав и интересов россиян в 
государствах, бывших республиками Союза ССР, на основе заключения межгосударственных соглашений отмечалась также 
в  Основных  направлениях  социальной  политики  Правительства  Российской  Федерации  на  1994  год,  утвержденных 
постановлением Правительства РФ от 6 мая 1994 г. № 474 (СЗ РФ. 1994. № 4. Ст. 363).

68 СЗ РФ. 1995. № 38. Ст. 3667.
Ответственность за реализацию Стратегического курса Российской Федерации с государствами — участниками 

СНГ возложена на Правительственную комиссию по вопросам Содружества Независимых Государств (см.: Положение о 
Правительственной  комиссии  по  вопросам  Содружества  Независимых  Государств.  Утверждено  постановлением 
Правительства Российской Федерации от 27 ноября 1995 г. № 1174 «О мерах по реализации Указа Президента Российской 
Федерации от 14 сентября 1995 г. № 940 «Об утверждении Стратегического курса Российской Федерации с государствами 
— участниками Содружества Независимых Государств» // Там же. № 49. Ст. 4806.
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Опыт работы по выполнению постановления Правительства Российской Федерации от 31 августа 1994 г. № 1064 
показал,  что  проблемы  соотечественников  достаточно  полно  охватываются  Основными  направлениями,  однако  их 
осуществление на практике затруднено вследствие отсутствия механизмов реализации предусмотренных мер по поддержке 
соотечественников за рубежом. Для устранения разрыва между целями государственной политики, сформулированными в 
упомянутых  выше  документах,  а  также  указе  Президента  Российской  Федерации  от  14  сентября  1995  г.  №  940  «Об 
утверждении Стратегического курса Российской Федерации с государствами — участниками Содружества Независимых 
Государств», и их практической реализацией в 1996 г. постановлением Правительства РФ была принята Программа мер по 
поддержке соотечественников за рубежом69, действующая и сегодня.

В  Программе  отмечается,  что  проблема  соотечественников  является  значимым  фактором  в  формировании 
отношений России с государствами — участниками СНГ и государствами Балтии и внутриполитической ситуации в каждой 
из  этих  стран (в  том числе  и  в  России).  Российская Федерация исходит из  того,  что  соотечественники  должны иметь 
свободу выбора страны проживания и гражданства, причем страны их постоянного проживания несут ответственность за 
обеспечение всего комплекса гражданских, политических, экономических, социальных и культурных прав этих лиц. Россия, 
несущая как правопреемница СССР моральную ответственность перед соотечественниками, готова помочь правительствам 
новых  независимых  государств  в  решении  этих  задач,  а  в  случае  ущемления  прав  соотечественников  намерена 
использовать все международно признанные меры для их защиты.

Как  сказано  в  документе,  поддержка  соотечественников  за  рубежом  ни  в  коем  случае  не  является 
завуалированным отказом им в  праве  возвращения  в  Россию.  Напротив,  обеспечение  как  интегрированности  в  жизнь 
страны постоянного проживания при сохранении культурной самобытности,  так  и переезда на историческую родину  — 
главная двуединая  цель  политики  России  в  отношении соотечественников,  каждый компонент  которой  реализуется на 
практике с учетом конкретной ситуации. Проблемы российских соотечественников в странах нового зарубежья вследствие 
их  общественно-политической  остроты и  значимости  сегодня  более  актуальны,  чем аналогичные  проблемы в  странах 
традиционного зарубежья. Тем не менее поддержанию культурных и духовных связей с соотечественниками в странах за 
пределами бывшего СССР должно уделяться больше внимания, тем более что в нынешних условиях снято большинство 
ранее  существовавших  ограничений  для  осуществления  этой  деятельности  государственными  и  общественными 
организациями и гражданами России.

Целями Программы называется следующее: содействие созданию условий для нормальной жизнедеятельности 
соотечественников, их добровольной интеграции в политическую, социальную, культурную и экономическую жизнь новых 
независимых  государств  при  сохранении  собственной  культурной  самобытности  и  всесторонних  связей  с  Россией; 
сохранение культурного и интеллектуального потенциала российской диаспоры, создание благоприятных условий для тех 
соотечественников, которые намерены вернуться в Россию; укрепление и развитие культурных, деловых и других связей с 
российской диаспорой в странах за пределами бывшего СССР.

Для достижения вышеуказанных целей Программой предусматривается реализация следующих основных задач: 
содействие реальному обретению соотечественниками международно признанных личных и коллективных прав и свобод; 
оказание поддержки самоорганизации соотечественников, формированию организованной структурированной российской 
диаспоры, способствующей развитию отношений России с новыми независимыми государствами;  содействие созданию 
условий для функционирования русского языка, прежде всего в образовательной, информационной и культурной сферах; 
разработка  механизмов  взаимодействия  органов  власти  и  общественных  организаций  России  с  общественными 
организациями  соотечественников  за  рубежом,  стимулирование  сотрудничества  хозяйствующих  субъектов  России  и 
российской  диаспоры;  содействие  интеграции  хозяйствующих  субъектов  российской  диаспоры  в  экономическую  жизнь 
новых  независимых  государств  и  разработка  механизма  их  делового  сотрудничества  с  российскими 
производственно-предпринимательскими структурами; содействие формированию конструктивного отношения к решению 
проблем соотечественников со стороны органов власти и общественности стран их проживания и России.

Общие  рамки  допустимых  средств  реализации  Программы  очерчены  международно-правовыми  нормами, 
законами стран проживания соотечественников, Конституцией Российской Федерации и действующим законодательством.

В целом Программа представляет собой развернутый и конкретизированный перечень мероприятий по поддержке 
соотечественников  за  рубежом,  круг  которых  очерчен  Основными  направлениями  государственной  политики  РФ  в 
отношении российских зарубежных соотечественников, с указанием механизмов их реализации и исполнителей.

Лингвистика  и  политика  в  современном  мире  неразрывно  между  собой  связаны.  Достаточно  сказать,  что 
«языковой национализм» — неминуемая «детская болезнь» любого молодого государства. Вместе с тем очевидно, что 
именно  русский  язык  помогает  выходцам  из  России  сохранить  связь  с  Отечеством.  Учитывая  это,  вышеназванная 
Программа  называет  сохранение  сферы  распространения  и  функционирования  русского  языка  в  государствах  — 
участниках СНГ и государствах Балтии одним из приоритетных направлений внешней политики России и с этой целью, а 
также для удовлетворения образовательных потребностей русскоязычного населения предусматривает70: 

 продолжение переговоров о придании русскому языку статуса второго государственного языка (на сегодняшний 
день русский язык стал вторым государственным только в Белоруссии и Киргизии);

 разработку  методической,  организационной  и  технологической  базы  для  проведения  согласованной 
образовательной политики в государствах — участниках СНГ и формирование общего образовательного пространства;

69 Постановление  Правительства  Российской  Федерации  от  17  мая  1996  г.  №  590  «О  Программе  мер  по 
поддержке  соотечественников  за  рубежом» // Там же.  1996.  № 21. Ст. 2516. 

70 Меры поддержки среднего и высшего образования на русском языке представлены в Приложении № 3, а по 
повышению роли русского языка — в Приложениях №№ 4 и 6 Программы. 
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 анализ проблем, возникающих в работе школ с преподаванием на русском языке в государствах — участниках 
СНГ и государствах Балтии, оказание этим школам методической, консультативной и технической помощи;

 подготовку и повышение квалификации преподавателей школ (прежде всего преподавателей русского языка и 
гуманитарных дисциплин).

Цели повышения уровня изучения и расширения использования русского языка русскоязычным населением в 
странах СНГ и Балтии преследует также утвержденная постановлением Правительства РФ от 23 июля 1996 г.  № 881 
федеральная целевая программа «Русский язык»71.

Задачи  сохранения  единого  культурного  пространства  на  территории  стран  СНГ  и  Балтии,  поддержания 
культурных и гуманитарных связей с соотечественниками нашли свое отражение и в Основных направлениях культурного 
сотрудничества Российской Федерации с зарубежными странами72.

В  отличие  от  «Основных  направлений…»,  Программа  мер  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом 
предполагает взаимодействие с российской диаспорой не только в странах Балтии и СНГ, но и в странах традиционного 
зарубежья73. С этой целью в Программе предусматривается:

 формирование банка данных о российской диаспоре в странах традиционного зарубежья;
 активизация  культурных  отношений  и  делового  сотрудничества  с  российской  диаспорой,  в  частности 

использование  возможностей  общественных  организаций,  оказание  наиболее  авторитетным  из  них  необходимой 
государственной поддержки;

 привлечение  организаций  соотечественников  в  традиционном  зарубежье  к  оказанию  поддержки  российской 
диаспоре в государствах — участниках СНГ и государствах Балтии.

Опыт  Венгрии,  Израиля,  КНР,  ФРГ  и  некоторых других  стран  показывает,  что  поддержка  диаспоры является 
постоянной составляющей внешней политики каждого из этих государств и может способствовать как улучшению, так и 
осложнению  межгосударственных  отношений  и  положения  самой  диаспоры.  Поэтому  при  сохранении  принципов  и 
долговременных целей российской политики в отношении зарубежных соотечественников ее текущие задачи неизбежно 
будут меняться. Вследствие этого в Программе прямо говорится о том, что содержание ее последующих этапов должно 
прорабатываться с учетом выполнения уже намеченного и представляться в Правительство Российской Федерации.

Основные  исполнители  Программы  —  министерства  и  ведомства  Российской  Федерации.  В  качестве 
соисполнителей по согласованию могут выступать Администрация Президента Российской Федерации, соответствующие 
комитеты палат Федерального Собрания Российской Федерации, органы государственной власти субъектов Российской 
Федерации, российские общественные и религиозные организации.

Координация  и  контроль  за  исполнением  Программы  возложены  на  Правительственную  комиссию  по  делам 
соотечественников за рубежом.

Поддержка  российских  соотечественников  за  рубежом  отнесена  к  числу  основных  задач  ряда  федеральных 
органов исполнительной власти74.

Постановление Правительства Российской Федерации «О Программе мер по поддержке соотечественников за 
рубежом»  предписывает  федеральному  Министерству  финансов  предусматривать  ежегодно  средства  на  выполнение 
мероприятий программы при формировании проектов федерального бюджета, а федеральным органам исполнительной 
власти и органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации при планировании своей работы учитывать 
мероприятия, предусмотренные Программой. 

В соответствии с Программой мер по поддержке соотечественников за рубежом постановлением Правительства 
РФ от 16 октября 2000 г. № 785 утвержден Порядок использования средств, выделяемых из федерального бюджета на 
реализацию мероприятий по поддержке соотечественников, проживающих в государствах — участниках СНГ и государствах 
Балтии75.  Порядок  предусматривает  следующие  приоритетные  направления  использования  бюджетных  средств:  1) 
содействие в проведении в Российской Федерации мероприятий с участием общественных организаций соотечественников, 
проживающих  в  государствах  —  участниках  СНГ  и  государствах  Балтии  (далее  именуются  —  соотечественники);  2) 
приобретение и доставка учебной и учебно-методической литературы, а также учебного оборудования в школы и высшие 
учебные  заведения  с  преподаванием на  русском  языке  в  государствах  —  участниках  СНГ  и  государствах  Балтии;  3) 
проведение в  Российской Федерации мероприятий для соотечественников в области образования,  науки и культуры,  а 
также мероприятий лечебно-оздоровительного характера; 4) оказание содействия соотечественникам в области реализации 
права на получение информации на родном языке76;  5) оказание гуманитарной и безвозмездной материальной помощи 
особо  нуждающимся  категориям  соотечественников;  6)  оказание  помощи  в  защите  основных  прав  и  свобод 
соотечественников. Таким образом, именно на этих направлениях Российское государство предполагало сосредоточить 

71 Рос. газ. 1996. 8 авг.
72 Утверждены постановлением Правительства Российской Федерации от 12 января 1995 г. № 22 (СЗ РФ. 1995. № 

4. Ст. 293).
73 Мероприятия по взаимодействию с соотечественниками в странах за пределами территории бывшего СССР 

представлены в Приложении № 7 Программы.
74 См.: Положение о Министерстве иностранных дел Российской Федерации. Утверждено Указом Президента РФ 

от  14  марта  1995 г.  № 271 (СЗ РФ.  1995.  № 12.  Ст.  1033);  Положение  о  Министерстве  общего  и  профессионального 
образования Российской Федерации. Утверждено постановлением Правительства РФ от 5 апреля 1997 г.  № 395 (Рос. газ. 
1997. 24 апр.) и др.

75 СЗ РФ. 2000. № 43. Ст. 4244.
76 С этой целью на «Российскую газету» было подписано 13400 ветеранов Великой Отечественной войны и труда, 

проживающих в странах нового зарубежья (Кузнечевский В., Полоскова Т.  Наши русские чужими не останутся // Рос. газ. 
2000. 20 окт.).
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свои усилия в 2000 — 2002 г. 22 мая 2002 г. правительственным постановлением № 33077 вышеизложенное постановление 
«Об утверждении Порядка использования средств, выделяемых из федерального бюджета на реализацию мероприятий по 
поддержке  соотечественников,  проживающих  в  государствах  —  участниках  СНГ  и  государствах  Балтии»  признано 
утратившим силу. Взамен его тем же постановлением утверждены Правила использования средств федерального бюджета, 
выделяемых на реализацию мероприятий по поддержке соотечественников, проживающих за рубежом. Отныне перечень 
направлений использования средств федерального бюджета, выделяемых на поддержку соотечественников, определяется 
Правительственной комиссией по делам соотечественников за рубежом.

Ряд  внутригосударственных  нормативных  актов,  принятых  в  Российской  Федерации,  предусматривает  меры 
социальной поддержки героев Советского Союза и полных кавалеров ордена Славы, ветеранов Великой Отечественной 
войны, пенсионеров из числа военнослужащих и членов их семей, проживающих в Латвийской, Литовской и Эстонской 
республиках78.

(Продолжение в следующем номере бюллетеня)

77 Рос. газ. 2002. 29 мая.
78 Указ Президента Российской Федерации от 17 февраля 1995 г. № 154 «О мерах социальной поддержки Героев 

Советского Союза и полных кавалеров ордена Славы, проживающих в Латвийской Республике, Литовской Республике и 
Эстонской Республике» // СЗ РФ. 1995. № 9. Ст. 732; постановление Правительства Российской Федерации от 20 февраля 
1995 г.  № 145 «О мерах социальной поддержки ветеранов Великой Отечественной войны, проживающих в Латвийской 
Республике, Литовской Республике и Эстонской Республике» // Там же. Ст. 746; постановление Правительства Российской 
Федерации  от  15  апреля  1995  г.  №  335  «О  порядке  выплаты  пенсий,  компенсаций  и  пособий  пенсионерам  из  числа 
военнослужащих  и  членов  их  семей,  проживающим  в  Латвийской  Республике,  Литовской  Республике  и  Эстонской 
Республике, материального обеспечения личного состава отделов социального обеспечения при посольствах Российской 
Федерации в этих государствах» // Там же. № 17. Ст. 1542; Указ Президента Российской Федерации от 30 апреля 2000 г. № 
780  «О  единовременной  выплате  пенсионерам  —  гражданам  Российской  Федерации,  постоянно  проживающим  в 
Латвийской Республике, Литовской Республике и Эстонской Республике, в связи с празднованием 55-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 годов» (Рос. газ. 2000. 6 мая).

Разъяснения правил пенсионного обеспечения российских военных пенсионеров в Балтийских республиках см.: 
Янович М. Повышение без индексации // Там же. 2002. 6 февр.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Продолжаем  публикацию  материалов  о  законодательстве  зарубежных  стран,  регулирующем  вопросы  

репатриации. В Бюллетене Института уже был освещен опыт Болгарии, Греции, Германии, Казахстана, в данном 
номере мы публикуем информацию об опыте Венгрии.

Венгерский закон о зарубежных соотечественниках
Г.Андреева

Венгерская диаспора весьма значительна и по отношению к собственно населению страны составляет примерно 
треть  общей  численности  венгров.  В  значительной  мере  она  сформировалась  в  результате  изменений  территории 
государства  в  XIX-  XX вв.  По  образному выражению посла Венгрии  в  Украине  Ференца Контры   «еще живы те,  кому 
довелось  проживать  в  разных  странах,  не  выезжая  из  родной  деревни»  (Консультант.-  Киев,  10.06.2002,  №23 
http://www.konsultant.kiev.ua/news/23_01_01.html) . 

Другие венгры оказались за рубежом в результате вызванных политическими событиями в стране волн эмиграции. 
В  ходе  и  после  венгерской  революции  1956  г.  страну  покинуло  около  200  тысяч  беженцев,  выступавших  против 
возрождения  сталинистского  режима.  Большинство  из  них  интегрировалось  в  западные  общества  (Желицки  Б.Общая 
эрозия "реального социализма" и Венгия конца 80-Х годов: предпосылки и причины революционной ломки// Международный 
исторический журнал, 2000, №7).

Обстоятельства формирования диаспоры повлияли и на венгерское правовое регулирование отношений с ней. 
Отношения с диаспорой в Венгрии подняты на конституционный уровень. В п.3 параграфа 6 действующей Конституции 
содержится положение о том, что «Венгерская Республика чувствует ответственность за судьбу венгров, проживающих вне 
ее границ, и способствует культивированию их связей с Венгрией» (Конституции  государств Европы.- Т.1.-М.: Издательство 
Норма,  2001.-  С.539).  Для  объективности  картины  нельзя  не  отметить,  что  венгерская  Конституция  отличается 
основательным регулированием и статуса  национальных и  этнических  меньшинств,  что,  по  справедливому замечанию 
профессора МГУ Д.Л.Златопольского «имеется далеко не во всех Конституциях стран Восточной Европы» (Вводная статья к 
Конституции  Венгрии.  Там  же.-  С.528).  Таким  образом,  внимание  законодателя  при  принятии  Конституции  не 
ограничивалось только этническими венграми. 

Государственная  политика  Венгрии  по  отношению  к  своей  диаспоре  носит  дифференцированный  и  в 
определенном смысле прагматичный характер. Исходя из особых связей с соседними государствами и реализуя на уровне 
текущего  законодательства  указанное  выше  положение  Конституции,  парламент  принял  Закон  LXII/2001  о  венграх, 
проживающих  в  сопредельных  странах.  Этот  акт  вступил  в  силу  с  1  января  2002  г.  Поскольку  на  1  января  2004  г. 
планируется вступление Венгрии в ЕС, в Законе имеется оговорка о европейском праве. Согласно ст.27 Закона, начиная с 
даты вступления Венгерской Республики в Европейский Союз, условия данного Закона должны применяться в соответствии 
с Договором о вступлении и правовыми нормами ЕС.

Детально  с   текстом  Закона  в  переводе  на  русский  язык  можно  ознакомиться  на  сайте  «Белый  мир» 
http://whiteworld.ruweb.info/rubriki/000122/000/01101301.htm). 

В  данной  публикации  мы  обращаем  внимание  на  наиболее  важные  с  точки  зрения  подходов  к  правовому 
регулированию моменты. 

Субъектами  Закона являются как физические, так и юридические лица, проживающие (для юридических лиц - 
зарегистрированные)  в  сопредельных  с  Венгрией  государствах.  Согласно  ст.1  Закона,  в  нем  урегулирован  статус  не 
являющихся гражданами Венгрии лиц, которые заявили о своей принадлежности к венгерской нации и проживающих в 
Республике Хорватии, Союзной Республике Югославии, Румынии, Республике Словении, Словацкой Республике, Украине, 
а также на их супругов и несовершеннолетних детей (в том числе и в случае, если они не являются этническими венграми).  
Это положение не распространяется  на тех, кто утратил венгерское гражданство добровольно или  имеет разрешение на 
постоянное  пребывание  в  Венгрии.  Кроме  того,    закон  регулирует  вопросы  взаимодействия  с  различного  рода 
организациями,  деятельность  которых  осуществляется  в  данной  сфере  жизни  (некоммерческими  фондами, 
финансирующими  образовательные программы на  венгерском языке;  вузами;  СМИ,  содействующими  распространению 
венгерских и универсальных духовных и культурных ценностей, формированию объективных представлений о Венгрии и 
венгерской  нации;  и  другими  организациями).  Поскольку  по  понятным  причинам в  число  сопредельных  государств  не 
включена  Австрия,  достаточно  очевидно,  что  Закон  рассчитан  на  обеспечение  прав  венгров,  проживающих  в  бывших 
социалистических  странах.  Как  указывается  в  преамбуле  закона,  его  принятие  было  продиктовано  стремлением 
«гарантировать принадлежность венгров, проживающих в сопредельных странах, к единой венгерской нации и обеспечить 
их  благоденствие  и  сохранение  ими  национальной  идентичности  в  государствах  их  проживания».  Президент  Венгрии 
Ференц Мадл отметил, что «данный документ должен урегулировать все культурные проблемы наших соотечественников 
проживающих за рубежом, чтобы они чувствовали себя венграми» (Коваль А. Венгерская диаспора – основа украинско-
венгерского сотрудничества.  Сайт СДПУ (О) 06/02/2002 http://sdpuo.org.ua/news/ukraine/podr15004).

Хотя Закон, как говорится в его преамбуле, принимался с учетом «общепринятых норм международного права и 
международно-правовых  обязательств  Венгерской  Республики»;  «принимая  во  внимание  стремление  Венгрии  к 
европейской  интеграции  и  в  соответствии  с  основными  принципами,  принятыми  международными  организациями,  в 
особенности,  Советом  Европы,  а  также  Европейским  Союзом,  относительно  уважения  прав  человека  и  защиты  прав 
меньшинств»; а также «учитывая развитие добрососедских двусторонних и многосторонних отношений и регионального 
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сотрудничества в Центральной Европе, усиление стабилизирующей роли Венгрии»; у политиков некоторых из указанных 
стран его  положения вызвали негативную реакцию.  В частности,  высказывались  опасения,  что  венгры в  этих  странах 
окажутся в привилегированном положении по сравнению с представителями других этносов и групп (симптоматично, что эти 
политики не призвали другие страны обеспечить представителям своих меньшинств такой же уровень защищенности). 
Однако  анализ  доводов  сторон,  требующий  более  обстоятельного  изложения,   выходит  за  рамки  данной  публикации. 
Остановимся подробнее на содержании Закона LXII/2001.

 Уже в преамбуле Закона указывается, что он не затрагивает льгот и помощи, законодательно гарантированных 
зарубежным венграм, проживающим в других частях мира, и, таким образом, в значительной мере носит дополнительный 
по отношению к другим актам характер.

Закон устанавливает  для тех  венгров,  на которых распространяется его  действие (далее  -  субъекты Закона), 
целый ряд  льгот и право на помощь на территории Венгерской Республики, а также в местах их проживания. В целом их 
статус в Законе характеризуется как «режим возможно наибольшего благоприятствования в вопросах въезда и пребывания 
на  территории» Венгерской Республики (ст.3).

Законом установлен ряд проездных льгот. Зарубежные венгры из сопредельных стран имеют право на льготный 
проезд  в  Венгрии  по  маршрутам общественного  транспорта  местного  значения  и  дальнего  следования  (на  железных 
дорогах – при путешествии 2-м классом). При этом  детям в возрасте до шести лет и лицам старше шестидесяти пяти лет 
предоставлено право на неограниченное число бесплатных поездок. Эта же категория четыре раза в  год имеет право на 
90% компенсации оплаты проезда на общественном транспорте дальнего следования. Аналогичная компенсация проезда в 
общественном транспорте дальнего следования один раз в год предоставляется также  группам, состоящим не менее чем 
из 10 лиц моложе восемнадцати лет, и двух сопровождающих взрослых.

В области культуры субъекты Закона приравнены к венгерским гражданам. Этот общий принцип конкретизирован 
применительно  к  некоторым,  особо  важным  для  зарубежных  венгров  конкретным  правам  (праву   пользования 
общественными культурными учреждениями и их услугами; обеспечению доступности культурных благ для общественности 
и  научных  исследований,  свободному  доступу  к  историческим  памятникам  и  связанной  с  ними  документации  и  др.). 
Законодательно  определены услуги,  которые оказываются  бесплатно,  в  частности,   право  пользования  услугами  всех 
государственных публичных библиотек, дополняется положением о том, что бесплатно  предоставляются такие услуги, как 
посещение библиотек,   пользование на месте их фондами,  пользование средствами исследования фондов,  получение 
информации об  услугах  библиотек  и  их  систем и некоторые другие.  В  отношении ряда  услуг  Законом предусмотрено 
принятие специальных положений.

Защита прав субъектов Закона осуществляется также при получении наград и стипендий:  в Законе не просто 
констатируется  такая  возможность,  но  и  предусматривается  установление  соответствующих  условий  предоставления 
государственных стипендий.

В сфере образования данный Закон имеет отсылку к положениям другого акта - Закону LXXX/1993 «О высшем 
образовании», регулирующем в основном статус венгерских граждан. Для зарубежных венгров предусмотрено право как на 
получение первого образования в высшей школе или университете, так и другие виды образования, включая получение 
ученой степени. При этом студенты дневной формы обучения финансируемых государством образовательных программ 
имеют право на установленную законом стипендию, другие финансовые  выплаты, выделяемые из бюджета на нужды 
студентов,  а  также  компенсацию  оплаты  отдельных  медицинских  услуг.  Установлено,  что  детальные  условия 
предоставления этих льгот и иные льготы устанавливаются отдельным распоряжением министра просвещения. 

Право  установления  общего  количества  лиц,  имеющих  право  на  обучение  в  вузах  Венгерской  Республики,  в 
рамках финансируемых из госбюджета программ предоставлено министру просвещения.

Лица,  официально  являющиеся  учащимися  образовательных  учреждений  перечисленных  в  Законе  стран  и 
обучающееся на венгерском языке, а также  субъекты данного закона, являющиеся студентами любых вузов в этих странах, 
приравнены в отношении льгот к венгерским гражданам, имеющим «удостоверение учащегося».

Вполне  обоснованно  большое  внимание  в  Законе  уделено  повышению  квалификации  педагогов-венгров, 
проживающих  в  сопредельных  странах.  Они  получили право:  на  регулярное  обучение  в  Венгрии  с  целью повышения 
квалификации;  на  возмещение  венгерским  образовательным  учреждением,  осуществляющим  программу  повышения 
квалификации, необходимых для продолжения обучения затрат на проживание, проезд, а также частичное возмещение 
затрат на оформление; на специальные льготы, аналогичные предоставляемым преподавателям - гражданам Венгрии на 
основе действующего законодательства.

 Государство  поддерживает  создание,  организацию  и  деятельность  представительств  аккредитованных  вузов 
Венгрии  в  указанных  в  Законе   странах.  Необходимые  для  этого  финансовые ресурсы предусматриваются  бюджетом 
Венгерской Республики как целевые статьи расходов. 

Кроме того,  Венгерская Республика поддерживает создание, деятельность и развитие аккредитованных в этих 
странах вузов (факультетов, отделений и т.д.), обучение в которых ведется на венгерском языке. Их финансирование может 
осуществляться путем предоставления грантов, выделяемых созданными для этих целей некоммерческими фондами.

 Законом  предусмотрена  помощь  и  отдельным  категориям  зарубежных  венгров  в  сфере  образования, 
предоставляемая   в странах их постоянного проживания. Так, согласно ст.14 лица, у которых на воспитании находятся два 
и более несовершеннолетних детей, имеют право обратиться за материальной помощью на обучение каждого ребенка, 
который посещает соответствующее его или ее возрасту воспитательное или образовательное учреждение с воспитанием 
или обучением на венгерском языке. Условием предоставления материальной помощи в этом случае будет нахождение 
образовательного учреждения по месту жительства родителей - венгров, постоянно проживающих в одной из указанных 
стран.
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Возможно также предоставление материальной помощи для приобретения книг и учебных материалов. Эти виды 
помощи осуществляются за счет некоммерческих фондов на основе согласованной с министром просвещения Венгрии 
системы оценки заявок.

Для  осуществления трудовой  деятельности  зарубежным венграм необходимо получить  разрешение  на  общих 
основаниях с другими иностранными гражданами. Однако для них и в этом плане сделано некоторое исключение, поскольку 
этой категории иностранных граждан  разрешение на работу в Венгрии  на срок до трех месяцев каждого календарного года 
может быть выдано независимо от ситуации на рынке рабочей силы. Кроме того, хотя данный Закон не распространяет эту 
льготу на более длительные сроки,   такая возможность в принципе допускается в случае принятия специальных норм. Тем 
самым в Венгрии предприняты определенные шаги по легализации нелегально работающих там венгров. Оценить данное 
положение закона можно только  с учетом суровости мер наказания нелегалов (они подлежат высылке и не допускаются в 
страну в течение 5 лет).

Расходы, связанные с выполнением юридических условий получения разрешения на трудовую деятельность (в 
частности,  затраты  на  получение  подтверждений  необходимого  уровня  образования,  профессиональной  подготовки  и 
соответствия  профессиональным  требованиям  по  состоянию  здоровья),  также  могут  быть  компенсированы  через 
некоммерческие фонды. 

В отношении социального обеспечения и медицинского обслуживания субъекты Закона разделены на две группы: 
лица, работающие на территории Республики и обязанные платить взносы в фонды медицинского страхования, а также 
пенсионного  обеспечения,  и  субъекты  закона,  не  обязанные  платить  взносы  в  фонды  медицинского  страхования  и 
пенсионного обеспечения. Их медицинское обслуживание и социальное обеспечение осуществляется различно.

Особое внимание уделено взаимоотношениям государства и различных организаций,  которые в  той или иной 
степени  действуют  в  сфере,  урегулированной  Законом.  Наиболее  подробные  предписания  затрагивают  СМИ, 
образовательные учреждения и организации, а также некоммерческие фонды. 

В Законе содержатся положения о том,  что общественные средства массовой информации Венгрии регулярно 
обеспечивают сбор и распространение  информации о венграх,  живущих за рубежом,  а  также передачу  информации о 
Венгрии  и  венгерской  нации  –  зарубежным  соотечественникам.  Государство  обеспечивает  подготовку  и  трансляцию 
передач общественных телепрограмм для венгерских общин, проживающих за рубежом, учреждает создаваемые для этих 
целей некоммерческие фонды и поддерживает их деятельность. Установлен принцип обеспечения необходимых для этого 
финансовых средств за счет государственного бюджета.

Различного рода организации, действующие в перечисленных в Законе странах в интересах существующих там 
венгерских национальных общин, могут рассчитывать на материальную помощь из венгерских некоммерческих фондов.

Особенно  это  относится  к  организациям,  целями  которых  является  сохранение,  поддержка,  исследование 
венгерских  национальных  традиций,  венгерского  языка,  литературы,  культуры  и  народного  искусства;  поддержка 
венгерского  высшего  образования  в  сопредельных  странах  путем  содействия  направлению  в  вузы  этих  стран 
преподавателей  из  Венгрии;  восстановление  и  сохранение  памятников  венгерского  культурного  наследия;  поддержка 
находящихся  в  тяжелом  положении  венгерских  поселений  для  сохранения  численности  их  жителей,  развитие 
«этнотуризма», создание и развитие инфраструктурных предпосылок для поддержания зарубежными венграми контактов с 
Венгрией и другая аналогичная деятельность.

Льготы  и  помощь,  установленные  в  данном  законе,  могут  быть  получены  субъектами  закона  при  наличии 
соответствующих прав  и одного из двух видов документов: удостоверения зарубежного венгра и удостоверения члена 
семьи зарубежного венгра. Первый документ предназначен для самих зарубежных венгров, а второй, как это следует из 
названия - для членов их семей.  В связи с этим в Законе детально определены условия получения данных документов.

Лица, претендующие на их получение удостоверений, должны не только отвечать условиям данного Закона,  но и 
подтвердить  их  соответствующим  образом.  Для  получения  удостоверения  нужно,  в  частности,  иметь  документы, 
подтверждающие  принадлежность  к  венгерской  национальности,  свидетельствующие  о  венгерском  происхождении, 
например, советского паспорта, где указана венгерская национальность, соответствующего свидетельства о рождении и так 
далее. Удостоверение выдается при наличии рекомендации соответствующей организации, представляющей венгерские 
национальные общины данной сопредельной страны и признанной Правительством Венгерской Республики в  качестве 
«рекомендующей организации». Для того чтобы организация, представляющая венгерское сообщество соответствующей 
страны,  была  признана  Правительством  Венгрии  в  качестве  имеющей  право  давать  рекомендации,  он  должна   быть 
«способна представлять интересы венгерского сообщества данной страны во всей их полноте» и иметь необходимые для 
приема и оценки заявлений организационные и кадровые условия.

Рекомендация должна подтверждать принадлежность претендента к  венгерской нации на основании его личного 
заявления (для несовершеннолетних детей - заявления их законного представителя) и удостоверять подлинность подписи 
претендента.  Рекомендация  включает:  заявление  претендента,  его  фотографию  и  адрес  места   жительства;  личные 
данные,  которые  будут  зафиксированы  в  удостоверении;  наименование,  оттиск  официальной  печати  рекомендующей 
организации; имя и подпись лица, действующего от  имени этой организации; место и дату выдачи рекомендации.

В рекомендации для выдачи удостоверения члена семьи зарубежного венгра подтверждаются отношения родства 
между претендентом и венгром - субъектом данного закона.

Закон  содержит  еще  одно  важное  условие  для  получения  соответствующего  удостоверения  -  отсутствие  в 
отношении  претендующих  на  их  получение  лиц  действующего  решения  компетентных  венгерских  органов  о  высылке, 
запрете на въезд или пребывание в Венгрии, либо уголовного дела, возбужденного против них в связи с умышленным 
преступлением.
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Права  членов  семьи  зарубежных  венгров  вторичны  по  отношению  к  правам  самих  зарубежных  венгров  и 
производны от них, поэтому Закон устанавливает для них дополнительные условия. Одним из условий получения членом 
семьи зарубежного  венгра  соответствующего  удостоверения  является  наличие  удостоверения  зарубежного  венгра  или 
права  на  его  получение  у  венгра  –  члена  семьи  претендующего.  При  изъятии  удостоверения  зарубежного  венгра 
удостоверение члена семьи зарубежного венгра также изымается.

Сроки  действия  удостоверений  различны  и  зависят  от  возраста  владельца  удостоверения:  для 
несовершеннолетних оно действует  до достижения ими 18-летия; для лиц в возрасте 18 - 60 лет - пять лет; для лиц старше 
60 лет - бессрочно. При продлении срока действия удостоверения описанная выше процедура получения удостоверения 
может быть повторена.

Изъятие  удостоверений  осуществляется   Ведомством  по  рассмотрению  обращений  в  строго  определенных 
Законом  случаях.  К  ним,   в  частности  относится  отзыв  рекомендующей  организацией  рекомендации  по  причине 
представления  владельцем удостоверения ложных данных при  подаче заявки; получение владельцем удостоверения 
разрешения  на  иммиграцию,  постоянного  вида   на  жительство  в  Венгрии  или  венгерского  гражданства,  признания 
компетентными властями владельца удостоверения беженцем или имеющим временное убежище и некоторые другие. Для 
члена семьи зарубежного венгра  изъятие удостоверения влечет также расторжение семейных отношений, дающих право 
на владение удостоверением члена семьи зарубежного венгра.

О  принятии  имеющего  юридическую  силу  решения  об  изъятии  удостоверения  уведомляется  не  только 
заинтересованное лицо, но и  рекомендующая организация.

Удостоверения содержат следующие данные о владельце:
 а)  фамилия,  имя  (для  женщин  также  -  девичьи  фамилия  и  имя)  в  написании,  официально  используемом в 

сопредельной стране  постоянного проживания (в латинской графике), для венгров - также и на венгерском языке;
 б) название места рождения, в официально используемом в стране проживания и венгерском вариантах;
 в) дату рождения, пол;
 г)  имя  матери,  в  написании,  официально  используемом  в  сопредельной  стране  постоянного  проживания  (в 

латинской графике), для венгров - также и на венгерском языке;
 д) фотография, гражданство или отметку о его отсутствии;
 е) собственноручную подпись;
 ж) дату выдачи, срок действия, номер документа.
К удостоверению имеется Приложение, в котором подтверждается право на получение льгот и помощи. 
Предусмотрены  различные  формы  государственного  контроля  как  за  движением  удостоверений,  так  и  за 

предоставлением соответствующих льгот. Ведомство по рассмотрению обращений  ведет учет сведений, содержащихся в 
удостоверениях,  идентификационных  данных,  адресов  проживания  владельцев  удостоверений,  отношений  родства, 
дающих право на получение соответствующих документов, номеров и сроков действия разрешений на пребывание и т.д. 
Этому Ведомству обеспечен доступ к указанным данным вплоть до изъятия или истечения срока действия удостоверения. 
Соответствующие данные могут быть направлены Центральному статистическому управлению Венгрии (для статистических 
целей),  органам,  предоставляющим  льготы  и  помощь,  а  также  ведущим  отчетность  о  них  (с  целью  проверки  прав  и 
предотвращения злоупотреблений), а также органам уголовного судопроизводства, правоохранительным органам, службам 
национальной безопасности и органам регистрации иностранных граждан.

Ведомству по рассмотрению обращений Законом предоставлено  право запрашивать информацию у  центральных 
органов регистрации иностранцев - о том, ведется ли в отношении  претендента то или иное делопроизводство в связи с 
юридическими нормами о регистрации и пребывании в Венгрии иностранных граждан, о случаях высылки, запрета на въезд 
и пребывание в Венгрии, а также о данных разрешения на пребывание в Венгрии; у органов, компетентных в вопросах 
гражданства, -  относительно приобретения  венгерского гражданства; у центральных органов регистрации беженцев - о 
признании  того  или  иного  лица  беженцем  или  имеющим  временное  убежище;  у  правоохранительных  органов  -  о 
возбуждении против того или иного лица уголовного дела.

Предусмотрен  судебный  порядок  обжалования  имеющего  юридическую  силу  административного  решения 
Ведомства по рассмотрению обращений по вопросам выдачи или изъятия удостоверения, причем очень важно, что суд 
своим решением может изменить административное решение. 

Государственные организации и учреждения, предоставляющие согласно Закону льготы, а также коммерческие 
организации,  предоставляющие  проездные  льготы,  получают  финансовые  ресурсы  для  покрытия  связанных  с  этим 
расходов из центрального государственного бюджета.

Для  оценки  заявок  и  распределения  материальной  помощи  Правительство  создает  некоммерческие  фонды. 
Распределение материальной помощи лицам и организациям осуществляется на конкурсной основе,  причем конкурс в 
обязательном порядке  объявляется  официально.  Заявки  на  получение  предоставляемой  по  итогам  конкурса  помощи 
подаются  в  компетентный  по  данным  вопросам  некоммерческий  фонд.  К  заявке  должны  быть  приложены  данные, 
необходимые некоммерческому фонду для ее оценки. 

В случае положительного решения вопроса претендент и некоммерческий фонд заключают гражданский договор, 
содержащий условия предоставления помощи, ее размер, предназначение помощи и вопросы отчетности использования 
помощи.

Финансовые ресурсы деятельности некоммерческих фондов ежегодно устанавливаются группой отдельных статей 
расходов центрального государственного бюджета.

Заявки  о  предоставлении  помощи,  подаются  физическими   и  юридическими  лицами  -  субъектами  Закона  в 
созданные в странах их постоянного проживания (для организаций - места регистрации) для этой цели некоммерческие 
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организации  –  иностранные  некоммерческие  фонды.  Последние  должны  действовать  на  законных  основаниях  –  это 
условие их участия. Взаимодействие иностранных некоммерческих фондов с некоммерческими фондами, действующими в 
Венгрии,  осуществляется  на  основе  заключенных  между ними  гражданских  договоров,  в  которых определены данные, 
необходимые  для  оценки  подаваемых  на  конкурс  заявок.  Эти  данные  должны  быть  подтверждены  документами, 
заявлениями, проектной документацией и т.д.

Некоммерческие фонды, действующие в Венгрии, оценивают заявки, руководствуясь критериями, отраженными в 
договоре с иностранным некоммерческим фондом и на основе мнения данного иностранного некоммерческого фонда.

Для  координации  системы  материальной  помощи  создается  система  централизованного  учета  заявок  о 
предоставлении  помощи  и  принимаемых  по  ним  некоммерческими  фондами  решений  специализированным 
государственным  органом.  В  Законе  определен  перечень,  подлежащих  учету  сведений  о  заявках  и  предоставляемой 
помощи, а также круг организаций, имеющих доступ к этим сведениям. В частности установлено, что эти данные могут быть 
переданы  некоммерческим  фондам,  действующим  в  Венгрии  и  в  сопредельных  странах,  для  оценки  заявок  о 
предоставлении помощи, а также органам центральной государственной власти Венгрии в целях обеспечения финансовых 
ресурсов для предоставления помощи.

Правительство  Венгрии  своими  постановлениями  определяет  орган  центральной  государственной  власти, 
наделенный  правом  выдавать,  изымать,  регистрировать  и  вести  учет  предусмотренных  Законом  удостоверений, 
вышестоящий орган;  их  компетенцию,  а  также  -  порядок  выдачи,  замены,  изъятия  и регистрации этих  удостоверений, 
получения субъектами Закона льгот.

 Обеспечение  создания  некоммерческих  фондов,  которые  будут  действовать  в  Венгрии  для  оценки  заявок  и 
распределения помощи, предоставляемой в соответствии с данным законом, координация действий уже существующих 
некоммерческих  фондов,  соответствующее  изменение  их  учредительных  документов,  а  также  связанное  с  этим 
перераспределение ресурсов также возложено на Правительство. 

В  качестве  одной  из  гарантий  реализации  положений  Закона   предусмотрено  издание  конкретизирующих 
специальных  подзаконных  актов  соответствующими  министрами.  Им  также  предоставлены  полномочия,  позволяющие 
оперативно решать различного рода вопросы с тем,  чтобы не допустить волокиты в решении важных для реализации 
Закона вопросов.

Оценивая  данный  акт,  нельзя  не  отметить   его  сбалансированность:  нет  «перекосов»  в  сторону  мер 
государственного  контроля,  предоставленым  правам  соответствует  система  мер  по  их  обеспечению,  определены 
ответственные государственные органы. Положения Закона конкретны, основательно проработаны и отражают стремление 
законодателя к комплексному подходу в урегулировании проблемы – эти его черты  несомненно,  представляют интерес и 
для  российского  законодателя  в  случае  подготовки  законодательства  о  репатриации,  которое  потенциально  могло  бы 
решить многие проблемы регулирования правового статуса соотечественников.
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